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SECRETARIO 
 
Se llevará a cabo el Congreso Mundial de la Viña y el Vino en octubre en Baja California 
Sur 
Valle de Guadalupe es una de las regiones vitivinícola de Baja California, estado que produce 
el 75 por ciento del vino nacional, la industria le da empleo a más de 500 mil jornaleros. En 
dicho estado se llevará a cabo el Congreso Mundial de la Viña y el Vino, la Organización 
Mundial del Vino escogió a México para que se celebre el festival 43 del 31 de octubre al 4 de 
noviembre, donde participarán alrededor de 48 países productores de vino; de acuerdo con 
Víctor Villalobos, titular de la Secretaría de Agricultura, será una oportunidad para México 
para proyectar al mundo, la capacidad que tiene para producir vino, además las condiciones 
del clima son las óptimas para producir el vino. 
Baja California, Querétaro, Aguascalientes, Guanajuato, Coahuila, Chihuahua, San Luis 
Potosí, Nuevo León, Puebla, Durango, Zacatecas, Sonora, Jalisco, Baja California Sur e 
Hidalgo, hay 400 bodegas que generan una producción anual de 42 mil mdp: Estados Unidos, 
Japón y Francia son los países a donde más vino mexicano se exporta, cada mexicano 
promedio al año consume en promedio 1.2 litros de vino y 5 de cada 10 botellas que se 
consumen son nacionales, así lo refirió el funcionario de Agricultura, quien señaló que en la 
actividad, donde se genera mano de obra y se le agrega un valor al producto agrícola, hay una 
opción de generar riqueza para un región, donde difícilmente se pueden establecer cultivos de 
otra índole, por lo que sí es un gran avance que se ha tenido, gracias a los productores, pues 
en México hay alrededor de 40 mil hectáreas de uva sembrada, es decir, cuatro millones de 
cajas de vino al año. Además, en los primeros años, la uva se corta y se reutiliza para ser 
composta, para lograr una mayor calidad, la planta debe tener alrededor de cinco años. 
Medio: Televisión 
Género: Información 
Programa: Hagamos que suceda 
Locutor: Ana María Lomelí 
Frecuencia: C-11 Abierta 
Fecha: 23/10/2022 
Hora de Transmisión: 20:31 hrs. 
Duración: 00 hora(s) 26 minuto(s) 01 segundo(s) 
Reportero: Ana María Lomelí 
Testigo: 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=98153083 
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SADER: sector agrícola, clave para el desarrollo del país 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, afirmó 
que el sector agroalimentario es clave para el desarrollo del país, por ello se trabaja con todos 
los actores de la cadena productiva para consolidarlo como pilar del crecimiento económico y 
fuente de bienestar, tanto para las familias que habitan en los territorios rurales, como para la 
población que depende de su producción para alimentarse. Villalobos Arámbula resaltó ante 
senadores de la Comisión de Agricultura que el sector primario dio empleo a 6.7 millones de 
trabajadores en el segundo trimestre del 2022, por lo que más producción de alimentos es 
resultado del trabajo de las mujeres y los hombres del campo. Contrareplica 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001071nc.pdf 
 
Red Compartida / El miedo de Layda 
El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, dice que los pactos económicos de la 4T buscan 
reducir en 8% el precio de la canasta básica y flexibilizaron la importación de alimentos con la 
Licencia Única Universal que sirve para facilitar la importación y distribución de alimentos e 
insumos para contener su efecto inflacionario; lo interesante es que ya les avisó a las empresas 
interesadas que la medida es temporal, limitada e implica que estén inscritas en un padrón, 
mientras fortalece las medidas de vigilancia y alerta en todo el territorio nacional. La Prensa 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001277nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Comparto una buena noticia para nuestros productores nacionales y economía rural. 
#ElCampoOrgulloDeMéxico  
https://twitter.com/vmva1950/status/1584352473866973184 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
Consulta el Buscador de Beneficiarios del programa #ProducciónParaElBienestar. 
https://bit.ly/3Nj2ZA3 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1584273455804915713 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Me regalaron estas flores en La Montaña de Guerrero. Aprovecho para aclarar que mis amigos 
trillizos son de Olinalá. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1584269749256540161 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001071nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001277nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1584352473866973184
https://bit.ly/3Nj2ZA3
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1584273455804915713
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1584269749256540161
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SECRETARÍA 
 
B493.- Reporta balanza comercial agroalimentaria superávit de cinco mil 286 mdd de 
enero a agosto.- La Secretaría de Agricultura resaltó que las ventas agroalimentarias de 
México con sus socios comerciales rompieron récord en dicho lapso, al sumar 34,123 millones 
de dólares, un aumento de 15.46% respecto a los 29,553 millones de dólares de igual periodo 
de 2021. La Razón de México 20 / 24 Horas 17 / El Heraldo de México 21 / Ovaciones 24 / Crónica 14 / 

Basta 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002416nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001836nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001572nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001185nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022000623nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001002nc.pdf 
https://www.nadietepregunto.com.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-cinco-mil-
286-mdd-de-enero-a-agosto/ 
https://www.quadratin.com.mx/economia/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-
mdd/ 
https://oaxaca.quadratin.com.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-mdd/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://mvsnoticias.com/economia/2022/10/23/superavit-en-balanza-agroalimentaria-sader-569497.html 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/23/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-
agroalimentaria-reporto-superavit-de-5286-mdd-451104.html 
https://cadenanoticias.com/regional/2022/10/balanza-comercial-agroalimentaria-reporta-superavit-de-
cinco-mil-286-mdd 
https://www.sprinforma.mx/ver/destacados/superavit-de-balanza-comercial-agroalimentaria-alcanza-los-
5-mil-286-mdd-de-enero-a-agosto 
https://www.tierrafuerte.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-cinco-mil-286-mdd-
de-enero-a-agosto/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/23/suben-15-ventas-agroalimentarias-de-mexico-agricultura/ 
https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2022/10/23/15772-ventas-agroalimentarias-rompen-
record-de-enero-a-agosto-en-mexico/ 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.razon.com.mx/negocios/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-cinco-mil-286-
mdd-enero-agosto-503226 
https://cadenanoticias.com/regional/2022/10/balanza-comercial-agroalimentaria-reporta-superavit-de-
cinco-mil-286-mdd 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.lacapital.com.mx/noticia/92771-
Superavit_de_5_mil_286_mdp_en_balanza_comercial_agroalimentaria 
https://mediosobson.com/2022/10/23/tiene-el-agro-superavit-de-cinco-mil-286-mdd/ 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002416nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001572nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022000623nc.pdf
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https://www.nadietepregunto.com.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-cinco-mil-286-mdd-de-enero-a-agosto/
https://www.quadratin.com.mx/economia/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-mdd/
https://www.quadratin.com.mx/economia/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-mdd/
https://oaxaca.quadratin.com.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-mdd/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://mvsnoticias.com/economia/2022/10/23/superavit-en-balanza-agroalimentaria-sader-569497.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/23/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-agroalimentaria-reporto-superavit-de-5286-mdd-451104.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/23/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-agroalimentaria-reporto-superavit-de-5286-mdd-451104.html
https://cadenanoticias.com/regional/2022/10/balanza-comercial-agroalimentaria-reporta-superavit-de-cinco-mil-286-mdd
https://cadenanoticias.com/regional/2022/10/balanza-comercial-agroalimentaria-reporta-superavit-de-cinco-mil-286-mdd
https://www.sprinforma.mx/ver/destacados/superavit-de-balanza-comercial-agroalimentaria-alcanza-los-5-mil-286-mdd-de-enero-a-agosto
https://www.sprinforma.mx/ver/destacados/superavit-de-balanza-comercial-agroalimentaria-alcanza-los-5-mil-286-mdd-de-enero-a-agosto
https://www.tierrafuerte.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-cinco-mil-286-mdd-de-enero-a-agosto/
https://www.tierrafuerte.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-cinco-mil-286-mdd-de-enero-a-agosto/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/23/suben-15-ventas-agroalimentarias-de-mexico-agricultura/
https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2022/10/23/15772-ventas-agroalimentarias-rompen-record-de-enero-a-agosto-en-mexico/
https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2022/10/23/15772-ventas-agroalimentarias-rompen-record-de-enero-a-agosto-en-mexico/
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.razon.com.mx/negocios/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-cinco-mil-286-mdd-enero-agosto-503226
https://www.razon.com.mx/negocios/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-cinco-mil-286-mdd-enero-agosto-503226
https://cadenanoticias.com/regional/2022/10/balanza-comercial-agroalimentaria-reporta-superavit-de-cinco-mil-286-mdd
https://cadenanoticias.com/regional/2022/10/balanza-comercial-agroalimentaria-reporta-superavit-de-cinco-mil-286-mdd
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.lacapital.com.mx/noticia/92771-Superavit_de_5_mil_286_mdp_en_balanza_comercial_agroalimentaria
https://www.lacapital.com.mx/noticia/92771-Superavit_de_5_mil_286_mdp_en_balanza_comercial_agroalimentaria
https://mediosobson.com/2022/10/23/tiene-el-agro-superavit-de-cinco-mil-286-mdd/
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https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/23/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-
agroalimentaria-reporto-superavit-de-5286-mdd-451104.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://oaxaca.quadratin.com.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-mdd/ 

https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
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https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/23/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-agroalimentaria-reporto-superavit-de-5286-mdd-451104.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/23/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-agroalimentaria-reporto-superavit-de-5286-mdd-451104.html
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https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://oaxaca.quadratin.com.mx/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-mdd/
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https://www.quadratin.com.mx/economia/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5286-
mdd/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/23/suben-15-ventas-agroalimentarias-de-mexico-agricultura/ 
https://oncenoticias.digital/economia/balanza-comercial-agroalimentaria-reporta-superavit-de-5-mil-286-
mdd-de-enero-a-agosto/179565/ 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-
mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://www.esdelatino.com/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-agroalimentaria-reporto-superavit-de-
5286-mdd/ 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-
saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html 
https://rundownbulletin.com/economy/86555.html 
https://www.24-horas.mx/2022/10/24/destaca-la-sader-superavit-agroalimentario/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-cinco-mil-286-
mdd-enero-agosto-503226 

 
B494. Descarta EU indagar frutas 
La Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) y el Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) anunciaron ayer que no iniciarán una 
Investigación bajo la Sección 301 de la Ley de Comercio de Estados Unidos en contra de las 
importaciones de frutas y hortalizas de origen mexicano en beneficio de la alimentación y la 
salud de los consumidores estadunidenses. La Secretaría de Agricultura reconoció la labor 
liderada por las secretarías de Economía y de Relaciones Exteriores, sumada a un esfuerzo 
conjunto, en la defensa de los derechos de productores mexicanos. Excélsior 2 / El Sol de México 

15 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002680nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001519nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/ustr-usda-iniciaran-investigacion-pondria-riesgo-exportaciones-
frutas-hortalizas-mexico-congratula-anuncio-503280 

 
B492.- Evalúan investigadores alternativas para mitigar la plaga de almacén en maíz 
nativo.- Tras evaluar la susceptibilidad de los maíces nativos blanco y azul al ataque de plagas 
de almacén, investigadores de la Sociedad Agroecológica de la Costa de Oaxaca concluyeron 
que el primero presentó mayor daño y cantidad de insectos dentro de un contenedor con cal 
estándar, mientras que el segundo tuvo menor daño y baja presencia de insectos. 
https://claseturista.com.mx/2022/10/23/evaluan-investigadores-alternativas-para 
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https://www.esdelatino.com/la-sader-reporta-la-balanza-comercial-agroalimentaria-reporto-superavit-de-5286-mdd/
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/balanza-agroalimentaria-rompe-record-es-el-cuarto-mayor-saldo-positivo-en-30-anos-9079818.html
https://rundownbulletin.com/economy/86555.html
https://www.24-horas.mx/2022/10/24/destaca-la-sader-superavit-agroalimentario/
https://www.razon.com.mx/negocios/reporta-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-cinco-mil-286-mdd-enero-agosto-503226
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Sin garantía de que los productos que se consumen en Michoacán cumplan con normas 
de sanidad.- Uno de los grandes temas que quedan pendientes ante la salida de Tatiana 
Clouthier de la Secretaría de Economía, es el otorgamiento de una Licencia Única Universal a 
empresas que las exime de demostrar el cumplimiento de todo trámite para la importación y 
distribución de alimentos, incluyendo las autorizaciones del SENASICA y de la COFEPRIS. 
https://conlupa.com.mx/noticias/noticias-mexico/sin-garantia-de-que-los-productos-que-se-consumen-
en-michoacan-cumplan-con-normas-de-sanidad/ 
 
Indispensable el optimizar el aprovechamiento de agua en el uso agrícola.- En Sinaloa es 
indispensable optimizar el aprovechamiento de agua en el uso agrícola; un método de 
preventivo sería la medición exacta en la distribución que se realiza en cada uno de los puntos 
de control, de las 2 derivadoras de San Blas y Charay en El Fuerte, así como en cada uno de 
los módulos de riego que integran la red hidroagrícola y sus sistemas de compuertas y canales. 
Aún puede registrarse en el programa de SEGALMEX para el apoyo de coberturas de precios 
de maíz y trigo de 200 pesos/ton. 
https://www.debate.com.mx/opinion/Indispensable-el-optimizar-el-aprovechamiento-de-agua-en-el-uso-
agricola-20221023-0023.html 
 
Acusan simulación de apoyo a programas promujeres 
Las integrantes de la Red Rebeldes con Causa advirtieron que los recursos del Anexo 13 del 
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 (PPEF23), que deberían 
canalizarse para garantizar los derechos de las mujeres, pretenden ser desviados y destinados 
a programas sociales "que seguirán siendo utilizados con fines clientelares en el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador". Por otro lado, señalaron que es necesario resaltar 
que hay programas incluidos en el Anexo 13 que no tienen nada que ver con los objetivos del 
mismo, pero a los cuales se les asignan recursos significativos, "como el caso de la adquisición 
de fertilizantes de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, que recibe 4 mil 65 millones 
751 mil 105 pesos". El Universal 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002337nc.pdf 
 
Se opone el CNA a la reducción de plaguicidas de alta peligrosidad 
Campaña contra cambios legislativos. La subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria de 
la Sader en el Senado dio a conocer que el organismo de productores agropecuarios hace una 
campaña en este órgano contra los cambios legislativos, "pero no quiere aparecer como tal, 
se envían cartas firmadas con nombres de pequeños productores, pero les piden que digan 
que representan a productores de hasta cinco hectáreas y que no hagan mención de 
pertenecer al CNA para evitar malas interpretaciones con los legisladores". La Jornada 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001741nc.pdf 
 
En México participan 5.5 millones de personas en la preparación y cosecha de la tierra, 
según la Sader. Reforma 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022003023nc.pdf 
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https://conlupa.com.mx/noticias/noticias-mexico/sin-garantia-de-que-los-productos-que-se-consumen-en-michoacan-cumplan-con-normas-de-sanidad/
https://www.debate.com.mx/opinion/Indispensable-el-optimizar-el-aprovechamiento-de-agua-en-el-uso-agricola-20221023-0023.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Indispensable-el-optimizar-el-aprovechamiento-de-agua-en-el-uso-agricola-20221023-0023.html
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Viruela símica: el mal que no importó hasta que afectó a mancos y ricos /  
Aunque el tema de la viruela del mono o viruela símica quedó de lado en la agenda mediática 
de México y de los informes sanitarios en cadena nacional, el mundo ha superado los 75 mil 
casos detectados luego de que en mayo se diera a conocer el inicio de un brote internacional 
de la enfermedad. Juan Antonio Montaño, doctor en Ciencias de la Vida por la Universidad de 
París. El también exdirector del Centro Nacional de Servicios de Diagnóstico (Cenasa) de 
Salud Animal del Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) comentó que en la anualidad estudios, como "Caracterización filogenómica y 
signos de microevolución en el brote multinacional del virus de la viruela símica de 2022"' 
publicado en la revista Nature, indican que el virus del brote internacional presenta varias 
mutaciones, aunque es un ADN de doble cadena. Contrarréplica 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022000899nc.pdf 
 
El ahuehuete de Reforma tiene hongos 
El ahuehuete de Reforma dio positivo a tres hongos que pudren sus raíces, pero que pueden 
combatirse. El primero, según un informe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) pudre la raíz y causa diferentes enfermedades 
dependiendo de la planta que lo posee; el segundo ataca la raíz, el tallo y produce marchitez 
y arriarillamiento de las hojas, y el tercero provoca marchitez. Según el Senasica este tipo de 
hongos causan enfermedades en las plantas, pero definir cuáles de ellos son de mayor 
relevancia, varía según las prioridades científicas y económicas de una región geográfica, con 
factores epidemiológicos y genética vegetal. El Sol de México 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001363nc.pdf 
 
Nombres, Nombres y... Nombres / Decreto vs inflación enmienda, más inconsistencias, 
pollo y hojalata y Profeco nulificado / Alberto Aguilar 
Además, el gobierno ya enmendó el desafortunado APECIC de la SHCP de Rogelio Ramírez 
de la O. Mediante un decreto se abrió la importación sin arancel para una lista de productos 
hasta el 28 de febrero a prorrogarse a diciembre. Están maíz, arroz, pollo, pescado, huevo, 
leche, hortalizas, frijol, aceite, fertilizantes, papel higiénico y hojalata. Habrá que inscribirse a 
un padrón en el SAT de Antonio Martínez con lo que se eliminó la discrecionalidad del anterior 
plan. Igual se corrigió, y Senasica de Javier Trujillo y Cofepris mantendrán la vigilancia de esas 
compras, ante el riesgo de violar el T-MEC y que EU frenara nuestras exportaciones. La Prensa 

20 / El Sol de México 16 / El Sol de Toluca 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001495nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001533nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002912nc.pdf 
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Productores de carne buscan a gobierno 
Tras el decreto del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC 2.0) la semana pasada, 
en la que se eliminan aranceles a la importación de alimentos y se otorga facilidades 
administrativas a diversas mercancías de la canasta básica, el Consejo Mexicano de la Carne 
(Comecame) buscará reuniones con las autoridades para entender las implicaciones de este 
acuerdo en materia de seguridad fitosanitaria. En este sentido, los productores y exportadores 
de carne nacional consideraron que el artículo cuarto y sexto del Decreto reconoce la 
relevancia de las atribuciones del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) en materia sanitaria, lo cual permitirá que el estatus sanitario del 
país se salvaguarde. El Financiero 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002844nc.pdf 
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IP debe involucrarse en educación para evitar crisis de talento: Nestlé 
La pandemia genero un hueco en la educación de millones de jóvenes en América Latina, 
misma que producirá una crisis de talento para las empresas en el mundo en el mediano plazo 
por lo que deben involucrarse en su formación para evitar este problema porvenir, comentó 
Laurent Freixe, director general de Nestlé de la zona América. En entrevista con MILENIO, con 
motivo del séptimo Encuentro de Jóvenes de la Alianza del Pacífico, el directivo comentó que 
se debe movilizar a la iniciativa privada para sumarse a estos esfuerzos para tener una solución 
que el gobierno no podrá remediar. "Esto va a seguir en 2023, pero se va a moderar con el 
tiempo, pero es un tema importante cuando 10 por ciento de la población mundial tiene hambre, 
es necesario trabajar en agricultura regenerativa", describió. Milenio 28 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001521nc.pdf 
 
Investiga la CNDH presunta negligencia del IMSS en atención a jornalera en BC 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) abrió una investigación para 
determinar la responsabilidad del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en la presunta 
negligencia que sufrió una trabajadora agrícola, a quien -según denunció la propia indígenano 
se atendió adecuadamente por la fractura de una pierna durante su jornada laboral en el rancho 
Los Pinos. En la entrevista, realizada el 18 de octubre en la vivienda que una paisana le ofreció 
luego de que según la denuncia- la empresa agrícola Rancho Los Pinos dio por terminada la 
relación laboral, por lo que ya no tenía acceso al campamento El Vergel, donde vivía desde 
marzo pasado, cuando llegó a San Quintín, Herlinda relató que trabajaba en el deshoje de 
tomate cuando cayó y sufrió la fractura; una ambulancia de la empresa la llevó a la clínica 13 
del IMSS del poblado Lázaro Cárdenas, donde le colocaron una venda y la enviaron al hospital 
regional número 8 del IMSS, en Ensenada. La Jornada 29 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001890nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002844nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001521nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001890nc.pdf
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Exgobernador Cabeza de Vaca, sin amparo por delincuencia organizada / Miguel Badillo 
Quien fuera gobernador de Tamaulipas hasta el 30 de septiembre pasado, Francisco García 
Cabeza de Vaca, podrá ser detenido por las autoridades federales en cualquier lugar del 
territorio nacional. Asimismo, en su cuenta de BBVA Bancomer, de abril a agosto de 2019 
recibió depósitos por 679 mil 607.75 pesos y dispuso de recursos por 913 mil 23.28 pesos, 
provenientes principalmente de su empresa Productora Rural y Agropecuaria Regional Cava 
y del gobierno del estado de Tamaulipas. De diciembre de 2014 a abril de 2019, García Cabeza 
de Vaca recibió recursos de Desarrolladora Cava por 2 millones de pesos, del Grupo 
Parlamentario del PAN 497 mil y de Productora Rural y Agropecuaria 425 mil pesos. En ese 
mismo lapso devolvió a esta empresa 2 millones de pesos y depositó otros 211 mil a Horizonte 
Vertical. El Independiente 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022000755nc.pdf 
 
Detienen a extitular de la SDR de Chihuahua 
La Fiscalía General del estado informó que Octavio Legarreta fue detenido el sábado en 
Ciudad Juárez; es acusado de desvío de recursos y peculado agravado que presuntamente 
realizó durante su gestión como titular de la Secretaría de Desarrollo Rural de 2010 a 2016. La 

Razón de México 3 / El Universal 30 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002047nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002536nc.pdf 

 
Desplegado / Tienes Ganas de Puebla 
Tienes ganas de vivir el color de la tradición. www.tienesganasdepuebla.mx. Secretaría 
Desarrollo Sustentable y de Desarrollo Rural. Milenio 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001492nc.pdf 

 
Van por iluminar de naranja la CDMX con flor de cempasúchil 
Productores de las zonas rurales de la Ciudad de México se encuentran listos para la venta de 
flores de cempasúchil para este Día de Muertos, tras un proceso minucioso y de arduo trabajo 
que llevó meses. En un invernadero ubicado en el pueblo de Santiago Tepalcatlalpan, en la 
zona alta de Xochimilco, la familia Martínez Tecpan cosecha los frutos de un trabajo que tomó 
más de tres meses, desde antes del 10 julio pasado, fecha exacta en que se debieron poner 
las primeras semillas para las 120 mil flores que hoy pintan de anarajando los campos de su 
cooperativa. La Razón de México 15 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002307nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022000755nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002047nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002536nc.pdf
http://www.tienesganasdepuebla.mx/
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001492nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002307nc.pdf
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Labriegos de Guerrero, explotados y en la invisibilidad: Tlachinollan 
El Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan inició la campaña La esperanza 
de familias jornaleras en los surcos de la explotación, una serie de "historias de los indígenas 
jornaleros de la región de La Montaña, que describen el trajín de sus pasos cotidianos, sus 
sueños, sus añoranzas, pero también el dolor, la humillación, los maltratos y la discriminación". 
Explicó que ante esta invisibilidad, "lanzamos una serie de textos, videos y fotos que 
condensan los maltratos, la explotación y el hambre, pero sobre todo, sus sueños, esperanzas, 
anhelos, el trabajo y sus gritos desesperados por un salario justo". La Jornada 29 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001888nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Por derrame de crudo cierran playas de Oaxaca 
Este fin de semana, los pescadores encontraron a 14tortugas Golfinas sin vida en los arenales; 
las autoridades ya investigan los hechos Un segundo derrame en menos de una semana en 
las playas de Salina Cruz, Oaxaca-el quinto este 2022-presuntamente proveniente de la 
refinería "Antonio Dovalí Jaime" de Petróleos Mexicanos (Pemex), provocó el cierre a la 
actividad comercial y turística de tres destinos, luego de que una mancha negra de aceite se 
extendiera sobre el aguay la arena. "Debido al derrame y contaminación por hidrocarburos en 
las playas de Punta Conejo, playa Brasil y playa Azul, ubicadas en la jurisdicción del municipio 
de Salina Cruz, se cierran al público y se prohíbe la pesca ribereña y la extracción de ostión y 
moluscos", dijo el Gobierno municipal en Facebook. 24 Horas 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001588nc.pdf 
 
Huracán 'Roslyn' arrasó con cultivos de ostiones en Nayarit 
Guadalupe Vázquez, presidente de la cooperativa de ostioneros de Boca de Camichín, 
municipio de Santiago Ixcuintla, indicó que las pérdidas en el cultivo del molusco fueron totales 
"peor que lo sucedido con el huracán Kenna que nos dañó hace exactamente 20 años", ya que 
los fuertes vientos de Roslyn acabaron con cientos de toneladas de ostiones que estaban en 
proceso de engorda para ser comercializados en el mes de diciembre. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/23/estados/huracan-roslyn-arraso-con-cultivos-de-ostiones-
en-nayarit/ 

 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001888nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001588nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/23/estados/huracan-roslyn-arraso-con-cultivos-de-ostiones-en-nayarit/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/23/estados/huracan-roslyn-arraso-con-cultivos-de-ostiones-en-nayarit/
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Nombres, Nombres y... Nombres / Decreto vs inflación enmienda, más inconsistencias, 
pollo y hojalata y Profeco nulificado / Alberto Aguilar 
El gobierno ya enmendó el desafortunado APECIC de la SHCP de Rogelio Ramírez de la O. 
Mediante un decreto se abrió la importación sin arancel para una lista de productos hasta el 
28 de febrero a prorrogarse a diciembre. Están maíz, arroz, pollo, pescado, huevo, leche, 
hortalizas, frijol, aceite, fertilizantes, papel higiénico y hojalata. Habrá que inscribirse a un 
padrón en el SAT de Antonio Martínez con lo que se eliminó la discrecionalidad del anterior 
plan. Igual se corrigió, y Senasica de Javier Trujillo y Cofepris mantendrán la vigilancia de esas 
compras, ante el riesgo de violar el T-MEC y que EU frenara nuestras exportaciones. El Sol de 

México 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001533nc.pdf 

 

ABASTO | PRECIOS 
 
No estamos obligados a bajar el precio de la tortilla: líder del sector 
Ciudad de México. La industria de la masa y la tortilla no está obligada a contener y menos a 
disminuir el precio del kilogramo de tortillas, al no haber sido considerados por el gobierno 
federal en la estrategia para contener la carestía de la canasta básica, indicó Horacio López 
García, presidente del Consejo Mexicano de Tortillas (CMT). El líder de más de 60 mil 
tortillerías de barrio ubicadas en todo el país indicó que el precio de este alimento básico en la 
dieta de la población mexicana se seguirá rigiendo según los aumentos o disminuciones de la 
cadena de valor.  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/23/economia/no-estamos-obligados-a-bajar-el-precio-de-la-
tortilla-lider-del-sector/ 

 

CONTINGENCIA 
 
El huracán roslyn deja al menos dos fallecidos en Nayarit 
AI menos dos personas fallecidas, viviendas y comercios dañados, deslaves en carreteras, 
inundaciones y caída de árboles y postes dejó en México la depresión tropical Roslyn, que al 
amanecer de ayer tocó tierra como huracán mayor en el estado de Nayarit, en el Pacífico. Tocó 
tierra a las 11:20 GMT con nivel 3 en las cercanías de Santa' Cruz, en el estado de Nayarit 
(noroeste}, localidad de unos 1.200 habitantes que se dedican fundamentalmente a la pesca y 
la agricultura. Contrarréplica 8 / Uno más Uno 1 / El Sol de México 9 / 24 Horas 11 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001005nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022000660nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001472nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001729nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001533nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/23/economia/no-estamos-obligados-a-bajar-el-precio-de-la-tortilla-lider-del-sector/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/23/economia/no-estamos-obligados-a-bajar-el-precio-de-la-tortilla-lider-del-sector/
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001005nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022000660nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001729nc.pdf
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Entregan a Sedena 113 mmdp... opacos 
El Gobierno federal y las Fuerzas Armadas tienen bajo su control una bolsa discrecional de 
113 mil millones de pesos del fideicomiso aduanero. Pese a la promesa del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador de extinguir los fideicomisos de la administración pública, siguen 
operando, conservan una bolsa millonaria y se usan con opacidad, advirtió Sarahí Salvatierra, 
la coordinadora del Programa de Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción de Fundar. 
Reforma, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002696nc.pdf 

 
Propone IP ajuste salarial moderado 
De cara a la revisión anual del salario mínimo, piden mesura a gobierno de AMLO Advierten 
impactos directos en la inflación de incrementar el indicador más del 15% Los costos laborales 
en los primeros cuatro años de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador 
podrían extenderse a toda su gestión con implicaciones para la economía, una vez que las 
empresas pierden competitividad, se alimentan presiones inflacionarias, y se actúa a favor de 
la informalidad por lo que se debe tener moderación en los aumentos salariales, señaló el 
Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). El Financiero, P.p-4 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002582nc.pdf 

 
Falta de registro de motos abre puerta al crimen 
Sin censos confiables y registros Incompletos, o con permisos de otras entidades, circulan las 
motocicletas en el país, muchas de las cuales se prestan para la comisión de delitos. Sin 
embargo, en los últimos tres años se han comercializado alrededor de 3.2 millones de motos 
en todo el país, de acuerdo con Mottu México y MotorCydes Data, lo que arroja un subregistro 
de al menos dos millones de motos. Dicha falta de control propicia que este tipo de vehículos 
sea empleado para delinquir, ya que tanto el robo de motocicletas como el número de delitos 
cometidos a bordo de éstas, se han incrementado en los últimos años. Excélsior, P-p-8 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002509nc.pdf 

 
Arman Frente común contra montadeudas 
La proliferación de empresas fraudulentas conocidas como montadeudas ha motivado una 
reacción de las autoridades financieras y bancos privados. La Procuraduría Fiscal de la 
Federación (PFF) y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) trabajan en el diseño 
de denuncias conjuntas contra este tipo de compañías bajo los delitos de extorsión, evasión 
fiscal y suplantación de identidad, entre otros, así lo dieron a conocer fuentes del sector. El 

Universal, P.p-25 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001956nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002696nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022002509nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001956nc.pdf
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El peso, entre cinco divisas emergentes que ganan ante el dólar 
El peso mexicano es una de las cinco divisas de mercados emergentes que presentan 
ganancias frente a la divisa estadunidense en lo que va de 2022. El rublo ruso lidera la lista de 
las monedas emergentes que presenta la mayor ganancia ante el dólar, con una apreciación 
de 17.5 por ciento en lo que va del año, beneficiado por el incremento del precio de las materias 
primas; la segunda moneda que sube ante la estadunidense es el real brasileño, con una 
apreciación de 5.9 por ciento; mientras el peso mexicano y el sol peruano también se han 
fortalecido ante el dólar, alrededor de 2.3 y 0.2 por ciento, respectivamente. La Jornada, P.p-19 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_24102022/24102022001591nc.pdf 
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Como a la 4T le gusta medir la 

pandemia, seis estados more-

nistas ganan en asesinatos. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

El homicidiómetro
de Adán Augusto
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Agustín Basave
“El discurso voluntarista 
contra la corrupción no 
cambia la realidad” - P. 13

Viri Ríos
“Créditos hipotecarios 

atados a notario son  
un abuso” - P. 12

Óscar Cedillo
“Todos en la 4T quieren 

quedar a cargo de las 
aduanas” - P. 2

Cazaron ocho sicarios
a morenista de Vallarta

Fiscalía de Jalisco. Identifican movimientos de la célula dentro del restaurante y a 
cuatro participantes; el plan fue “diseñado y orquestado” por el crimen organizado

ANTONIO NERI, GUADALAJAR A

 La Fiscalía de Jalisco reve-
ló que al menos ocho sicarios cer-
caron a Salvador Llamas Urbina, 
jefe de gabinete de Puerto Vallar-
ta, asesinado el pasado viernes en 
un restaurante de Guadalajara. 

Aseguró que se identificó a 
cuatro participantes a partir de 
las cámaras de seguridad e inclu-
so reveló cómo se desplazaron en 
el establecimiento antes de huir.

“En las imágenes observamos 
al agresor de Salvador (Llamas) 
cómo después de detonar (su ar-
ma) en contra (del funcionario) 
corre por la parte trasera del área 
de la cocina (…) se observa al su-
jeto corriendo hacia el otro ex-
tremo del restaurante, el sujeto 
regresa y se posiciona en una isla 
que hay en el interior”, dijo el fis-
cal Luis Joaquín Méndez.

El funcionario estaba con dos 

personas y una de ellas fue quien 
disparó; los hechos dejaron tres 
muertos: además de Salvador 
Llamas, falleció su jefe de escol-
tas, Luis Fernando Muñoz Orte-
ga, y un presunto agresor.

El fiscal Méndez informó que 
se investiga dónde quedó la mo-
chila que llevaba la víctima, ade-
más de la cantidad de escoltas y 
vehículos blindados que utilizaba 
para transportarse. PAGS. 6 Y 7

CdMx. Ebrard se une a procesión de catrinas
Cientos de personas ataviadas como catrinas desfilaron del Ángel de la Independencia al Zócalo como 
parte de la conmemoración del Día de Muertos; el canciller Marcelo Ebrard se unió al festejo, que fue 
custodiado por más de mil policías y concluyó con saldo blanco. ESPECIAL

Asesinato en Caborca
Ejecutan a novio en iglesia 
donde acababa de casarse
MARCO A. FLORES - PAG. 7

K. GUZMÁN. J. HERNÁNDEZ Y A. SÁNCHEZ

 Daniel Becker, presiden-
te de los banqueros, resaltó en la 
Cumbre de Negocios en Queréta-
ro que el sistema financiero man-

tiene capitalización alta, mientras 
Enrique Alba, jefe de Iberdrola, 
aseguró: si la nueva ley de ener-
gía nos impide hacer inversiones, 
“nos vamos a otro país”. PAG. 26

Resistirá sistema financiero 
mexicano “contagio” de EU; 
Iberdrola amenaza con irse

Walmart y su intento 
de “salvar” el planeta
Más estrés financiero

FERNANDO DAMIÁN, CDMX

 El senador señaló que la 
“guerra sucia” interna puede 
fracturar a Morena y poner en 
riesgo el triunfo en 2024. PAG. 12

Monreal amaga 
con ruptura en 
Morena y Layda  
sí revelará audio

“ESTOY LISTA, 
PERO TODO A 
SU TIEMPO”
Sheinbaum admite 
“emoción” de ser la 
primera presidenta
ORLANDO MALDONADO - PAG. 10

ENTREVISTA

ta 
o 
13

“Créd
atad

u

os 
n 

“To
qu

Musk. El magnate 
visita NL y perfila ahí 
una planta de Tesla
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Banca mexicana
a la expectativa
El banco que preside Carlos Hank 
González informó que se “bajaba” 
del proceso de compra de Banamex, 
que desde enero de este año está 
en venta luego de que Citigroup 
anunció su salida de la banca de 
consumo y empresarial en México 
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Logros,  
en duda 

Existen seis alcaldías en 
donde la percepción de 

inseguridad está por arriba 
del 64 por ciento, lo que 

pone en duda los resultados 
logrados por las autoridades 

capitalinas
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Ante la intensa ofensiva del 
Gobierno federal para eliminar la 
venta de vaporizadores y cigarros 
electrónicos, organizaciones y 
especialistas critican los estudios 
realizados por Cofepris, los 
cuales califican como ‘carentes 
de metodología’ y piden a las 
autoridades crear una legislación 
clara sobre estos productos en lugar 
de incentivar el mercado negro
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¿NO QUE muy leoncito? Despues de andar de bravucón,
como que a Adán Augusto López le dio miedo irse
a parar ante la Cámara de Diputados y sin mayor
explicación canceló su comparecencia de mañana.
LÁSTIMA que ya no acudirá a San Lázaro, pues habría
sido muy interesante verlo repetir aquello de que los
tabasqueños son más inteligentes que los norteños...
delante de los representantes de los estados del Norte,
incluidos los morenistas. Más allá de que el plantea
miento es un burdo sofisma, lo que realmente preocu
pa es que un secretario de Gobernación rebaje de esa
manera su posición con tal de subir un par de puntitos
en las encuestas.

POR SUPUESTO Adán Augusto tiene derecho
a aspirar a la candidatura presidencial... pero no desde
Bucareli. Ahí se requiere un adulto que cuide
y procure la gobernabilidad, el diálogo y la negocia
ción; no un arrebatado que le eche gasolina al fuego.
Para eso ya está el de Palacio Nacional.

• • •

HACE MUCHO que las rabiosas diatribas de Gerardo
Fernández Noroña dejaron de ser noticia. Su habitual
estilo de insultar primero y después hacerse la víctima
ya a nadie sorprende.
LO QUE sí sorprende es que el diputado federal ponga
en riesgo a un elemento de la Secretaría de Marina,
por uno más de sus berrinches. Resulta que el legisla
dor del PT denunció en sus redes sociales que había
sido agredido por una persona en el AICM, que él no
respondió y que nadie hizo nada por auxiliarlo.
LA REALIDAD salió a flote cuando las autoridades

del aeropuerto liberaron el video de las cámaras de
seguridad, en el que claramente se ve cómo Fernández
Noroña está bloqueando el paso de quienes cruzan
por el filtro de seguridad, además de que está alegue
y alegue porque no quiere someterse a las revisiones
que le hacen a cualquier persona. En eso pasa un señor
y, efectivamente, lo empuja desesperado... pero tanto
el diputado como sus acompañantes se le van encima.
EL COLMO del sainete es que el diputado hizo público
el nombre de un marino que se encontraba en el lugar,
sin importarle que eso podría ponerlo en riesgo. ¿Para
qué publicar los datos del militar destacamentado
en el aeropuerto? A los únicos que beneficia
esa información es a los criminales.

• • •

GRAVE lo que está pasando en el CCHSur de la
UNAM, donde se han estado movilizando con cada
vez más vehemencia las colectivas feministas. El moti

vo: la denuncia de una alumna que habría sido víctima
de abuso sexual en las propias instalaciones escolares.

EL CASO se ha agravado por la titubeante respuesta
de las autoridades universitarias y la falta de interés
del gobierno de Claudia Sheinbaum. Sin embargo,
el tema sigue creciendo debido a la impunidad
de la que ha gozado el atacante, supuestamente un
profesor del mismo plantel.

PARA MAÑANA se tiene prevista una nueva marcha
del CCHSur hacia la rectoría de la UNAM, cuyo de
sarrollo será de pronóstico reservado por el creciente
enojo de las protestas.

Fecha: 24/10/2022
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Lázaro se dio luz
verde al desafuero de
Mauricio Toledo, este
último difundió un
mensaje desgarrándose
las vestiduras.

LA JEFA de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
aseguró entonces
que le daba risa
que el acusado de
enriquecimiento ilícito
se hiciera pasar como
victima.

PERO el polémico
personaje le atestó
un revés legal a la

Fiscalía capitalina,
evitó su extradición
desde Chile —donde se
esconde— y comprobó
una vez más que ríe
mejor... quien ríe al
último.

POR CIERTO, ¿no que
la 4T iba a investigar
a fondo el desvío *
de recursos para
damnificados del sismo
que Toledo y otros
dos ex legisladores
orquestaron cuando
mandaban en
Donceles?

EL TEMA fue una
muy buena bandera
de campaña en 2018,
pero nadie le dio
seguimiento y es
fecha que no se ha
vuelto a escuchar nada
sobre la prometida
indagatoria... salvo
algunas carcajadas
¡desde Sudámérica!

HASTA dentro de la
misma Oposición, el
tema de la promoción
de los informes están
generando roces.

HAY quienes piden
mostrar solidaridad
con quienes han
padecido el retiro de
propaganda, pero
también quien se niega
a validar lo que tanto
critican del Gobierno
de la Ciudad.

TAN FÁCIL que sería
simplemente cumplir
la ley, tanto para tirios,
como para troyanos.

circuitointerior a reforma.com

Fecha: 24/10/2022
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La protección
de los Oxxos
La semana pasada, el Secre
tario de Gobernación (Adán
Augusto López) afirmó en
una conferencia pública que
algunos estados de la Repú
blica registran una alta inci
dencia delictiva y al mismo
tiempo, sus pocos elementos
estatales están dedicados a
prestar servicio de seguridad
en tiendas de conveniencia.

"Y ya no hablo de Nue

vo León porque ya me recla
mó también el Gobernador
que ¿por qué ando dicien
do?, que la policía de ellos
que se conoce como Fuerza
Civil nada más está dedica
da a prestar servicios de se
guridad privada a los Oxxos
y a las tiendas de convenien
cia", indicó el Secretario.

Obviamente, se trata de
una crítica con fines electo
rales a los estados goberna
dos por la Oposición Movi
miento Ciudadano (Nuevo
León/Samuel García y Jalis
co/Enrique Alfaro). El fun
cionario federal hizo varios
cuestionamientos (caos en
la seguridad, falta de policía
estatal, de nombramiento de
un nuevo Fiscal, etc.), pero
probablemente la más dura
fue que la Guardia Nacional
y el Ejército tuvieron que li
teralmente reemplazar a la
Policía local, porque la Fuer
za Civil es utilizada exclusi
vamente para resguardar las
tiendas de conveniencia En
otras palabras, a quien pue
da pagar por la seguridad.

EN LA CDMX NUNCA
HUBO PROBLEMAS
Quizás sea cierto (hay que
comprobarlo). Pero lo que
es seguro es que en la Ca
pital gobernada actual
mente por Morena las dis
tintas policías se han dedi
cado a brindar seguridad a
cualquier tipo de comercio
(o particular) desde el ini
cio de los tiempos.

En algunos sectores,
por ejemplo, en el mercado
de zapatos de Tepito, ha
ce años se comisionan dos
o tres patrullas cuando lle
gan los contenedores pa
ra que puedan hacerlo de
manera segura, sin contra
tiempos delictivos. O en el
mercado de pollos de Río
Frío (Metro Mixiuhca) cu
bre servicio diario la poli
cía de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana sin que
a nadie se le mueva un pe
lo en la Policía capitalina.

Y los Oxxos no son una
excepción. Por ejemplo,
en la Colonia Escuadrón
201, el responsable de Sec
tor con clave "Churubus
co" comisiona un elemento
policial por cada Oxxo (só
lo en esta zona se encuen
tran 3: Agustín Yáñez y Eje
3 Ote., Eje 3 Ote. y Ermita
Iztapalapa, Atanasio G. Sa
rabia). Como si esto fuera
poco, además plantan de
manera permanente a otro
elemento en los caldos de
pollo El Gallo de Radamés
Gaxiola Andrade y Agustín
Yáñez en la misma zona.

Y sólo para completar
el cuadro de esta colonia,

se puede observar en ca
da panificadora Esperanza
(hay tres en la colonia) una
patrulla estacionada, has
ta que son requeridas para
una emergencia Habitual
mente, la de Agustín Yáñez
y José Espinosa permane
ce estacionada en la misma
placita comercial, frente a
la Bodega Alianza.

Siguiendo la misma
lógica del Secretario
de Gobernación, estas
"atenciones", que no son
otra cosa que servicios pri
vados de seguridad, es un
descuido monumental de
la población que precisa
mente no puede pagarlos.
Este esquema de rentas
privadas de la Policía no
ha cambiado en al menos
Ios últimos cinco gobiernos
de la CDMX (incluido el
actual). Se trata de un es
quema de privatización de
la seguridad pública apro
vechada por los jefes de
sector en todas las zonas
de la CDMX.

En la Capital del País,
la Policía hace servicio
de seguridad privada,
descuidando el patrullaje
y recorridos, con personal
que no tiene patrulla En
otras palabras, hace "caja"
durante tiempo de servicio
y a costa de la población.
La única diferencia entre
la Policía capitalina y las
policías de otras ciudades
criticadas desde la Secreta
ría de Gobernación, es que
en la Ciudad de México
gobiernan los amigos
del partido.
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La protección
de los Oxxos
La semana pasada, el Secre
tario de Gobernación (Adán
Augusto López) afirmó en
una conferencia pública que
algunos estados de la Repú
blica registran una alta inci
dencia delictiva y al mismo
tiempo, sus pocos elementos
estatales están dedicados a
prestar servicio de seguridad
en tiendas de conveniencia.

"Y ya no hablo de Nue

vo León porque ya me recla
mó también el Gobernador
que ¿por qué ando dicien
do?, que la policía de ellos
que se conoce como Fuerza
Civil nada más está dedica
da a prestar servicios de se
guridad privada a los Oxxos
y a las tiendas de convenien
cia", indicó el Secretario.

Obviamente, se trata de
una crítica con fines electo
rales a los estados goberna
dos por la Oposición Movi
miento Ciudadano (Nuevo
León/Samuel García y Jalis
co/Enrique Alfaro). El fun
cionario federal hizo varios
cuestionamientos (caos en
la seguridad, falta de policía
estatal, de nombramiento de
un nuevo Fiscal, etc.), pero
probablemente la más dura
fue que la Guardia Nacional
y el Ejército tuvieron que li
teralmente reemplazar a la
Policía local, porque la Fuer
za Civil es utilizada exclusi
vamente para resguardar las
tiendas de conveniencia En
otras palabras, a quien pue
da pagar por la seguridad.

EN LA CDMX NUNCA
HUBO PROBLEMAS
Quizás sea cierto (hay que
comprobarlo). Pero lo que
es seguro es que en la Ca
pital gobernada actual
mente por Morena las dis
tintas policías se han dedi
cado a brindar seguridad a
cualquier tipo de comercio
(o particular) desde el ini
cio de los tiempos.

En algunos sectores,
por ejemplo, en el mercado
de zapatos de Tepito, ha
ce años se comisionan dos
o tres patrullas cuando lle
gan los contenedores pa
ra que puedan hacerlo de
manera segura, sin contra
tiempos delictivos. O en el
mercado de pollos de Río
Frío (Metro Mixiuhca) cu
bre servicio diario la poli
cía de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana sin que
a nadie se le mueva un pe
lo en la Policía capitalina.

Y los Oxxos no son una
excepción. Por ejemplo,
en la Colonia Escuadrón
201, el responsable de Sec
tor con clave "Churubus
co" comisiona un elemento
policial por cada Oxxo (só
lo en esta zona se encuen
tran 3: Agustín Yáñez y Eje
3 Ote., Eje 3 Ote. y Ermita
Iztapalapa, Atanasio G. Sa
rabia). Como si esto fuera
poco, además plantan de
manera permanente a otro
elemento en los caldos de
pollo El Gallo de Radamés
Gaxiola Andrade y Agustín
Yáñez en la misma zona.

Y sólo para completar
el cuadro de esta colonia,

se puede observar en ca
da panificadora Esperanza
(hay tres en la colonia) una
patrulla estacionada, has
ta que son requeridas para
una emergencia Habitual
mente, la de Agustín Yáñez
y José Espinosa permane
ce estacionada en la misma
placita comercial, frente a
la Bodega Alianza.

Siguiendo la misma
lógica del Secretario
de Gobernación, estas
"atenciones", que no son
otra cosa que servicios pri
vados de seguridad, es un
descuido monumental de
la población que precisa
mente no puede pagarlos.
Este esquema de rentas
privadas de la Policía no
ha cambiado en al menos
Ios últimos cinco gobiernos
de la CDMX (incluido el
actual). Se trata de un es
quema de privatización de
la seguridad pública apro
vechada por los jefes de
sector en todas las zonas
de la CDMX.

En la Capital del País,
la Policía hace servicio
de seguridad privada,
descuidando el patrullaje
y recorridos, con personal
que no tiene patrulla En
otras palabras, hace "caja"
durante tiempo de servicio
y a costa de la población.
La única diferencia entre
la Policía capitalina y las
policías de otras ciudades
criticadas desde la Secreta
ría de Gobernación, es que
en la Ciudad de México
gobiernan los amigos
del partido.
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Malbéne, el controvertido teólogo
lovaniense, tiene sus pintas
de heterodoxo. Él mismo lo reconoce.
Dice: "La heterodoxia es más interesante

que la ortodoxia".

En una reciente entrevista para
el Canal Verdad y Vida, de Luxemburgo,
el entrevistador le preguntó si creía
en el demonio.'

Sobradas razones tengo para creer
en él respondió Malbéne, pero mi
lógica personal me lleva a dudar
de su existencia. El amor de Dios

es infinito, y alcanza a todas las criaturas.
Dios no puede amar al demonio, que es
el mal. La disyuntiva, entonces, sería ésta:
o el demonio no existe o el amor
de Dios no es infinito.

Las sutilezas de Malbéne ponen escándalo
en algunos de sus colegas.

Qué bueno que se escandalicen
declara él. Así se quitan algo
de su aburrimiento.

/Hasta mañana!..

Fecha: 24/10/2022
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El ojo del ciclón

El sureste deftne. Se comen

las eses y las zetas. Deciden
en singular para molestia
de los del norte. El nuevo poder.

El 4 de junio de 1969 Carlos
Alberto Madrazo Becerra,
el más importante político

tabasqueño de la época murió en
un avionazo. AMLO sostiene que
aquello fue un atentado político.

Madrazo viajaba a Monterrey
a una boda pero también a una
reunión de Patria Nueva, partido
que impulsaba en confrontación
al PRI, al que lideró a mediados de
los sesentas.

"Luis Echeverría no hubiera
sido presidente si Carlos Madra
zo no muere", dijo su hijo Roberto
en el libro La traición. El avionazo
y/o atentado ocurrió meses antes
del destape de Echeverría como
candidato a la Presidencia El en
tonces presidente del PRI era Al
fonso Martínez Domínguez, con
quien el tabasqueño tema un dife
rendo de fondo, era todopoderoso
en Nuevo León entidad donde se
estrelló la nave.

Madrazo, conocido como "Ci
clón del sureste", era un político
severo, orador fogoso, alegórico.
"México tiene prisa y le hace daño
la palabra mañana..se dice que en
política la prisa es la sombra del
diablo, pero nosotros no podemos
detenernos", expuso Madrazo co
mo gobernador en una gira presi
dencial de Adolfo López Mateos, el
17 de abril de 1960.

La trágica muerte acabó con
un personaje del sureste mexica
no que amenazaba y disgustaba al
poder central. Paulatinamente el
poder del sureste declinó hasta la
irrupción de AMLO.

Los resabios con el echeverris
mo (19701976) estuvieron con Car

los Sansores, senador por Campe
che, quien al amparo de Echeverría
fue líder de la Cámara de Diputa
dos y hacia fines del sexenio presi
dente del PRI. Sansores encabeza
ba una corriente regional poderosa
de la cual emergió Víctor Cervera
Pacheco, gobernador yucateco.

Pero el poder de los políticos del
sur, principalmente priistas, cedió su
paso a políticos y tecnócratas mu
chos de ellos del Bajío y el norte del
país. Las grandes contiendas políticas
de los ochenta que minaron el poder
regional del PRI ocurrieron con "Los
bárbaros del norte" como Adalberto
Rosas, en Sonora, Luis H Álvarez en
Chihuahua o el mismísimo Maquío
Clouthier en Sinaloa Con la Presi
dencia de Carlos Salinas, los políticos
del norte se empoderan Luis Donal
do Colosio caminaba hacia el retorno
sonorense al poder nacional.

Con Vicente Fox el poder se
trasladó al Bajío, Charamusca
power, y guanajuatizó el gabinete
pero con fuerte influencia de em
presarios y políticos del norte. Fe
lipe Calderón, michoacano, trajo
bajacalifomianos y el campechano
Camilo Mouriño fue fugaz; Enrique
Peña mexiquense, retorna al centro
regional el eje del poder.

Hoy la tabasqueñización de
México es una estampa del regre
so del sureste. De la Presidencia
hasta la modesta dirección de aten
ción de asuntos poco trascendentes
hay un tabasqueño en la ventanilla

Más allá; Alito Moreno, un cam
pechano, vino a darle el vuelco a la
lancha atascada en el pantano. Pre
viamente su paisana Layda Sanso
res, hija del poderoso cacique Car

los, le había puesto contra la pared
con la exhibición de resultados de
la infección de su teléfono celular.

Uno de los personajes más im
portantes de la oposición es Mauri
cio Vrla, el gobernador de Yucatán.
Y más allá de la acción de los po
líticos está la dirección del presu
puesto federal hacia magnas obras
como Tres Bocas, Tren Maya o el
tren transístmico.

Los del sureste imponen su
carácter, ocurrencias e ímpetus y
enervan a los del norte.

Adán Augusto López, en su
dualidad de secretario de Goberna
ción y precandidato presidencial, es
el ojo del ciclón, que a su paso ha
removido los factores de decisión
política aunque con sus excesos.

"A semejanza de un vehículo sin
freno, al hombre público en Tabas
co le es fácil moderarse en la subi
da pero muy difícil lograrlo cuan
do ha tomado la pendiente", dijo
Madrazo en su último informe de
gobierno en Vrllahermosa en no
viembre de 1964.

En sus giras de defensa de la
militarización, Adán puso en la
mesa una molesta bomba de humo:
los del sureste son más inteligen
tes que los del norte, alegó. Quería
responder la afirmación que hizo
en campaña el ahora gobernador
Samuel García de que en el norte
se trabaja y en el sur extienden la
mano tirados en la hamaca

Reabrió un enfrentamiento
entre tabasqueños y norteños; el
asunto es si ahora Adán controla
la bajada

Ni modo, a darle que hay chan
chamitos.
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La inicial actitud conciliadora de Adán

Augusto López no duró mucho. El
secretario se ha llenado de desplantes
groseros. No hay publicidad mala.

Pendenciero Adán
"Solo hay una cosa en el mundo

peor a que hablen de ti
y es que no hablen de ti".

Oscar Wilde

En un principio parecía que su
función era, como correspon
dería a un secretario de Gober

nación, establecer buenas relaciones
con las fuerzas políticas y los poderes
del país. El presidente Andrés Manuel
López Obrador así lo señaló unos días
después de nombrarlo el 26 de agosto
de 2021: "Adán me va a ayudar para
' hacerse cargo de todos los asuntos po
líticos: la relación con gobernadores, la
relación respetuosa con la Fiscalía Ge
neral de la República, la relación, tam
bién respetuosa, con el Poder Judicial,
en especial con la Suprema Corte de
Justicia, y lo que se tiene que atender
en el Poder Legislativo".

En un principio pareció que, efec
tivamente, con esa bonhomía caracte
rística de los tabasqueños, Adán Au
gusto López había dejado el gobierno
de su estado natal para construir bue
nas relaciones para el gobierno fede
ral. La actitud amable y conciliadora,
sin embargo, no duró mucho tiempo.
El secretario se ha convertido en un
pendenciero irrefrenable.

En lugar de construir acuerdos,
Adán Augusto parece empeñado en
atacar a la oposición. Ha declarado
que cuando escucha hablar de "baños
de sangre" lo primero que se le viene

a la mente son "Guanajuato, Jalisco,
Michoacán, que están muy converti
dos en paraísos de la incidencia delic
tiva". Michoacán ya es gobernado por
Morena, pero antes lo era por Silvano
Aureoles del PRD; Guanajuato tiene un
gobernador del PAN y Jalisco uno de
Movimiento Ciudadano. De los 10 es
tados con más homicidios dolosos per
cápita, sin embargo, ocho son goberna
dos por Morena y solo dos por el PAN.

El secretario también ha lanzado
ataques contra el gobernador nuevo
leonés Samuel García, de Movimiento
Ciudadano. Este 19 de octubre declaró:
"En Nuevo León, el gobernador... actúa
con hipocresía y egoísmo"; levanta el
teléfono, dijo, para pedir el apoyo de
la Guardia Nacional mientras que la
Fuerza Civil de su estado se dedica "a
prestar servicios de vigilancia a empre
sas privadas, a cadenas de súper, tien
das de conveniencia, a gasolineras"...
se dedica, en fin, a esos Oxxos que el
gobierno tanto odia.

El desprecio de Adán Augusto no
es solo contra los políticos de oposi
ción, sino también contra los ciuda
danos del norte del país. Ese mismo
19 de octubre comentó: "Los del norte
dicen que no le aportamos gran cosa a
la Federación porque para empezar no
sabemos trabajar, que los esforzados y
los trabajadores son ellos... Pero lo que
no saben es que nosotros somos mu
cho más inteligentes que ellos y quie
nes se precian de ser inteligentes, pues,
hacen las cosas con mejor esfuerzo,

mejor y de mejor manera".
¿Por qué un político que antes te

nía un trato amable se ha convertido
en un pendenciero? Quizá por sus as
piraciones presidenciales. Uno pensa
ría que un funcionario tolerante ten
dría mejores posibilidades de ascender
en política, pero la experiencia de los
últimos años nos dice que los políticos
groseros se hacen notar más y obtie
nen triunfos que parecían impensables.
Lo hemos visto con el venezolano Hu
go Chávez, el italiano Silvio Berlusconi,
el estadounidense Donald Trump y el
brasileño Jair Bolsonaro, entre otros.

Adán Augusto ha logrado incre
mentar su visibilidad. Aun cuando ya
era secretario de Gobernación, y as
pirante a la Presidencia, virtualmente
nadie lo conocía Sus desplantes gro
seros han generado cobertura en me
dios y esto es invaluable en política. Es
verdad que muchos de los comentarios
sobre su persona son negativos, pero
en política no hay publicidad mala. Lo
importante es que hablen de él, aun
que sea por pendenciero.

• CANCELADO
Adán Augusto ha estado visitando los
Congresos locales para apoyar la apro
bación de la reforma que amplía el pla
zo de la militarización de la Guardia
Nacional, pero ha cancelado su com
parecencia ante la Cámara de Diputa
dos de este 25 de octubre. El Congreso
de la Unión no es importante para él.
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Salí loco de contento y además
muy agradecido, dándole gracias
a la señora vida por el don de haber
vivido esos momentos.

¦

Gracias a la vida
Doña Panoplia de Altopedo, se

ñora de prosapia, sospechaba
que don Sinople, su marido,

le era infiel. Contrató a un detective
privado y le pidió que lo siguiera y le
informara luego a dónde había ido.
Al día siguiente el investigador le dio
el informe: "Su marido fue anoche a
un bar de mala muerte, luego a un
cabaret de dudosa reputación y por
último se dirigió al Motel Kamawa".
"¡Ah! exclamó con acento triunfal
doña Panoplia. ¡Ahora sí tengo ba
ses para pedir el divorcio!". "No se
lo recomiendo le sugirió el detecti
ve, Yo estaba siguiendo a su esposo,
pero su esposo la estaba siguiendo a
usted"... El buen padre Arsilio se topó
en una calle del pueblo con Pirulina,
muchacha que hacía algún tiempo se
había ido a vivir en la ciudad. Le dijo:
"Recuerdo que eras muy aficionada a
estar con hombres. Espero que te ha
yas convertido". "Me convertí, padre
cito le aseguró Pirulina. Ya no soy
aficionada Ahora soy profesional"...
Don Algón, ejecutivo de empresa, fue
a un restorán de esos donde comes
rico pero sales pobre. Pidió un corte
de carne término medio rojo. (Postu
la un sabio adagio de cocina: "Lo co
cido bien cocido, y lo asado mal asa
do). Al final de la comida le preguntó

el mesero: "¿Cómo encontró su carne
el señor?". Contestó don Algón: "Le
vanté una hoja de cilantro y ahí esta
ba"... En el poco tiempo que lleva de
ser obispo de Saltillo, monseñor Hi
lario González se ha ganado no sólo
el respeto, sino también el cariñoso
afecto de sus feligreses. Su sencillez,
su entrega total a: su misión hacen
de él un prelado ejemplar. Pues bien:
sucede que don Hilario tiene espo
sa Nadie se sobresalte ni diga: "¡Ah
jijo!" o cualquier expresión equiva
lente. La palabra "esposa" sirve, en
tre otras acepciones, para nombrar
el anillo que los obispos llevan desde
el día de su consagración. Todos los
obispos, pues, tienen esposa Anti
guamente, ese anillo debía llevar una
amatista, especie de cuarzo fino cu
yo color morado, señal de luto en la
liturgia del catolicismo, servía para
recordar a los dignatarios la pasión y
muerte de Jesús. En la actualidad ya
no pervive esa exigencia y la esposa
puede ser un simple anillo sin piedra
o adorno alguno. En días pasados es
tuve en la Facultad de Ciencias Bio
lógicas de la Universidad Autónoma
de Nuevo León El prestigiado plan
tel está cumpliendo los primeros 70
años de su edad. Me alegró y me
honró ver entre el nutrido público

que asistió a mi conferencia al doctor
Reyes Tamez Guerra, quien a más de
haber sido director de esa Facultad
fue gran rector de la UANL y exce
lente secretario de Educación Públi
ca, y a su señora esposa, la doctora
Cristina Rodríguez, a cuya labor de
investigadora se deben valiosos fru
tos que han dado lustre a la Casa de
Estudios nuevoleonesa Al final de mi
plática, el doctor José Ignacio Gonzá
lez Rojas, mi amabilísimo anfitrión,
me hizo un precioso obsequio que
ahora está en la sala de mi casa una
hermosa piedra de rutilante cuarzo
color violeta, o sea una amatista, cu
yos reflejos ponen la belleza de su luz
en los muros de la habitación. Recibí
además una bolsa con los sabrosos
dulces que se elaboran en la región
citrícola de Nuevo León, de modo
que salí de ahí como el jibarito de
la canción: loco de contento con mi
cargamento, y además muy agrade
cido con los maestros y alumnos de
la Facultad, que con sus aplausos y
sus muestras de afecto me enviaron
de regreso a mi natal Saltillo dándole
gracias a la señora vida por el don de
haber vivido esos momentos. (Y tam
bién por la amatista, por los dulces y
por haber visto a mis amigos Reyes y
Cristina)... FIN
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Abuchean y regañan a gúbers
de Morena
::::: Nos cuentan que algunos gobernadores de
Morena fueron abucheados este fin de sema
na, al acompañar al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en actos públicos. Ayer,
al que le pasaron factura sus gobernados fue al
de Motelos, Cuauhtémoc Blanco, al que le

gritaron "traidor", y "male
| ta", no obstante, como se
I acaba de afiliar al partido,
d fue arropado por el manda

HBfi i tario. A quienes tampoco les
| fue bien y hasta tuvieron

I que corregir la plana fueron
el poblano Miguel Barbosa,

¦B m M que tendrá que indemnizar
Cuauhtémoc a regañadientes a los maes
Blanco tros de la Sección 51 del

SNTE; y la campechana
Layda Sansores, quien tuvo que echar rever
sa a la embestida que preparaba contra su co
rreligionario Ricardo Monreal, después de
que "alguien" la llamó para jalarle las orejas, ya
que el novel raperopolítico es una figura des
tacada de la lista de "corcholatas". Vaya que es
momento difícil para ser "góber" de Morena.

Sergio Gutiérrez ya (ragua el
PRlmor en la electoral
::::: Nos platican que, tras dejar la presidencia
de San Lázaro, a Sergio Gutiérrez Luna se le
dio otra tarea dentro de Morena; ser el princi
pal negociador de la reforma electoral. Nos
cuentan que el jueves, durante el debate del
paquete económico, se reunió en privado con
los priistas Alejandro Moreno y Rubén Mo
reira y se comenzaron a fraguar acuerdos so
bre las condiciones para avalar la propuesta
presidencial con cambios. Hoy las mesas direc
tivas de Puntos Constitucionales, Reforma Polí
ticoElectoral y Gobernación que preside Alito,
se reunirán para afinar detalles del debate que
se inicia mañana en comisiones unidas. ¿Será
que el PRI volverá a jugarle chueco a sus exa
liados de Va por México y entregue la codiciada
cabeza delINE a la llamada 4T para que tenga
procesos electorales a modo de aquí a 2024?

Llaman a reportar el desabasto
de medicamentos
::::: A propósito del Día del Médico, el organis
mo Cero Desabasto recordó que los profesio
nales de salud también pueden reportar el de
sabasto a través de esa plataforma Nos co
mentan que los pacientes pueden dar su testi
monio del riesgo que corren a causa de la falta
de fármacos. Mientras eso pasaba, nos cuen
tan que el ministro presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, felicitó en su cuenta
de Twitter a los médicos. "En la normalidad y
en la emergencia siempre hemos contado con
ustedes. ¡Gracias siempre!" Lo que sigue sien
do un misterio es qué nombre adoptará el
presidente de México, porque dijo que se deja
ría de llamar Andrés Manuel si no resolvía el
desabasto y, pues, no se ve para cuándo.

Moremstas en el Senado,
extrañados por actitud de Napito
::::: En la bancada de Morena se preguntan
qué mosco le picó al senador Napoleón Gó
mez Urrutia, quien, nos dicen, descalificó la
decisión de diferir la discusión de la reforma
de vacaciones dignaa Nos comentan que el lí
der minero no asistió a la sesión en la que se
llegó a esa determinación, pero aun así declá
ró que el aplazamiento no fue consensuado.
Sus correligionarios se preguntan si alguien lo
chamaqueó o lo hizo para llamar la atención.
Eso sí, nadie pensó que tal vez le salió la con
ciencia de líder sindical y estuviera pensando
en defender que los mineros tengan descan
sos más que merecidos, porque la última vez
que checaron, los trabajadores del sector en
frentaban condiciones muy complicadas
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Arranca la pasarela en el
Congreso capitalino
::::: ¡Por fin! El gabinete del Gobierno de la
Ciudad de México rendirá cuentas ante el
Congreso capitalino con motivo de la glosa
del Cuarto Informe de la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, que
se entregó hace más de un
mes. El primero es el secre
tario de Gobierno, Marti
Batres, y luego le sigue la
secretaria de Administra
ción y Finanzas, Luz Elena
González, esta misma se
mana. Veremos a los fun

Marti Batres cionarios, ya sea ante el ple
Guadarrama no o de manera virtual, res

ponder los cuestionamien
tos de los diputados, que ya tuvieron bastante
tiempo para leer el documento y ahondar en
los temas cruciales para los capitalinos.

Ojo en FGJ y SSC por denuncias
de malos tratos y tortura
::::: Nos recordaron que en la Comisión de
Derechos Humanos de la Ciudad de México,
que preside Nashieli Ramírez, se emitieron
la semana pasada tres recomendaciones por

maltrato y tortura a la Se
RSH | cretaría de Seguridad Ciu

| dadana y la fiscalía capita
lina, ya que se documenta

K&r pii ron 46 casos con 61 vlcti~
| mas; entre las diversas vio

\J < laciones se registró la falta
// i del debido proceso y la tor

tura en las detenciones y
Nashieli proceso de investigación.
Ramírez No son pocos los casos de

tortura que se siguen de
nunciando, por lo que habrá que ver la res
puesta de las autoridades ante estos señala
mientos de la defensoría del pueblo capitali
na, pues si bien aseguran que han hecho
una depuración de elementos y sancionado
conductas irregulares, parece que aún preva
lecen ciertas prácticas.

¡Ese apoyo si se ve!
::::: Diría el clásico: "¡Ese apoyo sí se ve!". Nos
platican que durante el evento para romper el
récord Guinnes de la clase más grande en el
trampolín, en el Zócalo capitalino, se notaron

los apoyos. El encuentro,
impulsado por la alcaldesa

Je Jl de Iztapalapa, la morenista
ffft Clara Bragada, lo encabe
ÉjL« jÉEü zó también la jefa de Go
PEfP^i bierno, Claudia Shein

¦ § baum. El punto es que al
h ° momento de hacer las pre

Ir «&5JX sentaciones resaltó que ha
Margarita bía grupos de alcaldías go
Saidaña bernadas por la oposición

que pasaron lista, como
Cuajimalpa y Azcapotzalco, cuya titular, la pa
nista Margarita Saldaña, estuvo en el tem
plete junto con los alcaldes morenistas. Bast^
recordar que hace dos días la alcaldesa de
Halpan, la perredista Alfa González, se reu
nió con doña Sheinbaum en su oficina.
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Hay tiro en Morena... por dichos
de José Ramiro LOpez Obrador
::::: Nos cuentan que el presidente del Consejo
Político de Morena en Tabasco, Raúl Ojeda,
salió en defensa del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López
IIP* Hernández, luego de que
|f || i don José Ramiro, herma
í II2 no del presidente Andrés
V ^ 1| | Manuel López Obrador,

5 arremetió contra él y sus as
• I jL*. "* piraciones electorales para
|fl 2024. Según nos dicen, sin
* t • ¡9 decir nombres, don Raúl se
Andrés Manuel ñaló que hay quienes "ven
López Obrador diendo la idea de que son

hermanos de", en realidad
están perjudicando a AMLO y a su "hermano
por elección", en referencia a don Adán, lo
que ya alborotó el avispero político en Tabas
co, donde hacen apuestas por cuáles voces se
rán apagadas y cuáles respaldadas desde Pa
lacio Nacional. ¡Hay tiro!... y eso que aún no
llegan las elecciones.

Van ahora por juicio político
::::: Desde Zacatecas nos platican que lue
go de la exhibida que le puso el diputado
morenista Ernesto González a Maribel

w Villalpando, secretaria
L § de Educación, por mentir

a y no acudir a comparecer
en la glosa del primer in

v,forme de gobierno de Da
vid Monreal (Morena),
en comisiones ya se apro
bó comenzar con el pro

aBMfeMfc ceso de juicio político en
Maribel contra de la funcionaría,
Villalpando quien tendrá 10 días para

responder. Sin embargo,
nos revelan, por las fuertes divisiones que
hay entre los diputados morenistas y sus
aliados, todo apunta a que cuando el dic
tamen sobre la destitución y juicio políti
co llegue al pleno del Congreso local, el
destino de doña Maribel quedará en ma
nos de la oposición, por tener la mayoría
de votos. ¿Quién podrá salvarla?

iimimm con cuchara grande
::::: Desde el estado de Chiapas nos cuentan
que en el ayuntamiento de Comitán sigue im
parable el nepotismo, ya que tres familiares

ocupan distintos puestos
con sus redituables salarios
incluidos. Se trata, nos pla
tican, de nada más y nada
menos que de la sindica '
Gabriela Duran, quien co
locó a dos de sus familiares

directos en el ayuntamiento.
Uno de ellos es su hijo José

Gabriela Lázaro Duran, quien des
Durán pacha en Salud municipal,

y el otro es su sobrino Luis
Ramos Durán, quien cada quincena cobra
puntual su sueldo por ser parte del concejo de
seguridad municipal. ¿Será que nadie le avisó
a la familia lo grave de caer en esas prácticas?

Cunde el pánico en Poder Judicial
::::: En el Poder Judicial de Morelos, nos dicen,
suenan tambores de guerra porque el presi
dente magistrado Luis Jorge Gamboa Olea
pretende limpiar la casa comenzando con las
irregularidades detectadas en la administra
ción de su antecesor, Rubén Jasso Díaz. Al
parecer, nos cuentan, el asunto es cosa seria
porque el tema fue turnado a la Contraloría
interna del Poder Judicial y lo que sigue es
valorar la presentación de las denuncias co
rrespondientes, en caso de que las observacio
nes practicadas a su colega no sean solventa
das. A detalle nos dicen que hay serias omi
siones descubiertas en el ejercicio de Jasso
Díaz, entre ellas la entrega insuficiente del
fondo auxiliar, donde se concentra una parte
de los dineros del Tribunal Superior de Justi
cia local. Ya veremos en qué termina todo.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Fuera del aire
i PflOLfl ROJAS
¡Pecho abajo,
protéjanse!

s el grito que se escucha en la escuela.ElEl profesor pide así a los niños que se
I tiren al piso y se cubran. Se oyen tam1

bién detonaciones de arma de fuego. Sin em
bargo, ese mismo maestro no se resguarda y
se ven otros niños conviviendo tranquila
mente en el patio. Se trata de un simulacro
en la escuela "24 de febrero" de Guaymas,
Sonora, un lugar en el que recientemente ha
habido balaceras, coches incendiados, blo
queos y ataques armados.
Los padres de familia reconocieron y agra

decieron al maestro Eduardo Alcántar por en
señar a sus hijos a ponerse a salvo durante
una balacera. En contraste, la Secretaría de
Educación de Sonora lo sancionó. En un co
municado calificó de reprobable el ejercicio al
que no llamó simulacro si no dramatización.
El video causó confusión entre algunos pa

dres de familia que no sabían si era una bala
cera real o no. La madre de un alumno lo gra
bó y cuando empezó a difundirse se salió de
control. Sin embargo, casi todos se manifesta
ron a favor de que sus hijos aprendan a reac
cionar ante un episodio de violencia.
El simulacro difundido en redes no es el pri

mero que se realiza en Sonora. Las autoridades
han implementado el llamado "Código Café",
que busca resguardar a los alumnos cuando
ocurre una balacera. Hay un Manual de Seguri
dad de la Secretaría de Educación que recono
ce que es imposible anticipar cuándo ocurrirán
enfrentamientos con armas de fuego cerca de
planteles educativos, pot lo que las escuelas en
zonas de riesgo deben tener una agenda de
prevención para, aprender a protegerse.
"Todos abajo, todos abajo, no pasa nada".

Es la voz de la maestra que trata de calmar a
los niños mientras se escuchan muy cerca los
balazos. "Ahorita va a pasar, nomás tenemos
que estar abajo". Los niños obedecen, se tiran
al piso y ahí permanecen inmóviles. No es un
simulacro, es el enfrentamiento que ocurrió el
jueves pasado a sólo unos metros de la prima
ria Mariano Silva, en el municipio Empalme,
Sonora. Un muerto y dos heridos fue el saldo.
La secretaria de Seguridad de Sonora, María
Dolores del Río, informó que la comunidad
escolar se encontraba bien y explicó que el
ataque podría deberse, como casi siempre, a
una pugna entre grupos criminales. Lo terrible
es que uno de los lesionados trató de resguar
darse en el interior de la escuela, lo que puso
en mayor riesgo a los alumnos.
Uno de los niños dijo que no se asustó

porque pensó que lo que escuchaba eran co
hetes. Afortunadamente no salió al patio a
disfrutar de lo que creía eran fuegos artificia
les. La curiosidad pudo costarle la vida.
Un retrato del México actual: violencia, ba

lazos, heridos, muertos, miedo, impunidad.'
¿Quién es el único sancionado? El maestro
que intentó darles herramientas a sus alum
nos para sobrevivir ante tanta violencia •
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La tragedia migratoria
venezolana está aquí
Sobre advertencia, no

hay engaño: está por
suceder una crisis sin

precedentes en la tragedia mi
gratoria latinoamericana que
vemos en México. La decisión
del gobierno mexicano de co
laborar con una nueva estrate
gia punitiva del gobierno ac
tual de Estados Unidos, que en
esta materia ha demostrado
ser muy parecido al anterior,
hundirá a miles de venezola
nos que aspiran a llegar a la
frontera norte de México en la
más profunda zozobra.
Es fundamental entender

el calibre del éxodo venezo
lano en los últimos años y el
infernal camino que miles de
estas familias —porque en
este caso, muchos son fami
lias— han seguido para lle
gar a México. La pobreza y la
falta de libertades en Vene
zuela han expulsado a millo
nes de personas hacia todo el
continente. Los venezolanos

han llegado a Chile, Colom
bia, Ecuador y, ahora, a Mé
xico con el anhelo de alcan
zar Estados Unidos. Muchas

voces expertas sugieren que,
de no ser por el inmenso éxo
do ucraniano provocado por
la brutal agresión rusa, el exi
lio masivo venezolano sería,
sin ninguna duda, la más
grave tragedia migratoria de
nuestro tiempo.
Esa tragedia se hace todavía

más grave por la naturaleza del
camino hacia México. Los ve
nezolanos, y vale la pena insis
tir en que estamos hablando
de familias con niños peque

gar a México. La pobreza y la
falta de libertades en Vene
zuela han expulsado a millo
nes de personas hacia todo el
continente. Los venezolanos
han llegado a Chile, Colom
bia, Ecuador y, ahora, a Mé
xico con el anhelo de alcan
zar Estados Unidos. Muchas
voces expertas sugieren que,
de no ser por el inmenso éxo
do ucraniano provocado por
la brutal agresión rusa, el exi
lio masivo venezolano sería,
sin ninguna duda, la más
grave tragedia migratoria de
nuestro tiempo.
Esa tragedia se hace todavía

más grave por la naturaleza del
camino hacia México. Los ve
nezolanos, y vale la pena insis
tir en que estamos hablando
de familias con niños peque

ños, se ven obligados a cruzar
por el llamado paso del Darién
entre Colombia y Panamá. Lla
marle intransitable es quedar
se muy corto. Los testimonios
de aquellos que han logrado
superar la inhóspita selva, la
falta de oxígeno en las alturas
y las agresiones constantes de
las bandas delincuenciales que
ahí operan dan fe de una tor
tura de verdad terrible.
Hace poco conversé con

un par de migrantes venezo
lanos que me contaron Su ex
periencia. Los gritos, deses
peración, agonía que implica
cada paso ahí. Dicen que
"huele a muerte" y que es po
sible ver los cuerpos tirados
de migrantes que no pudie
ron más. Nada de esto es
cuestión de opinión o de ex
periencias personales de ex
cepción: todo está documen
tado por agencias interna
cionales, independientes.
Esa es la realidad de lo que

enfrentan la gran mayoría de
esos migrantes venezolanos
que ahora estarán varados en
México, sin refugio ni esperan
za real de asilo en las ciudades
del norte de México o atorados
en Chiapas o Oaxaca, sin un
centavo, durmiendo en las ca
lles, con niños que alimentar.
No hay razón para suponer

ños, se ven obligados a cruzar
por el llamado paso del Darién
entre Colombia y Panamá. Lla
marle intransitable es quedar
se muy corto. Los testimonios
de aquellos que han logrado
superar la inhóspita selva, la
falta de oxígeno en las alturas
y las agresiones constantes de
las bandas delincuenciales que
ahí operan dan fe de una tor
tura de verdad terrible.

Hace poco conversé con
un par de migrantes venezo
lanos que me contaron Su ex
periencia. Los gritos, deses
peración, agonía que implica
cada paso ahí. Dicen que
"huele a muerte" y que es po
sible ver los cuerpos tirados
de migrantes que no pudie
ron más. Nada de esto es
cuestión de opinión o de ex
periencias personales de ex
cepción: todo está documen
tado por agencias interna
cionales, independientes.
Esa es la realidad de lo que

enfrentan la gran mayoría de
esos migrantes venezolanos
que ahora estarán varados en
México, sin refugio ni esperan
za real de asilo en las ciudades
del norte de México o atorados
en Chiapas o Oaxaca, sin un
centavo, durmiendo en las ca
lles, con niños que alimentar.
No hay razón para suponer

El gobierno insiste en que protege a
los grupos emigrantes: es una menti
ra cínica. Desde hace mucho tiempo lo

que se hace es exactamente lo opuesto.

que no enfrentarán las mismas
torturas que otros grupos, so
bre todo cubanos y centroa
mericanos, han experimenta
do en el pasado. Pienso en ho
rrores como la esclavitud se
xual. Para los venezolanos, sin
embargo,la situaciónserá con
siderablemente peor por un
asunto meramente geográfico.
No es lo mismo tener que re
gresar a Guatemala, Honduras
o El Salvador. Ni la distancia es
la misma, ni el costo. Para mu
chos de estos migrantes vene
zolanos, no hay nada ya en Ve
nezuela y volver implica prác
ticamente condenarse a la mi
seria. Han emigrado porque
no tienen nada allá, ni nada
que perder.
Volver simplemente no es

una opción.
La pregunta entonces es:

¿qué hará el gobierno mexica

no? a juzgar, por lo que ha i
cedido con otros grupos mi
grantes, lo que hará será agre
dirlos y perseguirlos; utilizar
losyhacerles la vida imposible
con la esperanza de que de al
guna manera desaparezcan.
El gobierno insiste en que pro
tege a los grupos emigrantes:
es una mentira cínica. Desde

hace mucho tiempo, pero so
bre todo en este gobierno, lo
que se hace es exactamente lo
opuesto, pero el éxodo vene
zolano implica riesgos mucho
más grandes de una crisis hu
manitaria de proporciones te
rribles. Insisto: sobre adver
tencia, no hay engaño. Si no se
les atiende y ayuda con la hu,
manidad y decencia que me
recen, lo que veremos será una
vergüenza histórica. Una más
en materia migratoria. •
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Testigos narran el asesinato
del consejero de Morena
La fiscalía de Jalisco en

contró tres cuerpos sin vi
da tras la balacera ocurri

da el viernes pasado en el Sonora
Grill de la colonia Providencia,
en Guadalajara, Jalisco.
El cadáver A fue descrito co

mo el de un joven de 20 a25 años,
de 1.75 metros de estatura. Al ca
dáver B se le describió como una
persona de aproximadamente
1.80 metros, tez blanca y com
plexión robusta. Le calcularon
entre 45 y 50 años de edad. Pre
sentaba cuatro heridas en el pe
cho, y una más en el lado izquier
do del cráneo.
El cadáver C, de 1.80 metros y

aproximadamente 40 años, pre
sentaba heridas en el brazo, el
pecho y un codo.
El cadáver B era el del conse

jero político nacional de Morena
en Jalisco, Salvador Llamas Ur
bina. Se había tratado de un ata
que directo y orquestado.
Llamas Urbina arrasó el 25 de

agosto en la asamblea de Morena
para elegir consejeros en el Dis
trito 10 de Zapopan.
Un mes más tarde, Llamas fue

electo como consejero político na
cional del partido gobernante: de
inmediato se le mencionó como
potencial candidato de Morena
para la gubernatura de Jalisco.
Tras el asesinato, un hasta hace

poco defensor acrítico de More
na, John Ackermann, acusó alja
mas de ser "un narco de Vallarta"
y criticó "la 'Cuarta Transforma
ción' de @mario_delgado".
Llamas cruzó las puertas del

restaurante a las 17:32 de aquel
día. Llevaba una mochila en la es
palda que no ha sido localizada.

en Jalisco, Salvador Llamas Ur
bina. Se había tratado de un ata
que directo y orquestado.
Llamas Urbina arrasó el 25 de

agosto en la asamblea de Morena
para elegir consejeros en el Dis
trito 10 de Zapopan.
Un mes más tarde, Llamas fue

electo como consejero político na
cional del partido gobernante: de
inmediato se le mencionó como
potencial candidato de Morena
para la gubernatura de Jalisco.
Tras el asesinato, un hasta hace

poco defensor acrítico de More
na, John Ackermann, acusó alja
mas de ser "un narco de Vallarta"
y criticó "la 'Cuarta Transforma
ción' de @mario_delgado".
Llamas cruzó las puertas del

restaurante a las 17:32 de aquel
día. Llevaba una mochila en la es
palda que no ha sido localizada.

Dos testigos presenciales, Ale
jandro "N" y Paola "N" relataron a
los agentes de la fiscalía que a dos
mesas de donde Llamas se encon
traba, se sentó "un masculino de
complexión robusta, tez blanca,
canoso, el cual llega solo". Pasados
cinco minutos, dijeron los testigos,
arribaron "dos masculinos, uno de
tez blanca, delgado, joven, de ca
misa blanca y pantalón de mez
clillaazul". El segundo, unhombre
de "tez morena, complexión ro
busta, de estatura baja, camisa ro
ja, pantalón de mezclilla azul".
Ambos se sentaron "con el in

dividuo canoso" que había llegado
primero. Minutos más tarde, sigue
la versión de los testigos, se reunió
con ellos una mujer "delgada, de
tez morena clara, quien viste cha
marra negra, pantalón de mezclilla
semi roto, la cual se sienta con los
tres masculinos" (los videos pre
sentados por el fiscal muestran, en
cambio, a una mujer que llegó de la
mano de uno de los agresores).
Según el testimonio de los co

mensales, solo cinco minutos
más tarde, pasadas las 18:00 ho
ras, el hombre de camisa roja y la
mujer de los jeans semi rotos se
pusieron de pie y avanzaron ha
cia la mesa en donde se hallaba
el consejero de Morena.
La mujer, sexoservidóra, fue

usada como "cubierta" a fin de
que el hombre de camisa roja pu
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clillaazul". El segundo, unhombre
de "tez morena, complexión ro
busta, de estatura baja, camisa ro
ja, pantalón de mezclilla azul".
Ambos se sentaron "con el in

dividuo canoso" que había llegado
primero. Minutos más tarde, sigue
la versión de los testigos, se reunió
con ellos una mujer "delgada, de
tez morena clara, quien viste cha
marra negra, pantalón de mezclilla
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tres masculinos" (los videos pre
sentados por el fiscal muestran, en
cambio, a una mujer que llegó de la

mano de uno de los agresores).
Según el testimonio de los co

mensales, solo cinco minutos
más tarde, pasadas las 18:00 ho
ras, el hombre de camisa roja y la
mujer de los jeans semi rotos se
pusieron de pie y avanzaron ha
cia la mesa en donde se hallaba
el consejero de Morena.
La mujer, sexoservidóra, fue

usada como "cubierta" a fin de
que el hombre de camisa roja pu

diera aproximarse a su objetivo.
Según el reporte recogido en

el lugar de los hechos: "el mas
culino de camisa roja y la fémi
na... se paran a un costado del
masculino identificado como
funcionario municipal". En ese
instante, el hombre de rojo sacó

un arma y efectuó "diversos dis
paros". Al acabársele los tiros, "el
agresor corre por el pasillo que
da hacia la cocina, hacia el ex
terior del lugar".
En las puertas del restaurante,

el hombre de camisa roja y su
cómplice de camisa azul se en
frentaron a tiros con los escoltas.
Uno de los atacantes había asesi
nado ya al excomisario Muñoz y
se había apoderado de su arma
larga, según la versión del fiscal.
Ese mismo atacante murió en la
banqueta a resultas del tiroteo.
Era, precisamente, el cadáver A.
Según los escoltas, Llamas ha

bía recibido amenazas de un líder
del Cártel Jalisco que opera en Va
llarta Para las autoridades, se trata
de Francisco Javier Gudiño Hato,
La Gallina: miembro de la célula
que asesinó al exgobernador Aris
tóteles Sandoval y atentó contra el
secretario de Seguridad de la
CDMX, Ornar Garda Harfúch.
Si la hipótesis del fiscal se sos

tiene, este asesinato sería una
prueba más en el abultado rosario
que revela los vínculos del crimen
con el partido gobernante. •
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Si la hipótesis del fiscal se sostiene, este asesinato se
ría una prueba más en el abultado rosario que revela
los vínculos del crimen con el partido gobernante.
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La presencia y otras
trampas
El lenguaje utilizado

por las autoridades
mexicanas para des

cribir a la delincuencia orga
nizada es notoriamente im
preciso y resbaloso. Hablan
de presencia y control y cár
teles y bandas y células cri
minales sin siquiera tratar
de definir esos términos.
Este hecho queda de ma

nifiesto en un reportaje pu
blicado ayer en las páginas
de EL UNIVERSAL, a partir
de informes de inteligencia
de la Sedeña, filtrados co
mo parte del hackeo masi
vo realizado por el grupo
Guacamaya.
Según la información re

cabada, habría presencia
de algún cártel, banda o cé
lula criminal en 1058 muni
cipios, los cuales cubrirían
72% del territorio.
Aquí ya empezamos con

problemas. En primer lugar,
¿qué quiere decir presencia?
¿Qué cuenta para determi
nar que allí está un cártel,
banda o célula criminal?
¿Una balacera, un asesinato,
un plantío ilícito, un labora
torio de drogas, una toma
clandestina, una epidemia
de extorsiones, un decomiso
fortuito, una detención aisla
da, una pinta, una manta, la
sospecha medio fundada de
que alguien vinculado a al
gún grupo criminal pasó al
gún tiempo en un munici
pio, etc.? ¿Tienen que ser va
rios hechos o con uno basta?
¿Y uno de cualquier tipo o
existe algún sistema de pon
deración para determinar el
nivel de presencia?
Segundo, ¿cuál es la dife
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cabada, habría presencia
de algún cártel, banda o cé
lula criminal en 1058 muni
cipios, los cuales cubrirían
72% del territorio.
Aquí ya empezamos con

problemas. En primer lugar,
¿qué quiere decir presencia?
¿Qué cuenta para determi
nar que allí está un cártel,
banda o célula criminal?
¿Una balacera, un asesinato,
un plantío ilícito, un labora
torio de drogas, una toma
clandestina, una epidemia
de extorsiones, un decomiso
fortuito, una detención aisla
da, una pinta, una manta, la
sospecha medio fundada de
que alguien vinculado a al
gún grupo criminal pasó al
gún tiempo en un munici
pio, etc.? ¿Tienen que ser va
rios hechos o con uno basta?
¿Y uno de cualquier tipo o
existe algún sistema de pon
deración para determinar el
nivel de presencia?
Segundo, ¿cuál es la dife

rencia funcional entre un
cártel, una banda y una cé
lula criminal? ¿El número
de sus integrantes? ¿Cómo
se determina? No es que
esos grupos den de alta a
sus integrantes en el IMSS o
respondan encuestas del
Inegi. Entonces, ¿cómo sa
ber si, por ejemplo, la Guar
dia Guerrerense o los Zetas
Vieja Escuela tienen 10,50,
100 o 1000 miembros en la
nómina? ¿Y cuál es el um
bral para pasar de célula a
banda y de allí a cártel?
¿O será que el criterio de

distinción es la presencia,
el número de municipios
en el que cada grupo opera?
De ser el caso, nos regresa
ría al problema inicial: ¿qué
es presencia y cómo se de
termina ese concepto?
Tercero, medir "presen

cia" en términos territoria
les o de número de organi
zaciones deja sin respon
der la pregunta clave: ¿de
qué tamaño es el fenóme
no? ¿Cuántas personas par
ticipan? Según los docu
mentos consultados por EL
UNIVERSAL, están identi
ficados 80 grupos del cri
men organizado y 16 ban
das criminales. ¿Cuántos
integrantes tiene en pro
medio cada uno de esos en
tes colectivos? ¿Cincuenta?
¿Cien? ¿Mil? Consideremos

¿Qué cuenta para determinar que
hay presencia de un cártel, banda
o célula criminal?¿Una balacera,
un asesinato, un plantío ilícito?

este .último número: ha
bría entonces 96,000 inte
grantes de "grupos del cri
men organizado y bandas
criminales", distribuidos a
lo largo de 1058 munici
pios. Eso equivaldría en
promedio a 91 integrantes
de estas bandas por muni
cipio. Y si además hay al
gún tipo de distribución de
Pareto, habría 23 delin
cuentes en promedio en
846 de esos municipios.
Eso ya espanta menos

que hablar de presencia del
crimen organizado en 72%
del territorio naciohal.
Este lenguaje a la vez te

rritorial e impreciso para
hablar del crimen organi
zado tiene que abandonar
se ya. Genera alarma al in
sinuar que bandas enormes
y sofisticadas se encuen
tran desperdigadas sobre
todo el territorio y que cual
quier población en cual
quier momento puede ex
perimentar una explosión
de violencia criminal.
Más importante, genera

políticas equivocadas al
hacer suponer que el país
se enfrenta a grandes orga
nizaciones jerárquicas y no
a una maraña de redes cri
minales con múltiples ac
tores de muchos tamaños y
diversas formas de interre

lación, muchas de las cua
les pueden atenderse des
de lo local.
No es casualidad que,

desde la Sedeña, se promue
va esa narrativa: lo que está
en todas partes requiere ne
cesariamente de una res
puesta extraordinaria. Esa
es la justificación perfecta de
la militarización de la segu
ridad pública.
Y esa es una razón de fon

do para combatirla. •
aiejandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
El"otro yo" de los ex presidentes #
Encuentro entre Fox y Peña//Las consortes
ORTIZ TEJEDA

ADQ QUE LA multitud, partida
en dos, no permitió conocer qué
deseaba la mayoría sobre el conJ tenido de la columneta en la pre
sente entrega, ésta tomó de nue

va cuenta una salomónica decisión: complacer,
aunque fuera a medias, a las dos partes. Em
pecemos por reseñar con la mayor concreción
posible, cuál era el "otro yo" de cada uno de los
cinco ex presidentes congregados en Palacio
Nacional y qué realmente sentía o pensaba so
bre cada uno de sus semejantes, sus pares allí
reunidos. Recordemos que todo esto surge de
una tira cómica en la que el personaje central
era un individuo zalamero, falso, convenencie
ro, quien a toda persona solía darle el avión,
o sea, seguirle la corriente para quedar bien,
aunque le causara, con su falsía, daños al cré
dulo e inocente interlocutor. Para desgracia del
doctor Merengue (que así se llamaba el sujeto
de marras), al lado de su mentiroso comenta
rio aparecía, encerrado en un globito salido de
su cabeza, lo que realmente pensaba y sentía.
Pues precisamente el modelo que llamaremos
"el otro yo" es el que usaremos a continuación
para poder desentrañar el verdadero sentir y
pensar de nuestros encumbrados personajes
que suelen, en total desapego a la realidad,
dar rienda suelta a sus afecciones mentales, al
grado de no tener más comunicación que con
su propio alter ego. ¿Y qué creen ustedes que
sucedió? Pues que se pusieron totalmente de
acuerdo las dos personalidades, pues... ¡cada
uno de ellos, era el alter ego de sí mismo!
PERO PASEMOS YA a la relación de hechos:
los primeros en toparse (merced al acoso de
Fox), fueron éste y Peña. El primero lo abordó
con un saludo convencional, el cual fue corres
pondido de igual manera, pero los globitos de
cada uno decían otra cosa. Fox: "Ah, frivolo
muchacho, ignorante, zafio, iletrado... que
confundir a Fuentes con Krauze y adjudicarle
la autoría de La silla del águila, obra genial de
Agustín Yáñez, escritor tlaxcalteca, que fue
gobernador de Guerrero y secretario de Obras
Públicas con Ruiz Cortines. El Piña nunca
entendió el significado de ser Presidente. Si en
seis años no te lograste aprender los nombres

de los 42 estados que forman a "mejico", qué
podíamos esperar. Dicen que cuando estaba
encerrado en los baños de la Ibero, pregun
taba confundido: "Pero, ¿yo qué tengo ver en
Ateneo?, ¿que eso no está en Guerrero?" ¿Y qué
decir de su mal tino para escoger (de entre el
amplio reparto que le ofreció Televisa para el
papel femenino estelar del sexenio) a una muy
bella actriz, pero tan poco experimentada
y profesional, que en seis años nunca logró
convencer a su amplio auditorio de vivir un
romance de ensueño? Ojalá su interés hubiera
sido que el primer hogar de la Patria fuera
ejemplo de lo que predicara don Fabián: "Dos
almas que en el mundo hubiera unido Dios.
Dos almas que se amaban, eso éramos tú y
yo". Buena suerte tuve que después de mí,
llegaran Calderón y él: ¡Cuánto se revaloró mi
sexenio!"

PERO EL JOVEN (aún) Enrique también tie
ne su corazoncito (y su cerebrito). Oigamos lo
que su globito nos dice: "¡Ah! Frivolo vetarro,
ignorante, zafio, iletrado... que confundir a
un compositor de tangos llamado Borges con
un delantero del Boca Júnior. Y cuando se le
acusó de violar la Constitución (Art. 80), que
señala que: "Se deposita el ejercicio del Su
premo Poder de la Unión en un solo individuo
que se denominará "Presidente de los Estados
Unidos Mexicanos", él insistía en compartir
con su señora esposa, Marta Sahagún Jimé
nez, el altísimo encargo que los mexicanos le
habían conferido. En su defensa, el inculpado
alegó: ¿Por qué la emprenden conmigo y nadie
dice nada del primer Presidente que tuvimos
los mexicanos y que fue quien decidió incor
porar a la dignidad republicana a su señora
esposa, para quienes siempre estaban reser
vados dos sitios de honor, o sea, el señor gene
ral Victoria y dona Guadalupe, su consorte?"...
Sin comentarios.

LLEGAMOS AL FINAL cuando vamos ape
nas a la mitad. Ustedes dicen ¿Seguimos con
los "otros yo" de los ex presidentes, o comen
zamos a platicar sobre los priístas que aspiran
a llegar a ser también un ex, o una ex, allá por
2030?

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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Rayuela
Qué necesidad del INE de
dirimir fuera del país lo
que nos toca resolver

adentro.
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ASTILLERO

¿Tres corcholatas y un tapado? //Adán,
militares y Presidencia i Morena, Jalisco y
Llamas ÉfLayda recula anteMonreal

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

N PACHUCA, HIDALGO, Adán
Augusto López Hernández habló deE las posibilidades de que un militar
participe en política e "incluso"
pudiera llegar a ser Presidente de la

República.

EL ARTÍCULO 82 de la Constitución, en su
fracción quinta, reconoce tal posibilidad de
competencia por el máximo cargo nacional,
con un condicionamiento alcanzable por cual
quier interesado: "No estar en servicio activo,
en caso de pertenecer al Ejército, seis meses
antes del día de la elección".

PERO LO DICHO por López Hernández tiene
un impacto más allá de la letra jurídica. Si la
política tiene como referentes el tiempo y las
circunstancias, el tabasqueño asentado en
Bucareli ha dado un paso más en la búsqueda
de "normalización" del acelerado proceso de
empoderamiento militar, que va ganando posi
ciones civiles como nunca antes en la historia
posrevolucionaria.

EL DISCURSO CONSTANTE del Presidente
de la República, ahora más aterrizado por el
titular de Gobernación, presenta a los milita
res como el segmento más ordenado, eficaz,
confiable y trascendente de una sociedad
mexicana cuya parte civil se ahoga en la politi
quería, la corrupción y la ineficacia. Dado que
tantos méritos atribuye López Obrador a los
militares cada vez que explica por qué decidió
asignar una nueva responsabilidad al ámbito
castrense, parecería una secuencia lógica que
tal relevancia se aplicara a la máxima respon
sabilidad: la de presidir el país.

YA SE IRÁN viendo las consecuencias prác
ticas del destape verde olivo que hizo el otro
López. Pareciera que en el escenario se libra
una temprana y cada vez más enconada guerra
por la sucesión entre tres corcholatas civiles, a
la que ahora habría que agregar un tapado mi
litar, como alternativa en caso de emergencia.

LA EJECUCIÓNDE Salvador Llamas Urbina
en Guadalajara, el viernes reciente en un res
taurante de cocina sonorense, constituye una
seria advertencia al partido Morena respecto

a la forma en que ha integrado sus órganos de
gobierno.

ERA INTEGRANTE DEL consejo nacional de
Morena y en Jalisco fue el aspirante con más alta
votación para conformar ese órgano, a la par que
se promovía como pretendiente a la candidatura
morenista a gobernar la entidad. Oriundo de
Zacatecas, donde anheló ocupar cargos de elec
ción popular y acumuló decenas de acusaciones
formales de diversa índole, llegó a Jalisco en
2019 y en 2021 buscó ser candidato a presidente
municipal de Puerto Vallarta (el senador zacate
cano José Narro era delegado electoral).

NO REUNIÓ LOS requisitos de elegibilidad y
apoyó a un profesor y empresario, Luis Michel,
ex panista, quien ganó a nombre de Morena,
aunque en los hechos se mencionaba con in
sistencia que el verdadero control municipal lo
ejercían Jesús, uno de los hijos del Presidente,
y Llamas Urbina, siempre entre diversas espe
culaciones oscuras.

LLAMAS URBINA FUE asesinado a tiros por
una de las personas con las que se había reuni
do, dos del sexo masculino y una del femenino.
Era jefe del gabinete de Puerto Vallarta y direc
tor del sistema de agua potable del municipio,
con ramificaciones políticas y financieras hacia
la próxima elección en Coahuila.

LA GOBERNADORA DE Campeche, Layda
Sansores, reculó en su propósito de exhibir al
coordinador de los senadores de Morena, Ricar
do Monreal. "Atención, Monreal, nos vemos a
las 8 pm en el #MartesDelJaguar", había escrito
la gobernadora que durante semanas exhibió a
Alejandro Moreno Cárdenas para luego abando
nar el tema, de índole incluso judicial, en cuanto
Alito se alineó con el partido gobernante.

ESTA VEZ MONREAL dijo no tener miedo de
lo que se difundiera en el programa sansorista,
insinuó con acciones judiciales si fuera el caso
y advirtió: "La sucesión anticipada está provo
cando guerras intestinas y esto puede poner
en riesgo que nuestro movimiento ratifique
su triunfo en 2024. Tengamos cuidado para
no adentrarnos en caminos sin retorno". Ante
ello, Sansores desistió, "para no generar malas
interpretaciones". ¿Quién autorizó inicialmen
te ir contra Monreal y quién frenó luego esa
embestida? ¡Hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

Que pocos días antes de la
aprobación del plan militar para ex
tender la permanencia del Ejército
enlas calles hasta 2028, el ex gober
nador de Michoacán Silvano Au
reoles comió con el líder del PRI,
Alejandro Moreno, quien lo re
mitió con el titular de Segob, Adán
Augusto López, para hablar del te
ma. Con ese antecedente, la noche
previa ala segunda votación en San
Lázaro, el perredista convocó a di
putados de su partido en un hotel
de la Alameda, donde intentó con
vencerlos de apoyar la minuta; el
michoacano garantizó ocho votos,
pero al final solo tres legisladores,
todos paisanos suyos, se sumaron
a la enmienda constitucional. ¡Qué
extraños caminos tiene la política!

Que la Guardia Nacional, que
encabeza Luis Rodríguez Rucio,
se estrenó el sábado como parte es
tratégica de la Sedeña en una ce
remonia en el Centro Nacional de

Adiestramiento, en Chihuahua, don
de presumió su recién creada Fuerza
Especial de Reacción e Intervención,
grupo de élite que estará encarga
do de temas sensibles relacionados

con la delincuencia Su siguiente pa
so es la adquisición de tecnología y
equipo de inteligencia, incluida una
plataforma para intervenir comuni
caciones y localizar celulares vincu

lados con el crimen organizado. Eso
sí, aclaran, nada que huelaa Pegasus.

Que ayer comenzó a operar
en los hechos el esquema de per
misos humanitarios para el ingre
so de personas de Venezuela a EU
con dos vuelos desde México, uno
de Guatemala y otro de Peni, aun
que en los próximos días se espera
un centenar. Roberto Velasco, je
fe de Unidad para América del Nor
te de Relaciones Exteriores, consi
dera que el arribo de los primeros
venezolanos a ese país demuestra
que "es posible una mejor gestión
de los flujos migratorios en la re
gión". Por ahora, México ya trabaja
con Acnur, Unicef y Cruz Roja In
ternacional para garantizar los de
rechos humanos de esas personas.

Que la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, que preside el mi
nistro Arturo Zaldívar, pasó pa
ra noviembre la revisión del caso de
Rosario Robles, ex secretaria de
Desarrollo Social, a quien un tribu
nal federal amparó contra la inha
bilitación de 10 años para ocupar un
cargo público. La Primera Sala pon
drá punto final al tema; por ahora el
asunto está en manos del ministro
Juan Luis González Alcántara,
quien analiza la impugnación que
interpuso la Función Pública con
traesa resolución.
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POLITICA CERO

Zedillo y la loca
academia de Fobaproas

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁIf

Gomo si no fuera suficiente con la convocato

ria para una marcha zombi de Dante Delgado
con Muñoz Ledo, el ingc Cárdenas y el truku
lento doktor Woldenberg, me está llegando
mucha propaganda para ver más Vox. Yo ya

había puesto un letrero de "Este hogar científico y po
pular, no recibe ningún tipo de propaganda del KuKlux
PAN', pero aún así tiene la porfía de la secta de adoradores
de García Luna Productions. Por más que cierro mi puerta
con tres candados y el clásico letrero de "Cuidado con el
perro comunista", me sigue llegando publicidad díazor
dacistaluisecheverristasalinistacalderónica.

Bueno, ya no se sabe si son lamentos de los america
nistas que perdieron con el Toluca (es que estaban más
inflados que Colosio Jr.) o las desaforadas narrativas de
Kike Krauze que, entrevistado por el muy medieval Lo
ret de Mola, habla sobre historias de terror de un popu
lismo diabólico y temible, que alej a a los mexicanos del
muy humanista y lírico sueño neoliberal. Con la voz na
dita engolada como de líder de la CTM en tachas, habla
de un probable golpe de Estado, de una dictadura, y de
un autócrata que quiere quitarle a los ricos para darle al
proletariado sin cabeza.
Luego llega hasta mi ventana no una paloma sino los

chichicuilotes voxistas de un encuentro de inquisidores
en Madrid. Allí, Ernesto Zedillo se lanza contra el popu
lismo cómo hubiéramos querido que atacara a los UDIS,
y advierte sobre un compló contra la Loca academia de
Fobaproas y Tlatlayas. Cómo no vamos a quererlo si nos
heredó una deuda bestialy a Vicente Fox, enemigo de la
lógica cartesiana.
A su vez Felipe Calderón, con aroma a Bukanas, se hizo

la vistima alegando que tiene seis carpetas de investiga
ción, como si fueran muchas y como émulo de Mhoni Vi
dente, vaticinó que en un mes se va a acabar la democracia
en Méxicoy lalibertad de atracar como dictanlos cánones
de Iberdrola, no se vale.
Uno de los patrocinadores de este encuentro del KKK

internacional con Aznar al frente, es la Fundación Ricardo
Salinas, ese plutócrata mirreyzazo que apenas pagó 2800
mdp que debía en impuestos. Esto lo puso rabioso porque,
oh tristeza, ya no se va a poder comprar otro yate. Y lo peor
es que la trácalas 4T comunista todavía le quiere cobrar
otros 35,000 mdp que va a querer pagar en abonos chiqui
tos para pagar poquito.
Como yo también soy bien mentiroso, a la propaganda

voxistakukluxpanista de Loret, que tiene menos datos
que El rey del cash, yo sí le creo.
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UNO HASTA
EL FONDO

Adán Augusto y el pasado y el pasado
No se dan cuenta de que han abierto una puerta que nadie podrá cerrar, han

abierto la última puerta hacia la noche. ¿Cuántos generales se sentirán capaces
de hacerse cargo del Ejecutivo?¿No han leído la historia de México?

GIL
GAMÉS

Repantigado en el mullido
sillón del amplísimo estu
dio, Gil cavilaba: México
necesita a miles y miles de
esos policías celestiales de

los que ha dado noticia su periódico MI
LENIO en una nota de Jorge Martínez.
También algunos integrantes de la Guar
dia N acional y del Ej ército han cambiado
las armas por la Biblia. Policías celestia
les, mju.
Probablemente a estos hombres de la

seguridad celestial se refería el secretario
de Gobernación. Gamés lo leyó en su pe
riódico MILENIO en una nota de Jannet

López Ponce: "Vía las urnas, un militar
puede ser presidente". Gil sudó frío: Dios
de bondad, no se dan cuenta de que han
abierto una puerta que nadie podrá ce
rrar. Adán Augusto López Hernández ha
abierto la última puerta hacia la noche.
¿Cuántos generales se sentirán capaces
de hacerse cargo del Ejecutivo? Gilga su
pone que más de diez generales sintieron
el llamado del poder. ¡Flanco derecho:
yaa! ¿No han leído la historia de México?

Después de frotar tres veces la lámpa
ra, sale un genio militar que da órdenes:
les tengo tres deseos que ustedes deben

cumplirme, este país no necesita demo
cracia, le urge orden y progreso. Que las
manos se le hagan chicharrón a Gamés,
pero es que deveras, ¿qué les pasa?
Lamer heridas
Una nota de Dinorath Mota en su pe
riódico El Universal informa que "el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, arremetió en contra
de los diputados hidalguenses del PRD y
PAN que advirtieron votarán en contra
de la reforma para ampliar la presencia
del Ej ército en la calles".
Gil no da crédito y cobranza, el jefe

de las gobernaciones del país les da una
tunda a los legisladores y ensalza a los
militares e incluso declara que uno de
ellos puede ser presidente. Mecachis,
¿estamos locos? Sí, definitivo.
Adán Augusto López: "no es bueno

quedarse lamiendo las heridas si no és
tas nunca van a cicatrizar", y recordó que
él tuvo que dejar el cargo como goberna
dor en Tabasco, "cuando les digo esto, lo
hago nada más para recordarles la desas
trosa administración de Silvano Aureo
les en Michoacán, Arturo Núñez en Ta
basco y de Graco Ramírez en Morelos".
Gamés lame heridas, pero no sabe si son
las suyas.
Gil es corto de entendederas y no com

prende al secretario, quien ha dicho que
dejaron estos tres estados literalmente
en un baño de sangre y nadie les cues
tionó que hubieran corrido a solicitar la
presencia de las fuerzas armadas. Gilga
desespera.
AdánAugusto dijo que hay que referir

se a la historia y destacó: "No se nos olvi
de que fue un gobierno del PAN el que sa

có, ese sí, absurdamente a los militares a
la calle, que fueron gobiernos emanados
del PAN el del triste episodio del michoa
canazo y el de 'rápido y furioso', que ven
dieron las armas al crimen organizado".
El pasado y el pasado y el pasado, siem
pre culpable absoluto, el secretario, un
eco eficiente del discurso (es un decir) de
Palacio.

Acuerdo del desacuerdo
El secretario de Gobernación advirtió que
habrá reforma electoral y casi seguro re
forma eléctrica: "Para que no quede lugar
a dudas, nosotros cuando hacemos acuer
dos políticos los hacemos de frente sin ne
gociar, sin ceder a nuestras convicciones, a
nuestros principios y sin pedirle a nuestros
adversarios políticos que son oposición
que ellos hagan lo mismo".
Pues qué raros acuerdos políticos, don

Adán: un acuerdo donde no se negocia, ni
cede en nada una convicción y sin pedirle
a la contraparte que haga lo posible por ne
gociar. Dioses de la redacción, diría el clási
co que, si estuviera entre nosotros, tendría
los pelos de puntay punto.
Finalmente, el secretario de Goberna

ción, dio a conocer que se tiene previsto un
fondo de más 20 mil millones de pesos de
manera inicial, de las cuentas congeladas
de acciones criminales como secuestros. El

40 por ciento del fondo será para la Sedeña
y el 60 paralos estados y municipios. ¡Más!
¡Sopla! Otros 8 mil millones, por si acaso
hubiera duda. Gil se pone muy nervioso.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Groucho Marx: "La justicia militar
es a la justicia lo que la música militar es a
la música".i

Gils'enva
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El titular de Gobernación
advirtió que habrá

reforma electoral y, casi
seguro, eléctrica
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TESTIFICARE

Daniel Chávez, Vidanta
y el poder económico

GIBRÁ1
RAMÍREZ REYES

La semana pasada mencioné a Grupo Vi
danta en unalínea (quiero enfatizarlo) de
mi artículo, dije que se exhibieron conve

nios suyos con el Ej ército que implicabanun gasto monu
mentaly hablé sobre la crisis de fin de sexenio. Dado que la
mención de Vidantafue completamente lateral, resultó
paramí inexplicable que el grupo publicaraun desplegado
en el que, a nombre de Daniel Chávez, se me llamó men
tiroso y manipulador, además de deslizar la amenaza de
"proceder por la víajudicial". Más aún: la pauta publicita
ria implicó que este desplegado estuviera en los portales
electrónicos de El Universal El Economista, MILENIO,
SDPnoticias, La Jornada. Lo reprodujeron, desde luego,
algunos mediosquefungencomo paleros delPoder.Igno
rolamotivaciónpararealizareldesproporcionadoopera
tivo mediático frente aunalineadeun artículo crítico que
ni siquiera figura en primeras planas o despliegues publi
citarios. No sé silo hace para quedar bien con el Presiden
te, con el Ej ército o con el público obradorista. Desde lue
go no miento. El convenio que el Ej ército tiene con Vidan
ta implica un gasto monumental. En primera instancia,
según su desplegatk ),lo paga usted, pe )rque los mil itares se
portaronbien con su abuelito (¿cuántos cuartos dehotely
convenios cuesta, por cierto, que el Ej ército atiendabien al
abuelo de uno?). Puede hacerlo porque sus relaciones con

el poder político y el poder militar han favorecido el creci
miento de su emporio mediante diversas formas de gene
rar plusvalía: permisos, trámites, infraestructura, liberali
dad en las inspecciones y un abultado etcétera La hiper
sensibilidad que muestra en su respuesta es, además, otro
síntoma de la crisis de fin de sexenio que vivimos.
No cuento conlos recursos necesarios para contestar

a Vidanta en todos los espacios en los que pretende deni
grar mi palabra, pero me basta con la dignidady el honor
que uno pone de frente cuando firma sus textos. El honor,
por cierto, no puede comprarse, ni siquiera contratando
despachos para que se eliminen de internet pruebas de
las relaciones del poder político con el poder económico.
Señor Chávez: su despliegue económico y mediático no
va a intimidarme. No lo harán tampoco las hipotéticas ac
ciones judiciales que su representante insinúa Usted es
un oligarca yo, un profesor universitario que además ha
ce análisis político en medios de comunicación. Ese es mi
oficio y la palabra mi instrumento de trabajo. Además, ni
siquiera es usted el objeto de mi crítica: los oligarcas bus
can hacer dineroy para ello necesitan quedar bien con el
poder político. Mi cuestionamiento es al poder emanado
de un movimiento del que formé parte más de la mitad de
mi vida. No le reclamo a usted ni alos operadores de sus
empresas, por ej emplo, la indolencia de dejar a miles de
trabajadores eventuales sin empleo durante la pande
miaporque es lo que se espera de los oligarcas amigos
del poder; le reclamo, en cambio, al poder Ejecutivo y
Legislativo permitirlo y no cerrar las rendijas legales
que les permitieron hacerlo. Puedo dedicar una línea,
otra vez cualquier día, a dar cuenta de las relaciones
de grupos económicos con el poder; puedo dedicar
otro artículo como éste, cualquier día, a dar cuenta de
las relaciones entre poderosos que han llevado al país
a su lamentable situación actual. Seguramente dis
creparemos. Podemos hacerlo; conversar, debatir,
actuar como ciudadanos responsables, pero no bajo
la denigración de la palabra y la estrategia vulgar de
desplegadazos difundidos con dinero. Eso, por for
tuna, habla más de su valor público que del mío.

Fecha: 24/10/2022

Página: 18

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Gibrán Ramírez Reyes

Costo: 27,938

Página 24 de 216



BALA DE TERCIOPELO

¡Cuádrense!

ANA MARÍA
OLABUENAGA

Dan ganas de citar a George Orwell, pero
no sé si tendremos tiempo para ello. Tal
vez solo para aquel aforismo de "ver lo

que está delante de nuestros ojos requiere un esfuerzo
constante''. Por lo pronto, con los ojos abiertos o a cie
gas, habrá que aprender a poner los pies en escuadra,
hacer sonar los tacones en una percusión de someti
miento que llene de miel los oídos del que nos guarda;
ponernos firmes, serios, saludar. Cuadrarnos. ¡Señor,
sí, señor! O tal vez sería mejor decir, ¡Señor, sí, señor
Presidente! Y no me refiero a una metáfora crítica so
bre nuestro actual mandatario, sino al saludo para el
que viene.

Agoreros de la dominación y la sumisión, dirán al
gunos. Como si esto fuera un país bananero donde la
tragedia acontece por elección propia o por vía de las
urnas. Pero no, porque esto no es Venezuela, ¡por su
puesto que no! México no tiene nada que ver con lo
que hoy es ese país, pero... cómo se parecía a lo que era
antes. Cómo se parecía a la Venezuela que votó por
Chávez. ¿Un militar como Presidente? ¿En qué cabeza
cabe? En la de los venezolanos cupo. ¿De qué tamaño
tendremos la cabeza los mexicanos?

Lo venimos viendo desde que em
pezó el sexenio, una creciente pre
sencia del Ejército en la vida pública
nacional, en la vida administrativa, en
la de los negocios. Casi 300 nuevas ac
tividades destinadas al Ejército. ¿Por
qué no habrían de ser parte de la vida
política del país? Así lo anunció el se
cretario de Gobernación en días pa
sados: "Desde luego que un militar puede participar
en tareas políticas y puede tener aspiraciones políti
cas, incluso ser presidente de la República, pero debe
rá participar en cuestiones electorales y someterse a
las urnas". ¡Ah, cómo vamos a disfrutar esa campaña!
Ninguna referencia a los militares que llegaron al po

der víalas urnas: Perón, Bolsonaro, Chávez o el propio
Trujillo que confirmó en las urnas su golpe de Estado.
"Lázaro Cárdenas vive, en el espíritu de nuestro Gene
ral", "Lázaro, levántate y anda hasta Palacio Nacional",
"Mi General, eres mío y de nadie más". Y sí, será gene
ral y, por supuesto, hombre.
Sin embargo, no será para la próxima elección

de 2024. De ganar el partido oficial, ganará uno de
los candidatos propuestos, de preferencia el más dé
bil. Ahí será evidente que no hay logros y, peor aún,
ni dinero para subsanarlo. La culpa entonces caerá
sobre el presidente en turno. El o ella tendrá la cul
pa de no haber entendido cómo continuar el plan del
Presidente. El descontento crecerá,
las carencias se harán más hondas

y llegará 2028, año hasta el cual el
Ejército tiene legislado mantener
se en las calles. Ahí, no solo empe
zará el debate, también la campa
ña. ¿Quieres seguir gobernado por
un político o una política que no ha
sabido sacar al país adelante? ¿Y si
nos gobierna un militar? ¡Este es
el momento de darle la oportunidad a una nueva op
ción en nuestro país! Será una de las más grandes vo
taciones del siglo. Y si nuestro actual Presidente ganó
con 53 por ciento, mi general ganará por más, ¿qué le
parece 56.5 por ciento que fue con lo que Chávez fue
electo?

No, no me pregunte por la democracia ni por el fu
turo ni por la libertad. Pregúntele a la secretaria de Se
guridad que, por el momento, es la que da la cara por el
general. ¡Señor, sí, señor!

Si nuestro actual
Presidente ganó

con 53 por ciento,
mi general

ganará por más
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EL CAJÓN DEL FILONEÍSMO

AMLO, el anestesiólogo

UilSTÍV
BASAVE
BEMÍTEZ

México alberga dos tumores cancero
sos en plena metástasis —la corrup
ción y la desigualdad— y un quiste

cancerígeno —la violencia criminal— que urge ex
tirpar. Con un diagnóstico similar a este que yo ven
go exponiendo de tiempo atrás, el candidato Andrés
Manuel ganó la elección presidencial. Acto seguido,
ya en el poder, anestesió al país, como se hace antes
de una operación. Pero el paciente nunca llegó al
quirófano. La sedación mitigó su dolor y, adorme
cido, se quedó en la camilla. AMLO siguió y sigue
aplicando la anestesia y México sigue ahí, un poco
aliviado y más enfermo que antes.
La analogía me parece pertinente. El presidente

López Obrador enfrenta a la corrupción con los sím
bolos de la austeridady un discurso voluntarista que,
en el fondo, nada han cambiado. Ala desigualdad in
tenta contrarrestarla con programas asistencialistas
que si bien palian los síntomas —lo cual sin duda es
indispensable— no sacan a nadie de la pobreza. Ala
violencia la aborda con remedios caseros para la de
lincuencia de poca monta —no para la criminalidad
organizada—yprocuraacomodosconlos cárteles su
poniendo que disminuirán su sangrienta visibilidad,
pero el cementerio nacional sigue creciendo. En to
dos los casos, claro está, hay una narrativa astuta, un
relato que culpa a tratamientos previos de la preva
lencia del cáncer. El paciente, que ha sufrido mucho
y que, en efecto, ya antes ha padecido la negligencia
médica, agradece los sedan
tes y se aferra a la esperanza
en ese doctor compasivo que
lo abraza y le dice una y otra
vez que sanará sin necesidad
delbisturí.
Pero el médico no es oncó

logo ni cirujano: es anestesió
logo. Ni sabe ni quiere apren
der de quimioterapias o de

intervenciones quirúrgicas. Su especialidad es el ali
vio del dolor; no la algologíapara desahuciados sino
la anestesiología que sirve aquienespuedenydeben
ser operados. Por eso, porque en la sala preoperato
ria tiene todo bajo control y el paciente es suyo, no
quiere pasarlo a la sala de cirugía. Ese es AMLO: el
doctor que anestesia a los mexicanos confiado en
que sin él, dolientes y angustiados, le pediríamos a
gritos que viniera a detener nuestra agonía.
México debe ser intervenido en su cerebro jurí

dico, en su vientre hacendado y en la piel de su se
guridad. Todas esas operaciones son invasivas, do
lorosas, lentas y riesgosas, pero sin ellas no tendrá
salvación. Tenerlo anestesiado, sin iniciar las ciru
gías, puede aminorar el dolor pero solo prolongará
y agravará su padecimiento. Los tumores metas
tásicos siguen propagándose y, si el quiste resul
ta canceroso como todo parece indicar, también
hará metástasis. Para decirlo llanamente, nuestro
país está gravemente enfermo y requiere mucho
más que apapachos discursivos, cuentos sobre el
origen de su enfermedad y crónicas de los errores
que otros médicos cometieron; para salvarse nece
sita erradicar los incentivos legales que auspician la
corruptela nuestra de cada día, hacer una reforma
fiscal progresiva y realizar otros cambios normati
vos drásticos y bastantes políticas públicas certeras
e inmediatas.

Quien está a cargo de nuestra salud hoy, sin em
bargo, tiene otros datos. Dice que México no so
lo ya no sufre sino que se ha curado. Es AMLO, el
anestesiólogo.

Nuestro país está
gravemente enfermo
y requiere mucho
más que apapachos
discursivos
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SIN RODEOS

El poder sin
honor es bajeza

DIEGO
FERNÁNDEZ
DE CEVALLOS

T?
¦pí s del dominio publico mi respeto
H i y gratitud inveterados a nuestras
_lL 1 fuerzas armadas, porque en ellas
(no obstante las desviaciones de algunos ele
mentos) han prevalecido el honor, el valor y el
sacrificio al servicio de México, no de los go
biernos en turno; por eso mi indignación ante
el execrable y contumaz comportamiento del
actual Secretario de la Defensa Nacional.

Sí, el 20 de noviembre del año pasado, sin
ningún pudor, con uniforme degalaycon voz
de mando, convocó a los mexicanos a sumar
nos a la pútrida "Cuarta Transformación", y
trocó su calidad de Secretario de la Defensa
Nacional por la de vil matraquero y propa
gandista de la facción encaramada en el po
der político.
Esa proclama implicó deshonor para él,

deshonra para la institución a la cual indig
namente pertenece, y demostró no ser un
verdadero militar sino un militante de fac

ción. Tal proceder no le permite ostentarse
legítimamente como milite, ni, mucho me
nos, como Secretario de la Defensa Nacional.
El imperio de la ley y la ética de la milicia se
lo impiden.
Además, hace días violó su deber de ren

dir cuentas ante la Cámara de Diputados,
pretextando mentirosamente, a través de su
vocero, el Secretario de Gobernación, haber
recibido de un diputado una carta "irrespe
tuosa", lo cual quedó desmentido con la pu
blicación de la referida misiva.
Para mayor afrenta al uniforme y conde

coraciones, últimamente compareció en se
pulcral silencio ante el Senado, acompañado
del Secretario de Marinay el Comandante de
la Guardia Nacional (también afónicos) co
mo meros escoltas, edecanes o chambelanes
de Rosa Icela Rodríguez, Secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana. Así, en peno
so silencio y con soberbio desafío, tales per
sonaj es se sobrepusieron a la ley y al Poder
Legislativo. Al final abandonaron el recinto,
tan campantes y sin chistar ante los durísi
mos y valerosos cuestionamientos hechos a
Luis Cresencio Sandoval por los senadores
Lilly Téllez, Germán Martínez y otros.
Sin duda, la manera más rápida y eficaz

para corromper a un ej ército es llenarlo de
dinero, obras y actividades propias de las au
toridades civiles, sin exigirle rendición de
cuentas. En esas estamos. Ese paso lo hapro
piciado, para desgracia de México, el rey del
encono, la ineptitud, el saqueo, la traición y...
"del cash".

El ya corrupto poder político recibido
por Tartufo lo ha entregado, más podrido,
a la milicia, con poco rescatable para quien
resulte próximo titular del Ejecutivo fede
ral; y lo más doloroso es observar a muchos
millones de mexicanos brutalmente em

pobrecidos y recibiendo migajas; a otros,
escondidos debajo de las piedras; y a otros
más, indiferentes, como si los grandes desa
fíos nacionales no empeoraran día con día.
Cuando los altos mandos militares no se

someten a la ley sobrevienen la rebelión y la
barbarie.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

El homicidiómetro
de Adán Augusto

CARLOS
MARÍN

n https://www.gob.mx/segob/ ba
jo la pregunta ¿Quelineemos?, la Se

^ cretaría de Gobernación asegura que
"atiende el desarrollo político del paísy coadyuva en
la conducción de las relaciones del Poder Ej ecutivo
Federal con los otros poderes de la Unión y ios de
más niveles de gobierno para fornen tarla conviven 
cia armónica, la paz socialel desarrollo y el bienes
tar de las mexicanas y de los mexicanos en un Esta
do de Derecho". Su misión, afirma, es "fomentarla
gobernabilidad democrática, fortalecer el Estado de
Derecho, establecer una cultura de respeto y pro
tección de los Derechos Humanos, priorizando la
construcción y participación de la ciudadanía, con
el obj etivo de reconstruir el tej ido social y con ello
dar pasos firmes en la estabilidad socialypolitica del
país, a través de relaciones con las diversas figuras
que componen el Estado Mexicano y los poderes de
la Unión", porque tiene la "visión" de "ser el eje es
tratégico enfocado ala gobernabilidad...".
Sin embargo su titular, Adán Augusto López, con

repentinas y gratuitas agresiones a los "demás ni
veles de gobierno" ajenos a Morena, para nada fo
menta "la convivencia armónica, la paz social" ni la
"estabilidad social y política del país a través de re
laciones con las diversas figuras que componen el
Estado Mexicano".

Desacata la máxima clave de

todo servidor público: hacer úni
camente lo que le permite la ley
(no tiene facultades para atacar
a los opositores). De no ser que
quiera contribuir con gasolina
a los fuegos políticos de la loca y
precoz precampañapor la Presi

dencia donde figura como "cor
cholata" o "hermano" del presi
dente López Obrador, no se entienden sus ataques a
los mandatarios estatales de la oposición.
Para confrontarse con ellos —en particular con

los gobernadores emecistas de Jalisco y Nuevo
León—, eligió un tema que por elemental pudor de
biera omitir: el de los homicidios, que ilustra la de
sastrosa "estrategia" de la 4Tcontra la inseguridad
y exhibe un manejo faccioso de las cifras.
Adiferencia del subsecretario Doctor Muerte Ló

pez Gatell, quien para sacudirse la responsabilidad
de que México sea de los países con más muertes por
la pandemia (las defunciones superan el medio mi
llón), que trata de achicar la tragedia con el alegato de
que se debenmedir por cadalOO mil habitantes, Adán
Augusto aventura cantidades reales de alarma pero no
dice que son morenistas las administraciones que re
gistran así el mayor número de asesinatos:
Colima, 81.08; Zacatecas, 57.07; Baja California

54.4; Sonora, 40.08; Morelos (del moreniano par
tido Encuentro Social), 40.62, y Michoacán, 39.41.
Le siguen los panistas de Chihuahua con 38.96, y

Guanajuato con38.29, pero siguen los de Morena en
Guerrero, 28.13, y Quintana Roo, 25.96 por cada 100
mil habitantes.

Lamentable y bochornoso: la mezcla de desinfor
mación y tirria lo llevaron a decir la mentira de que
Nuevo León tiene mil 200 y pico de policías "cui
dando oxxos", cuando lo cierto es que suman más
de seis mil 500 de los mej ores en México... —

Eligió un tema
que debiera omitir,

pues ilustra
la desastrosa

"estrategia" de la 4T
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POLITICA ZOOM

Infancia

es pobreza

RICARDO
RAPHAEL

"17
I U n México las infancias en
¦ i frentan la peor pobreza;
J1 1 niñas y niños sufren ma
yor precariedad respecto al resto de la
población.
Afirma el Consejo Nacional de Eva

luacióndelaPolíticadeDesarrolloSocial
(Coneval) que los niveles más graves de
marginación infantil se expresan en los
estados del sur del país, particularmente
entre las comunidades indígenas.
Estos datos abarcan diez años de

medición, lapso en el que han empeo
rado las cosas.

Insensible frente a esta trágica cir
cunstancia, elgobierno federal continúa
reduciendo el presupuesto destinado a
este grupo de edad. Organizaciones co
mo Unicef y Save the Children señalan
como muy preocupante la tendencia
decreciente de la inversión pública des
tinada a las infancias.

En el presupuesto de 2023 este sector
mereceráúnicamente 0.25% de los egre
sos federales. En contraste, los apoyos
para adultos mayores significarán 19.8%
del total

El gobierno de An
drés Manuel López
Obrador discrimi

na sin ambigüedad:
mientras que para el
año próximo se incre
mentarán en un 12.8%
los recursos asignados para las perso
nas mayores, la inversión educativa so
lamente recibió un aumento de 4.5%, el
cual es menor a la tasa de inflación.
Con todo, la mayoría del partido Mo

rena no está dispuesta aafectar el progra
ma estrella de la administración —adul

tos mayores— para distraer recursos a
favor de las infancias, aunque se trate de

la población más pobre y vulnerable.
La distancia emocional del gobierno

lopezobradorista con las niñas y los ni
ños cuenta con antecedentes.
Comenzó con la escasez de medica

mentos oncológicos que ha llevado a
los padres y las madres a realizar ma
nifestaciones durante cuatro años sin

que el problema se haya atendido de
finitivamente.

Luego vino la decisión de desaparecer
el Sistema Nacional de Protección de Ni
ñas, NiñosyAdolescentes (Sipinna) para

fusionarlo con el DIF.

Unapérdidainstitucio
nal muy lamentable.
Más recientemente

se presentó la crisis de
intoxicación en las es

cuelas de Chiapasy Ve
racruz que, después de casi tres semanas,
continúa sin ser explicada
Zoom: las niñas y los niños no im

portan, si son pobres e indígenas im
portan todavía menos, si tienen cáncer
son aún más irrelevantes. Acaso la ex
plicación respecto de esta arbitrarie
dad sea simple, mientras los adultos
mayores votan, las y los niños no.

El gobierno de López
Obrador discrimina siii

ambigüedad
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CONTRASENA

Aduanas, clave
para el Edomex

ÓSCAR
CEDILLO

LaAgenciaNacionaldeAdua
nas México (ANAM) y su
más de un billón de pesos

de recaudación anual son ambicionados
por varios grupos de poder dentro de la
4T, entre los que se encuentran los dife
rentes cuerpos de las Fuerzas Armadas
y el equipo de campaña que buscará ase
gurar para Morena la victoria en los co
micios delEstado de México.
Desde hace más de un año, los 50 pun

tos de transferencia para el comercio in
ternacional son ya controlados operati
vamente por Sedenay Se mar; al Ejército

le corresponden34 aduanas fronterizase
interiores,más ladelnuevoAIEA;aMari
na, 16 aduanas costeras, más la del Aero
puerto Internacional de la CdMx
La permanencia de mandos civiles en

la ANAM ha retrasado un control mili
tarizado total del sector, sobre todo en
el manejo y canalización de los recur
sos económicos, destinados al fortaleci
miento de los programas sociales, indis
pensables para este gobierno.
Con Horacio Duar

te al frente de Adua
nas se ordenó el desti

no del fluj o financiero
recaudado hacia los

proyectos priorita
rios de la Presidencia,
de manera que todos los productos re
sultados de decomisos fueran enviados

al sureste del país.
Luego, la tendencia propia del calen

dario electoral orilló a los funcionarios

aduanales a enviar estos productos de
amplio valor en el mercado hacia nuevos
proyectos en el Edomex, donde en 2023
Morena enfrentará una batalla deter
minante también para luego retener el
máximo cargo del país en2024.

De ahí la idea de dejar como cabeza de
Aduanas a Eliseo Edmundo Rosales Ló

pez, actual titular de la Unidad de Admi
nistración y Finanzas del organismo —y
exfuncionario del ayuntamiento de Tex
coco entiempos de Delfina Gómez—, para
darcontinuidadaunaestrategiaquehasta
el momento, según números oficiales, ha
tenido a 20 millones de beneficiarios.
La decisión de mantener en este es

pacio a mandos civiles mexiquenses es
tá en manos del presi
dente Andrés Manuel

López Obrador; nada
fácil, si la otra opción
es entregar oficial
mente la dirección del

organismo aduanero a
un mando militar, que ya ha sido bien
evaluado por su eficiencia en otras ta
reas de la actual administración.

Palabras clave
Al cierre del primer semestre de 2022,
Aduanas recaudó casi 524 mil millones
de pesos, lo que representa un incre
mento real de 9.88% en comparación
con el mismo periodo de 2021. Está 'al
ta lavara' para el que venga.

De ahí la idea de dejar
como cabeza a Elíseo
Edmundo Rosales
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DUDA RAZONABLE

Opinando
con los pies

GARLOS
PÜIG

ri
ada semana, a veces ca

i da día, se nos presenta una
nueva encuesta sobre qué

pensamos los mexicanos de cómo es
tá el país, qué pensamos de la situación
económica, de la seguridad, nuestra opi
nión del Presidente, los gobernadores o
los aspirantes a varios puestos políticos.
Alado de esas encuestas leemos análisis

sobre esos mismos resultados y los po
sibles porqués de cada una de las prefe
rencias. Mientras esto pasa en la discu
sión pública, otros mexicanos, cientos
de miles al año, opinan conlos pies.

Estados Unidos da resultados anuales

de sus operaciones migratorias por año
fiscal: de octubre a septiembre. En el año
fiscal 2022, Customs and Border Patrol
informa que tuvo 808 mil 309 "encuen
tros" conmexicanos que intentaronllegar
a aquel país sin los documentos requeri
dos. Estos son 150 mil más que el año fiscal
anterioryunpoco más de tres veces los en
cuentros registradosenelañofiscal 2019.
Valga decir que el número que desco

nocemos es cuántos

mexicanos sí lograron
llegar a EU sin ser de
tenidos por las autori
dades estadunidenses.

Los números pre
sentados en estos días

por CBP ponen en perspectivalas alre
dedor de 45 mil visas de trabajo nuevas
anunciadas por ambos gobiernos para
mexicanos a cambio de que México re
ciba a los venezolanos sin documentos
mientras los tramitan.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador se refiere alospaisanosque sílo
granllegar al otro ladocomo "héroes" por
el dinero que mandan a sus parientes en

México y que mes con mes aumenta La
lógica mañanera del Presidente elude la
preguntafundamental, o dos: ¿porqué se
estányendo tantos? ¿Porquélosqueestán
alláestán mandando cada vez más dinero?
Miles y miles cada mes emprenden

la peligrosa y carísima travesía hacia la
frontera, en los últimos tiempos rom
piendo récords; esa es una manera de
opinar sobre cómo ven el país.
Queda claro que el gobierno no verá

estos números como

una señal de que algo
no está funcionando,
ni con sus programas
económicos, ni sus
programas sociales,
ni con su estrategia de

seguridad. Y me detengo en el último:
las redes de tráfico humano cada vez

son más y más rentables para quienes
las organizan, así como más peligrosas
para quienes las utilizan porque no tie
nen de otra en un país con amplísimos
territorios tomados por estas organiza
ciones, como lo dicen los órganos de in
teligencia de la Sedeña en documentos
por el hackeo reciente.

Las redes de tráfico
humano cada vez son

más rentables
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NO ES NORMAL

El abuso de los créditos
atados a notario

VIRI
RÍOS
viridianaMos@milenio.com
Twitter:@ViriJiios
Instagram@ViriRiosC

17
H j ™ n violacion al derecho que tenemos los con
¦ i sumidores para elegir los servicios que ad
_¦^ quirimos, se ha creado un esquema que en
carece y dificulta la adquisición de un crédito hipotecario:
el del notario favorito.

El esquema abusivo del "notario favorito" funciona
así: cuando un banco te da un crédito para comprar una
casa, el banco no te permite elegir al notario que tú de
sees para realizar los trámites, sino que te obliga a tra
baj ar con alguno de los notarios que la banca escogió y
puso en un listado.
Ser notario favorito es pertenecer a una casta divina.

No es necesario esforzarse por dar un buen servicio para

atraer clientes. Éstos llegan a manos llenas porque no les
queda de otra.
Así, la tarea del notario favorito deja de ser acompañar

a la ciudadanía en lo que es la transacción económica más
importante de sus vidas: la compra de una casa. La tarea
del notario favorito se convierte enjugar golf y quedar
bien con quien sea que esté a cargo de hacer la lista de los
favoritos. De acuerdo con la NOM247SSE2021 publi
cada en el Diario Oficial de la Federación en marzo de es

te año, las listas las hacen los bancos que
otorgan los créditos hipotecarios y los
Organismos Nacionales de Vivienda —
como son el Infonavity el Fovissste.
El esquema del notario favorito no

solo ha normalizado el que las personas
reciban servicios notariales subóptimos,
sino que muy probablemente está ha
ciendo que, para ti y para mí, el notario
sea más caro.

Como en todo, cuando hay poco de algo, este algo se
vuelve más caro. En México, incluso sin listas, hay pocos

notarios y éstos son caros. Como han mostrado los estu
dios de Ernesto Estrada, abogado especialista en compe
tencia, las utilidades de los notarios son 35 por ciento su
periores de lo que deberían ser debido a que en México
hay muy pocos notarios.
Las listas amplifican este problema porque, en algu

nos estados, los notarios favoritos representan apenas 10
por ciento de la totalidad de los notarios. Esto hace que,
de acuerdo con los datos de la Cofece, para adquirir un
crédito hipotecario, México tenga apenas tres por cien
to de los notarios que tendría el consumidor promedio
en otro país.
Hay quien dice que las listas de notarios favoritos son

necesarias porque solo así se puede asegurar que el con
sumidor no caiga en manos de alguien corrupto o poco
profesional. Esta excusa no es aceptable. Los notarios
corruptos o incompetentes deben ser denunciados ante
las autoridades para que se les retiren
sus credenciales. Las listas no solucio

nan el problema, sino que crean otro:
le ceden el poder defacto de otorgar la
capacidad de dar fe pública a la banca,
a una industria privada, quitándole la
facultad al Estado.

Un espacio que queda particular
mente mal parado con las listas de no
tarios es el Colegio Nacional del Nota
riado Mexicano, una AC. que le cobra dinero a los notarios
para representarlos como gremio, pero que, en detrimen
to de sus propios agremiados, ha permitido que haya no
tarios "de segunda". Es decir, notarios que pagan las cuo
tas y no por ello están en las listas.
Por todo lo anterior es urgente que la Secretaría de Eco

nomía modifique la NOM247SSE2021 para que no se
limite el derecho de los consumidores. De ser necesario,
la Comisión Federal de Competencia también deberá to
mar cartas en el asunto.
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Se ha creado un
esquema que

encarece y dificulta
la adquisición de un
crédito hipotecario
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DIA CON DIA

No tan solitario

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍM

o tan solitario resultó, co
\ mo escribí aquí la sema

_L ^ na pasada, el intento del
diputado de Movimiento Ciudadano,
Sergio Barrera, secretario de la Comi
sión de la Defensa de la Cámara de Di
putados, de convocar al secretario del
ramo a rendir cuentas ante el Congreso
sobre sus descalabros en materia de se

guridad nacional y seguridad pública.
Es verdad que sus compañeros de co

misión no lo acompañaron en la con
vocatoria, pero es cierto también que el
diputado Barrera puso el dedo en una
preocupación genuina, creciente, de la

opiniónpúblicarespectodelprotagonis
mo que han tomado las fuerzas armadas.
No recuerdo una época de mayor crí

tica frontalalos militares mexicanos que
lalanzadasobre ellos por los mediosypor
los miembros del Congreso.

La corriente de fondo de este malestar,
de los rispidos reclamos a las fuerzas ar
madas, es que éstas se han convertido en
un actor político nuevo, muy distinto al
que fueron hasta ahora, y empiezan a re
cibir también un nue
vo trato.

La contradicción
fundamental es que
los militares se han
quedado con partes
sustantivas del go
bierno civil, pero pretenden mantener
la misma "invisibilidad" de antes.

Me refiero al acuerdo que durante
décadas les permitió administrar a su
antoj o la parte de poder institucional
que les tocaba, a cambio de que se man
tuvieran neutrales en lo políticoy satis
fechas con su pedazo de pastel.
El pedazo de pastel ha crecido

desorbitadamente, al punto de que

las fuerzas armadas, como se les re
cordó en el Senado, deberían com
parecer no sólo ante la comisión de
Defensa, sino también ante las de co
municaciones, salud, hacienda, edu
cación, turismo y otros ramos donde
tienen hoy nuevas responsabilidades
sustantivas.

Eso, para no hablar de la posibilidad
de candidatearse ala Presidencia que
les abrió hace unos días el descocado

secretario de Gober

nación, Adán Augus
toLópez.

poderconvoca a
la critica ya la compe
tencia de los intere
sados, no puede man

tenerse invisible e intocado mientras
crece pisando terrenos de otros, en asig
naciones gubernativas de cuestionable
legalidad, donde las fuerzas armadas
acusan ostensible inexperiencia
Las fuerzas armadas se hinchan de

nuevas responsabilidades, pero nau
fragan en su tarea primera que es la
seguridad.
El que mucho abarca, poco aprieta
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IDe mal en peor. Después del apabullante triunfo
•de Morena en 2018, la oposición quedó tan fractu

rada que por meses caminaron juntos en una alianza
que prometía, cuando menos, la continuidad del PR1,
del PAN y del PRD. Hasta hace unos años era imposi
ble imaginar siquiera a estos partidos en una unión tan
estrecha como la que fueron obligados a pactar. Las
circunstancias lo ameritaban. En septiembre esa con
cordia se diluyó después de que Alejandro Moreno, el
líder del PRI, hiciera eco de la reforma sobre Fuerzas Ar
madas, lo que los llevó a una ruptura. Lejos de solución
se ve distanciamiento. Peligroso para todos, porque sin
este vínculo que extrañamente los estrecha difícilmente
podrán sobrevivir. De ganar ni se diga. Unirse o morir.
2 Al barranco. Por primera vez desde que suspen

dieron la alianza Va por México, el presidente na
cional del PAN, Marko Cortés, ubicó al PRI como la
puerta al retroceso democrático del país, porque lo de
finió como "el partido endeble de la oposición", al que
Morena "amenaza y dobla" para destruir a las institu
ciones democráticas del país. Y para confirmar el dis
tanciamiento, Marko Cortés resaltó que "el partido
endeble de la oposición nuevamente estará a prueba,
pero hagan lo que ellos hagan, México seguirá contan
do con la congruencia y firmeza de Acción Nacional,
nosotros sin titubeos actuaremos en defensa de la de
mocracia, porque es nuestra convicción". Por cierto, se
ñor ¿cómo va con el padrón de militantes?
S Buenos propósitos. De gira por Puebla, el jefe de

•la bancada de Morena, Ignacio Mier, dijo que, a
diferencia del pasado, en que los partidos políticos se
repartían los integrantes del INE, ahora la mayoría le
gislativa en la Cámara de Diputados puede poner a los
cuatro consejeros electorales que habrán de renovarse
en abril próximo. "Son 11 (consejeros) porque se los re

parten los partidos políticos", señaló al sostener que la
composición del INE, según su relato, fue incrementán
dose porque el PRD y Movimiento Ciudadano reclama
ron sus propios representantes. Al escuchar palabras,
razones y argumentos de Mier, todo indica que el dis
curso surtió efecto. Terminaron convencidos de que ne
cesita renovación total. La democracia y sus achaques.

Con calma y nos amanecemos. El secreta
ndo de Gobernación, Adán Augusto López, soli

citó a la Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados aplazar su comparecencia, programada
para el próximo martes, a noviembre, por motivos de su
agenda de trabajo. Fue Jorge Álvarez Máynez, coordi
nador de los diputados federales de Movimiento Ciuda
dano, quien dio a conocer la notificación y el primero
en reprochar la solicitud. Señaló que el funcionario pre
fiere andar en "campaña" antes que rendir cuentas a la
Cámara baja. Véanlo por el lado amable, tendrán más
tiempo para analizar lo que dirán en la sesión. Y, por
cierto, ¿quieren su comparecencia para ignorarlo como
lo han hecho ya con otros funcionarios?

Dudas existenciales. Arturo Nahle, presidente del
•Tribunal Superior de Justicia de Zacatecas, asegu

ró que es "impensable" que Jesús Murillo Karam re
grese al Reclusorio Norte. El exprocurador general de
la República se encuentra en terapia intensiva después
de una cirugía a la que fue sometido en el Hospital de
Cardiología. Así lo reportó Arturo Nahle García a través
de sus redes sociales, por lo que pidió la intervención
del ministro Arturo Zaldívar para resolver el cambio de
medida cautelar. Murillo Karam fue trasladado el 19 de
octubre del penal al Hospital General de Xoco, donde
fue internado por presentar elevados niveles de presión.
Con todo respeto para la salud de cada uno de los mexi
canos, pero, ¿qué sospechoso que apenas pisa prisión
se agrava su salud? Varios casos sí hay.
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El ritmo al que nos
están tocando
El golpe a la línea de flotación sufrido por el gobierno en
las últimas semanas —que el Presidente sigue tratando de
ignorar, sin que la oposición haya podido aprovecharlo— ha
orillado a la administración en funciones a la utilización de
armas de mayor calibre. El calor ha subido.

El termómetro de crisis en Palacio Nacional incremen
tó su nivel, y en ese sentido tendrían que entenderse las
declaraciones del secretario de Gobernación —y la nueva
división nacional que prospecta—, aunque en realidad el
incidente lo retrata de cuerpo entero. La caracterización
de "los inteligentes" como aquellos que realizan el menor
esfuerzo, en contraposición a quienes trabajan arduamen
te, no sólo revela su manera de entender el mundo sino
que expone los valores con los que pretendería gobernar y
explica, en buena medida, su mediocre desempeño como
funcionario público.

El secretario de Gobernación ha incurrido en un riesgo
que sería mejor presumir involuntario y pretende llevarnos
de la polarización a la balcanización, dividiendo al país no
sólo por sus condiciones socioeconómicas sino por la re
gión en la que habitamos y nuestras características históri
cas y culturales. Un absurdo absoluto para cualquiera que
buscara contender en una elección nacional, pero asequible
para un funcionario que sabe que su candidatura no depen
derá tanto de la imagen que genera ante la ciudadanía —o
ante los medios— como de la aprobación que reciba de un
mandatario al que le descarga presión atrayendo el foco
de la atención pública, insistiendo en la ficha. El secretario
de Gobernación está dispuesto a tomar una por el equipo
que pretende heredar, aunque lo juzguen ahora: el punto,
en realidad, es seguir desviando la atención de los asuntos
apremiantes. Los asuntos que la oposición no atiende por
seguir respondiendo, todos los días, a los señuelos enviados
por el Presidente y sus aliados.

La oposición baila al ritmo que el Presidente le toca,
como si no fuera un hombre enfermo de salud y de po
der cuyos modos ya conocemos, como si no tuviéramos
asuntos más importantes que discutir cada una de sus
ocurrencias cotidianas. La pasarela del PR1 —por poner
un ejemplo— surgió tras la revelación, en la mañanera, de
quienes el mandatario consideraba en la lista de aspirantes
a la presidencia, por parte de la oposición. El desfile de pre
candidatos pudo haber sido un éxito, o no, pero a final de
cuentas cumplió con los objetivos del mandatario al desviar
la atención, y obligar a que los distintos contendientes se
revelaran a pesar de sus propios tiempos, y comenzar con
la lucha entre fracciones.

Lo mismo que ha hecho con Morena, y que ha enfrascado
a sus corcholatas en una lucha fratricida que sólo favorece
a un Presidente interesado en tener un sucesor debilitado:
un sucesor al que, de una manera o de otra, pueda seguir
imponiéndose. Hemos cometido el error de pensar que el
Presidente es un experto en manejar las emociones de sus
seguidores, cuando lo que en realidad sabe hacer es mani
pular las emociones de sus adversarios, y moverlos hacia
decisiones equivocadas. El tiempo que hemos desperdicia
do, atendiendo las tonterías con las que nos provoca, es el
mismo que podríamos haber utilizado no sólo en señalar las
deficiencias palmarias de su administración sino en la pre
paración conjunta del país que quisiéramos tener mañana.

Al Presidente no le conviene que hablemos del futuro,
sino del pasado remoto y de lo inmediato: somos muchos,
sin embargo, los que queremos un país mejor no sólo a los
que él propone, sino a lo que teníamos con anterioridad.
El gran reto que enfrentamos, como sociedad, es pensar a
largo plazo: entender que el país no se resuelve, ni se de
fine, en el 2024 y que, incluso en el caso de que ganara el
candidato oficialista, tenemos que seguir construyendo el
país que queremos todos. Un país que seguirá después de
todo esto, y no tiene por qué ser —en absoluto— ninguna
de las dos opciones que se nos quieren imponer como las
únicas posibles. Un México, simple y sencillamente, mejor
que el ritmo al que nos están tocando.

El golpe a la línea de flotación sufrido por el gobierno en
las últimas semanas —que el Presidente sigue tratando de
ignorar, sin que la oposición haya podido aprovecharlo— ha
orillado a la administración en funciones a la utilización de
armas de mayor calibre. El calor ha subido.

El termómetro de crisis en Palacio Nacional incremen
tó su nivel, y en ese sentido tendrían que entenderse las
declaraciones del secretario de Gobernación —y la nueva
división nacional que prospecta—, aunque en realidad el
incidente lo retrata de cuerpo entero. La caracterización
de "los inteligentes" como aquellos que realizan el menor
esfuerzo, en contraposición a quienes trabajan arduamen
te, no sólo revela su manera de entender el mundo sino
que expone los valores con los que pretendería gobernar y
explica, en buena medida, su mediocre desempeño como
funcionario público.

El secretario de Gobernación ha incurrido en un riesgo
que sería mejor presumir involuntario y pretende llevarnos
de la polarización a la balcanización, dividiendo al país no
sólo por sus condiciones socioeconómicas sino por la re
gión en la que habitamos y nuestras características históri
cas y culturales. Un absurdo absoluto para cualquiera que
buscara contender en una elección nacional, pero asequible
para un funcionario que sabe que su candidatura no depen
derá tanto de la imagen que genera ante la ciudadanía —o
ante los medios— como de la aprobación que reciba de un
mandatario al que le descarga presión atrayendo el foco
de la atención pública, insistiendo en la ficha. El secretario
de Gobernación está dispuesto a tomar una por el equipo
que pretende heredar, aunque lo juzguen ahora: el punto,
en realidad, es seguir desviando la atención de los asuntos
apremiantes. Los asuntos que la oposición no atiende por
seguir respondiendo, todos los días, a los señuelos enviados
por el Presidente y sus aliados.

La oposición baila al ritmo que el Presidente le toca,
como si no fuera un hombre enfermo de salud y de po
der cuyos modos ya conocemos, como si no tuviéramos
asuntos más importantes que discutir cada una de sus
ocurrencias cotidianas. La pasarela del PR1 —por poner
un ejemplo— surgió tras la revelación, en la mañanera, de
quienes el mandatario consideraba en la lista de aspirantes
a la presidencia, por parte de la oposición. El desfile de pre
candidatos pudo haber sido un éxito, o no, pero a final de
cuentas cumplió con los objetivos del mandatario al desviar
la atención, y obligar a que los distintos contendientes se
revelaran a pesar de sus propios tiempos, y comenzar con
la lucha entre fracciones.

Lo mismo que ha hecho con Morena, y que ha enfrascado
a sus corcholatas en una lucha fratricida que sólo favorece
a un Presidente interesado en tener un sucesor debilitado:

un sucesor al que, de una manera o de otra, pueda seguir
imponiéndose. Hemos cometido el error de pensar que el
Presidente es un experto en manejar las emociones de sus
seguidores, cuando lo que en realidad sabe hacer es mani
pular las emociones de sus adversarios, y moverlos hacia
decisiones equivocadas. El tiempo que hemos desperdicia
do, atendiendo las tonterías con las que nos provoca, es el
mismo que podríamos haber utilizado no sólo en señalar las
deficiencias palmarias de su administración sino en la pre
paración conjunta del país que quisiéramos tener mañana.

Al Presidente no le conviene que hablemos del futuro,
sino del pasado remoto y de lo inmediato: somos muchos,
sin embargo, los que queremos un país mejor no sólo a los
que él propone, sino a lo que teníamos con anterioridad.
El gran reto que enfrentamos, como sociedad, es pensar a
largo plazo: entender que el país no se resuelve, ni se de
fine, en el 2024 y que, incluso en el caso de que ganara el
candidato oficialista, tenemos que seguir construyendo el
país que queremos todos. Un país que seguirá después de
todo esto, y no tiene por qué ser —en absoluto— ninguna
de las dos opciones que se nos quieren imponer como las
únicas posibles. Un México, simple y sencillamente, mejor
que el ritmo al que nos están tocando.
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"La sociedad humana constituye una aso
ciación de las ciencias, las artes, las virtudes
y las imperfecciones. Como los fines de la
misma no pueden ser alcanzados en mu
chas generaciones, en esta asociación par
ticipan no sólo los vivos, sino también los
que han muerto y los que están por nacer"
 Edmundo Burke.

Badiraguato es uno de los 18 municipios
que constituyen el estado de Sinaloa. Su ac
tual presidente municipal, el doctor José Paz
López Elenes, dio su primer informe de go
bierno con la presencia del gobernador del
estado, senador de la República
con licencia y exrector de la Uni
versidad Autónoma de Sinaloa,
autor de cuando menos una de

cena de libros, politólogo y abo
gado por la UNAM, esta última
de donde es recién egresado, el
doctor Rubén Rocha Moya.
Estuvieron presentes se

nadores de la República, di
putados federales, locales, los
rectores de las dos principales
universidades del estado, pre
sidentes de partidos políticos
locales, empresarios e invitados
especiales. Fui uno de los que
atestiguamos, con esa calidad,
una síntesis de lo que en un año
se gobernó sin deuda, con obra
pública como nunca antes y un
ánimo generalizado de la pobla
ción badiraguatense.

Badiraguato es la cuna de poco menos de
30 mil personas, habiendo entre ellas histo
riadores, periodistas, literatos, cantantes y
políticos como el propio gobernador, quien
frecuentemente visita la comunidad de Bate

quitas, lugar donde nació.
También es el lugar donde han sobresa

lido jóvenes en el mundo de la moda como
Wil Medina, quien es un afamado diseñador
de talla internacional y a quien se le conoció
de manera viral por haber creado el vesti
do de XV años de la hija del también famoso
boxeador Saúl El Canelo Álvarez.

Así como muchas regiones del país, este
municipio ha sido estigmatizado por ser tam
bién la cuna de afamados narcotraficantes.
Sin embargo, es uno de los municipios que
presenta los índices de violencia más bajos y
con mayor seguridad de todo el país.

Badiraguato va a estrenar una carretera que
comunicará con Chihuahua, lo que ampliará
su acceso e incentivará el turismo, el desa
rrollo económico, la educación y, en general,
la calidad de vida de toda la región. Aunado
a ello, se tiene previsto, antes del 2024, la
creación de una universidad pública, donde

se especialicen en agronomía y
fomento forestal principalmen
te. Esta región tiene una riqueza
natural única, la cruzan ríos que
son engalanados por una densa
vegetación boscosa, donde se
puede practicar el senderismo,
montañismo, cabalgata, cam
pismo, experiencias en ruta con
vehículos 4x4 y todo tipo de ac
tividades al aire libre, donde ya
se apoya a la siembra en más de
50 mil hectáreas. Esto redundará
en la creación de más de 20 mil

empleos permanentes.
Es una realidad que, aun sien

do un lugar de paz, existen reza
gos que lo hacen ser uno de los
200 municipios más pobres del
país, es por ello precisamente
que me llena de satisfacción sa
ber que en este cambio de régi

men en el estado y en el propio municipio se le
está cambiando profundamente la vida a todas
las generaciones badiraguatenses; los discur
sos quedaron atrás, las acciones de gobierno
son palpables y apenas va el primer año.

Sirva esta reflexión para abrir la curiosidad
de visionarios inversionistas, sobre todo en el
ramo agroindustrial y turístico, para apostar
por una región con enorme potencial, gente
trabajadora y alegre.
La estigmatización de los pueblos debe

quedar en el pasado, en todas las sociedades
existen talentos, en Sinaloa abundan.

Badiraguato es
la cuna de poco
menos de 30

mil personas,
habiendo
entre ellas

historiadores,
periodistas,
literatos,
cantantes

y políticos como
el gobernador.
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Aceleran "relanzamiento"
del PAN...
• En el PAN deciden los cambios que consoliden al
partido como la principal fuerza actual de oposición.
Un día sí y otro igual, nos sorprende la "mugre" de la GN.
Inmerso en lo que su dirigencia de turno prefiere presentar
como un proceso de "relanzamiento" más que de refunda
ción, Acción Nacional concluye ahora la elaboración y aval
de los órganos de dirección de las propuestas de reforma
de estatutos y programas de acción que serán presentados
para su aprobación definitiva a los más de 4 mil participan
tes en la Asamblea Nacional a celebrarse el 12 de noviembre
próximo.

En las últimas semanas, en efecto, tanto el Comité Eje
cutivo del blanquiazul, que lidera Marko Cortés, como el
Consejo Nacional, la Comisión Política y otras instancias, se
han empeñado en definir los cambios que, estiman, deben
adoptar con miras a consolidar el avance del partido como
la principal fuerza actual de oposición y, claro, a posicio
narlo como una alternativa real de cara a los estratégicos
comicios del 2024.

Hablamos, en concreto, de una reforma estatutaria que
deberá facilitar al máximo el actualmente complejo proceso
de afiliación al partido "vía el uso de alternativas digitales"
ahora a la mano, la concreción de cambios ordenados por
el Instituto Nacional Electoral (INE) en materia de equidad
de género e inclusión, la optimización de su actual Códi
go de Ética partidista y, al pro
pió tiempo, a impulsar "cambios
menores" que permitan concre
tar el citado relanzamiento del
PAN como un partido "más de
mocrático, más incluyente y más
abierto". Lo que de esto último se
entienda, pues...
En paralelo, el comando del

otrora "partido de las derechas"
trabaja en la revisión y/o redac
ción de un nuevo Programa Po
lítico que, amén el rescate de las

go de Ética partidista y, al pro
pió tiempo, a impulsar "cambios
menores" que permitan concre
tar el citado relanzamiento del
PAN como un partido "más de
mocrático, más incluyente y más
abierto". Lo que de esto último se
entienda, pues...
En paralelo, el comando del

otrora "partido de las derechas"
trabaja en la revisión y/o redac
ción de un nuevo Programa Po
lítico que, amén el rescate de las

"buenas prácticas" de gobierno panistas incluiría, entre otras
muchas novedades, la obligatoriedad ahora existente, pero
no a ese nivel de mantener e informar periódicamente al
partido de las actividades de vinculación social realizadas
por quienes alcancen una posición específica de gobierno
o de representación a nivel de Congreso federal o estatal.

Al margen de consideraciones de otra índole, a la luz de
lo anterior, parecería que la dirección de Acción Nacional,
inmersa en la puja por la preservación y o sepultura defini
tiva de la alianza Va por México con el PRD y el PRI (ajeno
a A(m)lito), ha decidido imprimir mayor velocidad a los tra
bajos orientados a prepararse para enfrentar, insistamos, la
trascendente elección presidencial a la vista y ello, a decir
verdad, es digno de reconocimiento. Veremos...

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que, al más puro estilo ¡personal!, Andrés Manuel
López Obrador continúa inaugurando obras sin concluir,
como lo hizo ayer con la ampliación a cuatro carriles de la
carretera La PeraCuautlay antes, con el Aeropuerto "Inter
nacional" Felipe Ángeles y la refinería (submarina) de Dos
Bocas, entre otras. ¿A qué la prisa?...
* De llamar la atención sin duda, el innegable poder de con
vocatoria de Movimiento Ciudadano, de Dante Delgado,
que hoy y mañana sentará en la misma mesa, para referirse
a "El Futuro de la Socialdemocracia" a Amalia García, José
Woldenberg, Cuauhtémoc Cárdenas, Rolando Cordera
y el rebelde (aún ayer) 'morenista Porfirio Muñoz Ledo.
Bien...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.
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En paralelo,
el comando

del PAN trabaja
en la revisión y/o
redacción de un

nuevo Programa
Político.
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La democratización en México se logró gracias al PRI. El otro
ra partido autoritario aceptó abrir el sistema político y permitir
elecciones limpias. Sin su apoyo, hubiera sido difícil alcan
zarlo. Los gobernantes priistas en los sexenios de Salinas y
Zedillo tuvieron la altura de miras para entender que México
ya no podía seguir bajo el dominio exclusivo del partido sur
gido de las cenizas de la Revolución.

En los gobiernos salinista y zedillista se dieron reformas
que liberalizaron el régimen político. El punto culminante de
la responsabilidad priista con la democratización fue durante
la noche del dos de julio de 2000 cuando, primero, salió el
presidente Zedillo a aceptar los resultados que antes había
anunciado el Instituto Federal Electoral que le
daban la victoria al candidato panista a la Pre
sidencia, Vicente Fox. Acto seguido, apareció el
candidato priista, Francisco Labastida. a reco
nocer su derrota.

Se dice fácil, pero el PRI que primero dio su
visto bueno para ciudadanizar al IFE, permitir
la credencial de votar con fotografía y la insa
culación de los funcionarios de las casillas, tres
condiciones necesarias para tener una elección
limpia terminaba por levantarle el brazo al can
didato opositor.

Mucho criticamos al PRI, pero yo siempre re
conoceré que fue factor fundamental para demo
cratizar al país. Si hoy tenemos una democracia
es gracias a este partido.

Bueno, pues la supervivencia de dicha democracia depen
de, de nuevo, del PRI.

Un tricolor disminuido, en el peor momento de su histo
ria, tiene los votos suficientes en el Congreso para aprobar o
bloquear una reforma constitucional que cambiaría las reglas
electorales en México.

López Obrador y los partidos que lo apoyan (Morena, PT
y Verde) pretenden sacar adelante una reforma constitucional
que debilitaría la autonomía del Instituto Nacional Electoral
(INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF). Quieren inclinar la cancha a su favor. La vieja
historia mexicana de atrapar al árbitro electoral para asegurar
victorias contundentes.

El PRI puede apoyar este esfuerzo o rechazarlo. Si se alia
a Morena, se corre el riesgo que INE y TEPJF acaben siendo
controlados por el gobierno de López Obrador.

El Presidente está proponiendo que todos los consejeros
y magistrados se elijan por medio del voto popular. Pero no
todos los ciudadanos podrían ser aspirantes. Cada uno de los
tres poderes (Ejecutivo, Legislativo y judicial) presentaría una

lista de 20 candidatos para consejeros y 20 magistrados. Lue
go, los 60 aspirantes para el INE y los 60 para el TEPJN se
votarían en una elección nacional.

Los 40 (20 y 20) que propondría el Presidente potencial
mente serían todos personajes cercanos a Morena. En cuanto
al Legislativo, si las dos listas de consejeros y magistrados se
votaran por mayoría absoluta, Morena y aliados meterían a
personas identificadas con ellos.

Quedaría el tercio de las listas de candidatos del Judicial.
Quizá ahí encontraríamos una mayor presencia de gente más
independiente, por ser este Poder el menos controlado por
los partidos.

Así, en el mejor de los casos, dos terceras par
tes de las personas que estarían en la boleta a
consideración del electorado serían candidatos
cercanos a Morena y sus aliados. Habría un pe
ligroso sesgo en las listas.

Luego estos personajes serían votados por la
población.

No hay que ser un genio para prever que las
mejores campañas serían las de individuos apo
yados tácita o explícitamente por los partidos
que son los que saben hacer campañas. Previsi
blemente, Morena sería el que tendría más con
sejeros y magistrados, porque hoy es el partido
con más recursos para campañas y movilización
electoral.

Que no nos vengan a vender espejitos de que
la reforma de Morena es para democratizar al INE y el TEPJF.
Por el contrario, su objetivo es atraparlo.
En manos del PRI está decidir si aceptan la captura

del INE y TEPJF por parte del gobierno. Me temo que el
asunto lo decidirá nada menos que el líder de este parti
do, Alito Moreno, quien ya demostró ser un chaquetero. Su
credibilidad actual es nula. En la reforma constitucional de
las Fuerzas Armadas demostró que él va a hacer lo que le
convenga a él, no al país. Y que controla el suficiente número
de diputados y senadores para darle la mayoría calificada
al Presidente.

Hoy tenemos democracia gracias a la altura de miras de
gobernantes priistas del pasado. Mañana dicha democracia
podría acabarse por culpa de la vileza de otros priistas enanos
a los que el gobierno de López Obrador tiene agarrados de
sus partes blandas por tontos y corruptos.

Criticamos
al PRI,
pero siempre
reconoceré

que fue factor
fundamental

para
democratizar

al país.
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La función más conocida del Poder Legisla
tivo es la de crear o modificar leyes, y tal vez
la de aprobar el presupuesto público, parti
cularmente por parte de la Cámara de Dipu
tados. Sin embargo, los parlamentos tienen
otras funciones fundamentales para el buen
funcionamiento de un sistema democrático,
como las llamadas facultades de control, entre
las cuales se encuentran las comparecencias
de servidores públicos ante comisiones o ante
el pleno.

Dichas comparecencias no son simples re
uniones de trabajo ni diálogos entre legisla
dores y funcionarios del Poder Ejecutivo, sino
que son, o deberían ser, ejercicios de rendición
de cuentas de quienes ostentan un cargo pú
blico por una designación del Presidente de la
República ante los representantes del pueblo
democráticamente electos. Los parlamentos
en el mundo nacieron esencialmente para ser
un contrapeso al poder —antes totalmente
concentrado y absoluto— de los monarcas y,
en el caso de las repúblicas, como la nuestra,
para limitar el poder de las y los presidentes,
de ahí que el que las y los legisladores cum
plan con su tarea de supervisar el funciona
miento del gobierno es de suma importancia
y, sin duda, es parte de su trabajo como repre
sentantes populares.
Esto viene a cuento por la postergación

hasta nuevo aviso de la reunión del Secreta

rio de la Defensa Nacional con diputados para
abordar el hackeo conocido como Guacamaya
Leaks, del que la Sedeña fue objeto hace unos
días, y por el cambio en el formato de la com
parecencia ante el Senado de la República del
gabinete de seguridad, en el que originalmen
te hablarían los secretarios de la Defensa Na

cional, Marina Armada de México y Seguridad
Pública y Protección Ciudadana, y en la que
finalmente sólo habló la titular de esta última.
Que los funcionarios del gobierno tra

ten de eludir comparecer ante el Congreso
no es algo nuevo, en México la cultura de
rendición de cuentas está lejos de ser prac
ticada como en otros países y la reticencia
no ha sido exclusiva de este gobierno, pero
no deja de sorprender que sean los propios

legisladores quienes renuncien a ejercer sus
propias facultades y funciones, como suce
dió con el cambio de formato mencionado en
la comparecencia ante el Senado o como la
omisión de la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados ante la poster
gación/cancelación de la reunión del titular
de la Sedeña con integrantes de esa cámara,
según el secretario de Gobernación, debido a
una carta "irrespetuosa" del diputado Sergio
Barrera cuestionando que la reunión se lle
varía a cabo a puerta cerrada en las oficinas
del secretario y no de manera pública en la
Cámara de Diputados.
Hay que ser claros: ni el Congreso de la

Unión ni sus integrantes son subordinados
del Poder Ejecutivo. Son, por el contrario,
otro Poder que, como ya expliqué, ostenta la
representación del pueblo y, por lo tanto, la
facultad de llamar a cuentas a las y los ser
vidores públicos de designación. Son éstos
los que de manera normal deberían acudir
a las citas a las que son convocados por los
parlamentarios.

La Constitución, en su artículo 93, establece
que "los Secretarios del Despacho, luego que
esté abierto el periodo de sesiones ordinarias,
darán cuenta al Congreso del estado que guar
den sus respectivos ramos. Cualquiera de las
Cámaras podrá convocar a los Secretarios de
Estado, a los directores y administradores de
las entidades paraestatales, así como a los ti
tulares de los órganos autónomos, para que
informen bajo protesta de decir verdad, cuan
do se discuta una ley o se estudie un negocio
concerniente a sus respectivos ramos o acti
vidades o para que respondan a interpelacio
nes o preguntas". Esta facultad es tanto para el
pleno como para las comisiones.

Eludir rendir cuentas y renunciar a las pro
pias facultades en nada contribuye al fortale
cimiento de la democracia, por el contrario,
abonan a la formación de autocracias.

O
'Politóloga e intemacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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El poder acaba...
aquí y en China
El XX Congreso del Partido Comunista de China del que le
hablé aquí en la víspera de su arranque terminó como estaba
previsto: con un tercer periodo de mandato para el presidente
Xi Jinping y un Comité Permanente (el máximo órgano de
dirección) compuesto sólo de hombres leales al mandatario.

De los siete integrantes del Comité, repitieron dos: el zar
anticorrupción Zhao Leji, responsable de las purgas burocrá
ticas que han fortalecido el poder de Xi, y el ideólogo político
Wang Huning. La sangre nueva la aportan Li Qiang, jefe del
partido en Shanghái, quien aparentemente sucederá al primer
ministro Li Keqiang cuando éste se jubile en marzo entrante;
Li Xi, su homólogo en Guangdong, la provincia que aporta
el mayor porcentaje del PIB nacional; Ding Xuexiang, de la
Oficina General del Comité Central, brazo administrativo del
partido, y Cai Qi, alcalde de Pekín, colaborador cercanísimo
de Xi durante su ascenso al poder y considerado la sorpresa
del XX Congreso, pues casi nadie apostaba por él como nuevo
miembro del Comité Permanente.

Con dichos nombramientos, Xi afianzó su poder. En rea
lidad, pocos esperaban otra cosa. La aprobación de un tercer
mandato cosa que no tuvieron sus predecesores, Hu Jintao y
Jiang Zemin, quienes gobernaron el país por dos periodos de
cinco años cada uno, lo coloca como el líder más poderoso
que haya tenido China desde Mao Zedong. Pero, al parecer,
tanta concentración de mando no fue suficiente paraXi, a juz
gar por un incidente insólito que ocurrió al mediodía del sábado
pasado. Justo cuando se abría a los medios la sesión de clausura
del XX Congreso, Kong Shaoxun, director adjunto de la Oficina
General y brazo derecho de Ding, se acercó al expresidente Hu
Jintao, quien flanqueaba a Xi en el presidium para pedirle que
abandonara el Gran Salón del Pueblo. La escena, que duró esca
samente minuto y medio, daría la vuelta al mundo. Hu se resistió
a levantarse de la silla. Luego trató de dialogar con Xi, quien
prácticamente no cruzó palabra con él y le impidió llevarse unos
papeles que estaban en la mesa. De salida, Hu dio una palmada
al primer ministro Li Keqiang, quien, al final de su mandato
(20032013), parecía ser el hombre destinado a sucederlo.

Al momento de escribir estas líneas, no había una expli
cación oficial de la remoción de Hu. La prensa oficialista co
mentó que el expresidente, quien está próximo a cumplir 80
años de edad, no se encontraba bien de salud. Sin embargo,
los comentaristas occidentales de la política china consideran
que otras tuvieron que ser las razones, desde la posibilidad
de que Hu fuera a hacer alguna crítica a Xi en la clausura del
Congreso hasta un desplante del actual mandatario para mos
trar su fuerza y advertir a cualquier potencial disidente que él
está dispuesto a todo. En cualquier caso, se trata de un final
dramático para un hombre todopoderoso, que se codeó en su
tiempo con sus homólogos Barack Obama y Vladimir Putin,
y víctima de una orden que dado el papel protagónico de un
alto funcionario del partido, como Kong sólo pudo haber
provenido del mismo Xi. Es, también, un recordatorio de que
el poder no es para siempre. Creer lo contrario es un autoen
gaño en que muchos políticos suelen caer. Un día pueden estar
en la cima y otro día pueden ser humillados por la persona
que los relevó en el mando. La semana pasada, el presidente
Andrés Manuel López Obrador, al reiterar que se retirará de
la política una vez que deje la Presidencia en 2024, afirmó que
él no deseaba convertirse después en "caudillo o líder moral".
Lo más seguro es que eso esté más allá de su deseo. Su papel
futuro, si alguno, lo decidirá quien lo suceda en el cargo, no él.
BUSCAPIES

Nosotros, los López. "Hay de López a López", afirmó José
Ramiro López Obrador, al comentar la frase de apoyo a las
aspiraciones al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, que ha aparecido pintada en varias partes del país
("Que siga López, estamos Agusto"). José Ramiro hermano
real del Presidente, no de mentís— pidió a los morenistas no
equivocarse, pues en Tabasco "hay muy pocos que están a
gusto", y afirmó que en ese estado aún no ha comenzado la
Cuarta Transformación.

El XX Congreso del Partido Comunista de China del que le
hablé aquí en la víspera de su arranque terminó como estaba
previsto: con un tercer periodo de mandato para el presidente
Xi Jinping y un Comité Permanente (el máximo órgano de
dirección) compuesto sólo de hombres leales al mandatario.

De los siete integrantes del Comité, repitieron dos: el zar
anticorrupción Zhao Leji, responsable de las purgas burocrá
ticas que han fortalecido el poder de Xi, y el ideólogo político
Wang Huning. La sangre nueva la aportan Li Qiang, jefe del
partido en Shanghái, quien aparentemente sucederá al primer
ministro Li Keqiang cuando éste se jubile en marzo entrante;
Li Xi, su homólogo en Guangdong, la provincia que aporta
el mayor porcentaje del PIB nacional; Ding Xuexiang, de la
Oficina General del Comité Central, brazo administrativo del
partido, y Cai Qi, alcalde de Pekín, colaborador cercanísimo
de Xi durante su ascenso al poder y considerado la sorpresa
del XX Congreso, pues casi nadie apostaba por él como nuevo
miembro del Comité Permanente.

Con dichos nombramientos, Xi afianzó su poder. En rea
lidad, pocos esperaban otra cosa. La aprobación de un tercer
mandato cosa que no tuvieron sus predecesores, Hu Jintao y
Jiang Zemin, quienes gobernaron el país por dos periodos de
cinco años cada uno, lo coloca como el líder más poderoso
que haya tenido China desde Mao Zedong. Pero, al parecer,
tanta concentración de mando no fue suficiente paraXi, a juz
gar por un incidente insólito que ocurrió al mediodía del sábado
pasado. Justo cuando se abría a los medios la sesión de clausura
del XX Congreso, Kong Shaoxun, director adjunto de la Oficina
General y brazo derecho de Ding, se acercó al expresidente Hu
Jintao, quien flanqueaba a Xi en el presidium para pedirle que
abandonara el Gran Salón del Pueblo. La escena, que duró esca
samente minuto y medio, daría la vuelta al mundo. Hu se resistió
a levantarse de la silla. Luego trató de dialogar con Xi, quien
prácticamente no cruzó palabra con él y le impidió llevarse unos
papeles que estaban en la mesa. De salida, Hu dio una palmada
al primer ministro Li Keqiang, quien, al final de su mandato
(20032013), parecía ser el hombre destinado a sucederlo.

Al momento de escribir estas líneas, no había una expli
cación oficial de la remoción de Hu. La prensa oficialista co
mentó que el expresidente, quien está próximo a cumplir 80
años de edad, no se encontraba bien de salud. Sin embargo,
los comentaristas occidentales de la política china consideran
que otras tuvieron que ser las razones, desde la posibilidad
de que Hu fuera a hacer alguna crítica a Xi en la clausura del
Congreso hasta un desplante del actual mandatario para mos
trar su fuerza y advertir a cualquier potencial disidente que él
está dispuesto a todo. En cualquier caso, se trata de un final
dramático para un hombre todopoderoso, que se codeó en su
tiempo con sus homólogos Barack Obama y Vladimir Putin,
y víctima de una orden que dado el papel protagónico de un
alto funcionario del partido, como Kong sólo pudo haber
provenido del mismo Xi. Es, también, un recordatorio de que
el poder no es para siempre. Creer lo contrario es un autoen
gaño en que muchos políticos suelen caer. Un día pueden estar
en la cima y otro día pueden ser humillados por la persona
que los relevó en el mando. La semana pasada, el presidente
Andrés Manuel López Obrador, al reiterar que se retirará de
la política una vez que deje la Presidencia en 2024, afirmó que
él no deseaba convertirse después en "caudillo o líder moral".
Lo más seguro es que eso esté más allá de su deseo. Su papel
futuro, si alguno, lo decidirá quien lo suceda en el cargo, no él.
BUSCAPIES

Nosotros, los López. "Hay de López a López", afirmó José
Ramiro López Obrador, al comentar la frase de apoyo a las
aspiraciones al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, que ha aparecido pintada en varias partes del país
("Que siga López, estamos Agusto"). José Ramiro hermano
real del Presidente, no de mentís— pidió a los morenistas no
equivocarse, pues en Tabasco "hay muy pocos que están a
gusto", y afirmó que en ese estado aún no ha comenzado la
Cuarta Transformación.
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A LAS MUJERES/EFRÉN DANIEL
Recién leí que el Presidente ha dado el mayor apoyo en la his
toria a las mujeres en México, luchando contra al abuso y el
feminicidio, ¿cómo anda esta postura, es cierto o no?
R. Don Efrén, en este país, que ve a 11 mujeres asesinadas al día
esta posición del Presidente es comendable, ¿o no?
Buscando información acerca de este tema me encontré con
un artículo de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impuni
dad, que indica que: "Sin embargo, al analizar detenidamente
los programas que reciben recursos de este anexo, la Unidad
de Investigación Aplicada de Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad detectó que la mavor parte del presupues
to no se destina realmente a la erradicación de violencia v

discriminación por razones de género".
Como muchos otros, gran diferencia entre lo que se predica y
lo que se hace. Aquí le comparto el enlace al artículo completo,
altamente recomendable para su lectura:
https://contralacorrupcion.mx/violenciacontralamujer/
LOS BEBÉS/RAÚL
Otra, don Alfredo, ¿quesque los recién nacidos tienen más hue
sos que los adultos? Ni de cuento, ¿no?
R. Don Raúl, siento decepcionarlo, pero le comparto que el
cuerpo humano tiene 206 huesos y los bebés tienen un nú
mero más cercano a los 300. Lo que pasa es que muchos de
los huesos de un recién nacido están hechos de cartílago, que
es mucho más maleable y permite que los fetos se acurruquen
dentro del útero a medida que se desarrollan. A medida que los
niños crecen, el cartílago se convierte en hueso en un proceso
llamado osificación, y el exceso de huesos se fusiona. (Si algu
na vez se ha preguntado cómo esas "manchas blandas" en la
cabeza de un bebé, técnicamente conocidas como fontanelas,
se vuelven más fuertes, la fusión ósea es la respuesta). Ésta
es también una gran parte de la razón por la que el calcio es
tan importante para los bebés: el nuevo tejido óseo no puede
crecer sin él.

R. Don Raúl, siento decepcionarlo, pero le comparto que el
cuerpo humano tiene 206 huesos y los bebés tienen un nú
mero más cercano a los 300. Lo que pasa es que muchos de
los huesos de un recién nacido están hechos de cartílago, que
es mucho más maleable y permite que los fetos se acurruquen
dentro del útero a medida que se desarrollan. A medida que los
niños crecen, el cartílago se convierte en hueso en un proceso
llamado osificación, y el exceso de huesos se fusiona. (Si algu
na vez se ha preguntado cómo esas "manchas blandas" en la
cabeza de un bebé, técnicamente conocidas como fontanelas,
se vuelven más fuertes, la fusión ósea es la respuesta). Ésta
es también una gran parte de la razón por la que el calcio es
tan importante para los bebés: el nuevo tejido óseo no puede
crecer sin él.

CRISIS EXISTENCIALES/LUIS FERNANDO
¿Por aué los adultos a veces padecemos dé crisis existenciales?

R. Muy sencillo, don Luis Fernando, esto se debe a una falta
de sentido. La mayoría de los teóricos ven la falta de sentido
como la cuestión central en torno a la cual giran las crisis exis
tenciales. En este sentido, pueden entenderse como crisis de
significado. La cuestión del significado y la falta de sentido se
refiere a varias cuestiones estrechamente relacionadas.

CREMAR O ENTERRAR
¿Qué es mas aconsejable, seguir con los tradicionales entierros
u optar por una buena cremada?

R. Le comparto que decidir si la cremación es una opción "me
jor" para usted es personal. Elegir que le incineren después de
la muerte, o un ser querido, si es usted quien planea su funeral,
depende de varios factores diferentes. Estos factores incluyen
algo más que sólo los últimos deseos del fallecido; también
abarcan los recursos disponibles para pagar los arreglos finales,
las preocupaciones ambientales que tiene el fallecido o su fa
milia y si un lugar de descanso final no tradicional es importan
te. Por último, cualquier requisito cultural o religioso también
debe considerarse por igual.
Recordemos que fue en mayo de 1963 cuando el Ministerio San
to del Vaticano (ahora la Congregación para la Doctrina de la
Fe) levantó la prohibición de elegir la cremación a los católicos.
Porque es natural no significa que sea automáticamente salu
dable. El hecho de que sea artificial o sintético no significa que
sea automáticamente msln na™ ti f
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Claudia suelta el freno
a Martí
• Apenas llegó al cargo, el exceuísta mostró que sigue
siendo el porro de siempre.

Inoperante como secretario de Gobierno, cargo donde ten
dría que ser el responsable del control político de la ciudad,
Martí Batres se ha dedicado a armar su propia secta para
buscar suceder a Claudia Sheinbaum en 2024.
Apenas llegó al cargo, el exceuísta mostró que sigue

siendo el porro de siempre; se olvidó de su obligación como
coadyuvante de la buena marcha de la capital, que con lo
distraída que anda su jefa, luce a la deriva.

Mientras Sheinbaum organiza reuniones masivas fitness
para romper récords Guinness, como si eso beneficiara en
algo a la población, Batres se esmera en promocionarse
hasta en la sopa.

A la par de agrandar su tribu, el funcionario presiona a
trabajadores del gobierno central para que lo apoyen, como
ocurrió la semana pasada durante su presentación en la
Feria del Libro, donde casi mil personas lo acompañaron,
más que un evento cultural pareció un mitin.

Si Claudia anda distraída en otras dinámicas, el secre
tario de Gobierno tendría que atender los temas de su ad
ministración. No sólo para garantizar servicios, sino tirando
línea a los cientos de operadores territoriales que la 4T tiene
desplegados en las 16 alcaldías.

Pero como Batres sólo ve por sí mismo, ante la falta de
interés gubernamental todo el mundo hace lo que quiere
en las diversas áreas gubernamentales. Lo más grave no es
eso, sino que nadie sabe lo que se quiere hacer.

A los morenos ya les pasó va
rias veces que por no ser claros
en la línea política que deben
ejecutar en territorio, han sido
apaleados por la oposición. Y si
creen que porque la alianza se
encuentra hoy casi desarticulada
van a ganar en 2024, están muy
equivocados.

Después de los recientes fra
casos, la CDMX sigue sin con
ducción política. Parece que
Sheinbaum no acaba de darse

cuenta de lo indispensable que es
ganar en la ciudad que gobierna,

A los morenos ya les pasó va
rias veces que por no ser claros
en la línea política que deben
ejecutar en territorio, han sido
apaleados por la oposición. Y si
creen que porque la alianza se
encuentra hoy casi desarticulada
van a ganar en 2024, están muy
equivocados.

Después de los recientes fra
casos, la CDMX sigue sin con
ducción política. Parece que
Sheinbaum no acaba de darse
cuenta de lo indispensable que es
ganar en la ciudad que gobierna,

y que no le pase lo de Tlalpan, cuya alcaldía dejó en manos
equivocadas y ahora está perdida.

Cada vez crece más la percepción de que no se atreve
a frenar los excesos de Martí, lo que hace dudar a muchos
de si hay línea para dejarlo correr y entonces habrá que
irse olvidando de Rosa Icela Rodríguez, Clara Brugada u
Ornar Hamid García Harfuch.

Si no es así, ¿por qué entonces no lo pone a trabajar en
beneficio de la ciudad, no en su propio beneficio? Y es que
dicen que si no lo frena ahora, más adelante ya no podrá,
pues si más gente cree que tiene posibilidades, su secta
crecerá.

Porque si Claudia no frena a Batres, ¿quién lo hará?
Obvio, los diputados no se atreverán, pues es una tradición
que los legisladores siempre se agachan ante el secretario
de Gobierno en turno, y más durante sus comparecencias,
como la que tendrá hoy en Donceles.

Morena y aliados se tenderán como tapetes; habrá que
observar a los Alitos del PRI; a los perredistas que parecen
despertar, y a los panistas que lo aborrecen.

O
CENTAVITOS

Y abundando en el tema político, muchos se preguntan
por qué Claudia permite que sus huestes les hagan la vida
pesada a los alcaldes que, obviamente, son sus aliados, y
que no necesitan ser presionados para cooperar. Es ob
vio que los priistas Adrián Rubalcava y Gerardo Quijano,
de Cuajimalpa y Magdalena Contreras, respectivamente,
son prácticamente de casa y están ayudando a debilitar la
alianza opositora. Hay morenos que se están yendo con
tra Rubalcava y funcionarios capitalinos contra Quijano.
quien incluso se ha quejado del secretario del Trabajo, José
Luis Rodríguez, quien dice que le agita innecesariamente
las aguas.
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O
CENTAVITOS
Y abundando en el tema político, muchos se preguntan
por qué Claudia permite que sus huestes les hagan la vida
pesada a los alcaldes que, obviamente, son sus aliados, y
que no necesitan ser presionados para cooperar. Es ob
vio que los priistas Adrián Rubalcava y Gerardo Quijano,
de Cuajimalpa y Magdalena Contreras, respectivamente,
son prácticamente de casa y están ayudando a debilitar la
alianza opositora. Hay morenos que se están yendo con
tra Rubalcava y funcionarios capitalinos contra Quijano.
quien incluso se ha quejado del secretario del Trabajo, José
Luis Rodríguez, quien dice que le agita innecesariamente
las aguas.

A la par de
agrandar su tribu,
el funcionario

presiona
a trabajadores
del gobierno
central para
que lo apoyen.

A la par de
agrandar su tribu,
el funcionario

presiona
a trabajadores
del gobierno
central para
que lo apoyen.
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Militarización progresiva
• Algunos comentaristas alegan que en México no hay un fenómeno de
militarización porque, según las normas analíticas, un país se militariza a
partir de que las instituciones castrenses toman forzosamente el poder.

México vive una militarización progresiva acelerada. Lo más
probable es que el presidente López Obrador lo está permi
tiendo porque siente que sus días como mandatario se acaban,
y confía en los uniformados como los únicos capaces de seguir
su transformación que, fantasea, está en curso.

Es casi seguro que los militares terminarán por traicionar
los objetivos de López Obrador, por la sencilla razón de que
no creen en ellos. Los Guacamaya Leaks han servido para des
cubrir que nuestro glorioso Ejército está dirigido por una casta
de hombres (sin mujeres, como en una Iglesia) mediocres, vi
ciosos, intrigantes y corruptos, que no tienen el menor respeto
a los derechos humanos, ni de los soldados ni de la población
en general.

Pero la ocupación militar de México ocurre a un paso acele
rado. En el resto de América Latina la ocupación militar de los
puestos centrales de la administración pública federal o nacio
nal ocurría, normalmente, después de dar el golpe de Estado.
En México esa ocupación de la administración pública está ocu
rriendo antes del golpe de Estado.

Algunos comentaristas alegan que en México no hay un fe
nómeno de militarización porque, según las normas analíticas,
un país se militariza a partir de que las instituciones castrenses
toman forzosamente el poder. Pero México está demostran
do que existen caminos sui generís para que las cúpulas del
generalato puedan acceder al poder. El fenómeno insólito es
observar como el propio Presidente de la República ha decidi
do establecer una alianza estratégica con el estamento militar
para asegurar su control político y no perder el poder en el país.

Leído al revés, el Presidente de la República obviamente ha
concluido que el hecho de tener control sobre el Poder Legisla
tivo y gran influencia en el Poder Judicial no le garantiza mante
ner el control sobre el país. ¿Cuáles son los problemas? Son dos

aspectos de la vida nacional que, desde la perspectiva presiden
cial, son factores que presionan gravemente a su poder político.

En primer lugar, está el fenómeno del narcotráfico que, como
lo reconoció el mismo Presidente, es un problema mucho más
grave de lo que él se había imaginado (¡¿?!). Para no cambiar
su política de "abrazos, no balazos" (acuérdense que el Pre
sidente nunca se equivoca) se escuda detrás de las faldas del
Ejército, para que sea éste el que asuma la responsabilidad de
controlar, más no reprimir, al crimen organizado. Ésa es la ins
trucción que ha impartido, desde Palacio Nacional, al Campo
Militar Número 1.

El segundo problema de gobemabilidad es algo más intangi
ble, pero potente. Es la crítica de gran parte de la clase política
del país a su modelo cubanoautoritario de gobierno al que
aspira abiertamente. Ante la exigencia opositora al debate plu
ral y tolerante para definir el rumbo del país, López Obrador
pone sobre la mesa su propuesta de un modelo de partido único
y pensamiento monolítico sin tolerar críticas. Esa masa crítica
enloquece al Presidente, porque los suyos los llamados inte
lectuales y periodistas orgánicos son débiles y notoriamente
inorgánicos a la sociedad. El Presidente desea fervientemente
que los militares pongan fin a la oposición por la vía de la inti
midación, ¿o será por algún método más drástico? Él ya se siente
impotente ante sus críticos, lo cual se hace evidente por los altos
decibeles de furia que despotrica en su contra.

México es así: un civil está entregando la plaza a los militares.
Ya están colocados en todas las esferas de la administración pú
blica federal, estatal y local, aprendiendo a dirigir el país. Están
descubriendo un nuevo placer: el afrodisiaco del poder político.
El siguiente paso, para la ambición, el pensamiento y el método
militar, es ocupar el poder sin tener el estorbo de la alternancia
política y la democracia.
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¿Por dónde empezar?, ¿por el asesinato de un alto funcionario
de Puerto Vallaría que ahora, una vez asesinado, todos asumen
que era parte del narcotráfico, aunque hasta el sábado aspira
ba públicamente a ser candidato de Morena en Jalisco?, ¿por
la deuda pública aprobada en la ley de ingresos del 2023, la
más alta en la historia del país?, ¿o con Dos Bocas, ese paradig
ma del despilfarro, nuevamente inundada, como adelantaron
que sucedería todos los especialistas importantes del país?, ¿o
nos quedamos en la arena de la política con un secretario de
Gobernación que asegura que los mexicanos del sur son más
inteligentes que los del norte?

O
Comencemos por lo sucedido en Guadalajara: tercer enfrenta
miento en la zona residencial de la capital tapatía a pleno día,
donde resultan muertos el secretario de gobier
no del municipio de Puerto Vallaría, Salvador
Llamas, un exjefe policial que aparentemente
trabajaba con él, uno de sus custodios y supues
tamente uno de sus agresores. Llamas comía con
el jefe policiaco y otra persona, que a mitad de
la comida sacó una pistola y los mató. Afuera del
restaurante tenían gente de apoyo que disparó
contra sus custodios. Evidentemente, el funcio
nario conocía a quien lo mató, y se supone que
era una reunión con un integrante del crimen
organizado.

Pero más sospechosa fue la reacción de Mo
rena ante el asesinato de uno de sus consejeros
nacionales y aspirante a la candidatura a gober
nador. No hubo declaraciones de los dirigentes,
pero sectores de la oposición interna del propio
partido, como John Ackerman, destacaron que Llamas era,
en realidad, un narco metido en el partido. Nada de Mario
Delgado o de Citlalli Hernández, contra quienes iban dirigi
das las andanadas.

Si eso lo cruzamos con uno de los documentos de Guaca
maya, de inteligencia militar, que dice que el 85 por ciento de
jalisco está bajo control del Cártel jalisco Nueva Generación,
que ha tejido una estrecha red que involucra fuerzas de segu
ridad locales, funcionarios municipales y estatales, y otro que
identifica a los jefes policiales relacionados con el CJNG, te
nemos una imagen de la profundidad de la crisis de seguridad
en uno de los estados más importantes del país.

Vamos a la ley de ingresos. Dicen que el presupuesto (inclu
yendo la ley de ingresos que le da sustento) es política concen
trada. La idea que nos da el paquete fiscal que se aprobó en la

madrugada del viernes es, por lo menos, muy preocupante. El
dinero no alcanza, aunque haya cifras de crecimiento (supe
riores a 3 por ciento) muy optimistas, que nadie más contem
pla, pero la deuda se eleva hasta un billón 176 mil millones de
pesos. El presidente López Obrador dice una y otra vez que
no ha aumentado la deuda, pero lo cierto es que sólo para el
año próximo la deuda crecerá un 28.4 por ciento, y son cifras
oficiales.

Mientras tanto, para pagar las obras faraónicas del sexenio,
que es donde se va el grueso del dinero, se busca recortar todo
tipo de programas, desaparecer instituciones e incluso se tomó
una partida que es insignificante en términos fiscales, pero
muy importante para la cultura. Hasta ahora, los libreros po
dían descontar un 8 por ciento de sus ventas de libros, revistas
y periódicos. Ese beneficio también desapareció.
Se quiere desaparecer al INE, una de las instituciones em

blemáticas del Estado mexicano, porque 14 mil
millones destinados a organizar elecciones y
mantener la credencial de elector es muy caro,
pero las pérdidas de la CFE (que en 2017 tenía uti
lidades) suman 95 mil millones; en el A1FA se in
virtieron 104 mil millones; las pérdidas de Pemex
en 2021 fueron de poco más de 224 mil millones;
al tren Maya ya se han destinado más de 300 mil
millones; la cancelación del aeropuerto de Texco
co costó 331 mil millones y en Dos Bocas se llevan
invertidos 360 mil millones... Y se inunda.

La mejor demostración del dispendio que es
Dos Bocas, más allá de que se inunde, un proble
ma seguramente menor en una refinería de alto
riesgo, es la comparación con la que se compró
en Texas, la de Deer Park. Costó mil 600 millones
de dólares y trabaja desde el día uno, este año ya

tuvo utilidades. Dos Bocas terminará costando poco más de
30 mil millones de dólares y nadie sabe cuándo comenzará
a funcionar. Con lo gastado en Dos Bocas se podrían haber
comprado en Estados Unidos más de diez refinerías.
Y mientras tanto, el secretario de Gobernación, Adán

Augusto López, en gira por el país para supuestamente im
pulsar la reforma constitucional sobre participación militar en
seguridad pública hasta 2028, ha sorprendido a todos con al
gunas de las declaraciones más bizarras de los últimos tiem
pos, ninguna como ésa de que los mexicanos del sur, los de su
tierra, Tabasco, son más inteligentes que los del norte (refirién
dose a Nuevo León, pero también a otras entidades). No creo
que nadie con ese discurso busque la candidatura presidencial,
pero quizás en su mira ya no está la candidatura ni Goberna
ción, sino la dirigencia del partido, de Morena.

La idea

que nos
da el paquete
fiscal que se
aprobó en la
madrugada del
viernes es, por
lo menos, muy
preocupante.
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Adán López importe agenda
Claro quedó que para el titular de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, la prioridad es su agenda. Por encima de las críticas y reproches
de la oposición, el tabasqueño mantendrá sus giras por las 32 entida
des y sus Congresos locales, y ya anunció que dejará para después la
cita que tema este manes ante el pleno de la Cámara de Diputados,
donde deberá rendir cuentas de la inseguridad, de sus desencuentros
con gobernadores, de la ausencia de diálogo entre gobierno y par
tidos, entre una lista de quejas y pendientes que los legisladores ya
tiene n en sus curules. "Po r la agenda de trabajo, no e s posible aten
de r en esa fecha la obligación constitucional y legal de rendición de
cuentas, motivo de la comparecencia", indica un oficio que la Junta
de Coordinación Política envió a los coordinadores de los grupos par
lamentarios, y les avisa que el funcionario pidió que su cita se age nde
"en alguna de las sesiones del mes de noviembre...".

Layda no llega al primer round
Layda Sansores no llegó ni al primer round después de que hiciera
tanto ruido mediático sobre que el martes se subiría al ring con un peso
pesado de la política como lo es Ricardo Monreal, quien porta los
mismos colores que ella, pues suficiente fue que el coordinador de los
senadores more nistas saliera a advertir que toda guerra sucia lares
ponderá con firmeza y sin te mor, para que la gobe madora de Campe
che rectificara de inmediato e informara que su siguiente programa
del Martes del Jaguar hablara de otro tema, menos del líder legislativo.

Romero Oropeza, primero al bat
Y aunque la lista está incompleta y con varios pendientes, este lunes
arrancan los choques y encontronazos... perdón, las comparecencias
de los funcionarios del gabinete de gobierno federal ante la Cámara
de Diputados. El primero al bat es el director de Pemex, Octavio
Romero Oropeza, quien acudirá hoy a las 10 de la mañana a las
comisiones de Energía y de Infraestructura. Además del titular de
Segob, Adán López, otros que tambiénestán pendientes de definir
fecha son nada menos que la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Ro
dríguez; otra vez la secretaria de Energía, Rocío Nahle,que cada año
deja pasar el tiempo y al final no acude, y la nueva secretaria de Eco
nomía, Raquel Buenrostro... ¡Nada más!
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Cambio de mando en la Bicameral

de Seguridad Nacional
Por fin se reunirá, este lunes, la Comisión Bicameral de Seguridad
Nacional del Congreso de la Unión. El único detalle es que no esta
rán los secretarios titulares del gabinete de seguridad, como se espe
raba y como lo ofreció el jefe de la bancada mayoritaria de Morena
en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier. Resulta que, a las 17 horas
de hoy, en su sede del Senado de la República, los siete legisladores
cuatro senadores y tres diputados van sesionar para cambiar de
presidente de esa bicameral. Es decir, la senadora de Morena Imelda
Castro Castro dejará la presidencia, de acue rdo con el orden del día
de esa comisión, publicada en San Lázaro. ¿Será que conoceremos a
un presidente de oposición en esa bicameral?

Oficialía de partes
En el Senado, las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público y
de Estudios Legislativos, Segunda, sesionaran hoy, al filo de las 17 ho
ras con el objetivo de aprobar la Ley de Ingresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal 2023. Paraello, se prevé la comparecencia de Ga
briel Yorio González, subsecretario de Hacienda. De acuerdo con
el líder de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, la Ley de Ingresos
será aprobada en el pleno de la Cámara alta a más tardare 1 miércoles,
ya que, como ya se está haciendo costumbre, a todo lo que envían al
Poder Legislativo desde Palacio Nacional no se le mueve ni una coma.

El tema es lo de menos
Y ya entrados en el ánimo pambolero, la que sí festejó la calificación
del Toluca a la final del torneo mexicano fue la senadora Delñna
Gómez, quien ya anda en mood electorero, entrándole al tema que
sea con tal de ir generando adeptos hacia 2023 en el Estado de Mé
xico. Hoy, por ejemplo, la maestra Delfi tiene un foro para impulsar
políticas públicas a favor de los michis ylomitos.
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Paridad en escaños,
no en decisiones

Qué les cuento, que el lunes pa
sado, a propósito del aniversa
rio 69 del voto de las mujeres

en México, la magistrada Mónica Soto,
del TEPJF, organizó un súper evento,
y yo moderé el tercer y último panel
del día, El principio de paridad de
género en las guber naturas y su tu
tela por el TEPJF, junto con el presi
dente del tribunal, Reyes Rodríguez.
¡Quihúboles!
A mí me tocó hacerles las pre

guntas a las exgobernadoras de
Yucatán Ivonne Ortega y de Zacate
cas Amalia García, así como a la con
sejera de la Judicatura Federal Verónica
de Gyvés. Mientras que el ministro Re
yes, a la ministra de la SCJN Yazmín Es
quively a Claudia Shelnbaum.
LOS DERECHOS DE LAS MUJERES

NO SE NEGOCIAN: IVONNE ORTEGA

La exgobernadora Ivonne Ortega,
hoy diputada federal por MC, re
cordó que, para llegar al gobierno

de Yucatán (20072012), padedó de dis
criminación por ser mujer y pueblerina.
¡Así como lo están leyendo!

Sin embargo, subrayó que no sólo es
saber ganar una elección, sino contar con
buenos resultados y ser congruentes.
"Lino de los grandes problemas en mi

estado era la obesidad infantil, y yo tenía
también sobrepeso. Entonces, cómo iba
a salir en campaña a decir Voy a luchar
en contra de la obesidad infantil' estando
yo con ese problema, y me puse a dieta
para poder tener calidad moral para ha
blar del tema".
Obvio, no dejó pasar el momento de

presumir que, cuando el país estaba en
llamas por la guerra de Calderón, ella
le pidió al presidente coordinar todos
los esfuerzos estatales y federales de
seguridad.

"Diario nos reuníamos y, ojo, no nece
sitamos un mando militar; yo, como civil,
encabezaba todos los esfuerzos y, como
nunca, politizamos la seguridad. Yucatán
lleva con este mismo exitoso método 16
años, pues a Vila aún le faltan dos".

Señaló que "las mujeres tenemos los
pantalones bien puestos, aunque a veces
nos pongamos faldas".

Bien segura de sí misma dijo que los
derechos de las mujeres no se nego
cian ni retroceden, sobre todo si está en

riesgo nuestra democracia y la paridad
por la reforma política de Morena y sus
aliados.

"Cada vez que tenemos un avance
también puede haber un retroceso,
pues hay que estar siempre atentos y
hay pequeños detalles que tenemos que
estar atentos, que pareciera que no son
importantes".

Sobre la paridad fue aún más dura:
"Las mujeres de oposición estamos en
deuda, pues en la cámara no supimos
convencer a las del poder de no invisibili
zarnos en el presupuesto".
Cómo les quedó el ojo; más bien, digo

yo, las mujeres de Morena, PT y Verde
son una vergüenza, pues alcanzaron
el escaño, pero no tienen el poder de
decisión.
Y ya encarrerada comentó: "Una de

las cosas que recomiendo a las personas
que quieren participar en política y quie
ren representar algo es que se predica
con el ejemplo".
LA PARIDAD ES UNA CONQUISTA,
PERO NO ES EL TECHO: AMALIA GARCIA
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En tanto, Amalia García, también
hoy diputada por MC, nos contó
que igualmente fue discriminada

y le dijeron, Zacatecas es un estado
agrario, ¿cómo crees que una mujer
ganará la elección? Que ya ganando
hizo no sólo un presupuesto paritario,
sino talleres con perspectiva de género
y casi le paralizan los hombres el es
tado, pues decían, ¿y yo para qué lo he
de tomar? Incluso el procurador le pre
guntó, yo no, ¿verdad?
Destacó que la paridad de género en

los tres órdenes de gobierno debe ser
vista como una conquista constitucio
nal, pero no debe verse como el techo,
sino como el piso para continuar ha
ciendo transformaciones.
"Lo que requerimos es una visión

que cambie el mundo".

Señaló que legislando y garanti
zando la igualdad se aspira a tener
derechos con una visión totalmente di
ferente, "y por eso una de las grandes
batallas en esta visión han sido las es

tancias infantiles, queremos escuelas
de tiempo completo por las niñas y los
niños, pero no sólo por ellos, porque
las mujeres merecemos ese tiempo
libre para nosotras y la autonomía
económica".
Aprovechó el espacio para aplaudir

la labor del INE y al TEPJF.
Remarcó que ningún avance es per

manente y la sociedad civil juega un
papel fundamental.
"Si no se deñenden esos derechos

pueden ser reversibles. Vivimos en una
sociedad donde, si una parte ha vivido
con privilegios, va a querer retomar
los... En el caso específico de las muje
res, es quienes los han tenido a lo largo
de la historia".

LA NECESIDAD DE UNA VISIÓN FEMENINA

La consejera Verónica de Gyvés
reconoció que desde el CJF han
trabajado mucho en paridad de

género, por la diferencia que existe
para ocupar puestos de magistrados
o jueces, donde el mayor número son
hombres.

"Las mujeres tenemos un número
muy pequeño y para ello se han hecho
concursos de mujeres, nada más para
j uezas y magistradas, para poder ir
nivelando esta situación y poder tener
una visión femenina al momento de re

solver conflictos dentro de los órganos
jurisdiccionales".

Pese a ello, reconoció que, a la fe
cha, muchas mujeres no se inscriben a
estos concursos, debido a que implican
que se les cambie de lugar de residen
cia, lo cual rompía con el rol que desa
rrollaban y preferían quedarse cerca de
su familia.
También dijo claro y fuerte que, si

bien muchos jueces no hacen su tra
bajo, el verdadero problema son los MP
y las fiscalías que no integran bien los
expedientes. Y qué razón tiene, ¿o no?

¿SABIAN QUE...?

En 1953 se nos permitió votar por
primera vez en México a las mu
jeres. Sin embargo, tuvieron que

pasar 11 años para que una mujer, Ma
ría Lavalle Urbina, llegara al Senado,
y 26 años para que fuera electa la pri
mera gobernadora, Griselda Álvarez,
en 1979.

OIGAN, Y NO ES POR INTRIGAR, PERO...

unque el ministro presidente
le centró el balón para que
, Sheinbaum lo rematara, al pre

guntarle sus logros como jefa de Go
bierno ésta se puso a hablar de que es
"feminista", y un par de días después,
en Twitter, se le fue con todo a Lilly
Téllez (toda mi solidaridad contigo);
escribió: "Tú muy bien, amiga (Rosa
Icela), así se habla... pintas y describes
exactamente al conservadurismo y su
doble moral al pedir que se proteja a
una familia, pero se desproteja a las de
más". Muy mal.

POR NO DEJAR
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Si bien existe paridad en am
bas cámaras del Congreso de la
Unión, las mujeres no ocupan

espacios en los principales órganos de
decisiones políticas, de acuerdo con
el estudio ¿Cuánto ha avanzado la re
presentación política de las mujeres en
México? Análisis histórico 19532022,
dado a conocer por Consultoras en
Género y Gobierno (CGG), una em
presa de Public and Corporate Solu
tions, en el marco del 69° aniversario
del derecho de las mujeres a votar y
ser votadas en México. Un ejemplo es
la Jucopo en Diputados, donde no hay
una sola representante mujer.

"La lucha no es entre nosotras; la
competencia, sí": magistrada Mó
nica Soto.
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COORDENADAS

La falacia de la 'devaluación inminente'
Enrique
Quintana
o Opine usted:
enrique quintana® elfinancieroconimi

¦ i~i s cierto que hay una inminente devaluación
/ ^ de 20 por ciento del peso frente al dólar?
w J—I No. Es totalmente falsa la inminencia y
el riesgo hoyes sumamente bajo.
Si Moody's Investors Service hubiera sido la en

tidad que hizo la advertencia respecto a la cercanía
de una devaluación del peso frente al dólar, tenga la
certeza de que el tipo de cambio se hubiera disparado
el viernes pasado.
Pero, quien hizo este señalamiento fue Moody's

Analytics, que desarrolla software e investiga
ción, pero que está lejos de tener la influencia de la
calificadora.
Los reportes de esta firma, tradicionalmente han

sido sumamente pesimistas y a veces muy alarmis
tas respecto a México.
Tiene tan poco impacto en el mercado que después

de que se difundió su advertencia respecto a una de
valuación inminente... el peso ganó terreno frente
al dólar y la paridad cerró el viernes en 19.96 pesos.
Moody's Investors Service, la entidad que real

mente influye, degradó la calificación de la deuda
soberana de México en julio pasado, pero mantuvo
el grado de inversión y modificó su perspectiva de
negativa a estable.
En el comunicado a los mercados en ese entonces

señaló: "...las autoridades (de México) han mostrado
la disposición y la habilidad para adoptar políticas
para preservar la estabilidad macroeconómica du
rante el resto de la actual administración".
La razón de la baja de la calificación fue funda

mentalmente el escaso crecimiento económico, y la
del cambio de perspectiva a estable, la disposición
del gobierno de AMLO para mantener los balances
fiscales.

Los voceros de Moody's expresaron posteriormente
que existe el riesgo de un deterioro, pero no en el
corto plazo.
Pese a que no hay fundamentos creíbles para pen

saren una depreciación abrupta del peso frente al dó
lar, el viernes pasado y durante el fin de semana hubo
muchas preguntas al respecto y el tema fue motivo de
inquietud y conversación en diversos círculos de la
sociedad mexicana.

Cuando uno quiere creer algo y encuentra algo que
fundamente su creencia, lo da por bueno. Entre los opo
sitores a López Obrador, hay muchos que consideran
que es muy probable que ocurra una crisis finan
ciera, como pasó al final de las administraciones de
Echeverría, López Portillo y Salinas de Gortari.
Como se asume que se trata de un gobierno populista,

como fueron los de los 70 y 80, y aquéllos terminaron en
crisis, suponen que ocurrirá lo mismo.
Se pierde la perspectiva de que la actual administra

ción ha sido sumamente conservadora en la contrata
ción de deuda.
Incluso para el 2023, en su definición más amplia (re

querimientos financieros del sector público), el déficit
fiscal estará ligeramente arriba del 4 por ciento del
PIB y la deuda por abajo del 60 por ciento del PIB.
Es decir, no habrá riesgo de una crisis en las finanzas

públicas.
Diversos analistas empezaron a predecir la inminen

cia de una devaluación del peso desde el 2019.
Llegará la desconfianza de los inversionistas, decían, y
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con ello la fuga de capitales y la depreciación de nuestra
moneda.

Tuvimos, de hecho, una importante salida de capi
tales en2021,delordendemásde 12 mil millones de
dólares. Pero nuestra moneda resistió.
Para tener una devaluación abrupta del peso frente al

dólar se requeriría que el Banco de México instrumen
tará una política totalmente contraria a la de la Fed y,
por ejemplo, comenzara con bajas de tasas de interés a
pesar de que no se ha logrado controlar la inflación.
O bien, que ocurriera algún hecho traumático en

la situación financiera global que disparara la percep
ción del riesgo de modo dramático.
No es imposible que ocurra cualquiera de esas dos cir

cunstancias, pero hoy es muy poco probable.
Espero que no haya corrido usted a comprar dólares

al ver la opinión de Moody's Analytics porque perderá
dinero al retirar inversiones en pesos.
La situación es tan singular que incluso algunos inver

sionistas están viendo las inversiones en pesos como un
refugio frente a la caída del valor de divisas que antaño
eran de protección como el euro o la libra.
El mundo al revés.
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Morenadas
Julio Patán y Alejandro Ro

sas acaban de publicar un
nuevo libro titulado Mo

renadas. En el tono de México
bizarro dos volúmenes de
éxito, los autores retratan, de
manera puntillosa e inteligente,
algunos de los dislates, exce
sos y estupideces de lo que es
el lopezobradorismo en el go
bierno. Por supuesto, el trabajo
tuvo que ser monumental. No
estaban los autores ante una
tarea menor. La desmesura, la
vocación por la ocurrencia y la
ineptitud que campea en este
sexenio generan una gran canti
dad de anécdotas que, seleccio
nar cuál es más grotesca, más
tonta, más contraproducente
o chusca, debe ser un reto a la
paciencia.
Aun así, este par de clase me

dieros aspiracionistas, conser
vadores de toda la vida, no se
arredrarony, contal de obtener
unos pesos más para la alcan
cía de su desmedida ambición,
se dieron a la tarea de hacer un
volumen con lo que considera
ron lo más valioso de las mentes
de la 4T. Sin embargo, hay que
decir que el trabajo de Patán
y Rosas es, en todo momento,
arriesgado, pues rápidamente
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los funcionarios y militan
tes de Morena se superan a sí
mismos. Deesa manera, todas
sus estupideces son rebasadas
por otras nuevas, por lo que,
cuando creíamos que era la
gran babosada, el gran dislate,
es superado esa misma semana
por algún compañero de grupo.
La obsolescencia de las ocurren
cias del lopezobradorismo es
casi inmediata.

Tan sólo la semana que con
cluyó ayer hubo grandes joyas
de las morenadas. A la declara
ción del porro Adán Augusto
de que cuando oye "baño de
sangre" piensa en estados go
bernados por la oposición, le
siguió el ajusticiamiento, en
Guadalajara gobernada por la
oposición de un funcionario de
Morena, en un restaurante. El
asesinado era un consejero del
partido a nivel nacional. Uno de
los militantes marginados por la
actual directiva de ese partido,
el doctor John Ackerman, men
cionó que le habían dicho que
era un "narco de Puerto Vallarta
que acarreaba gente". Gran am
biente en Morena, mientras se
bañan con sangre.
También hace un par de días,

una de las figuras de Morena
más grotescas de la política na
cional, la gobernadora Layda
Sansones, amenazó con hacer
públicos el próximo martes
asuntos relativos al senador
Ricardo Monreal líder de Mo
rena en el Senado. Dada la
fama pública de la señora, uno
supone que se trata de graba

ciones telefónicas. El senador
denunció guerra sucia e n su
contra y anunció el comienzo
de una ruptura sin retorno en el
panido. La gobernadora anun
ció que no comentaría nada so
bre Monreal.
José Ramiro, uno de los her

manos del presidente López
Obrador, dejó caer su rabia
contra su paisano Adán Au
gusto, de quien había dicho
que, "si no pudo con el estado",
me nos iba a poder con el país.
Declaraciones que suenan a
rencilla vieja, pero que adere
zaron el fin de semana mofán
dose del eslogan del porro de
Bucareli, al decir que "hay de
López a López", y que "hay muy
pocos que están a gusto". Al
respecto, el presidente de Mo
rena en Tabasco, RaúlOjeda,
dijo que Adán Augusto era "el
hermano por elección" del Pre
sidente (Reforma 23/10/22),
dejando ver divisiones fami
liares que pueden derivaren
asuntos partidistas.
Las morenadas son cosas de

todos los días y se superan unas
a otras, y más aún en esta nueva
versión caníbal que estamos
presenciando y que seguirá los
próximos dos años.
Nada de esto es obstáculo

para que vaya usted y adquiera
el libro de Julio Patán y Alejan
dro Rosas, pues pasará un buen
rato con el humor que des
pliegan, pero también se dará
cuenta de que, en el fondo, se
trata de un libro trágico.
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El afio 22 del siglo 21 va camino a conver
tirse en un año emblemático, donde la
historia del mundo en su conjunto está

tomando una dirección de la cual se hablará

en un futuro. Este afio ha sido un partea guas
histórico. Es necesario recordar que hemos
llegado a tal punto que lo que está enjuego no
sólo son disputas aisladas ni conflictos super
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ficiales, sino que lo que verdaderamente nos
estamos jugando es la estabilidad de) planeta.

Para quien tenga dudas sobre que el mo
mento histórico que estamos atravesando, que
se fije en la gran Inglaterra. Liz Truss no sólo
ostentará el récord de haber sido la primera
ministra más fugaz de la historia británica, sino
que los 45 días que supusieron su mandato son
también el reflejo de los tiempos tan difíciles y
complicados que estamos viviendo.

En un lapso ínfimo, a Liz Truss, primero, le
tocó enterrar a la reina Isabel D, sin duda alguna,
la reina más grande no sólo por la duración de
su mandato, sino porel gran logro que supuso
haber conseguido que la monarquía británica
sobreviviera por tanto tiempo, y a pesar de las
múltiples dificultades sociales, políticas y eco
nómicas que se le presentaron Segundo, le tocó
enterrar la tradición de que un primer ministro
tieneal igual que el presidente de un país una
pátina que le hace, por fuerza y por el instinto
de la conservación de los demás, mantenerse
en el poder, muchas veces muy por encima de
sus capacidades y de sus méritos. Si bien el im
perio británico fue enterrado por Franklin De
lano Roosevelt, y fue Winston Churchill quien
tuvo que presidir el duelo, ahora Inglaterra no
sólo ha salido de Europa con el Brexit, sino que,
con la actuación de Liz Truss, se ha terminado
con una tradición de más de 400 años de serie

dad política en el ejercicio del servicio público.
Por si lo sucedido en Inglaterra al comienzo

de la semana no era suficiente, al final de la
misma Pekín puso el punto final a la época de los
gigantes. Hu Jintao, anterior presidente chino,
sentado a la diestra de su sucesor, fue desalo
jado del Olimpo comunistay de la votación, con
el permiso expreso del actual mandatario. Con
esto y con el mundo de testigo, se dio paso al
retomo de la época del emperador en China.

Como la historia tiene sentido del humor,
a veces trágico y negro, pero humor, ha hecho
que este mes de noviembre que va a empezar
sea decisivo. Con tiempos en los que en la China
moderna sólo se pueden comparar con los que
vivió el Gran Timonel, Mao Zedong, este mes
también será decisivo para el recientemente
aclamado y elegido para un tercer, y definitivo,
mandato, Xi Jinping. En este tercer periodo el
mandatario chino se encuentra en un salto sin

continuidad, pero con la responsabilidad de
mantener el papel no de la China dirigida por
Deng Xiaoping y de los que sobrevivieron a la
Revolución Cultural con laque se acabó el régi

men maoísta, sino el de una Cltina que tiene una
gran relevancia históricaconsiderando todos
los esfuerzos hechos por sus antepasados para
consolidar la China comunista y que hoy está
buscando establecerse como un actor decisivo

de la modernidad.

Estados Unidos hoy se encuentra ante una
situación tensa y delicada. Los estadouniden
ses actualmente se están enfrentando a un pa
norama como el que no habían vivido desde
la época de Abraham Lincoln y la Guerra Civil.
En dos semanas, el próximo 5 de noviembre,
vivirán un momento decisivo de su historia. Al

parecer, es probable que los republicanos ob
tengan la mayoría tanto en el Congreso como
en el Senado. De suceder esto, en 2024 si no
hay una acdónjudicial que lo impida el camino
de Donald Trump hacia un segundo mandato,
mucho más terrible, como presidente de Esta
dos Unidos, estará casi asegurado. En cualquier
caso, el resultado del segundo martes después

del primer lunes como establece la Constitu
ción estadounidense sobre las elecciones inter

medias y de una serie de estados básicos, entre
ellos el de Texasva a perfilar cuál es el modelo
que va a regir la política estadounidense en los
próximos años.

Creo que la crisis masiva por la que está pa
sando el estado de California, la situación de
grave enfrentamiento y monopolización de
la separación y el conflicto entre demócratas
y republicanos así como entre republicanos
originales y republicanos trumpianos sitúan
el momento que vive actualmente Estados
Unidos en un punto en el que, se quiera o no,
especialmente para México, la relevancia del
estado de Texas es fundamental. Tengo pocas
dudas sobre que Greg Abbott se reelegirá como
gobernador de Texas, así como estoy casi seguro
de que, en lo que se refiere al TMEC y a la rela
ción cada día más tensa y difícil entre México y
Estados Unidos, Texas está llamado a jugar un
papel decisivo. Y no sólo por el hecho de que
se trata de un estado que engrana la relación
entre México y Estados Unidos, sino porque, en
este momento, tiene una unidad de actuación
política y una creación de cuerpo mayoritario
social que le sitúa como el gran estado equili
brador al interior del territorio estadounidense.

Si en las elecciones ganan los demócratas,
estaremos frente a otro terrible problema, que
es el hecho cada vez más notorio de que en
la actualidad simplemente no hay un Partido

Demócrata La división dentro del partido es
tan grande que, en caso de ganar, una de las
primeras cosas que tendrán que hacer sus líde
res es definir cómo volverán a unir las grietas

y divisiones actuales. Se tendrá que definir si
será un Partido Demócrata alineado a Biden,
como es el caso del embajador Salazar, o si será
un partido afín a personajes como Alexandria
OcasioCortez, que en sí mismos definen toda
una nueva personalidad política y le dan una
nueva imagen al partido mismo.

Como se puede ver, por una razón China y
por otra Estados Unidos, el mundo está atra
vesando por un momento de definición en el
que se busca saber qué es lo que pasará tanto
con las potencias como con los demás países.
Toda esta incertidumbre se está viendo refle

jada en una guerra que cada día se vuelve más
peligrosa y a la que hay que ponerle un punto
final cuanto antes. La guerra entre Rusiay Ucra
nia se ha convertido en el mayor peligro que
atenta a la paz mundial desde 1939. Desde el
estallido de la Segunda Guerra Mundial, el
mundo no se había enfrentado a una situación

de amenaza y peligro tan grave como la actual.
La intromisión estadounidense en el conflicto

y la incesante agresión contra los ucranianos
por pane de Vladímir Putin nos ha llevado a
un punto de inflexión sumamente frágil y en
el que todo puede pasar.

Aunque, aparentemente, la esté ganando,
Ucrania no puede ganar esta guerra. Putin no
puede perder la guerra sin perder, para empe
zar, su posición privilegiada en el Kremlin. Y si
se da una salida violenta interna considerando

el funcionamiento de ajuste de cuentas que
históricamente lia tenido el funcionar ruso,
seguramente su propia vida también podría
estar en riesgo.

Si uno observa la actual crisis enlaque están
metidos los estado unidenses en medio de un pa
norama en el que los alemanes están buscando
volver a ganarse su lugar, con una comunidad
europea debilitaday con una guerra imposible
de solventar y de ganar, es inevitable pensar
que el futuro depende de que se encuentren los
elementos que permitan definiry estabilizar lo
que significa darle una salida a una situadón tan
conflictiva como la que estamos atravesando.

La ausenaa de üderazgos daros, el riesgo de
confrontatión y el riesgo de la pérdida de unas
guerras que no pueden tener ganadores defi
nitivos, es lo que explica y lo que demuestra el
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porqué hay que aicontrar unasaüdadiplomática
y política cuanto antes al conflicto. Además, en
caso de lograrlo, tendremos que aprender las
lecciones de esta épocay hacer todo lo que esté
en nuestras manos para evitar que se vuelva a
dar una situadón similar.

Sigue asombrando la sangre fila del zar del
Kremlin. Después del acto, aparentemente, te
rrorista que supuso la voladura del puente que
unía la península de Crimea con la nación rusa,
se esperaba una reacción salvaje y furibunda de
Putin. Sin embargo, éste no se dejó llevar por
sus impulsos, mantuvo su cabeza fría y ahora
está dedicándose a destruir algo más esencial
y que tendrá una más profunda repercusión.
El líder ruso ha dejado a un lado la confronta

ción directa y se ha dedicado a inmiscuirse en
los hogares europeos, cortándoles la energía
que les permitía calentarse y perjudicando su
cotidianeidad.

Qué difícil es hoy gobernar en medio de este
panorama de inestabilidad e inseguridad, pero
es evidente que las grandes crisis casi nunca se
solucionan de manera súbita o con reacciones

precipitadas. Por eso, el primer paso para recupe
rar el equilibrio es, sin duda alguna, lograr tener
una situación en la que, primero, se resuelva el
conflicto de Ucrania. Segundo, que aprenda
mos a vivir con esa vuelta atrás de 40 años que
significa volver a depender completamente de
los combustibles fósiles, elementos que lian re

sultado decisivos en la guerra de Ucrania y que
resultarán decisivos en cualquier otro conflicto.

Es difícil saber cómo acabaremos el afio,
pero lo que sí es evidente es que se acabaron
los plazos para todos y cada vez más estamos
más cerca de la precipitación de un conflicto
para el que no hay posibilidad de salida fácil
para ningimo. Nosotros, los países del TMEC,
tenemos bastante crisis. Y con respecto a este
tema me gustaría recordar que no hay TMEC
sin México y no hay México sin TMEC. Dicho
esto, claramente, y acabe como acabe el conflicto
interno estadounidense, hay que saber que la
base de equilibrio económico que significa el
TMEC es imposible que desaparezca.
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Política y daños colaterales

El discurso sube de tono.
La contienda por el poder,
su recuperación o man

tenimiento, está abiertamente
en marcha y en ella se ponen
enjuego todas las herramien
tas de que disponen los adver
sarios, aun en una ecuación
asimétrica.
Expedientes, exhibiciones,

trueques, filtraciones, investi
gaciones fiscales y financieras,
alianzas o descalificaciones,
son recursos que con mayor
claridad se ponen en juego en
el campo de la batalla política
para descarrilar al oponente o
hacerlo cambiar de bando.
Las cosas se complican a

cada paso, los desencuentros
internos se hacen patentes y
exponen las vulnerabilidades
en ambas partes, recurriendo
a argumentos y justificaciones
que, las más de las veces, solo
alimentan la confusión y la
incertidumbre.
Un factor relevante en la vo

rágine política mexicana es la
incómoda posición en que el de
bate ha colocado a la institución

más respetada y reconocida

socialmente en nuestro país,
cuya formación, tradición y dis
ciplina nacionalista le mantuvo
en una condición tangente a la
discusión partidista de manera
institucional.
Las Fuerzas Armadas son ins

tituciones organizadas y adies
tradas para fines específicos,
sujetas a una estricta disciplina
bajo el poder civil de la Repú
blica y es por ello que las deci
siones sobre su empleo, desde
la más alta tribuna, provocan
recelo y sospecha sobre la in
tencionalidad futura, en un am
biente nebuloso como el que se
vive y que anuncia una encarni
zada lucha en el último tramo
de la administración.
Si ya la discusión política so

bre la Guardia Nacional había
empujado al centro del ring a
las instituciones castrenses, la
vulneración de la seguridad de
la información contenida en los
servidores de la Sedeña incor
poró un ingrediente detonante
de las exigencias de la oposición
sobre la comparecencia de su ti
tular ante las Cámaras y la evi
dente molestia del Ejecutivo.

Bien entendida, la postura
institucional, no ha hecho,
como antaño, otra cosa que
no sea cumplir las órdenes del
comandante supremo, como lo
marca la Constitución y las le
yes respectivas. No han sido los
militares quienes por voluntad
propia han asumido la diversi
dad de tareas que hoy realizan,
sino por el mandato al que no
pueden rehusarse.
Los argumentos empleados

en defensa de las labores que
les han sido asignadas durante
la actual administración recu
rren a la institucionalidad, la
confianza y el blindaje que les
protege de la corrupción tan
señalada por el movimiento
transformador, pero son estos
mismos argumentos, paradó
jicamente, los que alientan el
descontento y la sospecha en la
oposición.
Por si no fuera suficiente el

señalamiento, las recientes de
claraciones del secretario de
Gobernación sobre la posibili
dad de que los militares puedan
participaren políticae incluso
llegar a ocupar la Presidencia

Fecha: 24/10/2022

Página: 37

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

Gerardo René Herrera Huizar

Costo: 83,379

Página 59 de 216



de la República, le han puesto
pimienta a la discusión, no por
que ello no sea posible pues, en
efecto, los soldados y marinos
conservan, de acuerdo con las

normas vigentes, a salvo sus
derechos ciudadanos y políti
cos, sino por el momento y las
circunstancias en que se ha ver
tido el comentario.

La lucha política se vale de
todo, cierto, pero debe medi
tarse la magnitud del daño co
lateral que puede producirse y
las consecuencias de sus actos.
Cuidado.
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¿Llegarán Delfina y Del
Moral a la boleta electoral?
Entre los rumores de la mala

salud de Delfina Gómez y
una candidatura que no

crecerá, la de Alejandra del Mo
ral, las suspirantes de Morena
y el PRI que aspiran a ganarla
elección de gobernador del Es
tado de México están más preo
cupadas en crecer sus positivos y
la confianza de sus correligiona
rios, que en preparar sus campa
ñas políticas.
Asíes, vamos primero con la

aspirante que tiene más posibi
lidades de ganar por el desco
munal respaldo que tiene por
parte del presidente de México
y toda la fuerza del Estado, nos
referimos a la exalcaldesa de
Texcoco, quien de forma sorpre
siva será apoyada, tal vez como
su coordinador de campaña, por
Horacio Duarte, quien de último
momento fue llamado como
bateadoremergente porel ma
nager morenista para reforzar
el proyecto de ese partido para
arrebatarle al PRI uno de los
dos y medio bastiones que aún
conserva, el otro es Coahuilay el

medio es Durango, porque ganó
con una alianza con el PAN.
Siestuviera seguro Andrés

Manuel López Obrador del
triunfo de la maestra, no hubiera
sacado de Aduanas a Duarte, ni
tampoco adelantar los nombra
mientos de ambos, empero, reza
el dicho que el miedo no anda en
burro y por ello está moviendo
sus piezas de ajedrez, antes
de que cuaje el proyecto de la
oposición.
Dicen Delfina Gómez y sus

allegados que goza de buena de

salud y que bueno, pero ese men
saje deben mandarlo a Palacio
Nacional.
En estos momentos las encues

tas serias hablan de una ventaja
de la maestra Gómez de más de
dos dígitos sobre la abanderada
tricolor y seguramente esa ven
taja, de no haber algún imponde
rable, deberá mantenerse hasta
el domingo 4 de junio de 2023.
La extitular de la SEP deberá

agrupar a personajes mexiquen
ses en torno a su candidatura y
no solo a militantes de Morena,
al tiempo de acelerar la opera
ción cicatriz con aquellos que se
quedaron en el camino, como su
compañero del Senado, Higinio
Martínez.
En la crónica de un destape

anunciado, por lo menos desde
hace dos años, Alejandra del Mo
ral tenía la candidatura del PRI
en la bolsa, empero, de ninguna
manera es la más aventajada en
las preferencias electorales de los
mexiquenses, el tiempo dirá lo
acertado de la decisión, aunque
lo cierto es que en estos momen
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tos no tiene ninguna posibilidad
de ganar, aun si se concretara la
alianza con el PAN y con el PRD.
La desconfianza y la incerti

dumbre sobre el papel que ju
gará el gobernador Alfredo del
Mazo e n la operación e lectoral
prevalecen en el sector empresa
rial y por supuesto, en el ámbito
político; para muchos de ellos, la
nominación de Del Moral es una

señal inequívoca de que ya en
tregó la plaza.
Hay que observar que en la vo

tación en el Congreso en torno a
la continuidad del Ejército en ta
reas de seguridad pública hasta
el 2028, los senadores y diputa
dos del PRI del Estado de México
votaron a favor y en conjunto con
Morena.

El voto de los mexiquenses no
se explica sin la venia del gober
nador Del Mazo.
El tiempo pondrá a cada quien

en su lugar, aunque los indicios
son muy claros y los hechos no
dejan lugar a dudas.
Con ese resquemor se mueve

el PAN y por ello, hay una fuerte
corriente al interior de ese par
tido por no conformar la alianza
con e 1 PRI y mej or ir solos con e 1
diputado Enrique Vargas.
Hay un cabo suelto en esta

ecuación electoral y se llama Ana
Lilia Herrera, la diputada que
para muchos era la más compe

titiva para llevar a buen puerto
a los aliancistas, pero se quedó
en el camino y no por falta de
méritos, sino porque los dados
estaban cargados desde el inicio
y aunque ella lo sabía, decidió
explorar la posibilidad de medir
sus alcancesy ascendencia entre
los mexiquenses.
En las encuestas no cucharea

das, la exalcaldesa de Metepec
fue la aspirante mejor calificada
de la oposición y eso lo sabe el
propio gobernador.
La ruta a seguir de Ana Lilia

se abre por diferentes caminos,
todos ellos con posibilidades de
éxito, sin embargo, solo ella de
berá elegir el más conveniente a
sus intereses como política, mu
jery sobre todo, protagonista del
acontecer mexiquense.
Dicen algunos que Dante

Delgado, de Movimiento Ciu
dadano, tiene prendidas sus
veladoras para que ella acepte
ser la candidata para la elección
mexiquense, lo cual pondría to
talmente suspenso y los momios
sobre quién de las tres mujeres
será la próxima gobernadora;
claro, eso si aparecen en la pape
leta las tres porque como están
las cosas, ni Delfina ni Alejandra
del Moral tienen asegurado su
boleto, ya que el registro oficial
de las candidaturas se abre hasta
el próximo año.
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Los militares y
la izquierda

p| orqué la izquierda
/ mexicana ha acep
VsJ. tado tan dócilmente
la militarización impuesta por
López Obrador? En primer lu
gar, por servilismo, porque es
incapaz de decirle No al presi
dente. Baja la cabeza y obedece
a ciegas, leal por convicción o
interés: ¡con usted hasta la ig
nominia, señor presidente!
Superficialmente podría

pensarse que la izquierda por
definiciones reacia a la mili
tarización, sin embargo, no
debemos olvidar que la iz
quierda morenista proviene de
dos fuentes: el PRI y el PRD:
nacionalismo y socialismo, y
que ambas fuentes son antide
mocráticas, autoritarias y ver
ticales. La izquierda mexicana
no sólo tolera sino venera a los

hombres de verde olivo, como
al Comandante Fidel Castro o

al Comandante Hugo Chávez.
La fraternidad y la igualdad
universales sí, pero a punta de
bayonetas.
Tenemos el triste caso de La

Jornada, órgano del gobierno,
de sus editorialistas y sus mo
neros (con excepción de Magú),
antes tan críticos del milita
rismo de Calderón y ahora tan
sumisos a los uniformes y las
botas. ¿Convicción o interés? En
los Guacamaya Leaks se pueden
encontrar decenas de cotiza
ciones de hasta un millón de
pesos por banners en su sitio de
internet, así como la propuesta
(9.junio.21) para manufacturar
la revista del Ejército en los ta
lleres de ese diario. ¿Hipocresía
o convicción?
La izquierda mexicana ha

sido esencialmente antide
mocrática, desde sus orígenes
hasta la fecha. Siguiendo a
Lenin, se valen de los recursos
de la democracia para llegar al
poder y ya instalados en él asu
men su verdadero rostro autori
tario. Democracia participativa
le llaman eufemísticamente a
la imposición de las decisiones
del líder revestidas de consul
tas populares amañadas. La

calidad de su talante democrá
tico quedó evidenciada con su
beneplácito ante el discurso

que el dictador cubano pronun
ció en las celebraciones sept
embrinas del año pasado. El
autoritarismo y el verticalismo
del Ejército le cuadran bien a la
izquierda mexicana.
No puede decirse que la pos

tura de López Obrador haya
cambiado, a pesar de que en
campaña manifestó en múlti
ples ocasiones que regresaría
al Ejército a sus cuarteles: se
trataba entonces de mentir y
engañar para llegar al poder.
En 2006 se reunió en la Emba
jada de EU con Tony Garza y ahí
le expresó de "forma humilde
y amigable" (wikileaks cable
06mexico505) que de llegar a
la Presidencia daría más poder
y autoridad a los militares, en
los que concentraría el combate
al narcotráfico y que operaría
para lograrlo una enmienda
constitucional (reforma a la
que López Obrador siempre se
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opuso cuando era oposición).
Esto es, en 2006 López Obrador
reveló al embajador norteame
ricano que haría lo mismo que
hizo Calderón como presidente.
"Si por mí fuera desaparece

ría al Ejército", expresó López
Obrador ya instalado en la Pre
sidencia. Imaginó convertirlo
en una fuerza de paz; utilizaría
su capacidad en labores civi
les. Dijo esto para distanciarse
de Felipe Calderón, su gemelo
enemigo. En el fondo no son
distintos. En 2006 Calderón uti

lizó al Ejército para legitimarse
luego de una elección muy ce
rrada y por ello polémica. López
Obrador a su vez ha utilizado al
Ejército para enmendar la in
eficiencia de su gobierno civil.
Ambos han actuado motiva
dos por el miedo a que el país
se les deshaga entre las manos.
A la larga, el uso intensivo del
Ejército por parte de Calderón
para combatir al narcotráfico
y el uso pasivo que le ha dado
López Obrador al mismo pro

blema, han resultado en un país
ensangrentado. Tardaremos

todavía tiempo en comprender
que ni con abrazos ni con bala
zos resolveremos el problema,
que sólo una sociedad unida y
coordinada puede enfrentarlo
haciendo cumplir la ley.
El presidente no está sólo en

su fervor militarista. Lo acom
paña servilmente su partido y
la izquierda tradicionalmente
autoritaria. Los mensajes son
ominosos. El secretario de
Gobernación, en su papel de
vocero de la mafia del poder,
recientemente declaró que "un
militar puede participaren
tareas políticas y tener aspira
ciones políticas, incluso ser pre
sidente", en abierta y flagrante
oposición a lo que dicta la Cons
titución. El secretario no actúa
por motu proprio, transmite la
opinión del presidente, sondea
el ánimo social. ¿Alguien creyó
en serio que el Ejército se con
formaría con su labor de cons
tructores y vigilantes?
Los precandidatos de Morena

encabezan hasta ahora una ca
rrera en la que compiten ellos
solos. Enfrentados a candidatos

reales se pueden tambalear. El
presidente lo sabe y tratará de
impedirlo con su reforma elec
toral cuyo propósito no es otro
que supeditar al INE. Si el plan
no le funciona, quedará enton
ces el recurso del Ejército.
El mayor problema de México

es la concentración del poder
en un solo hombre. Para darle
continuidad a su proyecto de
transformación López Obra
dor utilizará todos los recursos
a su alcance. Nunca ha sido un
demócrata y no lo será ahora.
Si el plan civil falla recurrirá a
los generales, apoyado por la
izquierda.
Todo país conserva una re

serva moral latente. Es hora de
apelar a ella antes de que termi
nemos en el despeñadero.

Fecha: 24/10/2022

Página: 36

Area cm2: 442

2 / 2

Columnas Políticas

Fernando García Ramírz

Costo: 98,477

Página 64 de 216



AMLO, ¿chamaqueado por
Biden?
WASHINGTON, DC.

Con bombos y plati
llos, la Secretaría de

Relaciones Exteriores anunció re
cientemente que se había llegado
a un acuerdo migratorio con los
Estados Unidos, que incluye cam
bios en las reglas de obtención
de visas de trabajo con el que se
priorizará que migrantes mexi
canos, centro y suramericanos
ingresen a la Unión Americana
por vía aérea y no a través de los
cruces fronterizos con México.
"A solicitud del gobierno del

presidente Andrés Manuel López
Obrador, la administración de
Joe Biden aceptó otorgar 65 mil
visas conocidas como H2B para
trabajadores no agrícolas, quie
nes tendrían que llegar a Estados
Unidos en un vuelo comercial."
(El Sol de México) . A cam
bio de estas 65 mil nuevas visas
México aceptó recibir a vene
zolanos expulsados de la Unión
Americana
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¿Consiguió AMLO 65,000 vi
sas? ¿Cuántas visas se hubie ran
otorgado sin negociación? Para
responder estas preguntas habría
que analizar, entre otros, cuál era
la tendencia en el otorgamiento
de visas H2B en años recientes y
si había además de AMLO otros
interesados negociando con la
administración del presidente Bi
den para incrementar el número
devisas.
El programa H2B fue esta

blecido por el Congreso de los
Estados Unidos en el año 1990
con un límite anual de 66,000 vi
sas. A partir del año fiscal 2017,
el Congreso otorgó al poder eje
cutivo la autoridad discrecional

para duplicar la cantidad de visas
H2B. El Departamento de Se
guridad Nacional (DHS, por sus
siglas en inglés) es la encargada
de emitir hasta 64,716 visas adi
cionales cada año fiscal. Esto sig
nifica que a partir del año 2017
el número máximo que puede
autorizar el gobierno de los EU es
de 130,716 visas.
En el año fiscal 2022, además

de las 66,000 asignadas por ley,
la administración de Biden au
torizó 55,000 visas adicionales
para llegar a un total de 121,000.
Para el año fiscal 2023, se darán
un total de 130,716 visas H2B.
Esto significa que la "negocia
ción", en la cual México aceptó
recibir a los venezolanos que
sean expulsados por los EU, se
"logró" que Biden autorizara
solo 9,716 visas más a las que se
otorgaron en el año 2022 y no
65,000 que se han anunciado.
Es importante mencionar

que de las visas otorgadas por
el Departamento de Seguridad,
20,000 están reservadas para
trabajadores de Haití y los países
centroamericanos de Honduras,
Guatemala y El Salvador. Las

44,716 visas restantes estarán
disponibles para los trabajado
res recurrentes que ya recibieron
una visa H2B, o se les otorgó el
estatus H2B, durante uno de los
últimos tres años fiscales.
Pasando ahora a la pregunta

de si había otros interesados
para que se aumentara al nivel
máximo las visas que podía auto
rizar Biden, la respuesta es sí. Los
senadores estadounide nses An
gus KingyMike Roundslidera
ron un grupo bipartidista de más
de treinta senadores para pedir
a la administración de Biden que
liberara el máximo de visas H2B
que el gobierno federal está
autorizado a otorgar (64,716).
Biden accedió. 'Tras un impulso
encabezado por los senadores
estadounidenses Susan Collins
y Angus King, el Departa me nto
de Seguridad Nacional (DHS)
y el Departamento de Trabajo
(DOL) anunciaron hoy que au
mentarán la cantidad de visas
H2B para el año fiscal 2023 al
número máximo, aproximada
mente 65,000 visas adicionales,
para ayudar a las peque ñas em
presas a contratar trabajadores.
El secretario del DHS, AJejandro
Mayorkas, llamó a la senadora
Collins y al se nador King para
informarles sobre las visas adi
cionales." Así se informó en la

página de la senadora republi
cana Susan Collins.
La administración de Joe Bi

den ya había tomado la decisión
de autorizar el máximo de visas

H2B permitidas por ley antes de
haber comenzado las "pláticas"
con México. Ahora que, si hubie
ran "otros datos", la realidad es
que en la "negociación" AMLO
consiguió 9,716 visas a cambio
de recibirvenezolanos que EU
expulse. ¿Chamaqueados?
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Las pifias del doctor
Zedillo
No. No me refiero al

"error de diciembre"

de 1994, que le costó al
país una crisis, un salto en la in
flación, una devaluación, bienes
perdidos y el más elevado índice
Gini de desigualdad del período
neoliberal.
Tampoco hago alusión al en

deudamiento externo al que nos
llevó el ex presidente Ernesto
Zedillo para "sacarnos" de la
crisis.

Ni siquiera hablo del caso Fo
baproa, deuda privada de ban
cos, envenenada por numerosos
casos de corrupción, que fue ab
sorbida, sin más, por la sociedad
mexicana, y cuyo monto origi
nal: 700 mil millones de pesos,
ya pagamos completo, ¡pero aún
lo debemos en su totalidad!
En este caso me refiero a las

pifias cometidas por el ex presi
dente Ernesto Zedillo durante
una curiosa mesa en la que com
partió el micrófono con los re
presentantes de las derechas de
España y México.
Zedillo comete por lo menos

las siguientes pifias:
1. Afirma que América Latina
tendrá una década perdida, de

crecimiento mediocre y au
mento de la pobreza, entre 2015
y 2025. Aún no acaba el 2022
y Zedillo ya hace el balance del
2025.

2. Culpa de esta "triste situa
ción" a la "actuación de los go
biernos", pues "tenemos ahora
gobiernos que explican esos re
sultados", han surgido gobiernos
"como en el populismo clásico".
Sin embargo, los gobiernos a

los que Zedillo llama populistas
y culpa de la "triste situación de
América Latina", no emergieron
a partir del 2015, sino al comen
zar este siglo. La década dorada
de los gobiernos progresistas a
los que Zedillo llama populistas
estáentre2005y2015. Enton
ces esos "populistas" goberna
ban Argentina, Bolivia, Chile,
Ecuador, Brasil, Nicaragua, Pa
raguay, Uruguay, El Salvador y
Honduras, entre otros países.
Pero lo más importante es

que durante esos años, en los
que predominaron los gobier
nos progresistas (que Zedillo
llama populistas) en América
Latina disminuyó la pobreza, se
redujo la desigualdad y creció la
economía.
Luis Bértola y Jeffrey William

son afirman que "hacia 2014,
América Latina había regis
trado un rápido crecimiento
durante más de una década y,
contrariamente a lo que había
sucedido en otras partes del
mundo, la desigualdad estaba
disminuyendo".
En realidad, a partir de 2015

no predomina la llegada de fuer
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zas progresistas a los gobiernos
de América Latina, sino que ocu
rre una reacción conservadora

que provoca el regreso de la de
recha neoliberal a los gobiernos
de varios países.
En 2009 regresa la derecha al

gobierno de Honduras; en 2012,
al de Paraguay; en 2015, al de
Argentina; en 2016, al de Brasil;
en 2017, al de Ecuador; en 2018,
al de Chile; en 2019, al de El Sal
vador y en 2020, al de Uruguay.
Entonces, es muy probable que
los retrocesos en crecimiento
económico y disminución de la
pobreza a los que alude Zedillo
no se deban a los gobiernos "po
pulistas", sino al retorno de los
correligionarios de la derecha
neoliberal del ex Presidente.
Y aunque a partir de 2018 la

izquierda ha recuperado varios
gobiernos y conquistado nuevos,
la alternancia con la derecha
neoliberal (y por cieno, también
la pandemia) dejó su huella de
afectación.
3. Zedillo afirma temeraria
mente que "la historia del po
pulismo es acceder al poder con
demagogia" y que lo han hecho
"gracias a la democracia que
otros construyeron" y que "lo
primero que hacen es erosionar
y destruir la democracia", pues
el ciclo es: "populismodespo
tismoautoritarismofascismo
dictadura".

Ahora sí que se voló la barda
el doctor Zedillo.
Para empezar, las fuerzas de

izquierda que han llegado a go
biernos de América Latina han
sido aeraras principalísimas de
la lucha por la democracia, han
combatido dictaduras, como en
Chile, Argentina, Uruguay, Pa
raguay, Brasil, Bolivia o partidos
de Estado, como en México.
Para continuar, hay que

recordar que esos gobiernos
progresistas (populistas, se
gún Zedillo) han sido víctimas
de golpes de Estado militares,
como en Guatemala en 1954,
en Chile en 1973 o en Bolivia
en 2019; o de golpes de Estado
blandos como en Honduras en
2009, Paraguay en 2012 o Brasil
en 2016, realizados por fuerzas
de la derecha.
Y para terminar habría que

recordarle al doctor Zedillo que
los que se han identificado con
el fascismo son Franco en Es

paña en 1939, Pinochet en Chile
en 1973 y Bolsonaro en Brasil
en 2016. No olvidemos que el de
Pinochet fue el primer gobierno
neoliberal de América Latina. Y

es con los simpatizantes de las
políticas económicas y sociales
de todos ellos con los que ahora
compartió la mesa el doctor
Zedillo.

Muchas pifias para una sola
plática, doctor.
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Las pifias del doctor
Zedillo
No. No me refiero al

"error de diciembre"

de 1994, que le costó al
país una crisis, un salto en la in
flación, una devaluación, bienes
perdidos y el más elevado índice
Gini de desigualdad del período
neoliberal.
Tampoco hago alusión al en

deudamiento externo al que nos
llevó el ex presidente Ernesto
Zedillo para "sacarnos" de la
crisis.

Ni siquiera hablo del caso Fo
baproa, deuda privada de ban
cos, envenenada por numerosos
casos de corrupción, que fue ab
sorbida, sin más, por la sociedad
mexicana, y cuyo monto origi
nal: 700 mil millones de pesos,
ya pagamos completo, ¡pero aún
lo debemos en su totalidad!
En este caso me refiero a las

pifias cometidas por el ex presi
dente Ernesto Zedillo durante
una curiosa mesa en la que com
partió el micrófono con los re
presentantes de las derechas de
España y México.
Zedillo comete por lo menos

las siguientes pifias:
1. Afirma que América Latina
tendrá una década perdida, de

crecimiento mediocre y au
mento de la pobreza, entre 2015
y 2025. Aún no acaba el 2022
y Zedillo ya hace el balance del
2025.

2. Culpa de esta "triste situa
ción" a la "actuación de los go
biernos", pues "tenemos ahora
gobiernos que explican esos re
sultados", han surgido gobiernos
"como en el populismo clásico".
Sin embargo, los gobiernos a

los que Zedillo llama populistas
y culpa de la "triste situación de
América Latina", no emergieron
a partir del 2015, sino al comen
zar este siglo. La década dorada
de los gobiernos progresistas a
los que Zedillo llama populistas
estáentre2005y2015. Enton
ces esos "populistas" goberna
ban Argentina, Bolivia, Chile,
Ecuador, Brasil, Nicaragua, Pa
raguay, Uruguay, El Salvador y
Honduras, entre otros países.
Pero lo más importante es

que durante esos años, en los
que predominaron los gobier
nos progresistas (que Zedillo
llama populistas) en América
Latina disminuyó la pobreza, se
redujo la desigualdad y creció la
economía.
Luis Bértola y Jeffrey William

son afirman que "hacia 2014,
América Latina había regis
trado un rápido crecimiento
durante más de una década y,
contrariamente a lo que había
sucedido en otras partes del
mundo, la desigualdad estaba
disminuyendo".
En realidad, a partir de 2015

no predomina la llegada de fuer
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De cómo México reventó

la negociación con EU
N CUALQUIER MOMENTO Estados Unidos invo
cará el derecho que tiene para llevar a un panel aE México por incumplir en el Tratado de Libre Comer
cio en materia energética. Ya no hay vuelta atrás.
La administración Biden se siente engañada por la

actitud y el portazo que Andrés Manuel López Obrador dio
a sus propios negociadores: Tatlana Clouthier y Luz María
de la Mora.

Hasta el pasado 28 de septiembre, día en que representan
tes del embajador Ken Salazar hablaron por última vez con
sus pares mexicanos, las pláticas iban por buen camino para
evitar las sanciones.
Sin embargo, les omitieron decir lo que era irreversible:

Clouthier ya había puesto dos días antes su renuncia en el es
critorio del tabasqueño porque no pudo romper la resistencia
de los duros.
Como le informamos en su momento, la hija de Manuel J.

Clouthler remaba a contracorriente del canciller Marcelo

Ebrardy del secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la
O, quienes mermaron su liderazgo.
Pero Tatiana también sucumbió a la presión del ala radical
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de la 4T, integrada por una mancuerna que desde ahora se debe ver como las arietes de López Obra
dor para lo que viene: Rocío Nahle y Raquel Buenrostro.
Nahle salió a cerrar el paso al curso de las negociaciones que por más de un año mantuvieron

Clouthier y De la Mora, a las cuales consideró "entreguistas" a los intereses de Estados Unidos.
López Obrador en realidad nunca aceptó modificar su política energética, así que no le costó tra

bajo concederle la razón a su secretaria de Energía. El problema es que también siempre daba el
visto bueno a lo que hacía Tatiana y con ese mensaje se quedó la contraparte.
Pero cuando renunció dos días antes de la última comunicación de mexicanos y representantes de

la embajada estadounidense, y la hizo pública ocho días después, la gente de Salazar cayó en cuenta
que el inquilino de Palacio Nacional les estaba dando atole con el dedo.
Y es que el endurecimiento de México ya tenía nombre y apellido: Raquel Buenrostro, quien desde

el 26 de septiembre ya se sabía en los corrillos de Presidencia que llegaba a relevar a Clouthier.
En Washington y en la Casa Blanca están que trinan de coraje por el cambio radical que viene en la

postura de México. Saben que la ex directora del SAT está llegando a reventar la negociación.
La filtración de los miles de documentos atribuidos a un grupo que se hace llamar Guacamaya,

pero que en la Secretaría de la Defensa están seguros que fue obra de las agencias estadounidenses,
se dio el 29 de septiembre. También es un mensaje del endurecimiento de Estados Unidos.
Aquí en México, López Obrador siguió dando tumbos: en su conferencia mañanera del viernes 14

de octubre aseguró: "Ellos (Estados Unidos) han decidido no dar el paso hacia un panel y se está bus
cando un acuerdo, un arreglo, que no haya confrontación".
Un día después, el sábado 15, la Oficina de Representación Comercial que encabeza Katherlne

Tal, lo desmintió. Y el lunes 17, el propio embajador Salazar, hizo lo mismo.
Vamos, pues, a un irremediable rompimiento con Estados Unidos.
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EL DESISTIMIENTO DE Banorte por adqui
rir Banamexya se veía venir. Los conseje
ros del grupo financiero dejaron de tener
información del proceso desde hace tres
meses. Las familias de Carlos Hank
González y Carlos Hank Rhon corrie
ron un velo del que, a estas alturas, ni el
Consejo de Administración conoce las
causas reales del retiro. Todavía el jueves
Hank González les reiteró, ante la insis
tencia de información, que no pregunta
ran más. Y el viernes a primera hora salió
el comunicado oficial: "Banorte no continúa en el proceso
organizado por Citigroup". En el medio se habla de tres ra
zones, las mismas que mencionamos aquí hace exactamen
te una semana: el costo de despedir a una tercera parte de los
empleados, la concentración del mercado de afores y res
tricciones de reguladores financieros estadounidenses. Pero
hubo una cuarta que resultó la puntilla: la cancelación de un
crédito sindicado que la familia Hank había gestionado para
apuntalar su oferta sin tener que diluirse del capital de Banor
te. El disparo de las tasas de interés hicieron imposible man
tenerlo y hubo que soltarlo. Y con ello la operación se cayó.
No debió gustar mucho la noticia que Hank González quiso
darle a Andrés Manuel López Obrador que ni la llamada le
tomó el jueves. Así que en la puja final por el banco que presi
de Manuel Romo solo dos tiradores: Germán Larrea y Da
niel Becker.
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LA QUE SIGUE a todo lo que da de precam
paña es Claudia Schelnbaum. El sába
do el dueño de Alfa, Armando Garza
Sada, el defacto nuevo líder ya del Grupo
Monterrey ante la ausencia de José An
tonio Fernández Carbajal, de FEMS A
le volvió a organizar una reunión, ahora
en Monterrey. Asistieron todos, menos
aquél, el "Diablo". Por ahí Rogelio Zam
brano de Cemex, Adrián Sada de
Vitro, Tomás González Sada de Cyd
sa, Sergio Gutiérrez Muguerza de
DeAcero, Eduardo Garza de Frisa, Enrique Zambrazo de
Proeza, Eugenio Garza Herrera de Xignux, Federico Tous
saint de Lamosa y Julián Eguren de Temium.

LA ESCUELA LIBRE de Derecho ya tiene nuevo rector. Se tra
ta del prestigiado litigante Emilio González de Castilla.
Como le informamos, el jueves pasado fueron las eleccio
nes en esa reputada institución. Participaron 132 personas.
Cuatro boletas se anularon. González de Castilla obtuvo 97
sufragios. Contendía con la abogada Ligia González, quien
consiguió 31 votos. El nuevo rector, quien de hecho es profe
sor en activo en la cátedra de Derecho Civil de esa escuela que
tiene una tradición de 110 años, asumió tan pronto como se
hizo el recuento de las papeletas. Estará los próximos cuatro
años. Sustituye a Ricardo Silva.

PUES FINALMENTE QUIEN ocupará la Ad
ministración General de Grandes Con
tribuyentes es Armando Ramírez
Sánchez. Era Administrador General
Central. El nuevo Administrador General
Jurídico es Ricardo Carrasco y el nuevo
Administrador General de Recaudación
es Gari Flores Hernández. Todos son

muy cercanos y del equipo del flamante
titular del Servicio de Administración Tri
butaria, Antonio Martínez Dagnino.
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Prevalecen modelos fatalistas
sobre la economíay los mercados
Los modelos de análisis de

firmas internacionales pre
diciendo un panorama cada

vez más sombrío para el mundo,
para los mercados y para la econo
mía mexicana están generalizán
dose. Uno predice una recesión
segura en EU, otro la caída adi
cional del 20%en los mercados
accionarios globales, y el otro una
devaluación inminente del peso
mexicano, ¿tendrán razón?
Un modelo probabilístico de

los economistas de Bloomberg,
Anna Wong y Eliza Winger llegó
a la conclusión de que la probabi
lidad de una recesión en Estados
Unidos para el año entrante es
del 100%. La última encuesta de
Bloomberg entre los principales
42 analistas americanos concluye
que la probabilidad de recesión
para Estados Unidos es ahora del
60%. Los estrategas de los prin
cipales bancos de inversión ame
ricanos advierten que aún falta
por ver un ajuste de alrededor del
20% en los mercados accionarios.
Por otra pane, un estud io de

la calificadora Moodys concluye
que es inminente una corrección
cambiaría del 20% en el peso
mexicano, entre el último trimes
tre de este año yel 2023. La clave

de su modelo es el alza de las tasas
de interés esperada por parte de
la FED y su estrategia anunciada
de contracción de la oferta de dó
lares; lo que significa el endure
cimiento de la política monetaria

para controlar la inflación. Repli
cando lo sucedido en el pasado
en circunstancias similares el
peso mexicano se ha devaluado, y
hasta ahora es la moneda emer
gente más fuerte. Por lo tanto
resulta lógico esperar una correc
ción de la magnitud expresada
según sus conclusiones.
Es evidente que las expectati

vas se siguen descomponiendo
en todo el mundo. Como estamos
hablando del futuro, puede ser
que algunos de los pronósticos
sean demasiado pesimistas, pero
también puede ser que se que
den cortos. Déjeme decirle cual
es la perspectiva que tenemos en
Bursamétrica.
En cuanto a las probabilidades

de una recesión global y parti
cularmente en Estados Unidos,
coincidimos en que es muy alta.
Quizás le asignaríamos una pro
babilidad del 90%. La Reserva
Federa] está actuando para indu
cirla. Y no solo advierte de que va
a seguir incrementando las tasas a
donde sea necesario, sino que las
va a mantener elevadas por mu
cho tiempo, uno o dos años, hasta
que estén seguros de que la infla
ción se haya corregido. Adicio
nalmente la FED esta recogiendo
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dinero "disminuyendo la hoja del
balance", es decir, contrayendo la
oferta de dólares en circulación,
lo que implica el fortalecimiento
del dólar contra todas las mone
das y una tendencia potencial de
reducción en los precios de los
commodities, y de la energía.
Ahora bie n, es muy importante

aclarar que no se trata de una
crisis global como la del 2008; la
crisis hipotecaria en donde que
bró el sistema bancario norteame

ricano y la industria automotriz, o
la del 2020, como resultado de la
pandemia del Ccrvid19. Nuestro
escenario más probable es que se
dé una recesión ligera y de una
duración de unos tres trimestres.
En cuanto a los mercados finan

cieros, lo que estamos viviendo es
la contraparte de la gran burbuja
que se dio en los mercados ante
la política monetaria y fiscal ex
tre mas que se siguieron en casi
todo el mundo ante la pandemia.
Los mercados financieros y de
commodities se inflaron ante una
brutal inyección de medios de
pago. Ahora, al estarse contra
yendo la oferta monetaria global
y subiendo el costo del dinero,
los precios de todos los mercados
tienden a bajar, empezando por
los mercados financieros. Ante ta
sas de inte res aún más altas e n el
futuro, y una probable caída de las
utilidades de las empresas para
el 2023, de por lo menos un 10%
anual, todavía tenemos que ver

caídas adicionales en los merca
dos accionarios. Coincidimos con
otros estrategas internacionales
que la tendencia bajista todavía
tiene un largo tramo que recorrer.
Esperamos ver una baja adicio
nal hasta el segundo trimestre del
2023 de alrededor de un 20%en

los principales mercados accio
narios del mundo. En el segundo
semestre del 2023 es muy proba
ble que los mercados empiecen
a recuperarse en plena recesión,
descontando el nuevo ciclo de bo
nanza económica.
Por lo que respecta al peso

mexicano, ante la contracción
monetaria de la Reserva Federal,
el peso debe tender a debilitarse,
pero no creemos que este debilita
miento sea superior al 20%, a no
ser que la re cesión americana sea
mucho más profunda.
Comparativamente tenemos un

equilibrio fiscal mucho mejor que
el de varios países que se sobreen
deudaron durante la pandemia;
el sistema bancario mexicano esta
muy bien capitalizado. Como con
traparte, el factor del riesgo polí
tico yel de la inseguridad si son
una amenaza latente para el equi
librio macroeconómico y finan
ciero del país, que puede incidir
en un debilitamiento adicional en
el peso mexicano. Si vemos al dó
lar tocando arriba de $22 pesos,
con un promedio de $21.50 pesos
por dólar, pero no los $24 pesos
que ve Moody 's.
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A15 días de las elecciones en EU
Si la tendencia en las en

cuestas se mantiene du

rante las siguientes dos
semanas, será inevitable el
golpe político para los demó
cratas en las elecciones legis
lativas en Estados Unidos, el
próximo 8 de noviembre.
Un nuevo sondeo del The

New York TimesSiena College
confirma aquello que los de
mócratas temían: los republi
canos aventajan por cuatro
puntos porcentuales, debido
a que la inflación no cede y las
preocupaciones económicas
son el punto central para los
votantes.

El prestigiado sitio de esta
dísticas FiveThirtyEight da a
los republicanos una proba
bilidad de 73% de recuperar
la cámara, y a los demócra
tas sólo 27% de retener la
mayoría.
La inflación es el tema.

Y se podría confirmar que
las elecciones se ganan con
promesas, que el electorado
piensa con el bolsillo y que la
memoria no sirve para nada.
Los republicanos culpan a

los demócratas por la infla
ción, debido a los estímulos
fiscales otorgados durante la

pandemia.
Para superar la inflación

proponen una baja generali
zada de impuestos. Es decir,
su bandera electoral es el ma

yor estímulo fiscal que puede
haber.

La contradicción no impona
al electorado. Se trata de una
oferta que no puede resistir.
Jim Kessler, director del cen

tro de estudios Third Way, ci
tado por Jennifer Rubinen The
Washington Post, dice: "Recor
tes de impuestos como ese en
Estados Unidos irían en con
tradicción de todo lo que está
haciendo la Fed, y pondrían
a la economía del país en una
caída en picada, impulsada por
la inflación".
Los efectos de la baja de

impuestos a las personas con
mayores ingresos que puso en
práctica Donald Trump, los
apuntó ProPublica en enero
del año pasado:
"La deuda nacional ha au

mentado en casi 7.8 billones
de dólares durante el mandato
de Trump... El crecimiento del
déficit anual bajo Trump se
ubica como el teroer aumento
más grande, en relación con
el tamaño de la economía, de
cualquier administración pre
sidencial de Estados Unidos...
Y, a diferencia de George W.
Bush y Abraham Lincoln,
quienes tuvieron los mayo
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res aumentos relativos de los
déficits, Trump no inició dos
conflictos en el extranjero ni
tuvo que pagar por una guerra
civil".
Los argumentos jamás han

convencido a nadie, dijo
Emerson, y esta vez no parece
ser la excepción. Lo impor
tante es la promesa.
El resultado puede ser catas

trófico, como acaba de ocurrir
en Gran Bretaña, donde la
baja de impuestos decretada
por la primera ministra Liz
Truss hundió a la libra ester
lina y la tiró a ella del poder.
De tal modo que en Esta

dos Unidos se prefigura un
escenario donde los demó
cratas perderían la Cámara
de Representantes, como ha
ocurrido en la gran mayoría
de las elecciones intermedias
durante las últimas décadas
(aunque tienen cierta posibi
lidad de retener el control del
Senado, si ganan Nevada).
Se perfila un escenario si

milar al descalabro que su
frió Barack Obama en 2010,
cuando los republicanos les
arrebataron a los demócratas
63 escaños en la Cámara baja.
Para México, un cambio de

color en el Legislativo anticipa
un panorama mixto: el Par
tido Republicano tiene nulo
interés por algunos temas es
pinosos en la relación bilate
ral, como la protección de los
derechos humanos.

Aunque, por otro lado, al
gunos republicanos influyen
tes llevan años demandando
línea dura contra los cárteles
mexicanos, además de que
critican la supuesta política de
"fronteras abiertas" de Biden.
Uno de ellos, Michael Mc

Caul, de Texas, quien podría
líderar el Comité de Relacio
nes Exteriores, viene pidiendo
desde 2011 que los cárte
les mexicanos sean desig
nados como organizaciones
terroristas.

Más recientemente, en ju
lio, McCaul acusó a AMLO en
Fox News de facilitar que los
cárteles exponen fentanilo a
Estados Unidos.
Así es que México puede

esperar menos presiones en
cienos frentes, pero dolores
de cabeza en otros, aunque
los republicanos sólo tendrían
un altoparlante a su alcance
para hacer ruido, pero poca
posibilidad de influir en un
cambio en las políticas de la
Casa Blanca.
Y en dos semanas un hecho

imprevisto podría cambiar la
tendencia.
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USO |l'l|| DE RAZÓN
A15 días de las elecciones en EU
Pablo
Hiriart
Si la tendencia en las en

cuestas se mantiene du

rante las siguientes dos
semanas, será inevitable el
golpe político para los demó
cratas en las elecciones legis
lativas en Estados Unidos, el
próximo 8 de noviembre.
Un nuevo sondeo del The

New York TimesSiena College
confirma aquello que los de
mócratas temían: los republi
canos aventajan por cuatro
puntos porcentuales, debido
a que la inflación no cede y las
preocupaciones económicas
son el punto central para los
votantes.

El prestigiado sitio de esta
dísticas FiveThirtyEight da a
los republicanos una proba
bilidad de 73% de recuperar
la cámara, y a los demócra
tas sólo 27% de retener la
mayoría.
La inflación es el tema.

Y se podría confirmar que
las elecciones se ganan con
promesas, que el electorado
piensa con el bolsillo y que la
memoria no sirve para nada.
Los republicanos culpan a

los demócratas por la infla
ción, debido a los estímulos
fiscales otorgados durante la
pandemia.
Para superar la inflación

proponen una baja generali
zada de impuestos. Es decir,
su bandera electoral es el ma

yor estímulo fiscal que puede
haber.

La contradicción no impona
al electorado. Se trata de una
oferta que no puede resistir.
Jim Kessler, director del cen

tro de estudios Third Way, ci
tado por Jennifer Rubinen The
Washington Post, dice: "Recor
tes de impuestos como ese en
Estados Unidos irían en con
tradicción de todo lo que está
haciendo la Fed, y pondrían
a la economía del país en una
caída en picada, impulsada por
la inflación".
Los efectos de la baja de

impuestos a las personas con
mayores ingresos que puso en
práctica Donald Trump, los
apuntó ProPublica en enero
del año pasado:
"La deuda nacional ha au

mentado en casi 7.8 billones
de dólares durante el mandato
de Trump... El crecimiento del
déficit anual bajo Trump se
ubica como el teroer aumento
más grande, en relación con
el tamaño de la economía, de
cualquier administración pre
sidencial de Estados Unidos...
Y, a diferencia de George W.
Bush y Abraham Lincoln,
quienes tuvieron los mayo
res aumentos relativos de los
déficits, Trump no inició dos
conflictos en el extranjero ni
tuvo que pagar por una guerra
civil".
Los argumentos jamás han

convencido a nadie, dijo
Emerson, y esta vez no parece
ser la excepción. Lo impor
tante es la promesa.
El resultado puede ser catas

trófico, como acaba de ocurrir
en Gran Bretaña, donde la
baja de impuestos decretada
por la primera ministra Liz
Truss hundió a la libra ester
lina y la tiró a ella del poder.
De tal modo que en Esta

dos Unidos se prefigura un
escenario donde los demó
cratas perderían la Cámara
de Representantes, como ha
ocurrido en la gran mayoría
de las elecciones intermedias
durante las últimas décadas
(aunque tienen cierta posibi
lidad de retener el control del
Senado, si ganan Nevada).
Se perfila un escenario si

milar al descalabro que su
frió Barack Obama en 2010,
cuando los republicanos les
arrebataron a los demócratas
63 escaños en la Cámara baja.
Para México, un cambio de

color en el Legislativo anticipa
un panorama mixto: el Par
tido Republicano tiene nulo
interés por algunos temas es
pinosos en la relación bilate
ral, como la protección de los
derechos humanos.

Aunque, por otro lado, al
gunos republicanos influyen
tes llevan años demandando
línea dura contra los cárteles
mexicanos, además de que
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critican la supuesta política de
"fronteras abiertas" de Biden.
Uno de ellos, Michael Mc

Caul, de Texas, quien podría
líderar el Comité de Relacio
nes Exteriores, viene pidiendo
desde 2011 que los cárte
les mexicanos sean desig
nados como organizaciones
terroristas.

Más recientemente, en ju
lio, McCaul acusó a AMLO en
Fox News de facilitar que los
cárteles exponen fentanilo a

Estados Unidos.
Así es que México puede

esperar menos presiones en
cienos frentes, pero dolores
de cabeza en otros, aunque
los republicanos sólo tendrían
un altoparlante a su alcance
para hacer ruido, pero poca
posibilidad de influir en un
cambio en las políticas de la
Casa Blanca.
Y en dos semanas un hecho

imprevisto podría cambiar la
tendencia.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

24 espionajes selectos
Raymundo
Riva Palacio
La paranoia es una marca in

deleble en la cabeza del presi
dente Andrés Manuel López

Obrador. Este linde semana en
una gira por Guerrero, abrió una
pequeña ventana al pasado sin
revelar detalles, cuando dijo que
podría pensar en ampliar su man
dato presidencia], pero no lo haría
porque sería traicionar sus ideales.
En realidad, desde los primeros
meses de su administración lo
evaluó, pero se desistió porque ha
ber modificado la Constitución le
habría dado la misma posibilidad
al expresidente Felipe Calderón, a
quien verdaderamente teme.
La misma paranoia impulsó en

un principio la incorporación de
las Fuerzas Armadas a la vida ci
vil. Asesorado por el núcleo más
duro en su entorno, montados
en su fijación del golpe de Estado
a Salvador Allende, en Chile, e n
1973, con la ayuda del gobierno
de Estados Unidosylaempresade
telecomunicaciones HT, con un
presunto manual de la CLA sobre
desestabilizacionesy la idea de
que 'la derecha" actuaría en su
contra, fue dándoles contratos,
funciones, podery dinero para,
alegaban, civilizar a los milita
res. N ingún asesor estimó cuáles
serían los factores objetivos para
un camino como el de Allende, ni
la vecindad con Estados Unidos,
como un aspecto de la geoestrate
gia a considerar.
La paranoia ha sido un motor

para las acciones y decisiones del

Presidente. Y ahora, con la cola
boración del fiscal general, Ale
jandro Gertz Mañero, viene una
nueva faceta con el proceso elec
tora] para el cambio de poder en
2024. Un grupo externo del fiscal,
mantenido en la oscuridad, inició
un seguimiento de las comuni
caciones de 24 personajes de la
política para conocer sus propues
tas sobre la elección presidencia],
sus alianzas y estrategias, que
se añadirán a otra lista, un poco
más voluminosa de e mpresarios,
periodistas y líderes de organiza
ciones sociales. Es decir, bajo la
racionalidad de la conspiración, el
espionaje político.
Funcionarios federales reve

laron a quiénes se les está dando
seguimiento, donde se incluye a
dos gobernadores priistas que han
sido condescendientes con López
Obrador, Alfredo del Mazo, del Es
tado de México, y Alejandro Mu
rat, de Oaxaca. El primero no ha
dado ninguna señal de aspirar por
la candidatura presidencial, a di
ferencia del segundo, y enfrentará
el próximo año la elección en su
estado para la gubematura, que es
considerada como el proceso que
determinarael futuro del PRL
También figuran cuatro gober

nadores del PAN, Diego Sinhue
Rodríguez, de Guanajuato; Maru
Campos, de Chihuahua, Mauri
cio Kuri, de Querétaro, y Mauricio
Vila, de Yucatán. Los cuatro son al
gunas de las figuras que han suge
rido que buscarán la candidatura

presidencial. Otro más que quiere
ser candidato, Santiago Cree!,
actual presidente de la Cámara de
Diputados,es otro de los políticos
a quien se le han intervenido sus
comunicaciones.

Están los líderes de los partidos
de la moribunda alianza Va por
México, Marko Cortés, del PAN;
Alejandro Moreno, del PR1, y Jesús
Zambrano, del PRD. Igualmente,
los coordinadores de las bancadas
delPRIy el PRD en el Senado, Mi
guel Ángel Osorio Chong y Miguel
Ánge 1 Man os ra, así como e 1 coor
dinador de la bancada del PR1 en
la Cámara de Diputados, Rubén
More ira.

En la lista de políticos espiados a
la que se tuvo acceso, no se expli
can las razones del porqué se hizo
esta selección, aunque un buen
número de nombres aparece tam
bién en la relación de 43 posibles
aspirantes a la candidatura presi
dencial de la oposición, compilada
por el vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, y que fue dada a
conocer en una mañanera por el
presidente López Obrador.
Por ejemplo, dos priistas a quie

nes se les está dando este segui
miento especial son la senadora
Claudia Ruiz Massieu y el exse
cretario de Turismo, Enrique de
la Madrid, quienes ya hicieron
pública su pretensión por alcan
zar la candidatura. Una más es la

diputada Margarita Zavala, quien
no ha expresado aún sus ideas y
pretensiones para la sucesión pre
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sidencial de 2024.
Todos estos nombres parecen

objetivos naturales a ese tipo de
seguimiento el espionaje es lo
que no es natural, pero en la lista
aparecen otros que llaman la aten
ción y las preguntas del porqué el
seguimiento. En este grupo están
las senadoras pañis tas Xóchitl
Gálvez y Kenia López Rabadán,
vice coordinadora de la bancada,
que ha declarado su intención por
contender por la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México, y
el diputado panista de Guanajuato
Juan Carlos Romero Hicks.
Es notorio que en la lista no

aparecen nombres como el del
senador Dante Delgado, líder de la
bancada de Movimiento Ciuda
dano en la Cámara alta, y coordi
nador general del partido, o sus
gobernadores, Samuel García,
de Nuevo León, o Enrique Alfaro,
de Jalisco. Tampoco se encuen
tra el alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio, a quien hay
diversos sectores que quieren im
pulsarlo a la candidatura presi
dencial, algo de lo cual él mismo
no está convencido. Tampoco
está e 1 coord inador del PAN e n el

Senado, Julen Rementería, ni el
de la Cámara de Diputados, Jorge

Romero. Del Partido Verde, his
tórico mercenario de la política,
no hay nadie que les represente
inquietud.
En cambio, existe un segui

miento especia] de otras figuras
políticas, cuya importancia podría
entenderse en función de sus re
laciones personales, políticas o
temores, aunque también, sobre
la base de los odios del Presidente,
como el caso de Jesús Ortega, que
fue líder del partido y es una de las
personas que mejor conoce a Ló
pez Obrador.
Pero nombres importantes, por

la relevancia de sus redes de víncu

los, son José Murat, el presidente
de la Fundación Colosio del PRI y
padre del gobernador de Oaxaca;
elexgobernador del Estado de Mé
xico Arturo Montiel, que mantiene
un fue rte grupo político en la en
tidad, y la senadora SylvanaBel
trones, hija de uno de los políticos
priistas más sofisticados, Manlio
Fabio Beltrones. Los tres priistas
son personas de interés estraté
gico para su se guimie nto, como lo
es, y a nadie debe sorprender, un
político infaltable en la lista de los
24, el expresidente Calderón, que
resume los odios, los miedos y las
paranoias de López Obrador.

La paranoia ha
sido un motor
para las acciones
y decisiones del
Presidente

El expresidente
Calderón resume
los odios, los miedos
y las paranoias de
López Obrador
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El exitoso amago
contra Monreal

Ricardo Monreal, líder de

Morena en el Senado,
coordinador de cam

pañas (en plural) de Andrés
Manuel López Obrador, compa
ñero de andanzas del tabas

queño desde mediados de los
noventa y político con carrera
propia fue avisado este fin de
semana, por redes sociales,
que le esperaba un descontón
por la vía del infame canal que
representa la gubematura de
Campeche.
Como se sabe, Layda Sanso

res publicó el sábado que dedi
caría su emisión de los marres,
que durante semanas enderezó
en contra de Alejandro Alito
Moreno, ni más ni menos que a
Monreal. La notificación estuvo
al aire un día para luego ser reti
rada por la misma autora. Pero,
dado que el amago ha sido fla
grante, como inexplicadas las
verdaderas causas de su cance
lación, amerita interpretación.
Este arrimón de lámina tiene

varias lecturas. La más inme
diata es que al senador zaca
tecano le habrían fallado los
cálculos de agosto pasado,
cuando se rajó de intentar que
darse para sí, en obvio desafío
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al Presidente de la República,
la Mesa Directiva de la Cámara
alta. En esa ocasión, como ha
sido reseñado a detalle por va
rios periodistas, Monreal tuvo
negociaciones con toda la opo
sición para hacerse de la presi
dencia legislativa y de última
hora se echó para atrás.
El intento, es evidente, no

pasó inadvertido. Monreal no
ha explicado por qué decidió
dejar colgados a los senadores
opositores con quienes pactó
una real independencia del Po
der Legislativo, un verdadero
bloque de contención, dado
que el Senado quedaría con una
nueva mayoría. Al final regresó
al redil, pero Morena es como
un culto, no se vale albergar
dudas y menos aún expresar
las. Discrepar no rima en ese
movimiento.

Tras ese episodio, el líder
de la Junta de Coordinación
Política asumió una actitud ob
sequiosa. Ese papel de queda
bien, adoptado, por ejemplo,
en el marco de la discusión del
transitorio, en las dos vueltas
que dio esa iniciativa en la Cá
mara alta, no le suma puntos
ni a su imagen de alguien con
criterio propio dentro de Mo
rena, ni a su margen como actor
con capacidad de interlocución
y negociación con los oposito
res. Al final lo premiaron con
una mención, lanzada sin más,
como corcholata, y él encima lo
agradeció.
¿Peroen realidad fue final

mente admitido en el selecto
grupo de precandidatos de

López Obrador? La respuesta
es obvia. Es por ello que siguen
vivas esas quinielas que, en los
corrillos políticos, o en columnas
periodísticas, pretenden desci
frar el arcano de moda de la su
cesión, ese que intenta adivinar
si Monreal o Marcelo Ebrard ten
drán arrestos para elegir una vía
independiente u opositora.
Si la política es de tiempos,

Monreal dejó pasar en agosto su
oportunidad. Si lo hizo porque
creyó que así evitaba una em
bestida, ser aplastado, pues ya
le dejaron sentir que su titubeo
puede ser castigado de manera
soez, que no otra palabra aplica
a las maniobras emprendidas
por la gobernante (es un decir)
campechana. Y al canciller le
espera la misma receta.
¿Sirve preguntarse si Ricardo

y/o Ebrard defeccionarán bus
cando a MC o al Verde (como
si esta organización remora hi
ciera algo en contra de su único
leitmotiv, hoy garantizado con
su alianza oficialista: embol
sarse dinero)?
Andrés Manuel dio, por in

terpósita persona, una muestra
más de ingratitud, pero también
de su proverbial pragmatismo.
Seguro Monreal maniobró para
zafarse del amago campechano,
pero el daño está hecho: para él
y para el canciller Ebrard sólo
es dado pronosticar que más
pronto que tarde algún compa
ñero o compañera del movi
miento les propinará una fea
barrida que los dejará fuera de
la competencia. Y sobrará quien
gustoso lo intente por orden del
entrenador.
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CARRITO HELA
DOS. La alianza

'V0 pcrMéxica" en
el Estado de Méxi
co podría concretar
s#en los próximos
días, toda vez que
los aspiBpfci can
didatós Alejandra
del Moral, del V
Enrique Vargas, del
PAN, analizan y
proyectan la posibi
lidad de sumar sus

aproximadamente
251* 19 puntos, res
pectivamente, para
rebasar los 3 1 de
aceptación que las
encuestas otorgan
a la nmreiBta Mil
ng Gómez, De ahí
la felicitación queel
expresidente muni
cipal de Huixquifu
can hizo a la priísta
tras su designación
fíete© abanderada,
y el mensaje con
el que deslizó una
«Kntual declina
ción para cerrar un
acuerdo de unidad.

REHILETE. Repre
sentantes de trabaja
dores, gobierno y el
sector privado que
participan en lajun
ta de Gobfetno de
la Comisan Nacio
nal del Sistema de
Ahorro para el Reti
ro se reunieron pre
vio al fflde «icina,
para aprobare)es
quema cBcomisio
nes para el 2023.
Luego 4# varios
análisis de meregdo
así como tarevisión
de las eiafnisiortss
en Estadas Unidos,
Chile y Colombia,
consideraron que ta
aplicada en Méxi
co no debe de cam
biar, y determina ron
qu^en el 2023 va
a seguir igual que
este año, en 0.57%^
al menos,

PELOTA. Primero
Fue Claudia, des^
pués Augusto y aho
ra Marcelo. Ya se
comenzaron a v¡

zualizar bardas pin
tadas asn el nombre
del titular de ta SRE,
quien es una de
las corcholatas del
presidente parq ser
eqndidato del parti

oficial ytf sí con
tinuar cdn la Cuar
ta Transformación.
Mismo datar en tas

muros, pera con un
slogan diferente y
acompañado de un
logo de movimien
to progresista apare
cierongn ciudades
de Jalisco, CDMXy
Edomess;
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Bienvenidos
a Brítaly
Welcome to Britaly, anun

cia el semanario The
Economist, mostrando
un dibujo que carica
turiza a Liz Truss como

una legionaria romana que ha sustituido la
lanza y el escudo por un tenedor con espa
gueti y una pizza, respectivamente.
Der Spiegel, por su parte, dibuja la torre

del reloj de Londres en forma de plátano. "La
isla bananera", dice en la portada el sema
nario alemán.

"Los italianos se han desmoralizado y han
estallado en redes sociales", apunta Enric Ju
liana en LaVanguardia.
En un momento crítico en el que Reino

Unido parece ubicado en medio de un la
berinto llamado Brexit, The Economist
apunta: siempre se puede estar en un es
calón por debajo, siempre puedes acabar
siendo italiano.
Miles de tuits han sido lanzados en con

tra de la sátira británica, y para oficializar la
protesta, el embajador italiano en Londres,
Iñigo Lambertini, recién desempacado, res
pondió a través de una nota oficial en la que
rechaza los "viejos estereotipos" y recuerda
que Italia es la segunda potencia manufactu
rara de Europa.
Italia amaneció ayer gobernada por el

movimiento posfascista cuya líder es Giorgia
Meloni quien dijo hace algunos años que el
fascismo de Benito Mussolini "hacía cosas
buenas y mantenía a la sociedad en orden",
antes de aliarse con Hitler.

En Roma no gustó nada que la ministra

francesa de Asuntos Europeos, Laurence Boo
ne, comentara en una entrevista con LaRe
pubblicaque París iba a "vigilar el respeto a
los derechos y libertades" por parte del Go
bierno italiano.

Meloni interpretó las palabras como una
"inaceptable amenaza de injerencia contra
un Estado soberano de la Unión Europea".
Ayer, Meloni sostuvo una charla con Ma

cron en una terraza de un hotel en Roma.

No es para menos, las relaciones entre los
dos países se enfriaron durante el primer go
bierno populista de Giuseppe Conté. El vi
ceprimer ministro Luigi Di Maio sostuvo una
reunión con miembros de los chalecos ama

rillos, quienes pusieron en jaque al presiden
te francés.

Pareciera que los populismos han creado
laboratorios antidemocráticos, y ahora los
han patentado para su lanzamiento interna
cional. Estados Unidos ya sufrió un asalto al
Capitolio por gente que estaba dispuesta a
impedir que Mike Pence declarara ganador
a Joe Biden el ó de enero del año pasado.
Mal amanece el día en que para cual

quier gobierno Silvio Berlusconi se convier
te en una figura de apoyo. Con múltiples ci
tas con la Justicia, el político ha presionado
a Meloni, incluso, desde la semana pasada.

Dos preguntas circulan en el entorno po
lítico de Meloni: ¿Impondrá su dogma polí
ticonostálgico por Mussolini? ¿En cuántos
meses o semanas Berlusconi le retirará su

apoyo?
El efecto Liz Truss está vivo. Tan vivo como

los populismos en Europa y América Latina.
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¿Adonde, frevolución
de las conciencias"?
El pasado 30 de septiembre este espacio ci

tó la pregunta de un general en 1981: ¿pue
de un militar llegar a la Presidencia por la vía
electoral? El pasado 5 de octubre, el presi
dente López Obrador dijo que los militares

"no están pensando en eso".
Pero, el pasado sábado, en Hidalgo, el Secretario

de Gobernación afirmó que "un militar puede ser pre
sidente, pero debe ir a las urnas". Redondeó el presi
dente López Obrador en Guerrero al mencionar el te
ma de la prolongación de su mandato.
¿Tácticas de la campaña presidencial que ya em

pezó? ¿Distractores de los graves problemas del Mé
xico real? ¿Provocaciones? ¿Advertencias del porve
nir? A 23 meses seis días del fin, vale preguntar ¿a
dónde va la revolución de las conciencias?

Algo no marcha con
las becas Bienestar
Cada semana, en las giras presidenciales, se multipli
can las quejas por no recibirá tiempo las becas Bien
estar, lo cual contrasta con las optimistas estadísticas
de las tarjetas informativas.

Uno se pregunta por qué los "Servidores de la Na
ción" no son enviados a verificar la veracidad de las
tarjetas informativas al contrastarlas con la realidad
de cada una de las comunidades que se quejan.
Si no lo hacen, dejan sin desactivar una posible

bomba de tiempo, pues las becas se entregan en
efectivo, y podrían descubrir que, como "en arca
abierta hasta el justo peca", el sistema está infectado
por pecadores.

Van contra Monreal,
pero no hay dedazo
Con admirable y apasionado énfasis, el oficialismo

repite el dogma de que el cambio de régimen sig
nifica acabar con el dedazo, aunque el dedazo ha
ya desaparecido hace 28 años; pero los hechos des
mienten el dogma oficial.
La gobernadora de Campeche, Layda Sansores,

lanzó la advertencia a Ricardo Monreal, el coordina
dor de la mayoría senatorial de Morena, de que el
próximo martes será el tema de una revelación, saca
da de la inmensa fonoteca campechana.
No dejarán cabos sueltos en la sucesión y, como

en las cortes del siglo 17, por medio de la francotira
dora oficial le dirán a Monreal que ya no es grato en
la Corte de Palacio: "no eres corcholata". Ingenuos,
¿creyeron lo de "al carajo con el dedazo"?

Notas de remolino
Si, pese a la seriedad de su padecimiento cardíaco
vuelven al penal al exprocurador de la República Je
sús Murillo Karam, probará el Gobierno de la Repú
blica que su humanismo desaparece cuando de sa
tisfacer vendettas se trata... El coordinador de los
diputados de Morena Ignacio Mier de alguna ma
nera dejó entrever que lo de la reforma electoral es
un montaje y confirmó que el próximo abril irán al
abordaje para designar "sus" cuatro consejeros en el
INE... La maestra Leticia Ramírez se ha desentendido
de los conflictos en la educación superior, a pesar de
que la agitación y los paros agravan el retraso que
significaron para los estudiantes los dos años de pan
demia. Ni modo, primero la politiquería ideológica...
En Coahuila sabremos si Ricardo Mejía puede ganar
sin la influencia del senador Armando Guadiana...
Para los hombres del poder, vale la frase de Earl Grey
Stevens: "La confianza, como el arte, nunca proviene
de tener todas las respuestas, sino de estar abierto a
todas las preguntas" ...

Fecha: 24/10/2022

Página: 50

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca

Costo: 180,360

Página 89 de 216



Democracia económica y
democracia política: clos caras
de una misma moneda
El progreso de un país, enten

dido como un aumento sos
tenido en el nivel de bien

estar de la generalidad de
población en sus diferen

tes componentes que incluyen, entre
otros, el nivel de ingreso y el acceso a
servicios públicos de alta calidad se
sustenta en la existencia de un arre

glo institucional que premie, por so
bre todo, la libertad individual para
elegir. Esto requiere, como condición
sine quanon, un entorno en el cual
exista igualdad de oportunidades y
los derechos de propiedad estén efi
cientemente definidos en el marco le

gal y el gobierno, en su labor de pro
curación y administración de justicia,
cumpla eficiente y efectivamente con
su razón de ser que es la de proteger
y garantizar estos derechos en contra
de actos de terceros que los violenten
incluidos, obviamente, actos del pro
pio gobierno.
Un elemento esencial en el arreglo

institucional que permita a los indivi
duos ejercer efectivamente su libertad
de elección es que los mercados en
los que participe se desenvuelvan en
un entorno de competencia y esto apli
ca tanto para los mercados de bienes,
servicios y de factores de la produc
ción como en el mercado político.
En su vertiente económica, los indi

viduos tienen como objetivo tratar de
maximizar el nivel de bienestar de su
unidad familiar. Dado que se enfren
tan a que los recursos son escasos,
tanto el ingreso (laboral, de capital y
financiero) que generaron los miem
bros de la familia como el tiempo ¡so
lo hay 86,400 segundos en el día) es
que tienen que elegir como asignar

los entre los diferentes bienes y servi
cios que consumen.
Naturalmente, entre mayor sea el

número de opciones entre las cua
les los individuos pueden elegir de
quién adquirir los bienes y servicios
que consumen, tomado en conside
ración los tres principales elementos
que son precio, calidad y accesibili
dad mayor será, en consecuencia, su
liberad de elección y, dada la infor
mación incompleta de la cual dispo
nen, les permitirá tratar de maximizar
su nivel de bienestar. También, entre
mayores sean las opciones entre las
cuales elegir a quien ofrecerle los bie
nes y servicios de su propiedad (el
ahorro que canalizan al sistema fi
nanciero y los servicios laborales que
ofrecen a las empresas que los de
mandan), mayor tenderá a ser su ni
vel de bienestar.

De esta forma, el bienestar fami
liar tenderá a ser mayor cuando las
decisiones que tomen los individuos
ejerciendo su libertad de elegir se ha
gan bajo un arreglo institucional de
los mercados en los cuales predomi
ne la competencia, uno en el cual no
se enfrenten a prácticas monopólicas
en los bienes y servicios que deman
dan ni prácticas monopsónicas en los
mercados en los cuales ofrecen sus

bienes y servicios.
Puesto de otra forma, el bienestar

familiar tenderá a maximizarse en

un entorno en el cual prevalezca la
democracia económica y esto es lo
que tiende, simultáneamente, a maxi
mizar el bienestar de la sociedad en

su conjunto. La evidencia internacio
nal lo sustenta: entre mayor sea la
democracia económica, mayor es

el nivel de progreso y de bienestar
económico.

De manera similar, el bienestar de
los individuos y de la sociedad será
mayor cuando el arreglo político sea
uno en el cual prevalezca la demo
cracia y haya, por lo mismo, diferen
tes ofertas y propuestas. Los políticos
y los partidos que los aglutinan de
mandan el voto de los ciudadanos y
a cambio hacen una oferta de pro
puestas de política pública (económi
ca, social, de servicios públicos, am
biental, etcétera). Los ciudadanos,
por su parte, en principio analizarían
las propuestas de cada uno de los po
líticos y de los partidos y estarían dis
puestos a darle su voto a aquel que
más lo satisfaga, habiendo evalua
do no solo la calidad y consistencia
de lo ofrecido, sino también las po
sibilidades de cumplirlas. Sí habién
doles otorgado el voto que los llevó
a ser electos no cumplen con lo pro
metido, en la siguiente elección pro
bablemente perderán, al igual que
las empresas que pierden el favor de
los consumidores cuando no cumplen
con lo ofrecido y en la siguiente com
pra optan por un competidor.
Y así como existe sólida evidencia

de que en aquellos países en donde
prevalece la democracia económica
son simultáneamente los más desa

rrollados, también existe esa misma
evidencia para la democracia políti
ca. Mayor democracia económica y
política se traducen en mayor progre
so económico porque ambos tipos de
democracia son las dos caras de una
misma moneda, la moneda de la li
bertad y del Estado de derecho. Está
en nuestras manos consolidarlas y no
permitir que nos las quiten.
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¿Corcholatismo acotado?
Ni las guardias comunitarias de la montaña

guerrerense ni las bases magisteriales de la
mixteca poblana frenaron a la comitiva pre
sidencial, aunque el gobernador poblano,
Luis Miguel Gerónimo Barbosa, tuvo que

aguantar la rechifla y acatar —a regañadientes— la ins
trucción superior de atender las demandas salariales de
los docentes inconformes.

Pronto serán los jubilados y pensionados del SNTE los
que tomen las calles, para exigir sus pagos. Y ni la secreta
ria de Educación, Leticia Ramírez Amaya, podrá contener
el descontento porque asignar las suficiencias presupues
tarias corresponde en todo caso al Congreso de la Unión.

Docentes y retirados, los maestros están en pie de lu
cha. Y también, los normalistas. Hace dos semanas, el di
rigente nacional del magisterio, Alfonso Cepeda, apuntó
a intereses externos, ligados con los candidatos presiden
ciales, las movilizaciones en la Benemérita Normal Supe
rior y en el Politécnico.
La defensa del normalismo rural ha provocado la pri

mera crisis de gobernabilidad a la mandatario morenista
deTlaxcala, Lorena Cuéllar Los alumnos de Panotla han
tenido escarceos con la policía estatal y una ¡oven estu
diante que el pasado jueves 22 terminó en el hospital, con
traumatismo craneoencefálico, falleció ayer, loque activa
rá a los estudiantes de Ayotzinapa, Macumactzá y Tiripe
tío contra la violencia institucional.

Mala suerte para Claudia Sheinbaum, quien decidió re
tomar las giras fuera de la CDMX. Ayer tenía programado
reunirse con las bases morenistas en Santa Ana Chiautem

pan, pero el equipo de la Jefa de Gobierno evitó exponer
la a un mal rato.

Los aspirantes presidenciales incursionan en terrenos
hostiles. Adán Augusto López Hernández se reunió con el
gobernador panista de Querétaro, Mauricio Kuri, y el lí
der de la bancada morenista en San Lázaro, Ignacio Mier.
Pendiente, que el secretario de Gobernación acuda a los

recintos legislativos, para la Glosa presidencial. Nadie ga
rantiza que los legisladores del PAN y del MC —a juzgar
por lo ocurrido la semana pasada en el Senado— actúen
con mesura y den un recibimiento cordial al exgoberna
dor de Tabasco, quien parece disfrutar de la polémica y
el debate.

En el extremo opuesto, Ricardo Monreal quien, ante los
amagos de la gobernadora de Campeche, Layda San
sores, usó sus redes sociales para enviar una adverten
cia contundente. "La sucesión presidencial anticipada está
provocando guerras intestinas y esto puede poner en ries
go que nuestro movimiento ratifique su triunfo en el 2024.
Tengamos cuidado para no adentrarnos en caminos sin
retorno", sentenció.

Efectos secundarios
¿RUPTURAS? Alfredo Del Mazo actuó como ¡efe político
del priismo en el Estado de México y tras atender las reco
mendaciones de su asesor, Francisco Sarmiento, enfiló a
la exsecretaria de Desarrollo Social, Alejandra Del Moral,
a la candidatura en una operación política casi perfecta.
Falta la imagen de Ana Lilia Herrera ¡unto a la ahora coor
dinadora de la defensa del Estado de México, pero ese
signo de unidad no llegará en el corto plazo. Entre los mo
renistas, Higinio Martínez respaldó públicamente a Delfi
na Gómez. Y ¡unto con Martha Guerrero y Horacio Duar
te, han lanzado el plan para conquistar la gubernatura del
Estado de México, dentro de nueve meses. Los morenistas
nuevamente impusieron la agenda, pues el reencuentro de
los texcocanos eclipsó el anuncio de la unción de Alejan
dra del Moral como aspirante única del PRI. Y viene el re
levo en el PRI mexiquense, pues detrás de la rebeldía de la
diputada federal está la deficiente operación de Eric Se
villa quien además de su ineficiente operación para con
tener a la diputada federal, causó molestia entre distintas
facciones del Grupo Atlacomulco.
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Rozones
Layda y sus nuevos objetivos
Mucha expectación, más de la que originalmente había generado, provocó la gober
nadora de Campeche, Layda Sansores, al anunciar anoche que "siempre sí" exhibirá
en su programa Martes del Jaguar información sensible sobre el líder de los senadores
de Morena, Ricardo Monreal. Cuando aparentemente había dado marcha atrás a su
intención, anoche finalmente la reactivó en medio de reproches al zacatecano, quien
previamente la señaló de emprender una "guerra sucia". "Nosotros vamos a resistir, ni
nos vamos a dejar ni nos vamos a rajar, todo espionaje ilegal lo vamos a denunciar con
firmeza y contundencia, yo espero que la prudencia prevalezca, porque si no es así, se
va a iniciar un proceso de ruptura interior", le había señalado el senador, aparentemente
desactivando el golpe. Pero a Layda ese revire no le gustó. Y ahora todo parece indicar
que va a soltar la bomba. Uf.

128 kilómetros en una semana
Dato relevante, nos comentan, el de kilómetros de carreteras entregadas por parte de
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes pues en sólo una se
mana suman 128. El lunes de la semana pasada: estación DonNogales México 15D
tramo Imuris Nogales; carretera México 187 estación ChontalpaEntronque autopista
Las ChoapasOcozocuautla; carretera México 180 tramo JaltipanAcayucan y carretera
México 185 CoatzacoalcosSalina Cruz libramiento Palomares. El miércoles se agregó
la carretera México 180D, libramiento Villahermosa segunda etapa, y ayer domingo la
México 160D La PeraCuautla. El Presidente, nos señalan, le está dando todo el respaldo
a la SICT en la dependencia y compromisos que sumaban años en proceso, ahora están
siendo concluidos. Ahí el dato.

Boda y balas en Sonora
Parecerá nota vieja, pero la violencia sigue desbordada en ciertos municipios de So
nora, de cuya incidencia delictiva dimos cuenta aquí en un trabajo reciente. Apenas el
sábado un joven fue ejecutado en Caborca, minutos después de que había contraído
matrimonio religioso. El sicario tuvo la osadía de acercarse a la iglesia y asesinar ahí a su
víctima sin importarle que lo observaran decenas de feligreses que salían del templo.
Empalme, Guaymas y Caborca, siguen dando de qué hablar, y no precisamente cosas
positivas. Estos y otros municipios siguen reflejando la incapacidad del gobierno estatal
de ofrecer condiciones de seguridad y tranquilidad a los ciudadanos de Sonora. Duran
te su campaña, el gobernador y exsecretario de Seguridad, Alfonso Durazo, nunca dio
a conocer su estrategia de seguridad. Ahora algunos piensan que en realidad no tenía
alguna. Y parece que sigue sin tenerla.

Por la plataforma de despegue
Con la novedad de que los priistas del Estado de México comenzaron a alinearse en
torno a Alejandra Del Moral, quien inició las reuniones con los principales liderazgos.
Esto es, no sólo con los exgobernadores del tricolor, sino también con los diputados y
los presidentes municipales. En el PRI mexiquense se dio ya el banderazo de salida
para que las estructuras comiencen a operar en forma más abierta con la figura de una
candidata para los comicios del 2023, de forma más definida. La instrucción, dicen en
el tricolor del Estado de México, es promoverla entre las bases y desplegar el conocido
avance seccional y cuadra por cuadra en cada región del territorio mexiquense. El tri
color está empezando a pasar del cierre de filas al despliegue de filas, nos comentan.

Cierre de filas en Guanajuato
En esta suerte de diferendos que se abrió entre el Gobierno federal y algunos estatales,
fue el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, el que aseguró que su en
tidad genera envidias y escozor y "tiene mucho qué presumir aunque nos pongan el
dedo". Sus señalamientos se dieron en la asamblea estatal del PAN en la que también
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sostuvo: "No podría un gobernador aguantar las embestidas que dan tanto a nivel fe
deral como algunas personas que viven envenenadas, si no hubiera unidad con guana
juatenses, esa unidad de gente que te dice: 'góber no te dejes, dale duro'". Por cierto que
no refirió el nombre de personaje alguno, aunque para muchos, ni falta hubo. ¿Seguirán
las tensiones esta semana?, todo parece indicar que sí, nos dicen aunque ya se verá.

La SEP, desconectada
Nos cuentan que casi nadie se ha dado cuenta, pero varias instalaciones de la SEP se
encuentran sin Internet desde hace más de una semana. Por lo menos el edificio de ofi
cinas que está en Isabel la Católica, en donde trabajan decenas de empleados, y muchas
primarias y secundarias, están en esta situación. Las decenas de empleados acuden
todos los días a verse las caras unos a otros, pues sin WiFi no pueden hacer absoluta
mente nada. Y dicen los que saben que viene lo peor: pronto les serán retiradas también
las computadoras, porque son rentadas y el contrato está por terminar. Muchos se pre
guntan si la nueva titular, Leticia Ramírez Amaya, está enterada de este desconecte,
que tiene sus consecuencias, pues muchos procedimientos administrativos están
congelados. La pregunta es: ¿Hasta cuándo?
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ELESPEJO

EL PODER ABSOLUTO DE

XIJINPING

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Al concluir el XX Congreso Quin
quenal del Partido Comunista

Chino (PCCh) este domingo, se consu
mó un hecho que no era ninguna sor
presa, pero no deja de marcar un hito
histórico: la consolidación de Xi Jin

ping como el líder absoluto de China.
Xi inició formalmente su tercer perio
do de gobierno como secretario gene
ral del PCCh, presidente de la Comisión
Militar Central de China y Jefe de Esta
do, sin ningún contrapeso o límite a su
poder para poder gobernar, como Mao,
hasta su muerte si así lo desea.

El hecho es histórico, pues precisamente a partir de la
muerte de Mao cuya gestión construyó los cimientos
del nuevo Estado chino, al mismo tiempo que llevó a la
muerte de más de 30 millones de personas por hambre,
el líder reformista Deng Xiaoping impulsó una reforma a
la Constitución para establecer la restricción de que nin
gún mandatario pudiese tener más de dos periodos de
gobierno. La intención de esta regla era tratar de evitar el
resurgimiento de una figura todopoderosa capaz de eter
nizarse en el poder y apostar, en su lugar, a un liderazgo
colectivo (pero no democrático) basado en el PCCh y en
su control sobre una nueva economía que comenzaría a

abrirse al mercado global. Igualmente, inició la aplicación
de una regla no escrita en la que todos l os políticos chinos
debían jubilarse al llegar a los 68 años de edad.

Con 69 años cumplidos, y después de que en 2018
ya se había reformado la Constitución para eliminar esta
disposición, Xi Jinping ha saltado ambas barreras y hoy
es el alfa y el omega de toda la política china (y no hay
que olvidar que en la Constitución también se ha colo
cado el "pensamiento de Xi Jinping sobre el socialismo"
como el eje rector de todo el gobierno). Además del voto
unánime de los 2,296 delegados del PCCh, sumado al
nombramiento de 6 funcionarios incondicionales en el

Comité Permanente, el poder absoluto de Xi se manifes
tó en un extraño evento captado por las cámaras: ya con
el Congreso inaugurado, el expresidente Hu Jintao, quien
estaba sentado aliado del líder, fue levantado de su asien
to y retirado del evento. Si bien oficialmente se ha dicho
que esto se debió a problemas de salud, con claridad se
observa el desconcierto y resistencia del exmandatario a
ser removido en un hecho que es casi imposible que haya
sido improvisado.

El mensaje no puede ser más claro. Nadie puede
hacerle sombra al líder supremo y nadie está a salvo de
pagar las consecuencias en caso de hacerlo. Si bien esto
había quedado claro desde que Xi inició una serie de
purgas de funcionarios bajo la excusa de un supuesto
combate a la corrupción, que ha llevado a encarcelar o
neutralizar a miles de adversarios, con el paso de este do
mingo se consolida que la única clave para sobrevivir en
el sistema chino es la lealtad y la obediencia ciega a una
sola persona. A pesar de todos los intentos por evitarlo, el
siglo XXI, como el pasado, parece que también será mar
cado por las consecuencias de la voluntad sin límites de
los "hombres fuertes".
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BAJO SOSPECHA

EL ESTADO ISLÁMICO LLEGÓ A MÉXICO
POR BIBIANA BELSASSO

ISIS tiene presencia en Méxi
co. Así lo revelan documen

tos en poder de la Secretaría de
la Defensa Nacional, que ahora
son públicos tras el hacheo del
grupo Guacamaya Leaks. Está
confirmado que, en nuestro
país, operaron integrantes del
Estado Islámico.

De acuerdo con lo documentado, en 2017 se
advirtió sobre una joven de 14 años que vivía
en Cuautitlán Izcalli, Estado de México, quien
se interesó por el conflicto en Siria y el islam y
se contactó con un reclutador del Daesh vía Fa

cebook, lo que derivó en la creación de perfiles
en Facebook para buscar más contactos que la
llevaron a establecer relación con alrededor de

14 extranjeros, simpatizantes o miembros de la
organización terrorista.

Mientras que, en 2016, se identificó la pre
sencia de un argelino integrante de una comu
nidad musulmana en Tijuana, Baja California,
señalado de simpatizar con el Daesh, desde un
plano retórico e ideológico.

Según los documentos, miembros del Esta
do Islámico que estuvieron en territorio nacio
nal reclutando mexicanos para sus filas poco
después estuvieron involucrados en atentados
en Europa. Está el caso de un iraní que vivía en
Guanajuato fue localizado y neutralizado.

Cuando fue detenido declaró que estaba
de acuerdo con las decapitaciones perpetradas
por el Daesh, al considerar que AlQaeda era un
proyecto perfecto y alineado al Corán durante
el liderazgo de Osama bin Laden y reconoció
haber ayudado entre 30 y 40 extranjeros en su
traslado a las zonas de conflicto.

También en 2016 se identificó en la Ciudad

de México a un francés, de origen marroquí
casado con una mexicana, calificado como un
musulmán fanático violento, peligroso y po
tencial terrorista.

La ideología islámica no es nueva en nues
tro país, tiene antecedentes sustentados. De

acuerdo con cifras del Inegi de 2015, en Méxi
co hay tres mil 760 personas simpatizantes de
esta religión.

Según el informe del Inegi, de cada cinco
personas que se convierten al Estado Islámi
co, cuatro son mujeres, sobre todo en estados
como Querétaro, Chiapas y Puebla, donde hay
una presencia más sólida de musulmanes.

Muchas son engañadas y piensan haber
encontrado al hombre de su vida. Y es que este
grupo sabe muy bien cómo manipular a la gente.
ISIS es el grupo armado que más combatientes
extranjeros ha importado, pero también es uno
de los que más mujeres ha reunido para su
causa. Se calcula que, en 2017, unos cinco mil
europeos viajaron a Siria e Irak, de esa cifra 10

por ciento son mujeres.
Lo anterior, contrario de lo que sucede en

México, donde la mayoría de los reclutados son
mujeres, en el resto del mundo son muchos
más los hombres los que pasan a formar parte
de este grupo.

En un foro celebrado en ese 2017, el Real Ins
tituto Elcano detalló que de los 208 reclutados
por ISIS y que partieron desde España, 21 eran
mujeres.

Sin duda un caso que conmocionó a Reino
Unido y que cimbró al mundo fue el de Shami
ma Begum, quien huyó a Siria cuando tenía 15
años para ser parte del grupo yihadista.

Era el año 2015 cuando emprendió el viaje
junto con dos amigas, Amira Base de 15 años de
edad y Kadiza Sultana de 16 años, las tres estu
diaban en Bethnal Green Academy, que se ubica
al este de Londres.

Las tres fueron vistas por última vez en el
aeropuerto de Gatwick el 17 de febrero de 2015,
cuando emprendieron su viaje a Estambul, Tur
quía, para después ingresar por tierra al territo
rio de ISIS en Siria.

La mujer siria que las recibió dijo que llega
ron muy sonrientes y les prometió que cuidaría
de ellas; sin embargo, luego de algunos años
esta misma mujer abandonó al grupo radical y
terminó huyendo a Turquía.

Poco se sabe qué hicieron con exactitud en

Siria, pero se descubrió que al integrarse a ISIS
fueron casadas una y otra vez, mientras su ma

rido se mantuviera con vida y no muriera en
algún enfrentamiento o se hiciera explotar en
algún atentado.

Kadiza murió víctima de un ataque aéreo
ruso. Mientras que Amira permanece en cali
dad de desaparecida. Shamima fue localizada
en 2019 en un campo de yihadistas detenidos
controlado por los kurdos, estaba casada con un
holandés que estaba detenido en otro campo y
ya había tenido tres hijos, de los cuales ninguno
le sobrevivía.

Shamima no tiene nacionalidad, permane
ce así desde que fue encontrada debido a que
Reino Unido le quitó la ciudadanía al conside
rarla una amenaza para la seguridad nacional.

No tiene a dónde ir, dice que tal vez a Ban
gladesh, el país de origen de su padre, pero que
nunca ha pisado; sin embargo, este país se negó
a aceptarla.

Las inquietantes revelaciones del caso de
estas tres jóvenes fueron plasmadas en un libro
de Richard Kerbaj, excorresponsal de seguri
dad de The Sunday Times, titulado La historia
secreta de los cinco ojos, en el que revela que las
jóvenes fueron reclutadas por un "doble agen
te", un hombre que trabajaba para los servicios
secretos de Canadá y al mismo tiempo para el
Estado Islámico como traficante de personas,

por esa razón nadie las encontró a estas niñas
de 15 años.

El libro de Kerbaj afirma que el gobierno
canadiense empezó a investigar a su agente
cuando en Turquía lo arrestaron. Hasta ese mo
mento no sabían que también trabajaba para
ISIS. Tras la detención en 2015, le encontraron
documentos de viaje, incluidos boletos de auto
bús pertenecientes a las jóvenes británicas.

Son muchas las jovencitas que tras ser mani
puladas quieren ser "novias de la yihad" y casar
se con un miembro del ISIS. La realidad es que
no se imaginan al ser reclutadas lo que será su
vida en manos de estos terroristas.

En este sentido, el grupo terrorista del Esta
do Islámico, o ISIS por sus siglas en inglés, suele
reclutar o secuestrar mujeres para casarse con
ellas, en el mejor de los casos, y en la mayoría de
las veces para convertirlas en esclavas sexuales.

Muchas de estas mujeres se han sumado a
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estos grupos convencidas de que es mía opción
de vida, otras mujeres acuden bajo el engaño
de las teorías fundamentalistas de este grupo
terrorista. Todas se convierten en un regalo se
xual para terroristas.

Ahora sabemos por los documentos filtra
dos de la Sedeña que este grupo terrorista ha
intentado, y ha sido exitoso en algunos casos,
llevarse mujeres mexicanas, la mayoría casi
niñas a su territorio.

RECLUTA A MUJERES VÍA INTERNET, REVELAN HACKERS

EN IMAGEN de archivo, combatientes de ISIS desfilaban por las calles de Raqqa, enSiris.
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PULSO POLITICO

FRENA MONREAL "GUERRA

SUCIA" EN SU CONTRA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Bastó que Ricardo Monreal, líder
de la bancada de Morena en el

Senado de la República, denunciara
el inicio de una guerra sucia en su
contra por parte de la gobernado
ra morenista de Campeche, Layda
San sores, quien anunció que en su
programa de mañana, Martes del Ja
guar, revelaría información compro
metedora que lo involucra, para que
ésta diera marcha atrás.
El legislador zacatecano condenó que se practique es
pionaje en su propio partido, al llamar a sus militantes
a que prevalezca la prudencia "para no adentrarnos en
caminos sin retorno ya que de no ser así, se va a iniciar
un proceso de ruptura al interior y los únicos responsa
bles son quienes están impulsando esta campaña sucia
de desprestigio y descalificación contra un aspirante a la
candidatura presidencial", lo que mucho podría costarle
al Movimiento Regeneración Nacional fundado por An
drés Manuel López Obrador.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
La ejecución de Salvador Llamas Urbina, consejero
nacional de Morena, funcionario municipal en Puerto
Vallarta y aspirante a la gubernatura de Jalisco, ocurrida
la tarde del viernes en Guadalajara, en la que las autori

dades de ese estado señalan, por sus características, la
"evidente participación del crimen organizado", volvió a
impactar a los habitantes de esa capital, en la que en las
últimas semanas se recrudeció la violencia.

Al mismo tiempo; y después de la "amenaza" de la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, a Ricardo
Monreal, parece confirmarse que en las filas de Morena
está en marcha una encarnizada batalla entre sus mili

tantes por la disputa de las candidaturas a cargos fede
rales y estatales de elección dentro de dos años, tras de
anticiparse prematuramente el proceso de sucesión pre
sidencial y la renovación de congresos y alcaldías locales.
Definida la candidatura del PRI al Gobierno del Estado

de México, con la postulación de Alejandra Del Moral,
exsecretaria de Desarrollo Social en el gabinete mexi
quense de Alfredo Del Mazo, varios exmandatarios se
reunieron con ella para expresarles todo su apoyo en la
contienda del año próximo, en la que se buscará confor
mar una alianza opositora con PAN y PRD, si es que este
partido se suma.
Ahora que en la Cámara de Diputados, la bancada de
Morena intentará dinamitar al INE con una reforma elec

toral del Ejecutivo, cobra actualidad esa advertencia del
senador Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano,
de que debió hacerse al inicio del sexenio y probarse en
la elección intermedia, de lo contrario, por falta de equi
dad y certeza en la próxima elección presidencial, se
pone en riesgo la paz y estabilidad económica, social y
política del país.
Delicado, el estado de salud del extitular de la PGR
Jesús Murillo Karam, por las complicaciones que ha pa
decido en semanas recientes.
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QUEBRADERO

*LA FIESTA DEL ALARIDO
JAVIER

SOLÓRZANO
ZINSER

Estamos a poco más de tres semanas del mun
dial de fútbol. El negocio, la fiesta, la pasión,

la algarabía y los nacionalismos van de la mano;
el fútbol es la manifestación de la conciencia y la
inconsciencia colectiva.

Es un enigma lo que pueda pasar en Qatar. Hay muchas adveí
tencias délo que no se debe ni puede hacer y será difícil que los afi
cionados en sus pasiones futboleras y no futboleras se controlen.

El curriculum de 1 os nuestros es para poner los pelos de punta.
Igual han estado involucrados en lamentables líos con mujeres,
igual han apagado pebeteros en París de la manera más corriente
posible, que han ofrecido espectáculos en las calles que han lleva
do a que sean detenidos.

Muchas veces se festeja todo esto y más porque se asume
como parte de la algarabía y la fiesta. Para Qatar se han hecho tan
tas advertencias que parece que muchas de ellas van dirigidas al
aficionado mexicano. Los términos de la euforia se confunden y
un partido ganado, no más que eso, se convierte en el pretexto
para desatar pasiones y excesos.

A lo largo de la historia del fútbol nuestro los aficionados, con
excepciones, han estado por mucho por encima de las seleccio
nes mexicanas. La entrega en la tribuna y ante doña tele roza el
fervor.

Pocas cosas unen el concepto de lo mexicano como el Tri. En
los mundiales la esperanza es una forma de vida, es una cohesión
involuntaria que nos une de manera singular y extraordinaria.
Durante 90 minutos y más el país se agolpa ante la televisión,
habrá quien lo pase de largo, pero la gran mayoría encuentra no
sólo el sentido de fiesta sino una relación con los futbolistas de
amorodio.

No es una fatalidad que en el fútbol prevalezca el negocio, es
una de sus formas de vida porque sin el negocio el juego no ten

dría el alcance que tiene.
Sin embargo, en México la televisión es la dueña del fútbol y

es la que concentra el poder. Doña tele vive bajo el amparo de su
presunta vocación y amor por el juego, por el significado social
y cultural que tiene, y porque es su negocio. La concentración
de poder en el fútbol si bien ha llevado a una difusión del juego
como en pocos países, también es el dique para el desarrollo de
lo que pasa en la cancha y de alternativas para que otros grupos
empresariales puedan influir en la estructura del juego; el Grupo
Pachuca es una grata y poderosa alternativa.

El mundial como el gran examen para las selecciones nacio
nales muy probablemente será para el Tri la ratificación de que no
logra superar parámetros bajo los cuales lleva años con su misma
historia; el fútbol nuestro está atrapado en sí mismo.

Como fuere, la esperanza, en el fútbol como en la vida, nos
deja jugar con los escenarios y nos lleva a presuposiciones, espe
culaciones y jugueteos. La esperanza emociona hasta que se topa
con la terca realidad futbolera.

Los antecedentes para este mundial tienen al Tri contra la
pared. Algo pasó en el camino que el equipo fue perdiendo senti
do, hoy juega tenso, asustado, inquieto, presionado, sin que fluya
la alegría por jugar. Ha sido una etapa en donde todo pareciera que
se va logrando de panzazo. Así pasó en las cada vez más compli
cadas eliminatorias y en los partidos amistosos jugados en EU, en
donde se alegra a los paisanos, se llenan las arcas de los dueños del
balón, se saca poco provecho de los juegos, y para colmo de males
se exporta el grito que a estas alturas, sin dejar de ser homofóbico,
termina por ser un absurdo juego sin sentido y una protesta.

En Qatar ronda la incondicional esperanza, así nos la hemos
pasado y no tendríamos por qué no volver a hacerlo, aunque
estamos ante negros nubarrones, nos acompaña la pasión no la
conciencia.

RESQUICIOS
El Consejero Nacional de Morena, Salvador Llamas, por cierto el
más votado en Jalisco, fue asesinado en un restaurante de Gua
dalajara. Era un personaje que hasta sonaba para ser candidato a
gobernador; no hay nada de "normal" en esto.
*Así definía el fútbol don Manuel Seyde.

EN QATAR ronda
la incondicional

esperanza, así nos
la hemos pasado
y no tendríamos
por qué no volver
a hacerlo, aunque

estamos ante negros
nubarrones, nos

acompaña la pasión
no la conciencia
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JUSTAMEDIANIA

OBRAS CON PROFUNDO IMPACTO SOCIAL
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El día de ayer, el Gobier
no de México inauguró

la carretera la Pera Cuautla,
que tras varios años de falta
de atención, fue concluida
y permitirá a más de 10 mil
usuarios diarios, reducir los
tiempos de traslado entre la
Ciudad de México, Tepoz
tlán y Cuautla, en condicio
nes de mayor seguridad y
confort.
Se trata de la ampliación de 2 a 4 carriles
de 27 kilómetros, además de una serie de
obras complementarias, con una inversión
de más de cuatro mil millones de pesos
que generó una importante derrama eco
nómica que a su vez redunda en la creación
de empleos directos e indirectos.
Pero ésta no es la única obra que el Go

bierno entrega en los últimos días. A ella se
unen cuatro proyectos muy importantes

que fortalecen la infraestructura carretera
de nuestro país, con todas las ventajas que
ello representa, beneficiando a millones de
usuarios en los estados de Sonora, Tabasco,
Veracruz y Oaxaca principalmente. Para la
puesta en marcha de estas 4 grandes obras
fueron necesarios cerca de tres mil millo

nes de pesos que a su vez significaron más
de 30 mil empleos directos e indirectos.
Cinco proyectos que llevaban varios

años detenidos y que hoy, gracias a la de
terminación y eficacia del Gobierno federal,
han logrado concluirse exitosamente.
Además, la presente administración

se ha dado a la tarea de recortar el rezago
histórico que existe en la construcción
y mejoramiento de caminos rurales que
tanto se requieren para elevar las condi
ciones de bienestar de familias de cientos

de municipios. Solamente en el estado de
Guerrero, el programa benefició a 23 mu
nicipios con una inversión de más de mil
millones de pesos para la modernización
de aproximadamente 230 kilómetros. El
programa significa obras con profundo im
pacto social, que se traducen en diversos
beneficios, entre los que destacan que los
niños puedan ir a sus escuelas de manera

segura y que las familias puedan llegar con
mayor rapidez a recibir servicios de salud,
además la reactivación económica local,

provocando mejores niveles de vida y desincenti
vando la migración. Este tipo de estrategias se ha
aplicado en distintas entidades, además de los ya
muy conocidos caminos artesanales de concreto
ejecutados por las propias comunidades.

La Organización para la Cooperación y el Desa
rrollo Económicos ha reconocido los esfuerzos que
el Gobierno de México ha realizado en cuanto a la

inversión en infraestructura. Las prioridades pre
supuéstales del 2023, además de las obras emble
máticas de la presente administración, estarán en la
infraestructura hidráulica y la infraestructura carre
tera, invirtiendo más de 44 mil millones de pesos
en proyectos de la Comisión Nacional del Agua y
más de 28 mil millones de pesos en la construcción
y mantenimiento de vías de comunicación.

Cada peso que se destina a la inversión en in
fraestructura contribuye al crecimiento económico,
mejora la conectividad entre comunidades, dina
miza las cadenas de suministro, reduce los costos
logísticos y eleva las condiciones de bienestar de
las comunidades locales. Concluir lo rezagado y
emprender nuevas obras con un profundo impacto
social ha sido el sello de la presente administración.
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LAYDA AMAGA CON DARDO

A MONREAL Y LUEGO RECULA,
PERO ANTE REVIRE LO REACTIVA
AFIRMA senador que es "inverosímil e inaceptable" que
se estén destruyendo al interior de Morena; gobernadora
de Campeche primero dice que no tocará tema y luego que
siempre sí, porque el líder de Jucopo no fue prudente,

Gobernadora desiste de hablar de él...luego se arrepiente

Monreal acusa guerra sucia
de parte de Layda Sansores

EL LÍDER de Morena en el Senado advierte que denunciará todo espionaje ilegal; la mandata
ria de Campeche asegura que en Martes del Jaguar responderá a señalamientos del legislador
por Magaii Juárez y Yuiia Bonilla
La gobernadora de Campeche,

Layda Sansores, enfiló ahora su
embestida en contra de su com

pañero de partido, el senador
morenista Ricardo Monreal, con quien
entró en confrontación tras haber anun

ciado que hablaría de él en su programa
Martes del Jaguar.
El sábado, la mandataria le "reco

mendó" al legislador estar atento a su
programa semanal, en el que ella ha
dado a conocer múltiples audios y con
versaciones polémicas que involucran
al dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas.

Ayer, el coordinador de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal, le respondió
a la mandataria y ratificó su opinión de
que la sucesión presidencial anticipada
ha generado confrontación dentro de
Morena, pero enfatizó que no se va a
"rajar".
Advirtió que el anuncio que hizo

Sansores San Román, de abordar en el
Martes del Jaguar un tema que presunta 
mente lo aludiría, forma parte del inicio
de una "guerra sucia" que podría llevar
al movimiento a un camino sin retorno.

Sin embargo, ayer también, la man
dataria de Campeche dio marcha atrás al

anunciar que Monreal Ávila ya no sería
tema en la siguiente emisión del Martes
del Jaguar, como lo había advertido.
No obstante su retractación, horas

después volvió a recular y, luego de las
declaraciones del legislador, la gober
nadora publicó en Twitter: "siempre sí
Monreal".

Y expuso sus razones: "A pesar de ba
jar la publica ción donde Ricardo Mon
real aparecía, con todo lo que eso impli
caba, él, lejos de ser prudente, me acusa
de guerra sucia y de fracturar nuestro
movimiento. Por eso... siempre sí, este
#MartesDelJaguar, Ricardo Monreal, y
responderemos a sus acusaciones".
Y es que, antes del último mensaje de

Layda Sansores, el líder de Morena en el
Senado había señalado que "la campa
ña anticipada que se inició desde hace
16 meses está generando estos desen
cuentros internos. El hecho de que lo
anuncie la gobernadora ya es un inicio
de la guerra sucia que me parece pudie
ra desencadenar en que el movimiento
se conduzca a caminos sin retorno", se
quejó el legislador.
"Siempre consideré que el anticipar

con tanto tiempo la sucesión presiden

cial nos iba a generar este tipo de desen
cuentros y este tipo de confrontación,
que puede ser el inicio de la ruptura del
movimiento y poner en riesgo el triunfo
en el 2024", expresó, ante medios de co
municación.

Recordó que en el pasado fue espiado
por ser opositor, pero dijo que el espio
naje nunca lo habían hecho desde "mi
propio partido; es inaceptable, inverosí
mil, que nos estemos destruyendo al in
terior, pero eso es parte de esa campaña
anticipada".
No obstante, confió en que prevalez

ca la prudencia entre los miembros de
Morena, porque dijo que, si no, va a co
menzar un proceso de ruptura al interior
del partido, pero enfatizó que no se va a
bajar de la contienda por la candidatura
presidencial.

"Nosotros vamos a resistir. Ni nos va

mos a dejar ni nos vamos a rajar y todo
espionaje ilegal lo vamos a denunciar
con firmeza y contundencia. Yo espero
que la prudencia prevalezca porque, si
no es así, se va a iniciar un proceso de
ruptura al interior y los únicos responsa
bles son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y desca
lificación contra un aspirante. No tengo
ningún temor, no le tengo miedo a nada
ni a nadie, sé dónde estoy ubicado, no le
tengo miedo ni al miedo mismo, sólo le
tengo temor a Dios", enfatizó.
El también presidente de la Junta de

Coordinación Política del Senado remar

có que va a luchar por un país sin odio
ni rencores, por lo que a pesar del "piso
disparejo", seguirá en la lucha para suce
der al Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

"Al interior de Morena voy a luchar
por suceder al presidente López Obra
dor, a pesar de que el piso esté tan dispa
rejo y a pesar de que se estén gastando
cantidades millonarias enbots, en redes,
en espectaculares, en lonas, en mantas,
que ya de por sí están violando la Consti
tución y la ley con campañas anticipadas
y difusión de programas con fines perso
nalismos y que la Constitución y la ley
lo prohiben y pueden poner en riesgo su
registro a los que aspiren", aseveró.
Minutos después de lo dicho por

Monreal Ávila, la mandataria Sansores
San Román había desistido de hablar
sobre él.
"Para no generar malas interpreta

ciones, he decidido no tocar el tema de
Ricardo Monreal. Por lo que, también,
bajaremos el anuncio publicado ante
riormente", escribió la gobernadora en
su cuenta de Twitter.
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que la prudencia prevalezca porque, si
no es así, se va a iniciar un proceso de
ruptura al interior y los únicos responsa
bles son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y desca
lificación contra un aspirante. No tengo
ningún temor, no le tengo miedo a nada
ni a nadie, sé dónde estoy ubicado, no le
tengo miedo ni al miedo mismo, sólo le
tengo temor a Dios", enfatizó.
El también presidente de la Junta de

Coordinación Política del Senado remar

có que va a luchar por un país sin odio
ni rencores, por lo que a pesar del "piso
disparejo", seguirá en la lucha para suce
der al Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

"Al interior de Morena voy a luchar
por suceder al presidente López Obra
dor, a pesar de que el piso esté tan dispa
rejo y a pesar de que se estén gastando
cantidades millonarias enbots, en redes,
en espectaculares, en lonas, en mantas,
que ya de por sí están violando la Consti
tución y la ley con campañas anticipadas
y difusión de programas con fines perso
nalismos y que la Constitución y la ley
lo prohiben y pueden poner en riesgo su
registro a los que aspiren", aseveró.
Minutos después de lo dicho por

Monreal Ávila, la mandataria Sansores
San Román había desistido de hablar
sobre él.

"Para no generar malas interpreta

Ricardo Monreal. Por lo que, también,
bajaremos el anuncio publicado ante
riormente", escribió la gobernadora en
su cuenta de Twitter.

ELDATO
MONREAL reiteró que mantendrá su lucha
por tener "un país mejor" y aseguró que desde
Morena va a "luchar por suceder al presidente
López Obrador".

* 0. NOSO
TROS
vamos

a resistir. Ni nos

vamos a dejar ni nos
vamos a rajar y todo
espionaje ilegal lo
vamos a denunciar
con firmeza y con
tundencia"

Ricardo Monreal
Coordinador de
Morena en el Senado

2
Dejunicde 2024 se
realizarán las eleccio
nes presidenciales

RICARDO MON
REAL en una ima

gen de archivo.
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DESDE LASCLOACAS

PERTURBADOR

PORELDUENDE

Quizás usted también leyó, es
cuchó o vio la noticia: un estu

diante de una secundaria de la al

caldía Iztapalapa fue lesionado con
varias puñaladas por uno de sus
compañeros en el salón de clases.
Por supuesto que los tres párrafos son escandalosos
Pero, déjeme matizarle el tema, porque sí, sí es escan
daloso, aunque las cosas no sucedieron como se las
contaron y". podría ser peor de lo que supo.

De primera mano le puedo asegurar lo siguiente:
sí, efectivamente, un joven usó un arma punzocor
tante para agredir a uno de sus compañeros de escue
la. La historia inició un día antes.

El muchachito le contó a uno de sus profesores
que al día siguiente seria famoso y saldría en la televi
sión. Ah jijo, vaya anuncio, vaya declaración.

Al otro día, el 20 de octubre pasado, por la maña
na, tomó un cuchillo de la cocina de su casa, lo metió
en su mochila y se fue a la escuela. Estaba en clase
cuando sin más aviso, sacó el arma e intentó agredir
en la nuca al compañero de enfrente. El joven según
versiones recabadas por este Duende era su amigo
y entre ambos no había historial de rencillas, deferen
cias o desencuentros.

Según cuenta la maestra que estaba a cargo del
grupo en ese momento, el muchacho agredido esqui
vó el cuchillazo y afortunadamente sólo le ocasionó
un rasguño en el cuello que más tarde requirió una
puntada y no fue hospitalizado. No hubo diversas
puñaladas.

Cuando el agresor quiso asestar un segundo cu
chillazo, la maestra se abalanzó sobre él y logró dete
nerlo interponiendo su propia integridad física. Bien
por la educadora.

Tras el incidente que vio todo el salón y esto es
sorprendente la víctima cuestionó al joven agresor
sobre su actitud e incluso le dio un abrazo. Así como

lo lee. Lo abrazó preguntando si se encontraba bien.
Enseguida, la maestra llevó al estudiante agre

sor a la dirección y llamaron a sus padres quienes se
apersonaron de inmediato. Ese día, la historia con
cluyó alrededor de las 20 horas, cuando éste y sus
padres salieron del sitio en el que les dieron atención
especializada.

Hay que estar muy cerca de nuestros jóvenes, es
cucharlos y atenderlos. Uno nunca sabe qué pasa por
su mente, pero sí podemos prestarles la mayor aten
ción posible y acompañarlos en su desarrollo, para
evitar que sus acciones puedan terminar en episodios
como éste, en la antesala de una tragedia.

En el baúl. De los creadores de "no somos igua
les" son peores el cierre de administración del
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, está siendo
usado por sus cercanos para colocar a nuevos admi
nistradores regionales del Consejo de la Judicatura
en las principales y más cotizadas ciudades del país.
Y ni qué decir de la incorporación a la nómina de un
abogado "tiktokero" para que se sume a los aplausos
en las redes. O de los aumentos de sueldo y ascensos
que se han gestionado de última hora tanto en el Con
sejo como en la Corte. Ni modo que no se vayan sin
comisiones ni bonos y sueldos más altos. Es el año de
Hidalgo.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
¡regresaréeeeeeeee!
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[ ¿SERÁ?
Acceso restringido
La Guacamaya está herida, pues desde el pasado viernes
quedaron deshabilitados los enlaces desde los que se podría
ingresar a más de 4 millones de correos de la Sedeña en
México y cuyas claves de acceso se habían compartido con
decenas de medios. Una de las hipótesis de los hackers es
que alguien ya no quiere que los millones de archivos sigan
enlaweb, por lo que han bloqueado el ingreso alreposito
rio; ahora la opción será seguirle la pista por la Deep Web.
Por cierto, otra información que ha llegado hasta la Guaca
maya es que algunos integrantes de medios compartieron
los enlaces y claves con el Ejército y ellos hicieron lo que les
corresponde. ¿Será?

Alianza mexiquense
Una vez que Alejandra del Moral ya fue perfilada como
candidata de los priistas al gobierno del Estado de Méxi
co, nos cuentan que es cuestión de semanas para que se
concrétela Alianza entre el PAN, PRIyPRD... solo hay que
recordar que los aspirantes de los partidos más fuertes de
esa alianza, el Revolucionario Institucional y Acción Nacio
nal se dijeron listos para concretar un proyecto de unidad y
fue el exalcalde de Huixquilucan Enrique Vargas uno de los
primeros en felicitarla. ¿Será?

Falló la estrategia
Nos comentan que los consejeros del INE, Lorenzo Cór
dovay Ciro Murayama acudieron a la Comisión Venecia
para que se manifestara en contra de la reforma electoral
del presidente López Obrador, sólo que los argumentos y
el cabildeo del Gobierno de México, a través de la Secretaría
de Relaciones Exteriores influyeron, y el pronunciamien
to de respaldo que se esperaba de esta instancia europea
encargada de fortalecer y defender la democracia a través
del derecho no se dio... los argumentos expuestos por la
cancillería los convencieron de que el propósito de la refor
ma es fortalecer la democracia y la ciudadanización de los
órganos autónomos. ¿Será?

Trabajo ambiental
Desde Pueblanos dicen que cuando no es el anuncio del plan
de reforestación de 9 millones de árboles y plantas, es la cele
bración del Foro Nacional del Cambio Climático donde Mé

xico definirá las aportaciones nacionales rumbo a la reunión
COP27 que terminó ayer, o la reactivación de la Verificación
vehicular que inicia este día, lo cierto es que en materia am
biental no habrá descanso para la titular de la Secretaría del
Medio Ambiente local, Beatriz Manrique Guevara, quien
va siempre un paso adelante en la materia. ¿Será?

Inauguración y tragedia
Apenas fue inaugurado el tramo de la autopista CuautlaLa
Pera por el presidente AMLO, cuando unas horas después
se registró un mortal accidente... habría que deslindar de
forma adecuada la responsabilidad, para que no vuelva
a suceder y conocer si se trató de cuestiones técnicas de la
obra o de la imprudencia y descuido del conductor. ¿Será?
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Reforma minera solo
favorece a 'Napito'

@CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Ya lo advertíamos y así sucedió, la
semana pasada Napillo presentó su
propuesta de reforma a la ley minera,
una iniciativa basada en solo cuatro

puntos en los que por ningún lado incluye me
jorar las condiciones de seguridad para traba
jadores mineros, cuando por simple obligación
moral no debería olvidar que su prioridad debe
estar en el biene star de los trabaj adores.
Con este intento de reforma, Napillo más

bien se convirtió en un subastador de concesio

nes, en donde pareciera que quisiera tener el
control de decidir a quién se le otorga, y a la vez
de limitar a conveniencia la expansión de un
sector que aporta 8.6% del Producto Interno
Bruto Industrial y 2.5% del PIB nacional.
Se sabe que Napoleón Gómez Urrutia ha

tenido constante interés en las concesiones

mineras; de sde que se apoderó de la Secretaría
General del Sindicato Minero ha intentado

hacerse de una minay de esta manera saciar un
poco sus frustraciones de no haber sido hijo de
un empresario millonario; el signo de pesos y,
por supuesto, el de dólares ha sido el principal
motivadorde su vida.

Pocos saben que el sindicato minero era titular
del Contrato Colectivo de Trabajo de una mina
ubicada en Huautla, Morelos, la cual se declaró
en quiebra y pasó amaños de la organización; sin
embargo, Napillo se la adjudicó a varias personas
con el fin de que hieran sus prestanombres.
Sus cercanos insisten en que no ha dejado de

lado esta aspiración, constantemente trata de
encontrar la manera de no ser visto como líder

sindical, sino como un empresario millonario,

además de que pretende que sus hijos, que tam
poco son mineros, hereden el sindicatoy aprove
char esta coyuntura para adjudicarles unamina.
Por otra parte, Napillo bajo su visión de "él

que me la hace, la paga", no pierde oportu
nidad para golpear con esta propuesta de re
forma a las empresas que lo señalaron por el
robo de 55 millones de dólares a más de 11 mil

mineros, dinero que no ha explicado en dónde
está o bien qué hizo con el.
La cancelación de las concesiones también se

promueve en esta propuesta, pero, ¿porqué no
aplicar multas? ¿Porqué no dej ar actuar a la au
toridad laboral? ¿Por qué querer cerrar empre
sas y fuentes de empleo? Quizá porque lo que
busca Napillo con esta reforma está muy lejos
de querer alcanzar el bienestar de los mineros.
Napillo debería aplicar esos criterios a su

persona, ¿porqué no cancelarle la toma de nota
cuando él ya se ha visto en medio de accidentes
y muertes de trabajadores? No olvidemos que
fue uno de los principales involucrados en la
tragedia de Pasta de Conchos, donde murieron
65 mineros; él rige por el "hágase justicia, pero
en los bueyes de mi compadre".
Frente a una fuerte crisis económica a nivel

mundial, frente a una inflación que no se veía
desde hace 20 años, lo que menos debe hacer
es proponer delimitar, quitar o evitar la gene
ración de fuentes de empleo.
La minería es de las actividades que repre

sentan para muchos municipios la mejor op
ción laboral, ya que ofrece seguridad social y
salarios dignos; es inconcebible que alguien
que se dice representante de los mineros pre
tenda una y otra vez acabar con el empleo.
Napillo es el menos indicado para enjuiciar,

cuando se tiene un pasado tan turbio no cabe
dar opinión, sin embargo, lo que prevalece hoy
es el cinismoy darle voz aestafadores, mitóma
nos y delincuente s.

Las ^injm^»^resad§§ggr ItafollBBlÉPyn
independ ¡entes y noreflej an necesan amenté el puntode
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Edomex, entre mujeres
@aguilarkarina

Finalmente, los opositores de Morena
decidieron no dejar todo el pastel a
ese partido en el Estado de México
que, con sus nombramientos amodo,

aprendió a adelantar los tiempos electorales
para posicionar a sus candidatos; por lo que
el PRI, con el beneplácito del PAN, destapó a
Alej andra Del Moral como la coordinadora por
la defensa del Estado de México, lo que la con
vierte en la virtual candidata a la gubernatura.
La elección que tendrá lugar en junio de

2023, representa la entidad más importante

del país en materia electoral, tiene el listado
nominal más grande con 12 millones de votan
te; esdecir, 12.2%deun total de 93 millones de
personas con credencial para votar; suficiente
para definir una elección presidencial, de ahí
que Morena busque a toda costa gobernarla y
la oposición se niegue a perderla.
Con el anuncio de Alejandra del Moral, se

aclara el panorama en la contienda mexiquen
se, donde una Alianza entre el PAN, PRI y PRD
se vislumbra indispensable si es que quieren
ganarle a la morenista Delfina Gómez, quien
tiene todo el respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Parece que más allá de los partidos políticos

y las grillas internas, los principales actores
de la oposición mexiquense ya se pusieron de
acuerdo y a decir del también aspirante a la
gubernatura por el Partido Acción Nacional,
Enrique Vargas, existe un bien superior que se

juega en esta contienda: que no gane Morena.

De ser así, la Alianza Va por México tendría
una candidatamujer, lo que darámayor equili
brioy equidad ala elección, toda vez que, entre
mujeres difícilmente se podrán acusar de vio
lencia política de género, lo que seguramente
era una apuesta de Morena en caso de que su
principal contrincante fuera hombre.
Alejandra y Delfina ya se enfrentaron en

2018 por un mismo cargo, el de la senaduría
y la priista perdió por 23 puntos frente a la
morenista. De ahí que los mexiquenses vol
verán a evaluar su trayectoria y decidir si una
cara joven, pero con un trabajo político ligado
al Grupo Atlacomulco, o bien una persona
madura que tiene toda la simpatía del primer
mandatario, es la adecuada para gobernar su
entidad.

Alejandra Del Moral ha sido presidenta mu
nicipal de Cuautitlán Izcalli, donde no pudo
controlar el tema de la inseguridad; fue dipu
tada federal, diputada local, directora de Ban
sefi, dirigente del PRI en el Estado de México y
secretaria de Desarrollo Social en el gobierno
de Alfredo Del Mazo.

Delfina Gómez fue presidenta municipal
de Texcoco, donde quitó 10% de su salario a
los empleados para dárselo al movimiento de
López Obrador, es senadora con licencia y fue
secretaria de Educación Pública.

Las cartas ya están sobre la mesa y a partir
de ahora, veremos una muy larga contienda
electoral.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

A quienes no les gustó el tema de las vacaciones
dignas fue a los patrones y lograron posponer
la discusión en el Senado de la República de la
iniciativa que da 12 días de vacaciones paga
das a partir del primer año de servicio a todos
los trabajadores del país. ¿Cederán los legisla
dores ante el poder económico?
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La inseguridad sigue, pese a encuestas

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

La coincidencia entre el registro de
cifras que revelan la disminución de
la inseguridad y un ligero repunte en
la confianza ciudadana sobre la estra

tegia gubernamental se cruza con evidencias
mediáticas de incidentes en las calles por la
imprudencia arrogante del crimen organiza
do luchando a balazos por espacios territoria
les debería tener una influencia en la revisión

de las prioridades de la estrategia pública en
el modelo de construcción de la paz.
El último informe de seguridad del Go

bierno federal se ha construido de tal mane

ra que se basa en comparativos atemporales
en estadísticas de las últimas administracio

nes federales y se centra en los homicidios
dolosos en cinco estados y en 5 0 municipios
prioritarios.
Pero el problema no es de los juegos ma

temáticos de las estadísticas. Si se abre el

obturador analítico, resulta que 23 entida
des registran homicidios dolosos entre 252
(Tabasco) y 2 mil 424 (Guanajuato), pero se
olvida de uno de los hechos más complicado
de la inseguridad: homicidios que de mane
ra obligada los registra la autoridad, frente a
95% de cifra negra o delitos no denunciados
por la falta de confianza del ciudadano en
la autoridad y por la burocracia de los mi
nisterios públicos que son menos de los que
se necesitan y que de manera paradójica
han disminuido de 2016 a la fecha, en tanto
que en ese periodo se han multiplicado los
delitos.
Los delitos suelen disminuir cuando las

autoridades incrementan sus actividades

de vigilancia, persecución y procesamiento
judicial y aumentan cuando las instancias gu
bernamentales reducen su eficacia o son reba
sadas por el número de delitos. Un estudio del
Inegi revela que 2016a2021 han disminuido
los ministerios públicos de fuero común (loca
les) de 3 mil989 a 3 mil 606y solo existen 190
MPs federales en toda la República.
Toda la estrategia de seguridad se basa en

la GuardiaNacionaly se han olvidado policías
estatales y municipales, reclusorios, ministe
rios públicos y abogados de defensa.

ZONAZERO

El cruce de cifras, pues, no coincide: en un año
las autoridades han fortalecido a la Guardiay
a las Fuerzas Armadas, pero se han olvidado
de que la inseguridad tiene un escenario más
integral que involucra inclusive a la sociedad,
sin que exista algún programa que enfoque los
resultados más allá de los homicidios denun

ciados o detectados. La encuesta de percep
ción del Inegi es una encuesta.
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El callejón sin salida

alberto.pelaezmontejos@gma¡l.com//@pelaez alberto

El tablero de ajedrez está cambian
do con mucha rapidez. El último en
mover ficha ha sido Irán. Los drones

guiados que ha lanz ado el país de los
ayatolás sobre varias ciudades, íundamen
talmente sobre Kiev, representa una ayuda
irrestricta a Moscú y amplía el número de
jugadores de la invasión de Rusia a Ucrania.
Indirectamente ya había muchos países

que jugaban en la retaguardia. Todos los
miembros de la OTAN, empezando por Esta
dos Unidos, eran parte de esos jugadores. Del
lado de Putin, China está siendo un impor
tante aliado. Un hombro en el que llorar. Las
relaciones entre ambos paísesque por cierto
siempre se han mirado de reojo son muy
cercanas, casi fraternales. Tampoco tiene
Putin en estos momentos demasiados aliados

donde agarrarse. Pekín ahora se deja querer
a la espera de un momento en el que pueda
tomarle la delantera, a él, a Rusia y al resto
de países. El gigante amarillo tiene todavía

mucho que decir en esta historia que parece
no tener fin.

Tras los ataques de las últimas bombas lan

zadas desde los drones contra Kiev, la Unión
Europea le ha advertido a Irán de posibles
represalias. Para empezar ha congelado y res
tringido activos a varias personas y a cuatro
entidades relacionadas con la represión y la
falta de libertad de las mujeres en el régimen
de los ayatolás. Pero esa es una manera de gol
pear al régimen autárquico de Irán. Además
de la represión contr a las mujeres ahora está
la ayuda a Rusia. Eso, eso lo quiere castigar la
Unión Europea para que sepa Irán que sus ac
ciones tienen consecuencias, consecuencias
muy serias.
Todo son cortapisas a una Rusia cada vez

más aislada. Eso sí, con la ayuda de un puñado
de países, algunos de ellos poderosos, muy
poderosos. Por eso, ante una situación en la
que, si Putin y sus adláteres puedan sentirse
acosados, pudiera existir la posibilidad de
desencadenar una guerra a nivel nuclear.
Hasta el momento occidente continúa con

una política diplomática de persuasión, sabe
que de momento no puede utiliz ar otra medi
da coercitiva porque los efectos serían inima
ginables e indeseables. Pero si Putin lanzara
una bomba nuclear, aunque fuera en territo
rio ucraniano territorio que no pertenece a la
OTAN la situación cambiaría radicalmente.

La Alianza Atlántica tendría que responder
de manera proporcional a la rusa. Entonces
sí estaríamos ante un callejón sin salida y sin
salida real.

Las ppi n]grt^s®8 resa dsspor Imhus so n
independientes y no reflejan necesariamente
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Morena pone los ojos en la Rectoría de la UNAM

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Tras los recientes paros en facultades
y preparatorias de la UNAM, la casa
de estudios ha detectado la mano

de grupos asociados a personajes de
Morena, como la senadora Citlalli Hernán
dez, el secretario de Gobierno de la CDMX,
Martí Batres, y el vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas.
Un análisis de la casa de estudios sobre las

causas y grupos que han detonado los paros
parciales y cierres totales de facultades, pre
paratorias y escuelas de estudios superiores,
establece la preeminencia de dos grupos: el
Centro Estudiantil Universitario (CEU) y el
Colectivo Axolotl.

El CEU es encabezado por Miriam Estrada,
que estudia en la Facultad de Derecho, dirige
el Comité de Lucha de la Facultad de Ciencias

Políticas y Sociales y se ha con solidado en la
FES Cuautitlán y en la Preparatoria 4.
Este grupo, con una larga experiencia en el

campus universitario, se ha especializado en
reconocer los problemas que aquejan a una
comunidad estudiantil para, literalmente,

montarse en ellos y exponenciar sus alcances
y consecuencias.
Se le reconoce el conocimiento que tiene de

la problemática universitaria.
Sus diligentes son ubicados como cercanos

a la senadora CitlalliHernández.

Respecto al Colectivo Axolotl, el análisis de
la casa de estudios lo sitúa como un grupo que
originalmente nació para propagar el mensa
je presidencial y la filosofía de Morena.
Sin el conocimiento de los problemas

universitarios, este grupo que se creó como
propagandista de Morena, pretende ahora
irrumpir en la vida institucional de la UNAM
con el fin de debilitarla.

El colectivo tiene presencia en la Facultad
de Ciencias Políticas y Sociales, Derecho, Fi
losofíay Letras, Psicologíay enla FES Aragón.
Sus dirigentes, como Camilo Villanueva,

Tlacaélel Garduño y Aarón Pineda, son
ligados a Martí Batres, el primero, y a Jesús
Ramírez Cuevas los dos últimos, que además
son colaboradores en el periódico morenista
Regeneración.
Ambos grupos, el CEU y Axoloü, mantienen

cenada la Facultad de Ciencias Políticas y So
ciales, cuya exdirectora, Angélica Cuéllar, tam
bién es señalada como partícipe en estos paros.
El común denominador que une a los prota

gonistas en este análisis de la UNAM es que to
dos simpatizanytrabajanparalograr la candi
datura presidencial de Claudia Sheinbaum.
Aparentemente, estos movimientos estu

diantiles tienen el objetivo de debilitar la ad

ministración de Enrique Graue y generar un
clima de inestabilidad que permita colocar a
un simpatiz ante de la 4T en la Rectoría.
Grau termina su gestión el próximo año,

pero parece, y solo parece, que desde ya le
están tendiendo la cama.

Por cierto, los trabajadores de la Torre de Rec

toría fueron avisados de que hoy habría un
intento por cerrar indefinidamente el edificio
que es el cerebro de la operación de la casa de
estudios.
No se había confirmado, al cierre de este

espacio, que tal cierre ocurriría, pero se pidió
a los trabajadores estar pendientes.
El cierre tendría el único fin de agravar la

crisis.

Alguien o algunos quisieron usar a la gober
nadora de Campeche, Layda Sansores, como
ariete para presionar a Ricardo Monreal a
dejar la Junta de Coordinación Política de la
Cámara de Senadores y la coordinación de la
bancada de Morena.

Pero el zacatecano se movió rápido de tal
forma que Sansores reculó en el intento de
exhibir algún material de audio o video que
comprometiera al zacatecano, que se ha con
vertido en un dolor de muelas para una cor
cholata en especial.
Esta vez no hubo escándalo, pero Monreal

tomó nota de la amenaza lanzada desde su

propio partido.
Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

elfuntaigfjía de24 HORAS.
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Primera derrota del dedazo presidencial y Adán Augusto

joseurena2001@yahoo.com.mx

Está cantada.

No será necesario esperar a
las elecciones locales del 2023 en

Coahuila y el Estado de México y
menos las votaciones presidenciales de 2024.
La primera derrota del neo dedazo de Pala

cio Nacional, de su 4Ty de su operador en la
Secretaría de Gobernación (Segob) se perfila
para noviembre próximo.
Es teoría, es un tema inocuo.
Pero no.

Se trata de quienes darán fe de la legalidad
y legitimidad del proceso donde participará
la maquinaria lopezobradorista contra una
oposición hoy dormida.
Porque serán los notarios públicos quienes,

en cada estado de la República, en cada dis
trito y en cada casilla se encargarán de vigilar
el cumplimiento de la ley para emisión del
voto libre.

O sea, al final de cuentas, los garantes de la
democracia.

Pero desde ahora se les quiere sojuzgar y

de la peor manera para imponerles una diri
gente, Guadalupe Díaz Carranza, en quien
no reconocen méritos ni rectitud ni represen
tatívidad.
EL CÁRTELDELDESPOJO
El dato es elocuente:
Desde la secretaría de Gobernación

de Adán Augusto López se le impulsa para
presidenta del Colegio Nacional del Nota
riado Mexicano (CNNP) y Guadalupe Díaz
Carranza lo presume.
Ya hay víctimas por esta operación antide

mocrática contra dos mil 500 profesionales
unos mil 750hombres y750 muj eres par a las
elecciones del 12 de noviembre.

Informó la agencia Quadratín el jueves
pasado:
"Guillermo Vega Guaseo, notariopúblico25

con sede enPachuca, renunció a la presidencia
del Colegio de Notarios del Colegio de Hidalgo
tras condicionar folios notariales a cambio
de un voto en favor de Guadalupe Díaz Ca
rranza; implicada en el cártel del despojo en
tierras del Istmo de Tehuantepecy aspirante a
presidenta del notariado nacional".
Esta información causa un escándalo en el

gremio convertido en bumerán contra el ope
rativo de Estado cuyos alcances van más allá de
un simple proceso a culminar el mes próximo.
Pese a lo ilegal, ella lo presume en entre

vistas, mientras López y su antecesora Olga
Sánchez Cordero cena en casa particular se

reúnen para ver cómo apoyan a quien desde
la titularidad del Poder Ejecutivo hay interés
en imponerla.
Ella lo declara en medios y dice más: es

la notaria favorita de la empresaria María
Asunción Aramburuzabala y por eso le co
noce todas sus operaciones y fortunas.
PATENTE SOSPECHOSA

El propósito político está ala vista:
Desde ahora quiere creársele historial y

méritos para postularla en 2024 al Senado de
la República por el estado de Oaxaca a fin de
ponerla en la antesala de la gubernatura por
el partido oficial.
Aunque le despejen el camino, los profe

sionales del notariado buscan explicaciones
sobre su comportamiento como parte del
llamado cártel del despojo en el Istmo de
Tehuantepec.
Varias grabaciones la comprometen.
Pero entre notarios se difunden otros datos,

a saber:

Recibió la patente sin haber cumplido la
edad reglamentaria.
Nolitigó.
Notuvo oposición.
No fue ratificada por el Congreso del estado.
Y como tesorera todavía le faltajustificar un

faltante de cinco millones de pesos en el Cole
gio de Notarios del Estado de Oaxaca.
Las op¡ nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

IIJ)U í!®® vista® 24 HORAS.
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Se le 'cayó' un tuit a Layda
Pareciera que la gobernadora de
Campeche tuvo la intención de sal
tar una línea, pero muy pronto se
"echó para atrás", seguramente por
una instrucción o al menos una

recomendación de "arriba". Y es

que la mandataria sorprendió con
un tuit anunciando que el próximo
protagonista de su controvertido
Martes del Jaguar seria nada más
que el coordinador de Morena
en el Senado (y compañero de
partido), Ricardo Monreal, para
casi inmediatamente después
"recular" y anunciar que no quería
generar malas interpretaciones y
por lo tanto ya no tocaría el tema
referente a Monreal. Parece que,
como dijo el propio zacatecano,
hay muchas "guerras" intestinas al
interior del movimiento.

Otro incómodo para Américo

El gobernador de Tamaulipas,
Américo Villarreal, tendría que
comenzar a identificar por dónde
pudieran afectarle más los posibles
indicios de corrupción.

Nos dicen que ya muy pronto
comenzaron a conocerse quejas de
empresarios de bares, gasolineras,
restaurantes y casinos por la forma
en que se maneja Gilberto Salguei
ro, personaje presuntamente ligado
al controvertido Sergio Carmona,
presunto huachicolero.

Salgueiro es un personaje
muy cercano, nos dicen, a la
secretaria de Finanzas, Adriana
Lozano. Los quejosos ya se están
organizando, nostíomentan,
para llevarle la queja al manda
tario estatal. Incluso, durante su
reciente visita a la entidad, tanto

el presidente Andrés Manuel
López Obrador como el secreta
rio de Gobierno, Adán Augusto
López, habrían ya sido alertados
por la influencia de Salgueiro en
la administración estatal.

Oficio político sin colores

En reciente reunión entre el

gobernador de Querétaro, Mau
ricio Kuri; el titular de Goberna
ción, Adán Augusto López, y el
líder de los diputados morenistas,
Ignacio Mier, quedó claro que
existen equilibrios en la visión
del país, pero también que se
puede anteponer el diálogo por
encima de las descalificaciones.

Kuri ha demostrado ser un gober
nador para todos, no importa el
color de partido ni la ideología,
pero sobre todo enfatizando en
su mensaje que lo relevante es
incrementar la inversión, mejorar
la infraestructura, optimizar la
calidad educativa y enfrentar
la inseguridad por el bien de
los queretanos y en apoyo a los
esfuerzos federales.
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ACUERDO PARA EVITAR
VETO A ADRIÁN Y NUEVA
VISITA DE SHEINBAUM
Durante el último fin de semana,
nos dicen, supuestamente se llegó
a un acuerdo político relacionado
con el nombramiento del fiscal ge
neral de Justicia de Nuevo León.

El acuerdo, que contaría con
el aval de las principales fuerzas
políticas de la entidad, incluye,
ente otros temas, que Adrián de
la Garza, exalcalde de Monte
rrey y exprocurador de Justicia,
no sea vetado por el gobernador
Samuel García como posible
aspirante al cargo.

Nos aseguran que el secretario
de enlace legislativo del CEN del
PR1 Francisco Cienfuegos; Carlos
de la Fuente, coordinador de la
bancada del PAN en el Congreso
local, y Zeferino Salgado, jefe
del grupo San Nicolás, llegaron
a un principio de acuerdo con el
mandatario,

En cambio, los priistas y panis
tas estarán apoyando las propues
tas institucionales del gobernador,

así como a un par de candidatos
para integrar el Comité de Parti
cipación Ciudadana del Sistema
Estatal Anticorrupción.

Nos comentan que la contra
prestación es que durante el proce
so para elegir al nuevo fiscal no se
polemice desde el gobierno estatal
sobre Adrián, es decir, que se evite
el veto, Por cierto, De la Garza ya
está alistando todo para proceder
con su registro. Veremos.
NUEVA VISITA DE SHEINBAUM

Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
fue vista por el estado de Nuevo
León durante el fin de semana. La

morenista firmó un convenio de

colaboración con Andrés Mijes
alcalde de Escobedo, miembro de
su partido, asó como con el edil
de Ciénega de Flores, Miguel
Quiroga, para intercambiar pro
gramas exitosos de sus respecti

vos gobiernos.
Aunque pareciera que

Sheinbaum tiene una buena

aceptación en términos generales,
la realidad es que su posible aspi
ración a la presidencia en 2024
no depende de lo que pueda pasar
en Nuevo León, pues hablando de
número de votos no es un estado

electoral fundamental, aunque sí
podría ser un buen parámetro.

Esta se trata de la segunda visita
de Claudia a tierras neoleonesas,
la primera fue durante el informe
del gobernador Samuel García,
en el cual, por cierto, ni el canciller
Marcelo Ebrard o el secretario de

Gobernación Adán Augusto Ló
pez estuvieron presentes debido a
que quizá no fueron invitados.

Pareciera, nos dicen, que des
pués de haber arrancado fuerte el
posicionamiento, los operadores
de Marcelo Ebrard, por cierto, han
bajado las revoluciones.
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> De categoría cinco se
pronostica el huracán que
amenaza a Morena y hay
quienes incluso vaticinan
que los daños podrían ser
irreversibles si alguien no
frena los amagos contra
Ricardo Monreal, quien re
cibid un recado de Layda
Sansores y su Martes del
Jaguar. El senador dijo que
ni se va a dejar ni se va a
rajar y que no le tiene mie
do ni al miedo mismo. Y

advirtió que las intimida
ciones en su contra no sólo

ponen en riesgo la unidad
interna, sino también el
triunfo en 2024.

ROSA ¡CELA
RODRÍGUEZ

> Nos hacen ver que la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana, que encabeza Rosa Icela
Rodríguez, trabaja de cerca con
mujeres reclusas para su reinser
ción social. Una prueba es que 12
de ellas, del Cefereso 16, en Mo
relos, elaboraron una alebrija que
participó en el concurso que orga
nizó el Museo de Arte Popular, en
la Ciudad de México.

MARCELO
EBRARD

)Con broche de oro cerró el fin

de semana el canciller Marcelo

Ebrard. Fue invitado especial del
Festival de Cine de Morelia por su
contribución al desarrollo del sép
timo arte, desde que era jefe de
Gobierno. Además, tuvo reuniones
con empresarios, liderazgos y gru
pos de apoyo locales y, de pilón, se
disfrazó de catrín en el desfile por
Día de Muertos.
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OCTAVIO
ROMERO OROPEZA

COMPARECER

> Nos adelantan

que este lunes ha
brá todo un acom

pañamiento more
nista al director de
Petróleos Mexi

canos (Pemex), el
ingeniero Octavio
Romero Oropeza,
quien comparece en
lá Cámara de Dipu
tados, para hablar
sobre el trabajo he
cho en la produc
ción de petróleo
crudo y las refine
rías del país, como
la de Dos Bocas, la
cual deberá comen
zar a dar resultados
en 2023.

HUGO LOPEZ
GATELL RAMÍREZ

MAL Y
DEMALAS

> Quien recibió re
clamos en el festejo
por el Día del Médi
co fue el subsecre
tario de Preven

ción y Promoción
de la Salud, Hugo
López Gatell Ra
mírez. Le repro
chan lo que todo
mundo: su mal des

empeño frente a la
pandemia provoca
da por COVID19,
sumándose esto a

la negativa del Se
nado de la Repú
blica a entregarle la
Medalla Belisario

Domínguez, por las
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• Con el triunfo de Max

Verstappen, en el Gran
Premio de EU, Red Bull
ganó el campeonato de
constructores. Para esta

hazaña, la escudería
contó con los puntos de
Sergio Checo Pérez.

• Earl Smith fue abatido

en Las Vegas, tras ame
nazar a la gente con una
arma y con la máscara de
Michael Myers (el de la
película de Halloween). La
autopsia arrojó consumo
de diversas drogas.

• El que no se aguantó
fue el americanista Emilio

Lara. Tras la eliminación,
el defensa del Toluca, An
drés Mosquera, le mostró
la lengua, gesto que ya
había había hecho Lara a

un jugador de Tigres.
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2022 registrará una cifra récord de migrantes
detenidos intentando cruzar a Estados Unidos.
Esa es la dimensión de la crisis

De dónde vienen los migrantes que atra
viesan México? ¿Cuántos buscan llegar a
EU? ¿Cuántos son detenidos en su intento
de cruzar la frontera norte de nuestro país?
Revisemos los datos cíe 1 al 9 cíe octubre,
pasados, ilustran.

Aduanasy Protección Fronteriza de EU
(CBP, por sus siglas en inglés), reportó un incremento de 6.70%
(71 mil 189 frente a 66 mil 718) encuentros con respecto a sep
tiembre pasado. De los detenidos, 19 mil 775 son mexicanos
(incremento de 14.1%); 10 mil 697 de Honduras, Guatemala y
El Salvador (aumento de 6.08%) y 40 mil 717 de otros países
(incremento de 3.59%). De ellos, el mayor número de encuen
tros ocurrió en El Paso, entre Texasy Chihuahua (20 mil 889).

La tendencia de la migración y las detenciones sigue en
aumento. Los números marcan un crecimiento con respecto
al mismo periodo de 2021 (seis mil 863 contra seis mil 63),
además de una tendencia al alza en julio, agosto y septiembre;

Mientras que, en 2018, los encuentros de CBP fueron 590
mil 63; en 2019,921 mil 812;y en 2020,547 mil 776; para 2021 se
reportaron dos millones 35 mil 545. Y entre eneroy septiembre
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  c!e 2022 son un millón 856 mi! 365.
Para dimensionar: los encuentros

entre enero y septiembre de este
ano superaron en 22% los del mismo
periodo de 2021, y es igual que la ci
fra de los años 2018,2019 y 2020 en
conjunto. Si la tendencia se mantiene,
octubre será el mes con mayores
detenciones: 254 mil 80, según un
documento ele Cancillería, que pro

yecta un aumento de 12.4% respecto a septiembre pasado.
Un dato ilustrativo es que detrás de México ya está Vene

zuela como principal país expulsor de migrantes. Mientras que,
del 1 al 9 de octubre, 19 mil 775 mexicanos intentaron cruzar la
frontera; fueron 10 mil 870 venezolanos los que buscaron i ral
norte del río Bravo. Le siguen las personas con origen en Cuba,
siete mil 669; Nicaragua, seis mil 25; Colombia,cuatro mil 669;
Honduras, cuatro mil 450 y Guatemala, cuatro mil 293. Esa es
la dimensión de la crisis, que adquiere dimensiones de drama.

Se requieren soluciones regionales: México, EU y claro, los
países centroamericanos. Pocos abandonan familia, orígenes
y tradiciones, por gusto. Lo hacen por supervivencia; lo hacen
huyendo de condiciones de pobreza, violencia y marginación.
Por eso hay que ira las causas, a la raíz, generar prosperidad
en cada nación, sí, pero también alinearla legislación. De otra
forma, habrá que seguiracostumbraclos a las olas migrantes.

• ••

OFFTHE RECORD. La candidatura de Moreno al go
bierna déla CDMX será un cuello de botella. A la lista ya
conocida, donde aparecen la titular de Seguridad, Rosa

Icela Rodríguez; el secretario de gobierno capitalino, Mar
tí Batres; el de Seguridad local, Ornar García Harfuch
la alcaldesa en Iztapalapa, Clara Brugada, la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde; y el dirigente de More
na, Mario Delgado, habrá que anotar un nombre más:

Ariadna Montief. La secretaria del Bienestar comenzará a

moverse. Imposible pensar que va por la libre.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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ALHAJERO

#OPINIÓN

EL, FLANCO MAS
DEBIL DEL PRI Y
SU MEJOR CARTA

El problema de la coalición opositora hacia 2024 es cuál ua a ser el
rostro que van a presentar ante el electorado

s el momento más

crítico en la historia
del PRI desde varias

I perspectivas, des
taca en su análisis

el politólogo y en
cuestador Jorge

Buendía, y comienza por los datos
duros:

—El porcentaje de votos que sacó en
la elección presidencial de 2018, es de
los más bajos c!e su historia. Para 2024,
en las encuestas traemos de preferen
cia para el PRI, 161718 por ciento, en
el mejor de los casos. Similar a la que
sacaron en la elección presidencial de
hace cuatro años, pero cuando vemos
el poder político tal cual, no solamente
es débil en el Legislativo, sino que sólo
le quedan dos gubernaturas.

De hecho, apunta, el futuro del PRI
sejuega en el Estado de México en
unos cuantos meses porque es un
partido creado desde el poder y por

s el momento más

crítico en la historia
del PRI desde varias

I perspectivas, des
taca en su análisis

el politólogo y en
cuestador Jorge

Buendía, y comienza por los datos
duros:

—El porcentaje de votos que sacó en
la elección presidencial de 2018, es de
los más bajos c!e su historia. Para 2024,
en las encuestas traemos de preferen
cia para el PRI, 161718 por ciento, en
el mejor de los casos. Similar a la que
sacaron en la elección presidencial de
hace cuatro años, pero cuando vemos
el poder político tal cual, no solamente
es débil en el Legislativo, sino que sólo
le quedan dos gubernaturas.

De hecho, apunta, el futuro del PRI
sejuega en el Estado de México en
unos cuantos meses porque es un
partido creado desde el poder y por

ende, necesita del poder
para poder manejarse. Si —
pierde estas gubernatu

El futuroras (Edomexy Coahuila)
va a estar en una situa

ción muy crítica.
En términos de posi

cionamientoen la opinión
pública, también pasa
por un mal momento,
indica Buendía. El PRI
muchos negativos, pero
mero aceptable ele voto
ido disminuyendo. El riesgo
es que estos negativos
rondando 60 por ciento)
vando todavía más hacia

Reconoceel clirectorcle

Márquez que ha habido
tidos con números similares al PRI en

intención de voto en laelección previay
logran repuntaren la presidencial. Pero,
asienta, el PRI no tiene lo que significa
ron en su momento, Vicente Fox,pa
ra Acción Nacional, o Andrés Manuel
López Obrador, para el PRD. El PRI no
tiene este liderazgo, esta cara nueva.

Además,ellos tenían una base terri
torial: el Bajío, para Fox; la zona metro
politana de la Ciudad de México, para
Andrés Manuel.

El PRI carece de estos liderazgos. Y
creo que su principal flanco débil rumbo
a 2024 es precisamente la ausencia
de una base regional, de una base de

ende, necesita del poder
para poder manejarse. Si —
pierde estas gubernatu

El futuroras (Edomexy Coahuila)
va a estar en una situa

en elción muy crítica.
deEn términos de posi

cionamientoen la opinión
pública, también pasa
por un mal momento,
indica Buendía. El PRI siempre tiene
muchos negativos, pero tenía un nú
mero aceptable ele voto duroy éste ha
ido disminuyendo. El riesgo para el PRI
es que estos negativos tan altos (hoy
rondando 60 por ciento) lo estén lle
vando todavía más hacia el precipicio

Reconoceel clirectorcle BuenclíaS

Márquez que ha habido algunos par
tidos con números similares al PRI en

intención de voto en laelección previay
logran repuntaren la presidencial. Pero,
asienta, el PRI no tiene lo que significa
ron en su momento, Vicente Fox,pa
ra Acción Nacional, o Andrés Manuel
López Obrador, para el PRD. El PRI no
tiene este liderazgo, esta cara nueva.

Además,ellos tenían una base terri
torial: el Bajío, para Fox; la zona metro
politana de la Ciudad de México, para
Andrés Manuel.

El PRI carece de estos liderazgos. Y
creo que su principal flanco débil rumbo
a 2024 es precisamente la ausencia
de una base regional, de una base de
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apoyo como la que han tenido otros
aspirantes a la Presidencia.

—BeatrizParedes no la tiene. Tlax

cala, hace mucho dejó de ser gober
nadora. Claudia RuizMassieu es una

figura que no tiene ningún puesto de
elección directa, carece cíe esta base
de apoyo. Y así pudieras irte con varios
que estuvieron compitiendo. Incluso
Alejandro Murat, su estado está ahora
en manos de Morena. ¿Con qué fichas
van a competir en la presidencial?.

Desde su perspectiva, quien tiene
mejor plataforma es el gobernadordel
Eclomex, Alfredo del Mazo. Y no se
presentó (en la pasarela de aspirantes).
Es el que tendría una base c!e apoyo
real. Y si logra refrendar el estado, de
manera natural sería el aspirante más
competitivo para el PRI.

?e la necesidad de una alianza para
derrotar a Morena, ni duda cabe: El PRI
no tiene un liderazgo que le permita
superar el umbral de 25 por ciento.

Las posibilidades c!e

  la alianza electoral se

verán muy pronto en

del el Estado de México y
PRIsejuega Coahuila, estados para

Estado dójicamente goberna
México dos por el PRI y donde los

aspirantes más fuertes
son del PRI.

"Si novan en alianza

en este contexto, difícilmente se va a

dar en el otro. Creo que también, es
como una carta de negociación del
PRI: te apoyo en 2024, si me apoyas
en 2023", apunta.

El problema de la coalición hacia

2024 es cuál va a ser el rostro que van

a presentar ante el electorado.
Para Jorge Buendía "pareciera que

la candidatura presidencial provendría
de Acción Nacional porque tiene una
carnada de gobernadores de cuño más

reciente, además de contar con más

fuerza electoral que el PRI". La pregunta

es qué le puede ofrecer Acción Nacional
al PRI para que lo apoye en la carrera
presidencial. • ••

GEMAS: Obsequio de Layda

Sansores, gobernadora de Campe

no generar malas inter

he decidido no tocar
Ricardo Manreal Por lo

bajaremos el anuncio
#MartesDelJaguar".

Las posibilidades c!e
la alianza electoral se

verán muy pronto en
el Estado de México y
Coahuila, estados para
dójicamente goberna
dos por el PRI y donde los
aspirantes más fuertes
son del PRI.

"Si novan en alianza

en este contexto, difícilmente se va a
dar en el otro. Creo que también, es
como una carta de negociación del
PRI: te apoyo en 2024, si me apoyas
en 2023", apunta.

El problema de la coalición hacia
2024 es cuál va a ser el rostro que van
a presentar ante el electorado.

Para Jorge Buendía "pareciera que
la candidatura presidencial provendría
de Acción Nacional porque tiene una
carnada de gobernadores de cuño más
reciente, además de contar con más
fuerza electoral que el PRI". La pregunta
es qué le puede ofrecer Acción Nacional
al PRI para que lo apoye en la carrera
presidencial.

• ••

GEMAS: Obsequio de Layda
Sansores, gobernadora de Campe
che: "Para no generar malas inter
pretaciones, he decidido no tocar

el tema de Ricardo Manreal Por lo

que también bajaremos el anuncio
anterior. #MartesDelJaguar".

Las posibilidades c!e
  la alianza electoral se

verán muy pronto en
del el Estado de México y

PRIsejuega Coahuila, estados para
Estado dójicamente goberna

México dos por el PRI y donde los
aspirantes más fuertes
son del PRI.

"Si novan en alianza

en este contexto, difícilmente se va a
dar en el otro. Creo que también, es
como una carta de negociación del
PRI: te apoyo en 2024, si me apoyas
en 2023", apunta.

El problema de la coalición hacia
2024 es cuál va a ser el rostro que van
a presentar ante el electorado.

Para Jorge Buendía "pareciera que
la candidatura presidencial provendría
de Acción Nacional porque tiene una
carnada de gobernadores de cuño más
reciente, además de contar con más
fuerza electoral que el PRI". La pregunta
es qué le puede ofrecer Acción Nacional
al PRI para que lo apoye en la carrera
presidencial.

• ••

GEMAS: Obsequio de Layda
Sansores, gobernadora de Campe
che: "Para no generar malas inter
pretaciones, he decidido no tocar

el tema de Ricardo Manreal Por lo

que también bajaremos el anuncio
anterior. #MartesDelJaguar".
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SE VA EL SEXENIO
CON E[_ PAQUETE
ECONÓMICO 2023

on el Paquete Económico del próximo
ano (Ley de Ingresos y Presupuesto
de Egresos) se acaba el sexenio de
Andrés Manuel López Obrador porque
de su diseño y aplicación dependerá,
completamente, la consolidación de
los programas sociales y la conclusión,

o no, ele sus obras emblemáticas.

Fecha: 24/10/2022

Página: 7

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 18,966

Página 120 de 216



Esa es la razón por la que el gasto de la 4T, para 2023,
se concentra en cinco rubros: Tren Maya, el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, el nuevo modelo
c!e salud federal, programas para fortalecer la seguridad
pública en todo el territorio nacional y el apoyo a adultos
mayores.

Sobre esa base trabajarán —de aquí al 15 de noviembre
Morena y los partidos que tiene como aliados en la Cámara
de Diputados y en el Senado de la República.

La instrucción que giró Andrés Manuel López Obrador
a sus operadores políticos está enfocada a esa tarea y les
pidió no ceder ni un ápice en propuestas que
vayan en sentido contrario, sobre todo en el
Presupuesto de Egresos.

Esa fue la razón por la que el pasado
viernes se aprobó, después c!e más de nueve
horas de discusión, el dictamen c!e la Ley de
Ingresos de la Federación (LIF), en el que se
establecen ingresos públicos por8.3 billones
de pesos, con una estimación de crecimiento
de 3 por ciento para el Producto Interno
Bruto, sin contemplar la creación de nuevos impuestos,
ni aumentos a los vigentes.

Todo estuvo dentro del rango establecido por el jefe del
Ejecutivo federal, a través de la Secretaría de Hacienda.

Ahora sólo falta que el documento sea ratificado por
el Senado para posteriormente entrar a la discusión del
Presupuesto de Egresos.

De lo que apruebe el Congreso, por instrucciones cíe
AMLO, dependerá la viabilidad del último tramo del sexenio,
porque 2023 es el año de la consolidación y 2024, el de
la sucesión. Las prioridades están claras, como en el caso
de la ayuda para los adultos mayores.

Se prevé, por ejemplo, que el próximo año exista un
incremento de 25 por ciento y otro porcentaje igual para
2024, con el fin de que al cierre del sexenio tengan un
incremento de 50 porciento para pasara recibircle cuatro
mil pesos a seis mil pesos bimestrales.

También meterán carretadas de dinero para las obras
insignia particularmente en el sureste mexicanano, cuyos
presupuestos, sin duda, favorecerá a los gobernadores
emanados de Morena, como Oaxaca, Quintana Roo, Chiapas
y Tabasco.

Aunado a eso, el gobierno buscará recuperar recursos de
otros rubros, como el cobro a los estados que
tienen deudas con el Instituto c!e Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado (ISSSTE), cuyo monto global por ese
concepto asciende a unos 80 mil millones de
pesos. Y Veracruz ocupa el primer sitio entre
los morosos.

Todo eso, junto el Paquete Económico
2023, será la base para perfilarla conclusión
del sexenio, por lo que los próximos días

habrá pocos temas adicionales en la agenda de Palacio
Nacional.

La prioridad es el dinero para garantizar un buen cierre
de la 4T.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "El parqué
de la forma de las pirámides es muy simple: a medida
que se iban construyendo, se acortaba el presupuesto,
se acortaba el presupuesto..".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

impuestos,
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CONTRALAS
CUERDAS

#OPINIÓN

DESTRUIDA
LA
COALICION,
VAN POR MC

Busca el gobierno limpiar el camino de obstáculos
políticos de cara a 2024. El titular de Gobernación,
Adán Augusto López, intensificó los embates

rovocada desde el gobierno la ruptura de
la Coalición Va por México, estimulada la
confrontación entre los líderes partidistas
que la integraban e incitada la división al
interior del PR| así como del PRD a partir
de la discusión en el Congreso sobre la
ampliación del periodo de la Guardia Na

cional en las calles del país, el objetivo siguiente de la 4T es
dinamitara Movimiento Ciudadano. Busca el gobierno limpiar
el camino de obstáculos políticos de cara a 2024. El secretario
ele Gobernación, Adán Augusto López, intensificó los embates
contra algunos líderes de ese partido la semana que terminó e
irá por más. Empezócon la confrontación directa con Enrique
Alfaro, gobernador de Jalisco, y Samuel García, gobernador
de Nuevo León, ambos nombres que suenan como posibles
candidatos del partido naranja rumbo a la Presidencia.

Movimiento Ciudadano tiene la confianza de siete millones

de votantes, gobierna los dos estados más importantes des
pués de ¡a Ciudad de México, tiene municipios metropolitanosy
se puede o no estar cié acuerdo con el dirigente principal, Dante
Delgado, pero es el único de la vieja guardia (formado política
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  mente con cuadros corno ManlioFa
bio Beltrones) que entendió la crisis
de la partidocracia antes que nadie,
y puso en marcha la transformación
del partido aun movimiento sobre el
que se esfuerza con un proyecto para
que no se le relacione como instituto
político. Es el que mejor conoce a
López Obrador y ha creado nuevos
cuadros,carasfrescas en la política,

algo de lo que padecen PAN, PRI y PRD. Del mismo modo, se
puede o no estar de acuerdo con Samuel García, por ejemplo,
pero al político joven lo pueden acusar de superficial por su
influencia en redes sociales. Samuel no es Aíiio, pues. Qué
decir de Luis Donalclo Colosio Ricjas, a quien el puro nom
bre lo mete en la lista de presidenciables con posibilidades.

Adán Augusto López es el protagonista principal, quien
encontró en el objetivo de quebrar a los opositores, en este
caso en su intento de ir por el llamado movimiento naranja, le
permite jugar en varias bandas: hace la operación dinamita,
queda bien con las Fuerzas Armadas, se mediatiza y cada
vez avanza en la percepción ciudadana de que es el bueno
de Andrés Manuel López Obrador para sucecierlo en Palacio
Nacional. Parece dejar muy atrás a Marcelo Ebrarcl y aventajar
a Claudia Sheinbaum. La operación para clestruiraclversarios
y el plan de reparto de recursos con fines electorales acercan
cada vez más a Adán Augusto a la candidatura.

• ••

UPPERCUT: Ricardo Monreal no es Alejandro Moreno.
La reacción del presidente de la Jucopo del Senado, hizo

que Loydo Sansores, gobernadora de Campeche, metiera
reversa a sus omenozos de revelar información confi

dencial como con la que destruyó al líder nacional del PRI.
Tiene información Monreal para el contraataque, no sólo

de la Guacamaya, ni en contra del fiscal Renato Sales, ni del
centro de espionaje. Bajó la guardia antes de que sonara la

campana.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

MC tiene ¡a

confianza de
siete millones
de votantes
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EL PURGATORIO
DE LA SEGURIDAD

stamos lejos del paraíso de la seguridad
y vamos saliendo lentamente del infierno
de la violencia. Nos encontramos en el pur
gatorio porque las acciones en materia de
seguridad yjusticia avanzan muy lento. A
esta velocidad tardaremos, al menos, tres
sexenios en recuperar la paz que perdimos

hace 15 años. El informe que presentó la semana pasada Rosa
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, fue realista en términos de los avances en la es
trategia, pero también fue crítica de los resultados obtenidos.
Revisemos los datos.

Reducción de robos. Se reconoce que el robo en todas sus
modalidades se redujo (vehículos 40%, transporte público
35%, casa habitación 20%, transportistas 40%, negocio
28% y transeúnte 14%). Debemos tener cuidado con esta
reducción, porque en este periodo se presentó la crisis del
COVID19 la cual fue una situación atípica.

Lavado de dinero. El eslabón perdido de la estrategia
contra el crimen organizado era el lavado de dinero, que
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  alimenta a los grandes cárteles. No
es menor que 16 mil millones de pe
sos hayan sido bloqueados a través
de la detección de 36 mil cuentas

bancarias, vinculadas a operacio
nes con recursos de procedencia
ilícitas bloqueadas. Felipe Calderón
y Enrique Peña no aprovecharon a
la Unidad de Inteligencia Financiera
para combatir a las organizaciones

criminales como debían hacerlo.

Secuestros. En este sexenio se redujo en 74% el secues
tro, la cual es una magnífica noticia. Mi hipótesis principal es
que mejoró la coordinación entre la Conase y los gobiernos
estatales.

El purgatorio del homicidio. Este delito que es compe
tencia de los gobiernos estatales sólo se ha reducido en 14%.
A este ritmo nos tardaremos más de tres sexenios en reducir

este crimen a las tasas del sexenio de Ernesto Zedillo. Nos

encontramos todavía en una planicie muy alta de más de 2,500
homicidios dolosos mensuales. Mientras que los goberna
dores y congresos estatales no fortalezcan las capacidades
de sus policías estatales, fiscalías y poderes judiciales no se
podrá reducir el homicidio.
Aumento de decomiso de fentanilo vs. menos erra

dicación. Es una barbaridad el aseguramiento de fentanilo
en el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador
el cual ha sido de 5,200 kg mientras que en sexenio pasado
se decomisaron 489 kg. Un aumento de más de 900%. Sin
embargo, sólo se han erradicado la mitad de los cultivos

La oposición seguirá argumentando que no hay estrategia
en materia de seguridad, la realidad es que está funcionando,
pero muy lentamente.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: Ya está disponible la Estra
tegia de Seguridad Nacional del presidente Joe B/den:

https://bit.ly/3z9pWkh

GERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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COLUMMSTA JULIETA
DEL RÍO*INVITADA

DISCUSION DE LA
REFORMA ELECTORAL,
DE INTERES FÚBLICO

Y DEMOCRÁTICO

«COMISIONADA DEL INAI

@JULIETDELRIO

Cualquier cambio que se requiera debe pensarse para
fortalecer la confianza ciudadana en sus instituciones,
sobre lodo de una como el Instituto acional Electoral

México tiene una democracia

electoral en la que el derecho
universal del sufragio es ejer
cido con plena efectividad y
libertad por los ciudadanos.
Lasdiversasfuerzas políticas,
queintegrannuestrosistema
electoral, representan en gran
medida a la amplia plurali
dad de la sociedad, la cual,
cada determinado tiempo
participan en los procesos
electorales a nivel federal y
local; se cuenta con una clara

división de poderes, pesos y contrapesos que están establecidos
en la Constitución y que a través del tiempo se han fortalecido.

 COMO CIUDADANOS,
DEBEMOS SEGUIR

LUCHANDO PARA QUE
EN TODO MOMENTO

PREVALEZCA LA

TRANSPARENCIA Y EL

ESTADO DE DERECHO

EN LOS PROCESOS

ELECTORALES
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En próximos ellas comenzará el análisis, discusión y, en su caso,
aprobación de la minuta de una nueva reforma Constitucional en
materia electoral, su proceso iniciará en la Cámara de Diputados.
Sin duda alguna será de gran interés público en todos los sectores,
además abrirá paso a nuevos debates para que los ciudadanos,
organizaciones civiles, fuerzas políticas plurales, y académicos
expertos en la materia aporten elementos para poder construir una
Reforma Electoral sólida y acorde a las circunstancias actuales.

Cualquier cambio que se requiera debe pensarse para fortalecer
la confianza ciudadana en sus instituciones, sobre todo c!e una como
lo es el Instituto Nacional Electoral (INE), que por sus funciones
es pilar c!e la democracia mexicana. Ante las diferencias se debe
reconocer la pluralidad de ideas, privilegiando siempre el cliálogoy
los consensos, en todos los temas, por citar sólo algunos, en la dis
minución del número de integrantes en las cámaras de Diputados y
de Senadores,y la revisión al financiamiento a los partidos políticos.

No se debe dejar de laclo en la discusión de esta propuesta de
una nueva Reforma Electoral, el reforzamiento de los mecanismos
en materia de transparencia para que estas fuerzas políticas que,
en la actualidad integran el sistema político, pongan una mayor
disposición para la entrega cíe la información a los ciudadanos
dentro de los plazos y modalidades, además de desglosar más
detalladamente, dentro ele la Plataforma Nacional de Transparencia,
el reparto de sus prerrogativas y gastos de campa ñas, ya que estos
son recursos públicos que les otorga el Estado mexicano.

Aprobar una Reforma Electoral sin un exhaustivo y adecuado
análisis, sería atentaren contra déla democracia, que tanto trabajo
ha costado a los ciudadanos consolidary transparentar, lo que re
presentaría un claro retroceso hacia el pasado. Como ciudadanos,
debemos seguir luchando para que en todo momento prevalezca la
transparencia y el Estado de Derecho en los procesos electorales.
La nueva Reforma Electoral debe tener como esencia, lograr un
punto de inflexión con respecto al camino hacia un fortalecimiento
y consolidación de la transición de la vida democrática del país, así
como un equilibrio ele los poderes, lo cual puede coadyuvar para
incentivar al desarrollo de la participación ciudadana y reconstruc
ción del sentido social.

Las dos cámaras legislativas deben mostrar altura en la discu
sión que se avecina, una de las más importantes de nuestra vida
democrática. Si queremos consolidar la transparencia, la democracia
y, por ende, la vida pública de nuestro país, debemos respetar lo
construidoycon baseenelloapuntara mejórasele nuestro sistema
democrático. Nuestro México lo demanda y lo merece.
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a semana pasada, la Cámara de
Diputados aprobó en fasttrack
una iniciativa para reformarla Ley
General de Vida Silvestre, misma
que fue presentada y votada en
una misma sesión. Básicamente

lo que se busca es prohibir los
espectáculos fijos e itinerantes que utilicen ma
míferos marinos, como delfines.

Sin embargo, aquí lo extraño es que precisa
mente haya sido aprobada en fasttracky sin que se
cumpliera con el proceso parlamentario
correspondiente. La Asociación Mexicana
de Hábitats para la interacción y Protec
ción de Mamíferos Marinos (Amhmar), al
mando de Rodrigo Constandse, ha he
cho un llamado al Senado de la República
para que analice con responsabilidad y
objetividad esta iniciativa,ya que, de apro
barse, pondría en peligro la vida de más
de 300 delfines que hoy viven en buenas
condiciones. Es un tema polémico, pero
como en cualquier discusión, vale la pena
ver los dos lados de la monedo, escuchar a expertos
y analizar cualquier evidencia para que se tome la
mejor decisión. No es fácil, pero es lo correcto.

COMBUSTIBLES SUSTENTABLES

Actualmente, existe un mayor compromiso por
enfrentar el cambio climático y las distintas in
dustrias están trabajando en soluciones que les
permitan cumplir con objetivos de sustentabilidad.
En esta línea, la trasnacional Honeywell, al mando de
Manuel Macado, en la región, lanzó una tecnología
de procesamiento de etanol a combustible (ETJ;
que permite a productores convertir el etanol a
base de maíz, celulosa o azúcar en combustible

de aviación sostenible (SAF). Dicho combustible
puede reducir las emisiones de gases de efecto
invernadero (GEl) en 80 por ciento en un ciclo de
vida total, en comparación con el combustible de
aviación a base de petróleo.

Este tipo de tecnologías cobran relevancia si
consideramos que el sector aeronáutico contribuye
con al menos 2.5 por ciento de las emisiones de
carbonoen el muncloyesresponsableclealredecior
del 12 por ciento de las generadas por medios de
transporte.

PISAN FUERTE

Hace 20 años Toyota llegó a Méxicoysu
celebración la realizarán con un encuen

tro denominado Foro de Pensamiento, el
miércoles 26 de octubre.

En estas dos décadas la empresa asiá
tica ha invertido más de mil 500 millones

de dólares en nuestro país en dos plantas
de producción donde la fabricación de
¡a camioneta Tacoma se ha convertido

en el producto estrella para el mercado
norteamericano.

Luis Lozano, presidente de Toyota México, nos
comenta que el foro buscará plantear la visión que
tiene la compañía sobre el futuro de la industria
automotriz, enfatizando su punto de vista acerca
del falso debate que se abre sobre si el uso de com
bustibles fósiles desaparecerá, para trasladarlo, a la
imperiosa necesidad de mitigar las toneladas de CO2
que llegan a la atmosfera, por ello la industria está
obligada a ser más eficientes con las tecnologías
sustentables que hoy en día existen.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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China parecería el nuevo eje de competencia para
Estados Unidos, tanto en lo económico como en lo
militar, y en la lucha por influencia geopolítica

e que el mundo está en un proceso de
cambio nadie tiene dudas.

Pero nadie, tampoco, tiene idea del rum
bo que tomará esa transición y mucho
menos que situaciones provocará.

Lo cierto es que el orden internacio
nal, como se conoció después de la Se

gunda Guerra Mundial y, quizá hasta la era de la hegemonía
europea, está en flujo y nuevos y antiguos poderes tratan
de hacerse ele un lugar, mientras inicia una regionalización.

Gran Bretaña fue durante más de 200 años uno ele los

mayores imperios que haya conocido el mundo,y en alguna
medida, se podría decir que encontró en Estados Unidos un
heredero y continuador para la hegemonía anglosajona.

Hoy, ambos países están en crisis de manufactura propia.
Unos, EU, se preocupan por el futuro cíe su sistema político,
que parece comprometido por el surgimiento de una figura del
molde cesarista que aprovecha las crecientes frustraciones
sociales y económicas de un sector cíe población que se siente
amenazado, además por el crecimiento de minorías étnicas.

Desde afuera, Gran Bretaña parece un cascarón de lo que
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fue. El gobernante Partido Conserva
dor está en medio c!e una lucha de

poder sin resolución a la vista, luego
de arrastrar a su nación a una rup
tura con la Unión Europea que por
su parte tiene problemas internos.

En ese marco están ciertamente

los que creen que el actual hegemón,
Estados Unidos, tiene que abando
nar su papel de arbitro universal y

retraerse ante los nuevos poderes en surgimiento. Hoy por
hoy, sin embargo, es la única potencia con capacidad para
involucrarse en cualquier región del mundo.

Están quienes quieren ver a la República Popular China
como el nuevo polo de atracción. Ahora considerada como el
segundo poder económico mundial,y se cree que el primero
en un futuro previsible, Beijing vive un momento peculiar con
la segunda reelección cleXi Jinpingy su llamado a prepararse
para momentos difíciles y de confrontación.

China parecería el nuevo eje de competencia para Esta
dos Unidos, tanto en lo económico como en lo militar, y en
la lucha por influencia geopolítica y suministro de materias
primas. Pero está en un pulso económico con Washington,
la desconfianza de sus vecinos y lo que bien podría ser un
punto de inflexión en su desarrollo.

Rusia, pese a su imagen de potencia militar, parece ahora
relegada a un segundo plano, ante los evidentes problemas
creados por su semifallicla invasión en Ucrania y a pesar cíe
su impacto de clesestabilización en Europa.

Ciertamente, el juego geopolítico está al máximo, con
coaliciones momentáneas y la creación de nuevas alianzas.
Algunos creen que es el canto de cisne para modelos

hegemónicos mundiales, pero también el momento de una
globalización protagonizada por regiones: la UE, Oceanía, la
comunidad túrquica, los países del Golfoy América del Norte.

Lo cierto es que no hay certidumbres, pero también alian
zas obligadas.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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I Partido Revolucionario institucional 'PRI)
dio el primer paso y ya tiene candidata al
gobierno del Estado de México. Con un

I respaldo unánime del priismomexiquense,
Alejandra Del Moral Vela fue nombrada
Coordinadora para la Defensa del Estado
de México, en un evento encabezado por

Eric Sevilla, presidente estatal del PRI y en el que también
estuvieron presentes Martha Hilda González Calderón, Laura
Barrera, Elias Rescala y Ricardo Aguilar Castillo, quienes
mostraron empatia con la designación de Alejandra Del Moral.

Mantener el gobierno del Estado c!e México para el PRI
no será tarea fácil y Alejandra Del Moral lo sabe, por lo que
desde su nombramiento el pasaclojueves se le ha visto muy
activa encabezando reuniones con figuras importantes del
priismo estatal. El viernes, por ejemplo, sostuvo una reunión
con exgobernadores a la que asistieron Eruviel Ávila, Emilio
Chuayffet, Arturo Montiel, Alfredo Baranda y César Cama
cho; el sábado fue con diputados locales; este domingo le
tocó con presidentes municipales emanados del PRI y así
continuará durante los próximos días.
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  Es momento de lealtades y Ale
jandra Del Moral losabe. AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: Atiza

pán de Zaragoza es el municipio
mexiquense mejor evaluado por
el Instituto Nacional de Estaclísticay
Geografía (inegi) en materia c!e per
cepción de la seguridad. Y es que
durante el tercer trimestre del año,
la ciudadanía se sintió más segura,

según datos de la Encuesta Nacional c!e Seguridad Pública
Urbana ÍENSUj.

De acuerdo con el estudio, el municipio gobernado por el
aliancista Pedro Rodríguez Villegas pasó de 70.3 puntos
porcentuales del índice de percepción de inseguridad en
junio de este año a 65.3 en septiembre.

Los resultados alcanzados en materia de seguridad en
Atizapán de Zaragoza durante el tercer trimestre de este
año se lograron gracias a que se fortalecieron las acciones
preventivas por parte de elementos de la dirección de Segu
ridad Pública y Tránsito municipal, entre las que destaca
la generación de un esquema en el que se cuadruplicó la
capacidad de patruNaje. Esto se traduce en que de 53 patru
llas que vigilaban el territorio atizapense hasta antes del 1 de
enero, la corporación ahora tiene desplegadas 183 patrullas,
generando presencia, disuasión y prevención.

LA DE HOY: El presidente municipal de Ecatepec, Fer
nando Vilchis Contreras, encabezó un mega operativo a
lo largo c!e 24 horas, en el que participaron más de mil 500
elementos de la dirección de Seguridad Pública y Tránsito el
helicóptero Jaguar 1 y personal c!e las áreas normativas del
gobierno loca!, con el fin de combatir a la delincuencia en todo
el territorio municipal.

El operativo dejó un saldo de 164 personas detenidas
por diversos delitos y faltas administrativas, ocho hoteles
suspendidos, al igual que 14 establecimientos dedicados a la
venta de bebidas alcohólicas. HASTA LA PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (ffiPOLIGRILLAl
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SUBE Y BAJA

Luis Galindo Mendoza

Cirujano mexicano

Es creador de uno
de los primeros
sistemas de cóm
puto para calcular
los nutrientes, so
luciones y ritmos
de alimentación,

vía catéter, de pacientes que no pue
den usar su aparato digestivo, temporal
o permanentemente.

Layda Sansores
Gobernadora de Campeche

La mandataria está
más dedicada a ata

car a quienes consi
dera opositores en
lugar de gobernar.
La ex priista prepa
raba obuses contra

Monreal, pero tuvo que abortar la mi
sión ante los señalamientos del zacate

cano de que una guerra sucia puede frac
turar al partido en el poder.
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SOCIEDAD Y PODER

TikTok: la bufanda del ministro presidente

Arturo Zaldívar mira por la
ventana de su oficina en la
Suprema Corte mientras se
anuda una bufanda roja. De
fondo, se escucha una can

ción de Taylor Swift y al pie de esa ima
gen, se lee "faltan pocas horas para me
dianoche". Solamente los entendidos su
pieron que la bufanda es una alusión a
esa intérprete estadounidense y que al
día siguiente aparecería su nuevo disco,
titulado "Midnights".

Colocado el jueves en TikTok, hasta
este domingo ese video había sido visto
630 mil veces. Es tan breve (apenas 12
segundos) que seguramente algunos de
los 298 mil seguidores que el ministro
Zaldívar tiene en esa red lo han mirado
en varias ocasiones.

Desde que abrió su cuenta hace al
go más de un año, Zaldívar ha coloca
do 254 videos. En algunos de ellos, hace
sintéticos comentarios sobre la actividad
o las decisiones de la Corte. Desde hace

algunos meses, cada vez más videos del
ministro presidente se refieren a temas
que no son jurídicos. Aparece acarician
do a un perrito, explica por qué no toma
Red Bull, habla de fútbol, o recomienda
ir a la lucha libre. También se adhiere a
causas como la lucha contra el cáncer
de mama.

El ministro Zaldívar forma parte de
los personajes públicos que intentan
acercarse a los jóvenes usuarios de esa
red. En TikTok se exhiben breves clips,
por lo general con bailes, canciones o
monólogos. Abundan los consejos sobre

todos los temas, recetas de cocina, rela
tos concisos, pero las cuentas más exi
tosas ofrecen rutinas cómicas y chistes.
Durante la pandemia muchos usuarios
se entretuvieron imitando y grabando
pequeñas coreografías.
TikTok es un espacio de entreteni

miento y liviandad, en donde cualquier
asunto de otra índole se trivializa y frag
menta. Es entendible que los personajes
públicos busquen extender su fama lle
vando interpretaciones graciosas a esa
red, pero en el caso de los políticos y
funcionarios cabe preguntarse qué men
sajes pueden difundir allí.
A Claudia Sheinbaum sus empeñosos

publicistas intentan mostrarla afable,
e incluso graciosa. Los 260 mil segui
dores que tiene en TikTok la han podi
do ver jugando yoyo (la verdad sea di
cha, sin mucha destreza) o equivocán
dose al pronunciar mal el nombre de la
cantante Britney Spears. El primero de
esos videos ha sido visto 497 mil veces
y el otro, 556 mil. Otro más, en donde
deshaciéndose en risas firma la espalda
desnuda de un simpatizante suyo, lleva
502 mil vistas. En su clip más visto (1.8
millones) la jefa de Gobierno anuncia
la presentación en el Zócalo del Grupo
Firme.

Marcelo Ebrard tiene 441 mil segui
dores en TikTok. Sus videos más popu
lares han sido uno que muestra a Evo
Morales moviendo el cuello de manera

extraña para hacer "el baile de Evo" (3.2
millones), el momento en el que Ebrard

da un traspiés cuando entra a un esta
dio (5.6 millones) y uno con varias fo
tos suyas mirando el celular, dormitan
do en un avión, aplaudiendo sonriente
en la playa, entre otras, mientras un tex
to sobrepuesto pregunta cuál de ellas es
mejor como foto de perfil para su cuenta
en esa red (6.3 millones).
TikTok tiene más de mil millones de

usuarios en todo el mundo y es propie
dad de la empresa china Byte Dance. Si
las plataformas digitales como Facebook
(que tiene casi 2900 millones de usua
rios) o Twitter (440 millones) son rea
cias a cualquier regulación, más difícil
resulta cualquier supervisión de los es
tados o los grupos sociales con TikTok,
debido al cobijo que le da el gobierno
de China.

Se estima que TikTok tiene 141 millo
nes de usuarios en Estados Unidos, 107
en Indonesia, 74 en Brasil, 56 en Rusia y
51 millones en México. En Estados Uni
dos, un usuario promedio de TikTok mi
ra esa aplicación 28 minutos diarios, pe
ro los niños lo hacen 75 minutos al día.
En todas las plataformas digitales

hay desinformación y mentiras. Todas
ellas han desarrollado mecanismos,
siempre insuficientes, para identificar
y entonces atajar la circulación de no
ticias falsas. La menos eficaz en esa ta
rea es TikTok. Una investigación de la
organización Global Witness difundida
el 21 de octubre, encontró que TikTok
dejó pasar 9 de cada 10 anuncios con
información falsa que fue diseminada
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para comprobar la reacción de las pla
taformas digitales.
Esa abundancia de mentiras que no

son detectadas es inquietante, porque
cada vez más jóvenes dependen de Tik
Tok para informarse acerca de asuntos
públicos. La Oficina de Comunicaciones
del Reino Unido dice que el 28% de los
adolescentes de 12 a 15 años utiliza esa
red para seguir noticias (el 29% lo ha
ce en Instagram). En Estados Unidos, de
acuerdo con una investigación de Goo
gle, cuando buscan a dónde ir a comer
40% de los jóvenes de 18 a 24 años pre
fieren mirar recomendaciones en TikTok
o Instagram, en vez de hacer búsquedas
en el propio Google.
TikTok es la nueva arena en donde

los políticos intentan mostrarse sin rigi

deces, aunque para ello tengan que sa
crificar el discurso propiamente políti
co. Las ideas son escasas y prevalecen
las imágenes, de preferencia de carácter
chusco. Al exponerse en TikTok no con
vocan a la reflexión sino a la emoción,
a una sonrisa en el mejor de los casos.
Consideran que para "conectar" con las
audiencias jóvenes, deben mostrar sus
tropiezos y errores. Hay cierto desdén
hacia esos jóvenes cuando, para comu
nicarse con ellos, se emplean recursos
tan huecos y simplistas.
Es altamente posible que los videos

que colocan en TikTok funcionarios como
los que hemos mencionado, sean pagados
con recursos públicos. Todos esos conte
nidos, tienen producción profesional. Los
personajes así retratados invierten dine
ro, pero también tiempo para grabar ca

da clip. Las gracejadas de Sheinbaum, la
siesta de Ebrard, o la bufanda Zaldívar,
no tienen relación sustantiva con las ta

reas públicas que desempeñan.
Cuando el presidente de la Suprema

Corte cambia la toga por el TikTok, se
excede en sus responsabilidades como
servidor público. Es deseable que los jue
ces sean empáticos, como está de moda
decir. Pero resulta discutible que utili
cen recursos públicos para parecer sim
páticos •

Desde que abrió su cuenta hace
algo más de un año, Zaldívar ha

colocado 254 videos. En algunos de
ellos, hace sintéticos comentarios

sobre la actividad o las decisiones de

!a Corte
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Ricardo Monreal y Layda Sansores son
compañeros de partido, pero no juegan
en la misma liga.
La gobernadora de Campeche anunció,
muy a su manera, que detonaría un es
cándalo en contra del senador zacatecano
en su programa "Martes del Jaguar" don
de ha zarandeado a Alito Moreno.
Ricardo tomó nota y respondió que una
guerra intestina metería a Morena en
un camino sin retorno.

Los jefes políticos de Layda escucharon y
le enviaron una contraorden. Lo que dejó
en claro este lance es que la gobernadora
de Campeche no se manda sola, es parte
de un engranaje en el que le toca hacer el
trabajo sucio, para lo que tiene inclina
ción natural.

La guerra parece inevitable, pero todavía
no son los tiempos

Las canijas comparaciones
Poco después de que Adán Augusto López

detonara un escándalo, por demás inne
cesario, al afirmar que los tabasqueños
son más listos que los norteños, dando
lugar a un amargo intercambio de epíte
tos, Claudia Sheinbaum visitó Monterrey.
A la jefa de Gobierno de la CDMX la re
cibieron en la industriosa ciudad norteña

con muestras de apoyo. Además, tuvo una
productiva reunión privada con la cúpula
empresarial de la que, según se dice, todo
mundo salió tranquilo.
En ningún momento se habló de ton
tos y listos, sino de formas de entendi
miento entre empresarios y servidores
públicos.
Casi al mismo tiempo se difundió una en
trevista en la que Claudia se declaró lista
para ser la primera mujer presidenta del
país; Adán Augusto deslizó, por su parte,
la posibilidad de que un general se quede
con la candidatura presidencial.
Las corcholatas se deshalagan.

Los pasos de Alejandra
Una vez que recibió el apoyo de su partido,
el PRI, en el Edomex para ser candidata al
gobierno del estado, Alejandra del Moral
ha ido cumpliendo los ritos no escritos, pe
ro vigentes, de la política local.
Se reunió con ex gobernadores priistas
de la entidad, un encuentro obligado al
que no asistió Enrique Peña.
Se encontró con la estructura del partido,
con diputados y con alcaldes con la idea de
consolidar un frente unido. Todavía falta
que sus principales contrincantes al inte
rior del partido le brinden su apoyo.

Taboada, defensa y ataque
La CDMX ya está en la órbita de la elec
ción 2024. Después de los inesperados re
sultados electorales del 2021 el oficialis

mo no quiere dejar ahora cabos sueltos.
En el 2021 se confiaron y lo pagaron caro.
¿Qué hace la oposición? Pues vive una
ráfaga de destapes. Kenia López, Lía Li
món, Xóchitl Gálvez y ahora el alcalde
de Benito Juárez, bastión blanquiazul,
Santiago Taboada, que ya también le
vantó la mano.
Claro que acumular opciones, aunque
sean atractivas, no equivale a tener un
plan de acción. Los destapes dan visibili
dad, pero al mismo ubica a los aspirantes
en la mira de la jauría morenista que es
despiadada.
El caso de Taboada no deja lugar a dudas.
Salió de la trinchera y los franco tiradores
no lo sueltan. Lo que se requiere es que
el PAN hago trabajo a ras de suelo y que
amarre cuanta alianza sea posible.

La Evolución Mexicana
¿Cuál es el futuro de la social democracia
en un mundo desigual? El Partido Movi
miento Ciudadano responderá a ésta y a
otras preguntas durante el evento deno
minado "La Evolución Mexicana, Proyec
to Socialdemócrata del País" que arranca
este lunes
Será un evento internacional de alto ni
vel que puede delinear el proyecto de
país que ofrecerá el MC para el 2024.
Habrá nota*
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EL CRISTALAZO

Las fisuras de la IVT

Obviamente nunca lo reco
nocerán. Al menos ni lo ha

rán en este periodo cuya fi
nalidad en el último tercio
es una construcción intere

sada, desde el gobierno en pleno, de la
prolongación de la doctrina de un hom
bre nada más, por dos vías: la victoria
electoral a toda costa, incluyendo la mo
dificación de las actuales leyes e institu
ciones electorales (por eso las barbarida
des de la inminente Reforma Electoral),
y la otra, de más lejano horizonte para
su aplicación, la revocación del manda
to, prevista para 2027, si fuera necesario.
Y lo será, porque de otra manera la

doctrina del referéndum no habría sido
impuesta de manera tan enjundiosa por
el actual gobierno. No pensaba bondado
so, sumiso a la voluntad popular y arries
gado, al imposible rechazo, en el 2021;
pensaba en el 2027, dominado por una in
contenible ansia de prolongar la llamada
Cuarta Transformación, cuyo resultado
hasta ahora más parece una deformación.
Pero si la transformación se basa en

una política populista sustentada en
imaginarios valores éticos, como ladri

llos de una muralla de honestidad y re
chazo a la corrupción como forma de vi
vir y hacer política, el muro muestra grie
tas evidentes.

Los muchos casos de recaudación ile
gal e ilegítima de sobra conocidos, desde
los video escándalos de Bejarano; Imaz,
Pío, Martín, León y demás, forman una
fisura por donde se cuela el agua de la

hipocresía. Ampliamente reconocido ese
método hasta por el principal beneficia
rio, ya no es suficiente la evasiva expli
cación de los "donativos" o aportaciones,
porque precisamente en eso consiste la
ilegalidad: recibir aportaciones por fuera
de la obligación de registrarlas, explicar
las y conocer su origen.

Otra fisura es el activismo político del
secretario de Gobernación, Don Adán Au
gusto López, quien hace de una (discuti
ble) labor de convencimiento en los con
gresos locales para una aprobación exis
tente de antemano, y con choques per
manentes y coléricos en contra de los
gobernadores ajenos a su partido.
La norma de la SEGOB dice (entre

otras), sobre estas obligaciones:
"XII. Conducir las relaciones políticas

del Poder Ejecutivo Federal con los órga
nos constitucionales autónomos;

"XIII. Contribuir con la persona Titu
lar de la Secretaría, en el ámbito de su
competencia, en la conducción de las re
laciones del Poder Ejecutivo Federal con
las autoridades de los gobiernos de las en
tidades federativas, de los municipios o de
las alcaldías;

"XIV. Apoyar a la persona Titular de
la Secretaría en la conducción de las re
laciones políticas del Poder Ejecutivo Fe
deral que se susciten con los partidos po
líticos, cuando puedan derivar en proce
sos legislativos;

"XV.Diseñar mecanismos de enlace y
diálogo permanente con los partidos po
líticos, para los efectos de la fracción an
terior;

XVI.Instrumentar líneas de acción pa
ra promover consensos y acuerdos entre
el Ejecutivo Federal y los partidos polí
ticos, que puedan traducirse en acciones
legislativas..

Pero el enlace se ha vuelto divorcio;
el diálogo en monólogo de propaganda;
la promoción de los consensos es la pro
moción del disenso y la formulación de

acuerdos, en la clarinada para los des
acuerdos.

OFFS1DE DIABÓLICO

Esta no es una columna deportiva, pero
no me vengan con el cuento "de que la
ley es la ley".

Un par de centímetros alejó al América
del campeonato. ¿Fue justo?

Dice el reglamento:
"...Se considera que un jugador está en

posición de fuera de juego cuando su cabe
za, tronco o pierna (pie incluido) se encuen
tran, total o parcialmente, en la mitad del
terreno de juego adversario (excluyendo la
línea central) y su cabeza, tronco o pierna
(pie incluido) se encuentran, total o parcial
mente, más cerca de la línea de meta contra
ria que el balón y el penúltimo adversario.. .

"...No estará en fuera de juego aquel
jugador que se encuentre a la misma al
tura que el penúltimo adversario o los dos
últimos adversarios".

Ya discutirán los ociosos si es lo mismo

el pie o la punta del pie o hasta donde se
vale "parcialmente".

Por eso el Pachuca les va a pasar por
encima •
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PULSO CDMX

AURELIEN GUILABERT

Socializar la crisis climática
El Congreso de la Ciudad de México por fin aprobó un
punto de acuerdo promovido por la diputada Silvia Sán
chez Barrios que exhorta a las 16 alcaldías declarar la
emergencia climática e impulsar las acciones correspon
dientes para atenderla. Nace de una exigencia al Go
bierno de la Ciudad y a sus 16 alcaldías por más de 40
organizaciones y colectivas de la sociedad civil organiza
da preocupadas por la falta de acción contundente en la
Ciudad de México en materia ambiental frente al contex
to actual de urgencia. Esta exigencia se tradujo también
con una petición en la plataforma digital change.org diri
gida a la Jefa de Gobierno y a las y los alcaldes.

A la fecha no se ha recibido ninguna respuesta por
parte de la Dra. Claudia Sheinbaum, quien paradójica
mente fue parte de la revisión del reporte del Panel Inter
gubernamental de Expertos sobre Cambio Climático (IP
CC por sus signas en inglés). Incluso, en el Congreso capi
talino la mayoría de MORENA y sus aliados han bloquea
do un mismo exhorto a la Jefa de Gobierno para que se
declare la emergencia climática. Lo reconocen e impul
san para las alcaldías pero no para la Ciudad desde el
Gobierno central.

Luchar contra el colapso ambiental no es publicar pla
nes de acción climática (sin medirlos, socializarlos ni
aplicarlos) y cabildear premios para beneficios electora
les personales. Es hacer de la preservación y regenera
ción de los ecosistemas una prioridad transversal de la
administración pública y legislativa con presupuestos
aumentados, junto con todos los sectores sociales y de la
mano con la ciudadanía

La información ciudadana debe fortalecerse en mate

ria ambiental. Para ello sociedad civil, gobiernos, em
presas, escuelas deben impulsar espacios de educación
y sensibilización basados en las evidencias científicas
con un lenguaje y procesos adaptados. Entre las herra
mientas disponibles, el Mural del Clima (climate
fresk.org) es un taller colaborativo y creativo, pensado
para sensibilizar, de manera lúdica, sobre la crisis am
biental y basado en los datos del IPCC. Creado en Fran
cia por el profesor Cédric Ringenbach, el Mural del Cli
ma brinda una visión general y accesible de la proble
mática compleja del calentamiento global y de la emer
gencia climática: de sus causas y consecuencias.
Estimula la creatividad, la cohesión social y la construc
ción de redes para impulsar acciones individuales o co
lectivas basadas en soluciones concretas con optimis
mo sin perder la consciencia de la brutal realidad a la
cual nos estamos enfrentando como sociedad por nues
tro modelo de desarrollo depredador.

En Francia, recientemente la Asamblea Nacional obli
gó a todas y todos los diputados a capacitarse con el Mu
ral del Clima. El ejercicio puede adaptarse para las infan
cias, seminarios de empresas o incluso durante festivales
y eventos, como es el caso en México en Bahidora o en la
Bioferia. Todas las personas también pueden volverse fa
cilitadoras de esos talleres después de recibir una capaci
tación especifica.

Declarar la emergencia climática es por supuesto
abrir espacios para que este tipo de iniciativas de sensibi
lización se repliquen y se fortalezcan las exigencias ciu
dadanas rumbo a un nuevo pacto socioambiental que ne
cesitamos por la salud y supervivencia de las especies.

Socializar la crisis climática
El Congreso de la Ciudad de México por fin aprobó un
punto de acuerdo promovido por la diputada Silvia Sán
chez Barrios que exhorta a las 16 alcaldías declarar la
emergencia climática e impulsar las acciones correspon
dientes para atenderla. Nace de una exigencia al Go
bierno de la Ciudad y a sus 16 alcaldías por más de 40
organizaciones y colectivas de la sociedad civil organiza
da preocupadas por la falta de acción contundente en la
Ciudad de México en materia ambiental frente al contex

to actual de urgencia. Esta exigencia se tradujo también
con una petición en la plataforma digital change.org diri
gida a la Jefa de Gobierno y a las y los alcaldes.

A la fecha no se ha recibido ninguna respuesta por
parte de la Dra. Claudia Sheinbaum, quien paradójica
mente fue parte de la revisión del reporte del Panel Inter
gubernamental de Expertos sobre Cambio Climático (IP
CC por sus signas en inglés). Incluso, en el Congreso capi
talino la mayoría de MORENA y sus aliados han bloquea
do un mismo exhorto a la Jefa de Gobierno para que se
declare la emergencia climática. Lo reconocen e impul
san para las alcaldías pero no para la Ciudad desde el
Gobierno central.

Luchar contra el colapso ambiental no es publicar pla
nes de acción climática (sin medirlos, socializarlos ni
aplicarlos) y cabildear premios para beneficios electora
les personales. Es hacer de la preservación y regenera
ción de los ecosistemas una prioridad transversal de la
administración pública y legislativa con presupuestos
aumentados, junto con todos los sectores sociales y de la
mano con la ciudadanía

La información ciudadana debe fortalecerse en mate

ria ambiental. Para ello sociedad civil, gobiernos, em
presas, escuelas deben impulsar espacios de educación
y sensibilización basados en las evidencias científicas
con un lenguaje y procesos adaptados. Entre las herra
mientas disponibles, el Mural del Clima (climate
fresk.org) es un taller colaborativo y creativo, pensado
para sensibilizar, de manera lúdica, sobre la crisis am
biental y basado en los datos del IPCC. Creado en Fran
cia por el profesor Cédric Ringenbach, el Mural del Cli
ma brinda una visión general y accesible de la proble
mática compleja del calentamiento global y de la emer
gencia climática: de sus causas y consecuencias.
Estimula la creatividad, la cohesión social y la construc
ción de redes para impulsar acciones individuales o co
lectivas basadas en soluciones concretas con optimis
mo sin perder la consciencia de la brutal realidad a la
cual nos estamos enfrentando como sociedad por nues
tro modelo de desarrollo depredador.

En Francia, recientemente la Asamblea Nacional obli
gó a todas y todos los diputados a capacitarse con el Mu
ral del Clima. El ejercicio puede adaptarse para las infan
cias, seminarios de empresas o incluso durante festivales
y eventos, como es el caso en México en Bahidora o en la
Bioferia. Todas las personas también pueden volverse fa
cilitadoras de esos talleres después de recibir una capaci
tación especifica.

Declarar la emergencia climática es por supuesto
abrir espacios para que este tipo de iniciativas de sensibi
lización se repliquen y se fortalezcan las exigencias ciu
dadanas rumbo a un nuevo pacto socioambiental que ne
cesitamos por la salud y supervivencia de las especies.
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Deja de "alborotar el
gallinero", le piden a Adán
En lugar de andar "alborotando el gallinero" con eso de
que "los militares pueden participar en tareas políticas,
tener aspiraciones políticas, ser presidente de la Repúbli
ca participando en procesos electorales y sometiéndose a
las urnas", y de paso "dándole alas a los alacranes" para
que digan que si las "corcholatas" del presidente de la
República no prenden, éste podría pensar en un candida
to militar, el secretario de Gobernación debería pedirle a
los secretarios de la Defensa y Marina que salgan a de
clarar urbi et orbí que ellos NO tienen la intención de
participar en las elecciones presidenciales del 2024 ni en
las del 2030 y las que sigan.

Hace poco más de 18 años, aprovechando la ceremo
nia conmemorativa del XCI aniversario de la "Marcha de

la Lealtad", el general Gerardo Vega García, secretario de
la Defensa Nacional en el sexenio de Vicente Fox, pro
nunció un discurso memorable que bien haría Adán Au
gusto López en rescatar, pedirle al general Luis Cresencio
Sandoval que lo haga suyo, sin quitarle ni una coma, y
distribuirlo entre los susodichos alacranes, disfrazados
de legisladores como Emilio Alvarez Icaza y Germán
Martínez Cazares, mejor conocido como germanci
toelhombrecito.com. Vega García empezó recordando
que "la responsabilidad militar debe ceñirse a la institu
cionalidad de la Carta Magna; cumplir con ello es ser lea
les con las instituciones. La lealtad es virtud nacida en

casa y sus progenitores son de estirpe orgullosamente
honrada... La lealtad es una cualidad que se demuestra y
modela con el quehacer cotidiano y llega incluso hasta el
sacrificio estoico. Para el soldado y marino mexicanos, la
Patria y sus instituciones son lo primero. Ellas significan
la recompensa más elevada a nuestros sentimientos".

Recordó a Francisco I. Madero, "el presidente que nos
diera la puerta de la democracia creyó en ella y aún en el
momento supremo de su martirio, cierto de las burlas,
acechanzas y conspiraciones contra su régimen demo
crático, prefirió siempre concederle un voto de fe a la Na
ción antes de permitir que entraran los vientos de la des
confianza y la suspicacia. En este siglo, la figura del presi
dente Madero se agiganta y las dimensiones de la institu
ción presidencial que él nos heredara, adquieren plena
vigencia", dijo el general Vega.

Y siguió su vehemente discurso: "La democracia es un
bien colectivo, cuya cuna es la legitimidad; esta es la re
sultante de la voluntad del pueblo al elegir a sus gober
nantes... La conducta cotidiana de cada soldado en sus

diversas actividades y misiones tiene implícita la prueba
de lealtad ante los cometidos asignados. Dentro de la éti
ca, uno de los valores de mayor valía es precisamente la
lealtad; ella es el alma de todas nuestras acciones. Con
ceptuar la lealtad resulta complejo. Sin embargo, su prác
tica es de contundencia demoledora. La lealtad es un va

lor permanente. No es posible manipularla a convenien
cia ni en beneficio de intereses coyunturales. Quienes
hablan de lealtad únicamente cuando les va bien y la de
sechan cuando no responden a sus fines, manejan un
lenguaje desafortunado, incongruente con los valores, los
ideales y la acción misma de la verticalidad castrense. La
lealtad en el hombre de armas no se negocia, se mantiene
y perdura tanto en los tiempos buenos, como en los ad
versos. Por ello, la lealtad para los miembros de las Fuer
zas Armadas es permanente", concluyó el general secre
tario de la Defensa. ¡Deja de decir...! Le gritan a Adán.

Fecha: 24/10/2022

Página: 8

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 8,197

Página 140 de 216



Estamos viviendo en un México
de fantasía, dice Roberto Madrazo
"Yo veo a un Presidente que. ante la falta de resultados,
que su gobierno está arrojando, se va a endurecer", dice
Roberto Madrazo Pintado sobre la ruta política de México
hacia el 2024. "Va a ser un Presidente más cerrado, que
escuche menos, de por sí hoy ya en día, prácticamente no
escucha, pues va a escuchar menos todavía en los próxi
mos meses, el próximo año, porque él es así, él niega la
realidad de lo que está pasando, crea su propia realidad,
cree en esa realidad que él fabrica y entonces nos empieza
a contar cosas sobre un México que no existe".

Roberto Madrazo Pintado derrotó a Andrés Manuel

López Obrador en Tabasco en las elecciones de 1994 y se
convirtió en gobernador por el PRI. Lo conoce bien. Se
conocen muy bien. Abre su memoria cada vez que escu
cha al político que acusó fraude y movió a sus seguido
res por las calles de Villahermosa, desconociendo el
holgado conteo.

Por ejemplo, dice que vivimos en un México que no
prospera y que tiene la economía estancada. Pero López
Obrador habla de un México en crecimiento, cuando el

país está perdiendo inversiones, que salen hoy en día de
China, pero que no vienen a México porque les cambian
las reglas del juego.

"El Presidente está inmerso en una realidad inexis

tente", dice el que fuera líder de los priistas y candidato
presidencial. "Una realidad que sólo él ve y sólo él cree
en ella, y sus colaboradores que no se atreven a contra
decirlo. Entonces estamos viviendo en un México de

fantasía. Un México que no corresponde con lo que la
autoridad nos dice".

La semana pasada, recuerda, vimos al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, peleándose con los
gobernadores de oposición, cuando su papel debe ser el
de conciliar y lograr acuerdos, lograr proyectos comu
nes hacia futuro. Vimos a una secretaria de Seguridad
que nos habla de que los delitos van disminuyendo,
cuando al mismo tiempo estamos viendo las masacres
en Guanajuato, en Monterrey, en Guadalajara.

"Todo esto nos llena a los mexicanos y a las mexicanas
y a los mexicanos de incertidumbre, porque no correspon
de la realidad que vivimos día a día, con el discurso oficial".

¿Hay algún líder de oposición que pueda hacerle fren
te al Presidente en la elección del 2024? Roberto Madrazo

todavía no lo ve. "Me parece a mí que el tiempo ya se está
metiendo de manera muy fuerte, y donde los que aspiran
a la candidatura y los dirigentes de los partidos, tendrían
que estar haciendo la construcción de esta nueva narrati
va, de este nuevo discurso, de esta nueva manera de co
municar, de poder retar esta mentira que el Presidente
dice, con otra forma. Porque yo los veo atrapados en tra
tar de aclarar las mentiras que nos dice el Presidente, pe
ro se les olvida que el Presidente dice una mentira, cons
truye su verdad y nos desinforma a la población sobre lo
que él fabricó, sobre esa mentira que él fabricó, pero que
para él es una realidad. Entonces los veo a dirigentes, as
pirantes y a los partidos en general, metidos en tratar de
explicar a la población que el Presidente nos miente,
cuando deberían de entrar a los temas centrales que el
Presidente está tratando, desde la óptica del Presidente,
que es completamente diferente a la realidad que
estamos viviendo".
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Destacó que entre las felicitaciones a
ALEJANDRA DEL MORAL, por su
designación como candidata del PRI a la
gubernatura del Estado de México, estuvo
la del aspirante del PAN, Enrique Vargas
del Villar, quien además dijo estar listo
para "ser o no ser" abanderado de la
alianza opositora. La mencionada
declaración abre la posibilidad a que la
priísta abandere la coalición "Va por
México" y el exalcalde de Huixquilucan se
sume a un proyecto de unidad para
derrotar en las urnas a la morenista

Delfina Gómez

"Puede ser el inicio de la ruptura del mo
vimiento y poner en riesgo el triunfo en
el 2024", dijo este fin de semana Ricardo
Monreal, después de que la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores, anuncia
ra que en su programa de los Martes del
Jaguar revelarla información del sena
dor. "El hecho de que lo anuncie la go
bernadora ya es un inicio de la guerra
sucia, que me parece pudiera desenca
denar en que el movimiento se conduzca
a caminos sin retorno".

El senador, que desea ser candidato de
Morena a la Presidencia de la Repúbli
ca, dijo que siempre ha considerado que
anticipar con tanto tiempo la sucesión
iba a generar este tipo de desencuen
tros. "Yo estoy muy tranquilo porque en
mi conversación con todos los líderes de

todos los partidos y todos los coordina
dores es normal que converse con ellos.
En el pasado toda mi vida como opositor
fui espiado ¿legalmente y el espionaje lo
cometía el PRI y el PAN, pero nunca mi
propio partido, es inaceptable, inverosí
mil que nos estemos destruyendo al in
terior, pero es parte de esta campaña
anticipada':

Monreal tuvo que aceptar el rompi
miento con el habitante del Palacio, pe
ro llamó a la prudencia. Aunque dijo

que no se dejará, ni se rajará. Unas horas
después, Layda Sansores reculó, dijo que
se cancela el programa dedicado al de
Zacatecas. "Para no generar malas inter
pretaciones, he decidido no tocar el tema
de Ricardo Monreal. Por lo que también
bajaremos el anuncio anterior". Por lo
pronto, el tiro ya se cantó y el senador ya
sabe que le aplicarán la misma receta
que dejó en el suelo a Aííío Moreno.

Actualmente, México se encuentra en la
nada honrosa lista de naciones con ma

yor índice de criminalidad, según datos
revelados por el asesor en la materia Al
berto Capella Ibarra, quien reciente
mente participó en el encuentro virtual
"Acuerdo social para vencer la violencia
en México".

* * *

Para quien fuera titular de la policía en
Tijuana, Morelos y Quintana Roo, uno de
los principales problemas de nuestro

país es que, mientras la seguridad pú
blica está "secuestrada" por la política
partidista, las bandas delictivas sofisti
can sus actividades y avanzan en el
control no solo de estupefacientes, sino
de recursos e insumos como minerales,
agua y alimentos.

"No hay mayor motivo para un ánimo
de psicosis, hay que tener los cuidados
normales que se tiene en cualquier otra
ciudad. Las primeras líneas de investi
gación apuntan a que fue un ataque di
rigido específicamente contra la perso
na que lamentablemente perdió la vi
da", dijo el gobernador de Sonora, Al
fonso Durazo Montano, después de que
un novio fue asesinado a balazos mien

tras salía de la iglesia La Candelaria, en
el centro de Caborca, dejando viuda a su
esposa con el vestido teñido de rojo. Es
decir, según Durazo, que no debemos
preocuparnos...
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El ejercicio de la profesión como función social
Un sistema es un conjunto

de elementos que ¡niei af
ilian entre sí para confor
mar una unidad. Si bien

cada elemento puede ser
estudiado y comprendí
fio en forma separada, la

existencia y subsistencia del sistema se
explica por la función e interacción de
cada pieza con respecto al resto.
La teoría general de los sistemas so

ciales del sociólogo alemán Niklas Luh
iiiann intenta razonar la manera en qué
funcionan los distintos elementos que
componen la sociedad. Se basa en la leo
ría funcionalisla deParsons, y esta a su vez
abreva del estructural funcionalismo fie

Durkheim y la teoría organicisia de Spen
cer; esta última basada en la iflea fie que la
sociedad puede ser analizada fie la misma
forma en que se esl lidian los organismos
vivos: a través fiel reconocimiento fie los
órganos que los componen, integrados en
sistemas, que se explican a través fie las
funciones que realizan.

De esta forma, en el ésl lidio de las es
tructuras y funciones sociales, no pode

mos dejar decuest ionar cuál es la función
que juegan ai interior del sistema social,
los diferentes elementos que lo compo
nen.

Desaforl uñadamente, en ocasiones se
esl .lidian separadamente los factores que
comprenden el desarrollo de las socieda
des, sobre lodo éii el contexto del aetnal
esquema de sociedad capil alista moderna
occidental.

Y en ese tenor, olvidamos la función
social que cada rosa debe tener. La aporta
ción que el funcionamiento década parle
del ie realizar al luncionamieni o fiel "lodo"
es decir, de la unidad del sistema social.

El ejercicio década profesión, debeser
analizado en su doble dimensión: la indi

vidual, que permite él desarrollo fie cada
persona, pero también, como un motor
para el progreso de las sociedades.

Los profesionistas, en cualquier cam
po de actividad que desempeñen, deben
integrar una visión social asu actuación.
El ejercicio de la libertad ele profesión,
prevista en el artículo 5 constilucional
(como especié de la libertad de irabajo)
es un derecho propio fie un estado con
una visión democrática de las libertades

individuales.
No debemos perder de vista que el

ejercicio profesional, sobre lodo en los
campos o disciplinas eminentemente
sociales, debe realizarse como una re
tribución a los beneficios recibidos dé la
propia dinámica social. Es por eso que la
mencionada disposición constilucional
considera a los servicios profesionales
de índole social, como obligatorios (pero
tan:hién, reí tibnidos).
Flor de Loto: Hubo una época en que
el jurista era concebido como un lu
chador social, alguien a quien se podía
recurrir para ayudar a exigir justicia;
para proteger nuestros derechos. Que"
lejos de aquel momenio está la actual
perspectiva del abogángsler, el que es
t?,hueco. El desprestigio fie la profesión
está íntimamente vinculado al desin

terés que los operadores del derecho
han mostrado por participar activa
menteen la solución fie los problemas
sociales.

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos

Contra RéplicaFecha: 24/10/2022
Página: 9

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Hernández Cruz

Costo: 50,375

Página 143 de 216



Cabeza de Vaca
i Imi'i [mi ac.iii¡il¡/.i'i la fi
cha roja con el ex gober
nador de Taniaulipas,
l iiincisco Javier García
Cabeza de Vaca, en la
que se incluyen nuevos
cargos criminales como:

terrorismo, iráíico de migrantes, robo
de piezas de arle, crímenes en conlra
de la paz, violencia sexual en conflicto,
crimen organizado y violación de los
derechos.
Dos días antas de concluir su man

dato, Cabeza. de Vaca.salió del país, sin
que el Insliiulo Nacional de Migración
lo detectara o aleñara, qué raro, (al pa
rece, que este tipo de personajes siem
pre tienen salvoconducto para poder
evadir los punios migratorios.
Aunque Cabeza de Vaca no habría

tenido ningún problema para cruzar la
frontera con Estados Unidos, ya que el
exgobernador es ciudadano estadou
nidense, pues cuento con ambas na
cionalidades.

El pasarlo 5 de octubre se emitió, una
alerta migratoria donde se solicita a la.
Eiscalía General de la República (EGR)
"al mediar una. orden de aprehensión
en su conlra emilida por un juez de
dislrilo por su probable, intervención
en hechos cleliciivos de delincuencia

organizada'*

Todavía el panista se manifestó al
i especio en su cuenta de Tvvilter don
de. reprochó la 'persecución política'
en su conlra la cuál dijo no le sorpren
de, pues aseguró que "al Gobierno le
urgen distlanores". "lías ta de perse
guir opositores" remaió en su mensaje
el exgobernador de Taniaulipas.
Días después, obluvo una suspen

sión provisional contra la orden de
caplura que autoridades mexicanas
giraron en su conlra a principios de
ocl ubre por los delitos de delincuencia.

organizada f operaciones con recursos
ilícitos.

El amparo se promovió comía aclos
del Juez de Dislrilo Especializado en el
Sistema Penal Acusa lorio del Centro
de Justicia Penal en el Estado de Mé
xico, en funciones fiel juez de control
con residencia en el municipio de Al
moloya.de Juárez, y otras autoridades.
Lo cierto es que se ve lejano el

momenio en que se dé la capí ura del
panista, a pesar de las acusaciones de
delitos de alto impacto en su conlra.
Llegará, el liempo de negociación, al
que. los liana acostumbrados este go
bierno de la 4'L

VENTANAL

Entra siete y ocho personas que se
encontraban al inlerior del resiau

rante en donde asesinaron a Salvador
Llamas, jefe de gabinete de la presi
dencia municipal de Puerto Vallarla,
contó con una planeación previa y
participación presuntamente del cri
men organizado, confirmó en rueda de
prensa el Fiscal de Jalisco, Luis Joaquín
Méndez Ruiz.

El Eiscal expuso los tiempos en los
que se registró el ingreso 16 quienes
participaron en el ataque directo al
funcionario y aunque se presentaron
en rueda de prensa imágenes de al
menos cuatro personas, entre ellas
una mujer, se presume que al interior
existan otras personas que pudieran
haber im.eraci.uado o que tengan algún
grado de participación en los hechos.
Por lo pronto, se confirma que los

Cuatro herirlos uno en estado delica
do, aún sé encuentran recuperándose
y siendo atendidos en hospitales de
la zona metropolitana, son escoltas,
tres de Salvador Llamas y uno de aira
comensal que ahí se encontraba y que
hasta ahora, no se vincula con los he
chos.

I'lampam
defensa del exmandatario tüe
enviado p< Hcljiiez delOctavo
1 )is trito delamaulipas,
raiistiníjtyiitiérrezl'érez.
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Cárcel a los
impunes
Ningún delito es perpetrado luego de

la semencia. De: ahí que la justicia
actúa contra los transgresores una
vez que son cometidos los agravios
a la sociedad. Es decir, ni el pasado
sé cometió el cielito que arroja en el
presente un merecido castigo.

Es común escuchar a los miembros de la oposición
decir que el act ual gobierno hace referencia continua
mente al pasado y culpa fie la act ual sit unción del país
a los gobernantes anteriores, lo que én realidad quieren
alejar es la posibilidad fie que viendo hacia el pasado
surjan evidencias de delitos de fáS anteriores.

La oposición tiene pavor a las menciones a las an
teriores administraciones y sus omisiones y acCionés¿
no es precisamente por miedo al desprestigio sino a la
cárcel, donde deberían estar varios ex funcionarios que
pensaron que la impunidad continuaría.

En términos reales México viene de una dictadura,
represiva, autoritaria, violaloria. Así como cuando en
1985 se juzgó a los generales argentinos por torturar
y desaparecer gente, también en México debe haber
este tipo de juicios, porque en el pasado hubo desa
pariciones, torturas, asesinatos, encarcelamientos,
peculados, complicidades con el crimen organizado,
corruptelas de lodo tipo. Todo esto está registrado en
medios, denuncias penales, recomendaciones fie de
rechos humanos,etc.

Sin embargo, ante cualquier agravio verbal que
sugiera que los funcionarios del pasado son delin
cuentes comunes surge la respuesta inmediata que

habla de persecución política. Así, cuándo podrá
haber justicia en México si los asesinos de los mexi
canos siguen libres, sus torturadores, sus agresores,
explotadores, etc.

Desde el momento en quese encontró la economía
mexicana, en estado de quiebra. Como si hubiéramos
vivido una guerra, la justicia debió actuar contra ellos.
Los fiscales debieron reí mir evidencias para inculpar
los, pero hubo mucha precaución, incluso miedo ante la
respuesta de la población que esperaba que sucediera
los mismo que en 2000 cuando gana el PAN y no pasa
liada.

Las investigaciones debieron profundizar, convocar
a la población afectada, reunir a los colectivos fie des
aparecidos, reunir a la población a partir fie muestras
evidente de la violación constate a los derechos huma
nos. No hacer no sólo es negligencia sino complicidad.

El poder láctico al que debe también combatirse,
financió las anomalías desús gerentes instalados en los
puestos de los tres niveles de gobierno debe tener su
castigo en caso fie exist ir. Pero vemos que la impunidad
impulsa Su resurrección.

Nadie quiere inocentes en la cárcel, pero es vergon
zoso que no estén en los reclusorios quienes cometie
ron delitos contra la integridad fie los mexicanos.

'tratar fie prohibir hablar del pasada convoca a la
impunidad, presionar para que no se hable de lo su
cedido es alentar contra la memoria y la dignidad de
los mexicanos y esto, aunque era tula costumbreen el
pasarlo, hoy y siempre es un delito.

Contra RéplicaFecha: 24/10/2022
Página: 6

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 47,345

Página 145 de 216



liraditos
LA ALIANZA EN EL EDOMEX
••¡¦Nos cuentan que los propios candidatos del PRI y del PAN
estarían por cerrar la alianza opositora en el Estado de México;
esto a pesar de las deferencias que los dirigentes nacionales de
sus .partidos..han:.mamfestado tener públk
porque, tras la designación de Alejandra del Moral como
abanderada tricolor, el aspirante de Acción Nacional Enrique
Vargas, fue de 1 os primeros en felicitarla; además de que
aseguró estar listo para ser candidato, pero también abrió la
posibilidad "de no ser" para dejar paso libre a la representante
pr lista.

AUTOGOL PRIISTA
•Y hablando del Edomex y del PRI, nos comentan que en las
filas del tricolor pregonan que Eric Sevilla se metió autogol
al proclamar la semana pasada a Alejandra del Moral como
la virtual contrincante de la senadora Delfina Gómez, quien
tras.dejarla..Secretaríade:.Educación.Públi^
gubernatura que se disputará el año siguiente, es precisamente
por ello que no extraña a nadie que el equipo de la ex titular
de Desarrollo Social mexiquense no viera con buenos ojos
el 'destape', pues mientras está pendiente la concreción de
alianzas con otras fuerzas políticas, Gómez Alvarez avanza
como favorita en las encuestas. Frente a este panorama, se dice
que la molestia contra Sevilla Montes de Oca ha arraigado en
los afines al mismo mandatario local, Alfredo del Mazo, y a
Arturo Montiel, por lo gue las apuestas apuntan a su
salida, del partido

LOGROS A DETALLE
?Se espera que Octavio Romero Oropeza, a cargo de Petróleos
Mexicanos (Pemex), presuma los logros que ha tenido durante
este 2022 a los diputados de las comisiones unidas de Energía
y de .nfraestructura de la Cámara de Diputados. El directivo
tendrá su comparecencia hoy lunes, para el análisis del IV
Informe de Gobierno, y a diferencia de otros años, este ha sido
muy bueno para la petrolera mexicana, ya que el aumento en
los precios internacionales del crudo y la tendencia positiva

Contra RéplicaFecha: 24/10/2022
Página: 2

Area cm2: 440

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 83,327

Página 146 de 216



en las cifras de producción, al cierre del primer semestre,
han dejado ganancias de 12 mil 703 millones de dólares.
Asimismo, el titular de PEMEX también hará gala de los
avances en el objetivo de lograr la autosuficiencia energética,
pues al cierre de agosto,_ la producción de gasolinas y diesel
registra un crecimiento de 20 y 34%, respectivamente. Aún
es pronto para cantar victoria sobre los planes que se trazó
la empresa productiva del Estado al inicio del sexenio, pero
indudablemente ahora vive un buen momento.

APERTURA Y DIALOGO
?El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ignacio
Mier Velazco consideró que será a través de "la apertura y
el diálogo", al interior de las comisiones unidas de Puntos
Constitucionales, Reforma PolíticoElectoral y Gobernación
y Población, como se conseguirán los consensos para hacer
realidad la reforma electoral, en la que, aseguró, se escucharán
todas las voces. El trabajo que inicia este martes en la Cámara
de .Diputados,..paraJa .confección de un ante
dictamen considerará las 104 iniciativas en la materia, entre
ellas 54 a leyes secundarias.
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COMPARECENCIA
• AL. l. k( 1 lir VILA k ^ V. c7s. j í l
comparecencia que. se.realizara e$le
AAAe^J^AU)Ar^'Al^!._AecriA.AA'l(Ad.tA
Gobierno dela Ciudad,
en el Congreso de la Ciudad, pues
se dice que ha tomado una decisión
Importante sobre su..futuro v_puede_que
.9.1 evento sea un reflejo de su destino.
Por lo pronto, se espera que acuda un
gran número de invitados especiales,
ya que se repartieron casi 150 misivas,
para que acompañen al..ütular de la
k! AÍLA ^AAkl^AAAr] Á¿1 á\ k! Á ÍAÍ AAAlAkíÁí?_ k! )A1 \ÁAÁ kí?_
dé la.jefa. de;.GobiernoA en est
SÍ habrá cuestiqnamienLos
&kyiA»Al^AI'JA!ILk!AkAki(.)A^.YA.A/AAAA1.MAA.ylAk.
informa y quién lo acompaña.

TRABAJO EN TERRITORIO
•Este fi n a'c. seniana LiuIx; mucho
movimiento en la alcaldía La Magdalena
Conlreras, y es que el sábado e"
Secretario deTrabajo de
Jíjsé I, íi is RiHlriguez, j 1ir íto con
la diligencia de Morena en..la .CDMX,

acudieron a esa demarcación a lomarle

PrPkestai ai los ..enlaces seccionales.de.
cse.par.tid.o» en la. alcaldía,.entre las ólos
asistentesLestuvieron el presidente loc^
de ese partido, Selbastiáit Ramírez;
la secretaria General Lourdes Paz;

Briiijgada; la ex alcaldesa Patricia
Orüz;vl3(lipiuada
Éstrada^El detalle _es.que_a_lahora.del.
aplausómetiti, como en el informe de
la Jefa de Gobierno, Díaz de León fue el
más vitoreado.

ELIMINAN REQUISITO
•El CA mt]¡ i. cdcAd iiii ¡¡i sudación del
Congreso¡..de la..Ciudad solicitó
la Oficialía Mayor del Legislativo
local, .eliminar el requisito .de sexo }(
género en las solicitudes de empleo,
:así como en todos los documentos
para la posiülacKjn a un puesto_de.
trabajo. Con ello, "se atienden las
recomendaciones[.reajlz^dasjppr.
la Organización Internacional del
X^lMioAJMi'AAiyALeÁA^.scleccióríde
)A)s..A.spÍka.nkc.A>AAl!APUksAAlJ3.'AOA.A'!sA>!P..
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se. tpm.e¡ en cuenta. su.perfü.académico^.
profesional y experiencia". El Comité
también autorizó los criterios para
la integración del anteproyecto de
Presupuestó, ¿e¡ Egresos del ^
local. para. el.Ejercicio Fiscal 2^

DETECTORES DE METAL
•Ante¡.los.recientes.hechos de violen^
pres.enlad()senunasec
alcaldíaLÍztap.alapa, el Coordinador.
del PAN en el Congreso de la Ciudad,
diputado Ciiirisilar: Voit ÍRoefarich,
propuso la instalación de
de¡.metal..en las.puertas.de jasj)n
y secundarias de la Ciudad de México".
El.legislador;.señaló_que.la propuesta
es para evitar casos como el ocurrido
la semana, donde¡un.estudiante
fue agredido con arma blanca.
"Necesitamos la implementación de
mecanismos (...) como los detectores de
rilAA A.Jes,. i'A!.SA'.A A .kAAlk!ema.s. A.!k.es cuelas
seguras^..todo_prganizado con las
asociaciones depadres.de famü
.Secretaría de Seguridad Ciudadana ^
SEP",.precisó.
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Deja de "alborotar el
gallinero", le piden a Adán

En lugar de andar "alborotando el gallinero" con eso de
que "los militares pueden participar en tareas políticas,
tener aspiraciones políticas, ser presidente de la Repúbli
ca participando en procesos electorales y sometiéndose a
las urnas", y de paso "dándole alas a los alacranes" para
que digan que si las "corcholatas" del presidente de la
República no prenden, éste podría pensar en un candida
to militar, el secretario de Gobernación debería pedirle a
los secretarios de la Defensa y Marina que salgan a de
clarar urbi et orbi que ellos NO tienen la intención de
participar en las elecciones presidenciales del 2024 ni en
las del 2030 y las que sigan.

Hace poco más de 18 anos, aprovechando la ceremo
nia conmemorativa del XCI aniversario de la "Marcha de

la Lealtad", el general Gerardo Vega García, secretario de
la Defensa Nacional en el sexenio de Vicente Fox, pro
nunció un discurso memorable que bien haría Adán Au
gusto López en rescatar, pedirle al general Luis Cresencio
Sandoval que lo haga suyo, sin quitarle ni una coma, y
distribuirlo entre los susodichos alacranes, disfrazados
de legisladores como Emilio Álvarez Icaza y Germán
Martínez Cázares, mejor conocido como germanci
toelhombrecito.com. Vega García empezó recordando
que "la responsabilidad militar debe ceñirse a la instítu
cionaliúad de la Carta Magna; cumplir con ello es ser lea
les con las instituciones. La lealtad es virtud nacida en

casa y sus progenitores son de estirpe orgullosamente
honrada... La lealtad es una cualidad que se demuestra y
modela con el quehacer cotidiano y llega incluso hasta el
sacrificio estoico. Para el soldado y marino mexicanos, la
Patria y sus instituciones son lo primero. Ellas significan
la recompensa más elevada a nuestros sentimientos".

Recordó a Francisco I. Madero, "el presidente que nos
diera la puerta de la democracia creyó en ella y aún en el
momento supremo de su martirio, cierto de las burlas,
acechanzas y conspiraciones contra su régimen demo
crático, prefirió siempre concederle un voto de fe a la Na
ción antes de permitir que entraran los vientos de la des
confianza y la suspicacia. En este siglo, la figura del presi
dente Madero se agiganta y las dimensiones de la institu
ción presidencial que él nos heredara, adquieren plena
vigencia", dijo el general Vega.

Y siguió su vehemente discurso:" La democracia es un
bien colectivo, cuya cuna es la legitimidad; esta es la re
sultante de la voluntad del pueblo al elegir a sus gober
nantes... La conducta cotidiana de cada soldado en sus

diversas actividades y misiones tiene Implícita la prueba
de lealtad ante los cometidos asignados. Dentro de la éti
ca, uno de los valores de mayor valla es precisamente la
lealtad; ella es el alma de todas nuestras acciones. Con
ceptuar la lealtad resulta complejo. Sin embargo, su prác
tica es de contundencia demoledora. La lealtad es un va

lor permanente. No es posible manipularla a convenien
cia ni en beneficio de intereses coyunturales. Quienes
hablan de lealtad únicamente cuando les va bien y la de
sechan cuando no responden a sus fines, manejan un
lenguaje desafortunado, incongruente con los valores, los
ideales y la acción misma de la verticalidad castrense. La
lealtad en el hombre de armas no se negocia, se mantiene
y perdura tanto en los tiempos buenos, como en los ad
versos. Por ello, la lealtad para los miembros de las Fuer
zas Armadas es permanente", concluyó el general secre
tario de la Defensa. ¡Deja de decir...! Le gritan a Adán.
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EL ESPECTADOR

ESTAMOS VIVIENDO EN UN

MÉXICO DE FANTASIA,
DICE ROBERTO MADRAZO

HIROSHI TAKAHASHI

Yo veo a un Presidente que.II ante la falta de resultados,
que su gobierno está arro
jando, sevaa endurecer", di
ce Roberto Madrazo Pintado

sobre la ruta política de México hacia
el 2024. "Va a ser im Presidente más

cerrado, que escuche menos, de por
sí hoy ya en día, prácticamente no
escucha, pues va a escuchar menos
todavía en los próximos meses, el pr
óximo año, porque él es así, él niega
la realidad de lo que está pasando,
crea su propia realidad, cree en esa
realidad que él fabrica y entonces
nos empieza a contar cosas sobre un
México que no existe".

Roberto Madrazo Pintado derrotó

a Andrés Manuel López Obrador en
Tabasco en las elecciones de 1994 y
se convirtió en gobernador por el
PRI. Lo conoce bien. Se conocen muy
bien. Abre su memoria cada vez que
escucha al político que acusó fraude
y movió a sus seguidores por las ca
lles de Villahermosa, desconociendo

el holgado conteo.

Por ejemplo, dice que vivimos en
un México que no prospera y que tie
ne la economía estancada. Pero Ló

pez Obrador habla de un México en
crecimiento, cuando el pais está per
diendo inversiones, que salen hoy en
dia de China, pero que no vienen a
México porque les cambian las reglas
del juego.

"El Presidente está inmerso en

una realidad inexistente", dice el que
fuera líder de los príistas y candidato
presidencial. "Una realidad que sólo
él ve y sólo él cree en ella, y sus cola
boradores que no se atreven a
contradecirlo. Entonces estamos vi
viendo en un México de fantasía. Un

México que no corresponde con lo
que la autoridad nos dice".

La semana pasada, recuerda, vi
mos al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, peleándose
con los gobernadores de oposición,
cuando su papel debe ser el de conci
llar y lograr acuerdos, lograr proyec
tos comunes hacia futuro. Vimos a

una secretaria de Seguridad que nos
habla de que los delitos van disminu
yendo, cuando al mismo tiempo es
tamos viendo las masacres en Gua

najuato, en Monterrey, en Guadala
jara.

"Todo esto nos llena a los mexica

nos y a las mexicanas y a los mexica

nos de incertidumbre, porque no co
rresponde la realidad que vivimos
dia a dia, con el discurso oficial".

¿Hay algún líder de oposición que
pueda hacerle frente al Presidente
en la elección del 2024? Roberto Ma

drazo todavía no lo ve. "Me parece a
mi que el tiempo ya se está metiendo
de manera muy fuerte, y donde los
que aspiran a la candidatura y los di
rigentes de los partidos, tendrían que
estar haciendo la construcción de es

ta nueva narrativa, de este nuevo dis
curso, de esta nueva manera de co
municar, de poder retar esta mentira
que el Presidente dice, con otra for
ma. Porque yo los veo atrapados en
tratar de aclarar las mentiras que nos
dice el Presidente, pero se les olvida
que el Presidente dice una mentira,
construye su verdad y nos desínfor
ma a la población sobre lo que él fa
bricó, sobre esa mentira que él fabri
có, pero que para él es una realidad.
Entonces los veo a dirigentes, aspi
rantes y a los partidos en general,
metidos en tratar de explicar a la po
blación que el Presidente nos míen
te. cuando deberían de entrar a los

temas centrales que el Presidente
está tratando, desde la óptica del
Presidente, que es completamente
diferente a la realidad que estamos
viviendo".
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Decreto vs inflación enmienda, más inconsistencias,
pollo y hojalata y Profeco nulificado
La semana pasada los analistas de la encuesta
de Cltlbanamex elevaron sus pronósticos de
inflación a 8.54% para fin de año y las del
2023 a 51%,

A nadie sorprendió cuando el pernicioso
fenómeno lo resentimos todos: es más hay
expertos más pesimistas. Barclays estima pa
ra el año que viene una tasa del 5.70%, San
tander y Vector están en 5.60% y Actlnver o
Banorte en 5.40%.

L1 gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ha publicitado otras vías para conte
ner el alza de la canasta básica. Se sabe de la

reunión con Walmart y vendrían más con
otras cadenas, por ejemplo Sorlana de 11 i car
do Martin Bringas.

La petición es restringir márgenes.
Además, el gobierno ya enmendó el des

afortunado APLCIC de la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O. Mediante un decreto se abrió

la importación sin arancel para una lista de
productos hasta el 28 de febrero a prorrogarse
a diciembre. Están maíz, arroz, pollo, pescado,
huevo, leche, hortalizas, frijol, aceite, fertili
zantes, papel higiénico y hojalata.
Habrá que inscribirse a un padrón en el

SAI" de Antonio Martínez con lo que se elimi
nó la discreclonalidad del anterior plan. Igual
se corrigió, y Senasica de Javier Tmjillo y Co
feprls mantendrán la vigilancia de esas com

pras. ante el riesgo de violar el TMEC y que
EU frenara nuestras exportaciones.

El proyecto no resulta práctico y hay im
portaciones (pie ya se realizan, como las de
pollo, en donde además de EU, igual Brasil lia
ganado relevancia.

En lo que hace a la hojalata, lo aprobado
será irrelevante. México es notoriamente de

ficitario. El único que lo produce es AH MSA de
Alonso Ancira que por sus dificultades finan
cieras ha caído en su participación.

Además en el decreto no hay precisión de
los 1,039 pesos establecidos para una canasta
básica y tampoco de los 24 productos que la
integran conforme al PACIC, información sin
la cual Profeco de Ricardo Sheffield no podrá
revisar puntualmente la evolución.

En ese sentido, gestiones que en la práctica
no tendrán efecto porque lo que mueve al
mercado es la oferta y la demanda. En suma,
sólo retórica.

EN BANAMEX JÚBILO,
BANORTE QUIZÁ NO GUSTÓ
ACTIVO Y HASTA 2023
El viernes Banorte de fiarlos Hank González

se desistió de seguir adelante como postor de
Citibanamex. Quizá no le satisfizo lo que ana
lizó para comprar. No hubo comentarlos por
que hay temas de confidencialidad. En Bana
mex que dirige Manuel Romo se notificó a los

empleados y claro 110 faltó quien celebrara
porque la fusión con Banorte al compactar
dos estructuras traería muchos despidos. Al
mercado 110 gustaba que Banorte se Involu
crara en una operación tan compleja. De ahí
que la acción subiera el viernes. Siguen Ger
mán Larrea, Carlos Slim y Daniel Becker en
1111 proceso que se ha complicado y que bien
podrá obligar a Citi de Jane Eraser a mejor de
sinvertirse mediante una oferta en bolsa. El

desenlace lo veremos ya para 2023.
BANCO AFIRME COMO BANCOMEXT
POSIBLES VÍCTIMAS DE FAMSA
Diversos acreedores se preparan ante la in
minente quiebra de FAMSA de Humberto
Garza. Como le platicaba su liquidez está en el
limite y la familia fundadora ya no quiso
aportar más recursos. E11 la banca entre los
afectados también está Banco Afirme de Julio
César Villarreal. Ya le había comentado de

Bancomext que lleva Luis Antonio Ramírez.

CANACINTRA REUNIÓN EN MÉRIDA,
UNOS 1300 Y FUERA FRICCIONES

El jueves hubo convención de delegaciones de
Canaclntra. Hace 80 años que esa cámara 110
elegía a Mérida como sede. Presencia de unos
1,300 industriales de todo el país quienes ana
lizaron el entorno, los retos en energía e inno
vación. Parece que José Antonio Centeno ya
atajó las fricciones Internas que había.
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RED
COMPARTIDA
EL MIEDO DE LAYDA
Pues fue muy rápida la reac

ción de Layda Sansores, o de
Palacio Nacional, pero nos
quedamos con las ganas de
saber que tiene la goberna

dora del senador Ricardo Monreal la cosa

es que primero lo amenazó con dar a cono
cer datos de cómo opera y gasta el senador
y luego se echó para atrás. Monreal dijo
que es parte de la guerra sucia iniciada ha
ce meses en su contra. La gobernadora de
Campeche tiene cuentas pendientes de su
actuación como alcaldesa de la Alvaro

Obregón, habrfa otorgado contratos a em
presas fantasma, y de su manera de operar
en el senado. Parece un empate en los re
sultados, pero en realidad quien sale peor
del choque es la campechana.
El secretario de Agricultura, Víc

tor Villalobos, dice que los pac
tos económicos de la 4T buscan

reducir en 8% el precio de la
canasta básica y flexibilizaron

la importación de alimentos con la Licen
cia Ünlca Universal que sirve para facilitar
la importación y distribución de alimentos
e insumos para contener su efecto infla
cionario; lo interesante es que ya les avisó
a las empresas interesadas que la medida
es temporal, limitada e implica que estén
inscritas en un padrón, mientras fortalece
las medidas de vigilancia y alerta en todo
el territorio nacional.

Nadie cree en verdad que el
PRI busque de nueva cuen
ta, que la alianza Va por Mé
xico sea quien arrope can
didatos del tricolor. Ya men

cionamos que en el Estado de México
Alejandra del Moral estaría buscando
que se haga una alianza, tiene la tarea de
ganar de nuevo la confianza de PAN y
PRD. pero hace unas horas Marko Cortés
dijo que Morena robó al PRI ¿Será con los
próximos debates y encontronazos que
habrá en torno a la reforma electoral?

Nadie olvida las palabras del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López,
quien dijo que hay compromiso con el
PRI para que Morena y aliados saquen
adelante la reforma al INE. Es cuestión

de tiempo para que los aliancistas vean
de que lado está el corazón de los tricolo
res, ya que piden hechos y no palabras.
Nos dicen que al Instituto de

Transparencia, Acceso a la
Información Pública y Pro
tección de Datos Personales
del Edomex fue hackearon. El

presidente de ese organismo, losé Martínez
Vilchis, no tiene explicaciones de qué pasó.
PD: Y mientras el titular de

Segob, Adán Augusto Ro
bles, busca subir en las en
cuestas y se pelea con Nuevo
León; la morenista Claudia

Sheinbaum mostró ayer mano izquierda
en su visita a ese estado.
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SIN PROTOCOLO
ZEDILLO Y CALDERÓN
JOELSAUCEDO

Como metralla, desde España, los ex presiden
tes Ernesto Zedillo y Felipe Calderón, cues
tionaron con dureza al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Zedillo dijo que América Latina está por
enfrentar una década perdida (20152025), y que el po
pulismo constituye la mayor amenaza.

Calderón advirtió que "la democracia en México está a
punto de desaparecer", por la reforma que pretende li
quidar al Instituto Nacional Electoral (INE).

Ambos mandatarios coincidieron en el 20 Aniversario

de la Fundación Internacional para la Libertad, en Ma
drid. La solidez de las intervenciones de los ex mandata

rios fue aplaudida en redes sociales. Zedillo, experto en
economía demolió las políticas de la 4T.

La historia del populismo dijo Zedillo es acceder al
poder con demagogia gracias a la democracia que otros
construyeron. "Toman el poder con la democracia y la
primera tarea es empezar a erosionar, a destruir, la de
mocracia que con tanto trabajo otros construyeron", en
fatizó. Y con ello advirtió tener el poder y la autoridad
de los déspotas; ese es el ciclo: populismo, despotismo,
autoritarismo, fascismo, y en algunos casos, la aspiración
de la dictadura.

¿Ernesto Zedillo tiene autoridad moral para afirmar lo
anterior? El presidente López Obrador no podrá decir lo
opuesto por lo siguiente: Zedillo le abrió la puerta como
candidato a jefe de gobierno en el 2000, sin cumplir el
requisito de residencia.

También reconoció el triunfo de Vicente Fox, quien
por primera vez en la historia derrotó al PRI. invencible
durante 70 años. Sin considerar la crisis de 1995, los otros
cinco años del gobierno de Zedillo promediaron un creci
miento de 5.45%. Calderón hizo un recuento de la gestión
de López Obrador, quien le inició seis denuncias sin po
der enjuiciarlo aún junto con Zedillo, Salinas y Fox.

El gobierno actual dijo Calderón "persigue a los ad
versarios"; restringe libertades, atenta contra la libertad
de expresión, deslegitima a sus opositores, alienta la po
larización y agrede a los consejeros electorales.

Más aún: el Ejército tiene la orden de no actuar contra
los criminales. "Hay regiones del país que hoy están en
manos del crimen organizado y el narcotráfico", afirmó.

Casualmente a Calderón presidente, el hoy jefe de
asesores de López Obrador. Lázaro Cárdenas Batel le so
licitó la intervención del Ejército en el Michoacán que
gobernó. Las criticas contra Calderón de los atines al Ló
pez Obrador, son porque inició la "guerra" contra las
bandas del crimen organizado. Hoy la estrategia es
"abrazos no balazos".

Lo anterior es a grandes rasgos lo dicho por Zedillo y
Calderón, de los que López Obrador dice que no es igual a
los gobiernos que encabezaron.

PROSPECCIÓN... Este domingo arrancó en Bellas Ar
tes, el Movimiento Progresista en la Ciudad de México
que tiene como objetivo impulsarla candidatura del can
ciller Marcelo Ebrard, bajo el lema "Con Marcelo Sí". Su
trabajo inmediato consistirá en dar a conocer quién es
Ebrard, trayectoria, logros y aportaciones a la sociedad
mexicana.

Fecha: 24/10/2022

Página: 6

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 6,035

Página 154 de 216



• Marko Cortés le puso el cascabel al gato. El presi
dente del PAN afirmó que "el gobierno de Morena
es un peligro para México, porque amenazando y
doblando al partido endeble de la oposición también
amenaza la autonomía de las instituciones demo
cráticas y la libertad de los mexicanos para decidir,
representando el retroceso más grave en la historia
de nuestro país". Así que, si ven a Alejandro Moreno,
ahí le pasan el mensaje... de cara a la intención de la
autodenominada 4T de una reforma electoral.

• INE en la mira. Por cierto, Ignacio Mier, coordinador
de Morena en la Cámara de Diputados, advirtió que
si la oposición no cede, ellos solitos con sus aliados
podrían designara los cuatro nuevos consejeros, in
cluido el presidente del INE. Alguien que le pase una
legislación para recordarle que se requiere mayoría
calificada, es decir, que sin PAN o PRI no pueden... ¿o
ese es el temor de Marko Cortés?

• Alfonso Durazo dice que en Sonora la cosa está
calmada. No solo las balaceras en escuelas, asesinatos
y hasta el crimen de un recién casado ponen en pre
dicamento al gobernador de esa entidad. Justo sobre
lo sucedido con el ingeniero enfrente de su apenas
esposa, dice Durazo que "no hay mayor motivo para
un ánimo de sicosis". Así las cosas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Operación cicatriz en Morena Edomex
En el Estado de México, Movimiento Regeneración Nacio
nal (Morena) ha comenzado una operación cicatriz... que na
die sabe si lo hará.

La división entre Higinio Martínez, Horacio Duarte y Delflna Gómez,
la coordinadora de Comités de Morena en el Edomex y futura candidata
a gobernadora, cuando la ley lo permita, es innegable.

Aunque ellos lo nieguen.
La caída en las preferencias de la ex alcaldesa de Texcoco y ex secre

tarla de Educación obligó a que desde Palacio Nacional le enviaran a
Duarte, también ex presidente municipal de Texcoco, a enderezar la na
ve.

El cobro del diezmo a más de 400 empleados del municipio, confir
mado y sentenciado por el Tribunal Electoral del Poder ludiclal de la
Federación (TEP1F) es una losa muy pesada en la espalda de la virtual
candidata y del partido.

La semana pasada se reunieron los tres y se emitió un comunicado en
el que se asegura que Higinio apoya a Delfina y a Horacio, lo que es más
falso que un billete de dos mil pesos.

El senador es cabeza del Grupo Texcoco, que aglutina a las fuerzas
vivas  si, como en el PRI, las que amenazó con no poner a trabajar para
la causa de Deífis, como le dicen entre los morenos, según reveló Elena
Chávez en su libro El Rey del Cash.

Y la presión para el grupo ha aumentado, porque en la alianza Vo por
México ya comenzó la operación. Sólo estaban esperando que pasara el

informe de gobierno de Alfredo del Mazo, y así sucedió.
Alejandra del Moral será la candidata del Partido Revolucionarlo Ins

titucional (PRI), luego de que la semana pasada fuera presentada como
Coordinadora general del programa por la defensa del Estado de México,
por los tiempos electorales que aún no permiten a los partidos tener
candidatos oficiales.

En el Partido Acción Nacional (PAN), Enrique Vargas es el elegido,
mientras en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) es Ornar
Ortega.

Sin duda, el cierre de año será muy callentlto en el Estado de México,
pese a ser invierno.

FUEGO AMIGO CONTRA MONREAL

Layda Sansores no se manda sola.
Y eso lo sabe Ricardo Monreal, senador y coordinador de la bancada

de Morena. La gobernadora de Campeche, golpeadora de Palacio y de los
consentidos rumbo a 2024. amenazó ayer con revelar audlos compro
metedores del de Zacatecas.

Él acusó Guerra Sucia y ella se rajó... o la rajaron, se escuchó en
radiopasillo.

CABEZA DE VACA, CONSEJERO
Ayer en Tamaulipas sucedió algo un tanto extraño.

En la Asamblea Estatal 2022 del Partido Acción Nacional (PAN), el ex
gobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca fue colocado en el
primer lugar de la lista de consejeros nacionales... pese a que no acudió y
a que no aparece por ningún lado, ya que la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) y el gobernador Américo Villarreal, prlista de toda la vida y
hoy morenista por conveniencia, andan tras sus huesitos.

También se eligió a consejeros estatales.
Felicito a los militantes del #PAN que este día en #AsambleaEsta

tal2022 fueron electos como Consejeras y Consejeros Estatales y Nacio
nales. Agradezco por haberme elegido en primer lugar y colocarme por
séptima ocasión consecutiva como Consejero Nacional de mi partido.
#SigamosEnAcclón, tulteó el ex mandatario estatal.
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Una ventana de opinión
Peso y dólar, fuertes
Marco A. Escalante N.
"Mal de muchos, consuelo de tontos", dice el

refrán. Sin embargo, hay que reconocer que el
peso mexicano no se ha devaluado, algo que está
ocurriendo en casi todo el mundo.
El pasado 18 de octubre se cotizaba el dólar a

19.99 pesos,  muchos aseguraban que con López
Obrador para estas fechas andaría costando más
de 35 pesos . Mucho dei mérito de lo que ocurre
en nuestro país se debe a las acertadas políticas
implementadas por el Banco de México y, sobre
todo, a la inyección de miles y miles de dólares
que nuestros paisanos envían a sus familias. Pero,
por desgracia, esto no ocurre en e! resto del
mundo. Les comparto lo que leí la semana pasada
en el sitio msn. com
Dólar fuerte, mala noticia para la economía

mundial
El costo de la vida en El Cairo subió tanto que

el guardia Mustafá Gama tuvo que enviar a su es
posa y su hija de un año a vivir con sus padres, en
un pueblo I 12 kilómetros (70 millas) el sur de la
capital egipcia, para reducir los gastos.
Gama!, de 28 años, se quedó en El Cairo.Traba

ja en dos sitios y comparte un departamento con
otros jóvenes. Eliminó la carne de su dieta. "Los
precios de todo se duplicaron", se lamentó. "No
teníamos otra alternativa".
En todo e! mundo la gente enfrenta las mismas

penurias y frustraciones que Gamal. El dueño de
un negocio de repuestos para automóviles de
Nairobi, una vendedora de ropa de Estambul y un
importador de vinos de Manchester (Inglaterra)
se quejan de lo mismo: Un dólar cada vez más
fuerte contribuye a que los precios de todo es
tén por las nubes. Esto agrava una situación muy
precaria, en la que las familias soportan escasez
y una escalada de precios derivada de la invasión
rusa de Ucrania.
"Un dólar fuerte empeora un panorama ya de

por sí malo para el resto del mundo", expresó
Eswar Prasad, profesor de políticas comerciales
de la Cornell University. Muchos economistas te
men que un agudo aumento del dólar genere una
recesión mundial el año que viene.
El dólar subió un 18% este año y el mes pasado

alcanzó su nivel más alto en 20 años, según el ín
dice ICE U.S. Dollar Index, que compara el valor
del dólar respecto a una serie de divisas.
Las razones por las que e¡ dólar sube no son

ningún misterio. Para combatir una creciente in
flación, la Reserva Federal subió sus tasas de in
terés de referencia a corto plazo cinco veces este
año y ha dicho que podría haber más aumentos.

Esto hace subir las tasas de interés de una serie

de bonos del gobierno y de empresas estadou
nidenses, atrayendo inversionistas y valorizando
el dólar.

La mayoría de las divisas son mucho más dé
biles, sobre todo en los países pobres. La rupia
india se devaluó casi un 10% este año en rela
ción con el dólar, la libra egipcia un 20%, la lira
turca un 28%. (...)
Los países ricos no están blindados. En Eu

ropa, que ya se encaminaba hacia una posible
recesión, el euro vale menos que el dólar por
primera vez en 20 años. La libra británica se de
valuó un 18% en un año.
A menudo los países se benefician en cierta

medida cuando sus divisas se devalúan ya que
sus productos son más baratos y competitivos
en el exterior. En estos momentos, sin embargo,
cualquier ganancia asociada con las exportacio
nes se ve anulada porque en casi todos lados el
crecimiento económico se ve muy afectado.
Un dólar fuerte provoca penurias afuera de

Estados Unidos de varias formas:
— Hace que las importaciones de otros paí

ses resulten más caras, generando presiones in
flacionarias.
— Exprime a empresas, consumidores y go

biernos que tienen créditos en dólares. Esto se
debe a que necesitan más divisas locales para
convertir en dólares y poder hacer sus pagos,
— Obliga a los bancos centrales de otros paí

ses a subir sus tasas de interés para apuntalar
sus divisas y evitar que el dinero salga del
país. Esas tasas más altas, no obstante, de
bilitan el crecimiento económico y causan
desempleo.
En pocas palabras, "un dólar fuerte no es

bueno para la economía mundial", dice Aria
ne Curtís, de Capital Economics. "Es una de
las razones por las que pronosticamos una
recesión mundial el año que viene". (...)
La devaluación de las monedas ha causado

penurias en el pasado. Pero lo que sucede en
el 2022 es único, porque los países ya sufrían
presiones inflacionarias y los precios estaban
en plena alza. Los desajustes en el campo de
la energía y la agricultura derivados de la
guerra en Ucrania agravaron los problemas
de abastecimiento asociados con la pande
mia del COVID19. (...)
Kingsland Drinks, uno de los principales

embotelladores de vino del Reino Unido, ya
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soportaba el alza de los costos de los con
tenedores, las botellas, las tapas y la energía.
Ahora, el dólar hace subir los precios de los
vinos que compra en Estados Unidos, e in
cluso los de Chile y Argentina, que, igual que

sucede en muchos países, usan el dólar en
sus operaciones.
"Llegará un momento en que la debilidad

de la libra esterlina se verá reflejada en los
precios", comentó Ed Baker, el director ge
rente de la embotelladora.
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Póherm r*_m
politi
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Agresión por encargo
retrata su miseria

Dice una conseja popular:
"para tener la lengua lar
ga se debe de tenerla cola

corta". Pero ese no es el caso de

Layda Sansores, gobernadora
actual de Campeche por Morena,
exsenadora y exalcaldesa en Al
varo Obregón, en CdMx, por men
cionar los más recientes, en don
de ha dejado una larga estela de
corrupción y saqueo del erario
público. Hay pruebas.
A través de su programa El

martes del jaguar, que se inventó
la gobernante, se ha cebado en
contra de sus enemigos políticos,
alentada desde la CdMx, y el caso
más emblemático para "ablan
dar" a los opositores, pues es su
antecesor en Campeche, Alejan
dro "Alito" Moreno a quien tie
nen en un puño y lo doblaron para
apoyar la reforma en el tema de
las Fuerzas Armadas en las calles.

La próxima victima sería el se
nador Ricardo Monreal Ávila,
coordinador de la bancada mayo
ritaria en el Senado, y Layda
anunció que en su programa de
marras hablaría del personaje.
Independiente de este anuncia

do y cancelado ataque por parte
de Layda, Monreal Ávila ya ha
acusado desde hace varios días

que es víctima de un constante
ataque por todos los medios, prin
cipalmente por "boots" en redes
sociales, para denostar su firme
postura de independencia, de li
bertad de pensamiento y de cri
terio.

Qué bueno "que no son igua
les", son peores, y su miserable
actuación siguiendo las órdenes
que se les dictan desde el Zócalo
de la CdMx, aunque lo nieguen,
son tan evidentes.

"Alito", presidente nacional
del PRI, es ahora un fiel colabora
dor de Morena en la Cámara de

Diputados, en donde coordina a
su bancada. Las reformas que vie
nen ya tienen el voto tricolor, o
seguirá siendo estrella del "show
mediático de la gobernadora".
Lo tienen en un puño.
Layda Sansores San Román es

hija de un célebre político campe
chano "El Negro" Carlos Sanso
res Pérez, quien ocupó todos los
cargos habidos y por haber en los

Agresión por encargo
retrata su miseria

Dice una conseja popular:
"para tener la lengua lar
ga se debe de tenerla cola

corta". Pero ese no es el caso de

Layda Sansores, gobernadora
actual de Campeche por Morena,
exsenadora y exalcaldesa en Al
varo Obregón, en CdMx, por men
cionar los más recientes, en don
de ha dejado una larga estela de
corrupción y saqueo del erario
público. Hay pruebas.
A través de su programa El

martes del jaguar, que se inventó
la gobernante, se ha cebado en
contra de sus enemigos políticos,
alentada desde la CdMx, y el caso
más emblemático para "ablan
dar" a los opositores, pues es su
antecesor en Campeche, Alejan
dro "Alito" Moreno a quien tie
nen en un puño y lo doblaron para
apoyar la reforma en el tema de
las Fuerzas Armadas en las calles.

La próxima victima sería el se
nador Ricardo Monreal Ávila,
coordinador de la bancada mayo
ritaria en el Senado, y Layda
anunció que en su programa de
marras hablaría del personaje.
Independiente de este anuncia

do y cancelado ataque por parte
de Layda, Monreal Ávila ya ha
acusado desde hace varios días

que es víctima de un constante
ataque por todos los medios, prin
cipalmente por "boots" en redes
sociales, para denostar su firme
postura de independencia, de li
bertad de pensamiento y de cri
terio.

Qué bueno "que no son igua
les", son peores, y su miserable
actuación siguiendo las órdenes
que se les dictan desde el Zócalo
de la CdMx, aunque lo nieguen,
son tan evidentes.

"Alito", presidente nacional
del PRI, es ahora un fiel colabora
dor de Morena en la Cámara de

Diputados, en donde coordina a
su bancada. Las reformas que vie
nen ya tienen el voto tricolor, o
seguirá siendo estrella del "show
mediático de la gobernadora".
Lo tienen en un puño.
Layda Sansores San Román es

hija de un célebre político campe
chano "El Negro" Carlos Sanso
res Pérez, quien ocupó todos los
cargos habidos y por haber en los

buenos tiempos del PRI, en su
momento, Layda, quien se decía
"heredera política" de su padre,
quiso ser gobernadora allá por
los años 80, pero fue rechazada
por los priistas y se convirtió,
desde entonces, en un remedo de

lo que fue su prominente proge
nitor.

Hay pruebas de que cuando
pasó por el Senado de la Repúbli
ca, entonces senadora por el PT,
la Sansores facturó 700 mil pesos
al Senado de la República duran
te 2016 y 2017.
De acuerdo con información

que se difundió en el noticiero de
Televisa conducido por Denise
Maerker, Sansores facturó a nom
bre de la Cámara Alta toda una

lista de productos de uso personal
y de belleza, como tinte para el
cabello, desodorantes, pasta de
dientes y despensa, cuyo monto
asciende a S9 mil 731 pesos.
Facturó 56 mil 274 pesos en

maquillaje, joyería, ropa, bolsas
y hasta juguetes a nombre del
Senado, revelaron entonces.
En ese entonces, Sansores reci

bía un sueldo total de 223 mil

pesos como legisladora, más un
recurso extra de servicios gene
rayes en apoyo a su labor legisla
tiva, que era desde los 150 mil a
los 232 mil pesos mensuales.
Pues bien, ayer andaba Ricar

do Monreal por Zapopan, Jalisco,
en donde fue cuestionado sobre

este artero ataque que preparaba
Layda Sansores, pero que sigue
ahí.

El senador advirtió que la "gue
rra sucia" al interior de Morena,
por la sucesión presidencial antici
pada, puede poner en riesgo el
triunfo del movimiento en 2024,

por lo que hizo un llamado a los
militantes para "no adentrarnos
en caminos sin retorno". Debe de

prevalecer la cordura, sentenció.
Si no es así, consideró, se ini

ciará "un proceso de ruptura al in
terior, y los únicos responsables
son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y
de descalificación contra un aspi
rante".

Layda solo obedece a dos
amos, uno despacha en Palacio
Nacional, y el otro en el Palacio
de Bucareli. ¿Quién le habrá
ordenado bajarle dos rayitas?
porque a Mario Delgado, diri
gente de Morena, no le hace caso
ni un regidor de Tingüindín.
Y mucho menos creemos que

LaZda haya tenido un momento
de sensatez y haya reculado.
Ese no es su estilo.

buenos tiempos del PRI, en su
momento, Layda, quien se decía
"heredera política" de su padre,
quiso ser gobernadora allá por
los años 80, pero fue rechazada
por los priistas y se convirtió,
desde entonces, en un remedo de
lo que fue su prominente proge
nitor.

Hay pruebas de que cuando
pasó por el Senado de la Repúbli
ca, entonces senadora por el PT,
la Sansores facturó 700 mil pesos
al Senado de la República duran
te 2016 y 2017.
De acuerdo con información

que se difundió en el noticiero de
Televisa conducido por Denise
Maerker, Sansores facturó a nom
bre de la Cámara Alta toda una

lista de productos de uso personal
y de belleza, como tinte para el
cabello, desodorantes, pasta de
dientes y despensa, cuyo monto
asciende a S9 mil 731 pesos.
Facturó 56 mil 274 pesos en

maquillaje, joyería, ropa, bolsas
y hasta juguetes a nombre del
Senado, revelaron entonces.
En ese entonces, Sansores reci

bía un sueldo total de 223 mil

pesos como legisladora, más un
recurso extra de servicios gene
rayes en apoyo a su labor legisla
tiva, que era desde los 150 mil a
los 232 mil pesos mensuales.
Pues bien, ayer andaba Ricar

do Monreal por Zapopan, Jalisco,
en donde fue cuestionado sobre

este artero ataque que preparaba
Layda Sansores, pero que sigue
ahí.

El senador advirtió que la "gue
rra sucia" al interior de Morena,
por la sucesión presidencial antici
pada, puede poner en riesgo el
triunfo del movimiento en 2024,
por lo que hizo un llamado a los
militantes para "no adentrarnos
en caminos sin retorno". Debe de

prevalecer la cordura, sentenció.
Si no es así, consideró, se ini

ciará "un proceso de ruptura al in
terior, y los únicos responsables
son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y
de descalificación contra un aspi
rante".

Layda solo obedece a dos
amos, uno despacha en Palacio
Nacional, y el otro en el Palacio
de Bucareli. ¿Quién le habrá
ordenado bajarle dos rayitas?
porque a Mario Delgado, diri
gente de Morena, no le hace caso
ni un regidor de Tingüindín.
Y mucho menos creemos que

LaZda haya tenido un momento
de sensatez y haya reculado.
Ese no es su estilo.
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buenos tiempos del PRI, en su
momento, Layda, quien se decía
"heredera política" de su padre,
quiso ser gobernadora allá por
los años 80, pero fue rechazada

por los priistas y se convirtió,
desde entonces, en un remedo de

lo que fue su prominente proge
nitor.

Hay pruebas de que cuando
pasó por el Senado de la Repúbli
ca, entonces senadora por el PT,
la Sansores facturó 700 mil pesos
al Senado de la República duran
te 2016 y 2017.
De acuerdo con información

que se difundió en el noticiero de
Televisa conducido por Denise
Maerker, Sansores facturó a nom
bre de la Cámara Alta toda una

lista de productos de uso personal
y de belleza, como tinte para el
cabello, desodorantes, pasta de
dientes y despensa, cuyo monto
asciende a S9 mil 731 pesos.
Facturó 56 mil 274 pesos en

maquillaje, joyería, ropa, bolsas
y hasta juguetes a nombre del
Senado, revelaron entonces.

En ese entonces, Sansores reci
bía un sueldo total de 223 mil

pesos como legisladora, más un
recurso extra de servicios gene
rayes en apoyo a su labor legisla
tiva, que era desde los 150 mil a
los 232 mil pesos mensuales.
Pues bien, ayer andaba Ricar

do Monreal por Zapopan, Jalisco,
en donde fue cuestionado sobre

este artero ataque que preparaba
Layda Sansores, pero que sigue
ahí.

El senador advirtió que la "gue
rra sucia" al interior de Morena,

por la sucesión presidencial antici
pada, puede poner en riesgo el
triunfo del movimiento en 2024,
por lo que hizo un llamado a los
militantes para "no adentrarnos
en caminos sin retorno". Debe de

prevalecer la cordura, sentenció.
Si no es así, consideró, se ini

ciará "un proceso de ruptura al in
terior, y los únicos responsables
son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y
de descalificación contra un aspi
rante".

Layda solo obedece a dos
amos, uno despacha en Palacio
Nacional, y el otro en el Palacio
de Bucareli. ¿Quién le habrá
ordenado bajarle dos rayitas?
porque a Mario Delgado, diri
gente de Morena, no le hace caso
ni un regidor de Tingüindín.
Y mucho menos creemos que

LaZda haya tenido un momento
de sensatez y haya reculado.
Ese no es su estilo.

buenos tiempos del PRI, en su

momento, Layda, quien se decía
"heredera política" de su padre,
quiso ser gobernadora allá por
los años 80, pero fue rechazada
por los priistas y se convirtió,
desde entonces, en un remedo de

lo que fue su prominente proge
nitor.

Hay pruebas de que cuando
pasó por el Senado de la Repúbli
ca, entonces senadora por el PT,
la Sansores facturó 700 mil pesos
al Senado de la República duran
te 2016 y 2017.
De acuerdo con información

que se difundió en el noticiero de
Televisa conducido por Denise
Maerker, Sansores facturó a nom
bre de la Cámara Alta toda una

lista de productos de uso personal

y de belleza, como tinte para el
cabello, desodorantes, pasta de
dientes y despensa, cuyo monto
asciende a S9 mil 731 pesos.
Facturó 56 mil 274 pesos en

maquillaje, joyería, ropa, bolsas
y hasta juguetes a nombre del
Senado, revelaron entonces.
En ese entonces, Sansores reci

bía un sueldo total de 223 mil

pesos como legisladora, más un
recurso extra de servicios gene
rayes en apoyo a su labor legisla
tiva, que era desde los 150 mil a
los 232 mil pesos mensuales.
Pues bien, ayer andaba Ricar

do Monreal por Zapopan, Jalisco,
en donde fue cuestionado sobre

este artero ataque que preparaba
Layda Sansores, pero que sigue
ahí.

El senador advirtió que la "gue
rra sucia" al interior de Morena,

por la sucesión presidencial antici
pada, puede poner en riesgo el
triunfo del movimiento en 2024,

por lo que hizo un llamado a los
militantes para "no adentrarnos
en caminos sin retorno". Debe de

prevalecer la cordura, sentenció.
Si no es así, consideró, se ini

ciará "un proceso de ruptura al in
terior, y los únicos responsables
son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y
de descalificación contra un aspi
rante".

Layda solo obedece a dos
amos, uno despacha en Palacio
Nacional, y el otro en el Palacio
de Bucareli. ¿Quién le habrá
ordenado bajarle dos rayitas?
porque a Mario Delgado, diri
gente de Morena, no le hace caso
ni un regidor de Tingüindín.
Y mucho menos creemos que

LaZda haya tenido un momento

de sensatez y haya reculado.
Ese no es su estilo.

buenos tiempos del PRI, en su

momento, Layda, quien se decía
"heredera política" de su padre,
quiso ser gobernadora allá por
los años 80, pero fue rechazada
por los priistas y se convirtió,

desde entonces, en un remedo de
lo que fue su prominente proge
nitor.

Hay pruebas de que cuando
pasó por el Senado de la Repúbli
ca, entonces senadora por el PT,
la Sansores facturó 700 mil pesos
al Senado de la República duran
te 2016 y 2017.
De acuerdo con información

que se difundió en el noticiero de
Televisa conducido por Denise
Maerker, Sansores facturó a nom
bre de la Cámara Alta toda una

lista de productos de uso personal
y de belleza, como tinte para el
cabello, desodorantes, pasta de
dientes y despensa, cuyo monto

asciende a S9 mil 731 pesos.
Facturó 56 mil 274 pesos en

maquillaje, joyería, ropa, bolsas

y hasta juguetes a nombre del
Senado, revelaron entonces.

En ese entonces, Sansores reci
bía un sueldo total de 223 mil

pesos como legisladora, más un

recurso extra de servicios gene
rayes en apoyo a su labor legisla
tiva, que era desde los 150 mil a
los 232 mil pesos mensuales.
Pues bien, ayer andaba Ricar

do Monreal por Zapopan, Jalisco,
en donde fue cuestionado sobre

este artero ataque que preparaba
Layda Sansores, pero que sigue
ahí.

El senador advirtió que la "gue
rra sucia" al interior de Morena,

por la sucesión presidencial antici
pada, puede poner en riesgo el
triunfo del movimiento en 2024,

por lo que hizo un llamado a los
militantes para "no adentrarnos
en caminos sin retorno". Debe de

prevalecer la cordura, sentenció.
Si no es así, consideró, se ini

ciará "un proceso de ruptura al in

terior, y los únicos responsables
son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y
de descalificación contra un aspi
rante".

Layda solo obedece a dos
amos, uno despacha en Palacio
Nacional, y el otro en el Palacio
de Bucareli. ¿Quién le habrá
ordenado bajarle dos rayitas?
porque a Mario Delgado, diri
gente de Morena, no le hace caso
ni un regidor de Tingüindín.

Y mucho menos creemos que
LaZda haya tenido un momento
de sensatez y haya reculado.
Ese no es su estilo.
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¿Qué caraj... es la política
de asilo de Biden?

Respuesta: Para engañarlo
Por loan Grillo

Tras un récord de más de dos millo

nes de "encuentros" de agentes de
la Patrulla Fronteriza en la frontera

sur, el Departamento de Seguridad Nacional
de Estados Unidos anunció el 12 de octubre

nuevas reglas para reducir la llegada de ve
nezolanos, uno de los grupos más grandes.

"Con vigencia inmediata? dijo, "los vene
zolanos que ingresen a Estados Unidos entre
puertos de entrada, sin autorización, serán
devueltos a México''

Sin embargo, en medio de la maraña le
gal y las pasiones políticas en torno a la in
migración, el comunicado de prensa omitió
todo lo que decía.

Crucialmente, no aclaró cómo expulsa
ría legalmente a los venezolanos a un tercer
país. La respuesta llegó en otro comunicado
el mismo día del gobierno mexicano, con
quien los funcionarios estadounidenses aca
baban de hablar. "México continuará con su

política unilateral de recibir migrantes del Tí
tulo 42 por razones humanitarias? dijo la Se
cretaría de Relaciones Exteriores de México.

El Título 42 proviene de una ley de salud
pública de 1944, que estipula que las personas
pueden ser expulsadas rápidamente si tienen
una enfermedad infecciosa. El presidente Do
naldTrump lo aplicó en 2020 cuando se decla
ró la pandemia. Pero el presidente Joe Biden
prometió ponerle fin y su administración está
inmersa en una batalla en curso en los tribu

nales federales para prohibir su uso.
El cambio de sentido de Biden para ex

pandir elTítulo 42, junto con la ayuda de Mé
xico, claramente no tiene nada que ver con la
salud pública en esta etapa de la pandemia.
Ni siquiera se trata solo de los venezolanos.
Tiene todo que ver con una palabra que no
se mencionó ni en los comunicados de pren
sa de Estados Unidos ni de México: asilo. Y

revela algo sobre cuál es la política real de
Biden sobre el refugio y la frontera en com
paración con su retórica.

La aplicación de la ley de inmigración en

la frontera sur solía centrarse en aquellos
que cruzan sin papeles para trabajar. Pero
en la última década ha habido un gran au
mento de personas que llegan para solicitar
asilo, y esto se ha acelerado en los años de
Biden. En gran medida, no se están infil
trando en los Estados Unidos, sino que se
entregan a los agentes estadounidenses, ya
sea en ios puestos fronterizos o entre ellos,
y argumentan que volver a casa los mataría
o los encarcelaría.

Provenientes principalmente de América
Latina, los solicitantes de asilo han contri
buido a una acumulación de 1,9 millones de
casos pendientes en los tribunales de inmi
gración (incluidos los casos de asilo y otros),
lo que podría describirse con justicia como
abrumador para el sistema. Los demandan
tes no solo citan la represión de los regíme
nes autoritarios en Venezuela, Nicaragua y
Cuba. También citan la brutal violencia del

crimen organizado desde México hasta Hon
duras, Brasil y Jamaica.

En modo campaña, Biden prometió des
cartar estas tácticas trumpianas y reempla
zarlas con "un sistema de inmigración justo
y humano" en línea con los "valores como
nación de inmigrantes''Esto atrajo a una sec
ción de la base demócrata para quienes la
migración es un tema central y encaja con la
¡dea del partido como progresista y solidario.

Sin embargo, frente a los números cada
vez mayores, la administración Biden está
dificultando que las personas soliciten asi
io con medidas dudosas como elTítulo 42

y trabajando con México para ser un amor
tiguador para reducir el flujo hacia el norte
(como lo hicieronTrump y Barack Obama). Al
mismo tiempo, Washington sigue afirmando
que está haciendo que el sistema de asilo sea
más humano, con algunos ajustes, como in
tentar acelerar los casos.

El resultado es un mosaico confuso de

leyes y reglas, y aún está por verse si esto
realmente frenará la marcha hacia el norte.
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En resumen, Biden está eludiendo su política
de asilo y evitando el debate real.

Huyendo de la policía, huyendo de los
gánsters

A principios de este mes, me paré en el
lado estadounidense de la frontera, justo al
norte deTijuana. Unas pocas docenas de per
sonas habían saltado la cerca desde el lado

mexicano y esperaban dentro de una zona
de amortiguamiento de Estados Unidos para
que pudieran ser procesadas. Hablé a través
de los barrotes con tres hombres, que están
representados en la parte superior. Eran de
Jamaica y dijeron que habían huido para
salvar sus vidas de los gánsteres que habían
asesinado a miembros de su familia.

Los términos sobre refugiados y migran
tes son confusos y se debaten acalorada
mente. Los refugiados tienden a ser consi
derados aquellos que huyen por su vida o
libertad, y los migrantes económicos huyen
de la pobreza. En realidad, estas líneas se di
fuminan y muchos huyen tanto del hambre
como de las balas.

América Latina ha visto un gran aumento
en los solicitantes de asilo, creo, por tres ra
zones principales. Primero, tienes un regreso
a los gobiernos autoritarios, que siguieron a
la ola de democratización. Hay varios ejem
plos, pero el caso perdido más grande es Ve
nezuela, donde la gente ha sido reprimida y
medio muerta de hambre. Naciones Unidas

anunció este mes que más de 7 millones de
venezolanos han abandonado su patria des
de 2015, más incluso que Siria.

El segundo factor es el aumento del cri
men organizado paramilitar. No es solo Mé
xico, sino que las pandillas, los cárteles, las
posesiones y los comandos operan en gran
parte del continente, a menudo en conniven
cia con la policía. No solo trafican drogas,
sino que también realizan violentas extor
siones, manipulan votos, roban petróleo y,
por supuesto, ayudan a contrabandear a las
mismas personas que huyen de ellos. Son
una gran razón por la que la gran mayoría de
las ciudades más asesinas del mundo se en
cuentran en América Latina.

Un tercer factor que creo es que aquellos
que se dirigen al norte se han vuelto más
conscientes de su derecho a solicitar asilo.

He estado con la agencia de la ONU para los
Refugiados mientras sus representantes en
tregan folletos a las caravanas de migrantes.
Grupos activistas como Pueblo Sin Fronteras
han crecido y se han vuelto más presentes en
el camino. Y los traficantes de migrantes, o
coyotes, ahora también ofrecerán el servicio
de contrabando de personas específicamen
te para que puedan solicitar asilo.

"NO VENGAS. NO VENGAS"

Al asumir el cargo, los funcionarios de
Biden no parecían tener un plan concreto
sobre el asilo, y es posible que se hayan
sorprendido por la gran velocidad a la que
aumentaron los números. Desde 2020, el
retraso en los tribunales de inmigración se
ha disparado de 1,2 millones a 1,9 millones.
Ahora hay 311,000 casos pendientes solo de
hondureños.

Otra señal es el número de personas en
el llamado programa "alternativo a la deten
ción" con las autoridades migratorias, que
incluye a muchos de los que están detenidos
en la frontera sur y solicitan asilo. Esto casi se
ha cuadruplicado de 86.000 en enero de 2021
a 316,000 este septiembre.

También está volviendo a México como

un aliado de confianza para reducir el flujo de
migrantes con la Guardia Nacional controla
da por militares rodeándolos. A su vez, Méxi
co mantiene condiciones favorables para su
comercio anual de medio billón de dólares y
la Casa Blanca no critica el giro de México ha
cia la militarización.

Hay un aumento vertiginoso de solicitu
des de asilo en México, con más de 130,000
en 2021. Increíblemente, esto convirtió a Mé
xico en el tercer receptor de solicitudes de
asilo en el mundo después de Estados Uni
dos y Alemania, según un informe.

En el último anuncio. Seguridad Nacional
dijo que ejecutará una forma de programa
especial de refugiados para 24,000 venezo
lanos, a quienes evaluará y traerá a Estados
Unidos. Sin embargo, en la frontera, miles
más fueron rechazados y estallaron manifes
taciones con venezolanos parados en la orilla
del río con carteles que decían "Ayúdame?
y otros en escenas más combativas que se
amotinaron en un centro de detención.
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Bannon, el burlón
Stephen Bannon, asesor del ex pre

sidente DonaldTrump y que ayudó
en la tarea de anular las elecciones

de 2020, fue sentenciado este viernes a cua
tro meses de prisión, y 6 mil 500 dólares de
multa por desobedecer una orden de presen
tación del comité de la Cámara de Represen
tantes que investiga el ataque al Capitolio el 6
de enero de 2021.

En tanto, el juez Cari J. Nichols señaló que
"otros deben ser disuadidos de cometer de
litos similares''

Bannon de 68 años fue declarado culpa
ble de dos cargos de desacato al Congreso en
este verano, el juez Nichols le rechazó sus ar
gumentos de que no declararía nada porque
estaba protegido por el privilegio ejecutivo.

De los seis meses que pidió el gobierno
como sentencia, el juez lo sentenció a cuatro,
considerando sus antecedentes donde no

hay mancha penal y sí el servicio militar en
la Marina.

Fuera de la corte, Bannon continuó con
su actitud provocadora y dijo que veía al pre
sidente Biden como "ilegítimo? agregó que
en las próximas elecciones los demócratas
enfrentarían su "día de! juicio" y, para cerrar
con broche de oro según él, invitó (a quien
se dejara) a oponerse al Partido Comunista
Chino, nomás que no dijo a donde hay que ir.

El gobierno acusó a Bannon, ex editor del
medio de derecha Breitbart, de haber "se
guido una estrategia de mala fe, de desafío
y desprecio" desde el momento en que reci

bió la citación para proporcionar información
sobre los esfuerzos deTrump para revertir su
derrota electoral. J.R Cooney, fiscal principal,
acusó a Bannon de "no mover un dedo" para
cumplir con sus obligaciones legales de pre
sentar pruebas, o acudir cuando se le llama.

Cabe destacar que Bannon no es el único
en rechazar una citación, también lo hizo Pe
ter Navarro, ex asesor comercial de la Casa
Blanca quien será citado para noviembre.
Trumptambién recibirá una citación para que
entregue documentos el próximo mes.

Los miembros del comité de la Cámara de

Representantes del 6 de enero, que vieron en
Bannon como una de las figuras centrales en
varios planes e intentos destinados a mante
ner aTrump ¡legalmente en el poder, dijeron
que la sentencia desalentaría a "otros" de
burlar las citaciones legislativas.

¿Será cierto?, hay que esperar a noviem
bre para ver si Navarro yTrump, sobre todo
éste último, no se saltan las trancas y acuden
al llamado legal ante el comité.
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Un video del candidato a goberna
dor de Maryland, Dan Cox en una
fiesta después de la victoria prima

ria, muestra al político aceptando un peque
ño regalo, un "detalle" de parte de un joven
miembro de los Proud Boys, vestido con una
playera negra tipo polo con la insignia del
grupo extremista.

Después de darle un buen apretón de ma
nos al recién nombrado candidato republica
no para la gubernatura, el joven militante le
dice "este es un regalo de Maryland Proud
Boys para ti''

"Encantado de conocerte" le dijo Cox.
Las imágenes todavía estaban en línea este

viernes pasado, y se encontraba entre otros
materiales de campaña de Cox.

El video no es nuevo, ya que fue graba
do en julio de este año y estuvo circulando
sin llamar la atención hasta que el Washin
gton Post llamó al comité de campaña del
candidato quien de inmediato respondió
con una declaración negando todo nexo
con el joven militante.

Cox dijo que nunca lo había visto y que
"no lo he visto desde entonces. No tengo
ninguna afiliación con nadie involucrado en
la violencia del 6 de enero, punto'.'

Y por si las dudas, Cox eliminó su cuen
ta en Gab, una plataforma de redes sociales
conocida como refugio de los nacionalistas
blancos y su discurso de odio.

Desde entonces, el candidato ha tratado
de tomar distancia de los "insurrectos" y ex
tremistas antisemitas del ala conservadora

de su partido a la vez que se esfuerza por
ganarle terreno a su contrincante demócra
ta Wes Moore quien le lleva ventaja por 32
puntos porcentuales. A ver si no lo tachan
de "traidor?

(Martha Aguilar)
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Brújula Pública
Aprendizaje de seguridad
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

En matemáticas existe un procedi
miento llamado curva de aprendi
zaje, que describe el grado de éxito

obtenido en el transcurso del tiempo. Este
ejemplo puede llevarse a la función pública.

Se trae a colación la curva de aprendizaje
en materia de seguridad pública por varios
factores. Desde que el hoy presidente López
Obrador estuvo en campaña hace un año,
tuvo a su disposición diagnósticos de diver
sos actores políticos y sociales que arrojaban
la gravedad del tema de seguridad pública.

Pero parece que esta administración
subestima y desestima el contenido de esos
diagnósticos, sumados a los análisis que le
ofrecieron las dependencias de seguridad del
país. El resultado no es alentador, ya que si
gue sin poder reducirse la violencia en el país.
En seguridad y defensa, la vulnerabilidad de
las instituciones de seguridad se traslada a
su ineficacia y sumado a ia penetración de la
corrupción en su clase política, dan como re
sultado, la desconfianza de la administración
de la Casa Blanca sobre ios cuerpos de segu
ridad mexicanos. Esta es una preocupación
real, sobre todo por la situación geopolítica
de México en el marco de los frentes que tie
ne abierto nuestro vecino, como una vulnera
bilidad para su seguridad.

Una de las desafortunadas consecuen

cias que tuvo un inocente saludo a la madre
de Joaquín Guzmán Loera "El Chapo? y la
liberación manifiesta de su hijo, Ovidio Guz
mán, dado a que en el imaginario público
persiste la idea que la administración federal
protege al cartel de Sinaloa y solo combate al
cartel de Santa Rosa de Lima u otros grupos
de delincuentes. En ambos ejemplos la inteli
gencia que producen las áreas de seguridad

del Estado mexicano, no son aprovechadas
con fines de seguridad, sino que son utiliza
das con fines políticos. La divulgación que
hizo el grupo de hackers Guacamaya y que
vulneró los sistemas críticos de la Secretaría

de la Defensa Nacional (SEDEÑA) vino a di
vulgar que los militares saben, y desde hace
tiempo, que la clase política tiene relaciones
con la delincuencia. Así señala a gobiernos
de varias entidades federativas.

Pareciera que no hay un aprendizaje de
años anteriores para relacionar la inteligen
cia que hacen las instituciones de seguridad
y relacionarla con la evaluación financiara
que hace la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) y descubrir, entre otras cosas, que la de
lincuencia se expande al campo cibernético.

Tampoco la experiencia contenida en la
curva de aprendizaje ha sido lo suficiente
mente sólida para descubrir que el modelo de
seguridad vigente que proviene de 1992 es, en
parte, una de las causas por las cuales no es
posible actualizar métodos, procedimientos y
protocolos y una de las causas por las que no
hay sincronía entre la Constitución, el PND y el
Presupuesto de Egresos, sumado a una politi
zación de la seguridad, en el que Federación y
Entidades se culpan mutuamente por las fa

llas estructurales u operativas de la seguridad,
pero buscan a toda costa la mejor participa
ción de recursos federales para seguridad. Y
cuando persiste la obcecación e insistencia en
modelos obsoletos, en no asociar informes de
diversas áreas, la curva de aprendizaje y la ex
periencia son inútiles.

*Es Maestro en Segundad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Glorieta de Colón

Un decreto contra 150
años de una costumbre

os decretos deIJlos gobernan
tes que preten

den cambiar la historia,
un paisaje urbanocul
tural o las costumbres

de la gente de un plumazo casi nunca tienen
éxito. El consciente y el inconsciente colecti
vo forman una especie de barrera que frena
las imposiciones.

Han pasado ya 2 años desde que retira
ron la estatua de Cristóbal Colón de Paseo de

la Reforma, y el nombre de la glorieta sigue
siendo el mismo. Hay otros ejemplos legen
darios en la capital: la Glorieta deVaqueritos,
en Periférico sur, donde hace más de 40 años
ya no juega el equipo de fútbol americano por
el cual le llamaron así. La Glorieta de Camaro

nes, donde ya ni glorieta hay, y hace más de

80 años ya no es ahí vendimia de esos crus
táceos. En el caso de la Glorieta de Colón el

arraigo es mayor. No es fácil acabar con 150
años de historia, de un paisaje urbanocultu
ral que implica a seis generaciones de mexi
canos. Fue el segundo monumento que se
colocó en Paseo de la Reforma, en 1877, que
narra una parte de la historia de México.

Muy importante, pues por ejemplo el
escritor Juan Miguel Zunzunegui, autor del
reciente libro El Regreso de Quetzalcóatl, es
tima que el 97% de los mexicanos no exis
tiríamos tal como somos, si Cristóbal Colón

no hubiera llegado a nuestras tierras, aunque
advierte que no se merece la estatua por "es
clavista, violento y hasta asesino''

Hoy sigue sin quedar claro qué sustituirá
la estatua del conquistador español en esa
glorieta donde estaba también el Café Colón,
por el cual algún grupo político y otro de ju
ristas tomaron como nombre su asociación.

En esta columna Glorieta de Colón no so

mos fans ni de los conquistadores ni de los
colonizadores. Usamos este nombre porque
lo que aquí decimos no proviene de decretos,
ni imposiciones desde el poder. Esta informa
ción fluye como un reflejo de la realidad.

Conflictos generan los decretos. Todavía
hoy se debate si en la Glorieta de Colón per
manecerá la "Antimonumenta" que coloca
ron colectivos de feministas hace más de un

año, algo que no quiere la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien pretende imponer
la estatua de "La Joven de Amajac''

A ver qué ocurre, porque a Sheinbaum
no le fue nada bien en la Glorieta de la Pal

ma, que tampoco ha cambiado su nombre
ni formalmente, ni en el consciente o in
consciente colectivo. Se les murió el árbol

centenario y la Jefatura de Gobierno orde
nó plantar un ahuehuete, que parece más
muerto que vivo, e incluso ha servido para
que, morenistas o no, se burlen de que es
un reflejo de la muy anticipada candidatura
presidencial de la jefa de Gobierno.
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71 /r i) ' magacínMensaje roUtico
Sheinbaum culpa a Ebrard
de tragedia en L12

Por Alejandro Lelo de Larrea

ás allá del juicio de la opiM nión pública y de cualquier
resolución legal, para la Jefa

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ya
existe una verdad política de quién es
el culpable de la tragedia en la Línea 12
del Metro: Marcelo Ebrard, hasta hoy su
principal competidor por la candidatura
presidencial de Morena.

Sheinbaum pretende zafarse en defi
nitiva de la responsabilidad que en mayo
pasado le atribuyó la empresa noruega
DNV, encargada de los peritajes, pues
dictaminó que el gobierno capitalino no
realizó inspecciones detalladas y hubo u n
deficiente mantenimiento en la Línea 12.

Pero además de que Sheinbaum se
ñala a Ebrard, dice que hasta está arre
glando lo que hizo mal el hoy canciller de
México y jefe de Gobierno del Distrito Fe
deral, en aquellos días que se construyó
la Línea 12 del Metro.

Sheinbaum no culpó a Ebrard con
nombre y apellido, pero no hacía falta.
Muy relevante que no lo hizo en cualquier
foro, sino en un evento, oficial, constitu
cional: su Cuarto Informe de Gobierno

ante el Pleno del Congreso de la Ciudad
de México.

Pocos se percataron de la expresión,
pero Sheinbaum fue muy clara y contun
dente ante ojos y oídos de tirios y troya
nos, de Morena y la oposición.

Cuando resaltaba las "acciones" de su

gobierno en el Metro, remarcó: "Y, des
pués del trágico accidente de la Línea 12
a consecuencia de problemas de origen,
estamos trabajando en su reforzamiento.
Cada claro de la Línea 12 del Metro es un

proyecto ejecutivo distinto, son más de
200 claros, es casi un trabajo artesanal;
cada puntal tiene que ser fabricado de
una manera completamente distinta y es
tamos asegurándonos que sea una línea
completamente segura tanto en la parte

superficial, como la intervención que es
tamos haciendo en el subterráneo."

"Problemas de origen". Políticamen
te, Ebrard el responsable. Más claro ni el
agua. Pero no sólo él, también salpica al
hoy presidente nacional de Morena, Ma
rio Delgado, quien era el secretario de
Finanzas del gobierno capitalino cuando
la construcción de la Línea 12, Por ello,
responsable de los contratos, como aquel
con el cual endeudó a la capital con el
arrendamiento a sobreprecio de trenes
del Metro por más de 20 mil millones de
pesos, 15 mil millones por encima de lo
que la empresa arrendadora, CAF, cobra
en otras partes del mundo por un servicio
igual. Y lo peor: Delgado rentó trenes con
ruedas metálicas para usarlos en vías ap
tas para caucho.

Al final del Informe de Sheinbaum le

pregunté a Mario Delgado, en el contexto
de su responsabilidad en la construcción
de la Línea 12, qué opinaba de lo dicho
por Sheinbaum. Enmudeció unos segun
dos y sólo atinó a decir con evidente mo
lestia: "Qué bueno que están reparando
la Línea 12'.'

Misma pregunta a Martí Batres, secre
tario de Gobierno. Respondió titubeante:
"Ya ha hablado (Sheinbaum) sobre eso.
Lo que haya que agregar con ese tema lo
hará ella o la Fiscalía. La jefa de Gobierno
es la voz más importante para hablar so
bre este tema, y en su caso la Fiscalía que
lleva a cabo las investigaciones''

Días después de culpar a Ebrard,
Sheinbaum pretendió zafarse ya del todo
de cualquier responsabilidad en esa tra
gedia: se arregló con la empresa norue
ga DNV y evitó un juicio de su gobierno
contra ésta, a la que había acusado en
mayo pasado de elaborar un dictamen
"tendencioso''

Así, Sheinbaum pretende librar, para
siempre, cualquier responsabilidad políti
ca e histórica sobre la tragedia en la Línea
12. Ya lo veremos.
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Agenda Confidencial
AMLO no cumplió, pero...
Por Luis Soto

Efectivamente, el presidente Andrés
Manuel López Obrador NO cum
plió su promesa hecha el 1 de di

ciembre de 2018 de que no iba a endeudar
al país, como reclamaron y recordaron los
diputados de oposición durante el debate a
la Ley de Ingresos de 2023, aprobada por la
mayoría morenista en la Cámara de Diputa
dos. Pero hay que comprenderlo, pues la
economía "no es su fuerte'' ¿Nada más la
economía? Preguntan los malosos. Bueno,
también otros temas.

A quienes no se les puede comprender
es a los diputados morenistas Alma Delia
Navarrete, María Eugenia Hernández, María
Guadalupe Román y Martha Alicia Arreóla
que en tribuna negaron lo innegable: Que el
gobierno no contrajo más deuda ni la incre
mentó, cuando ésta pasó de 10 billones de
pesos al arrancar la actual administración, a
13,3 billones de pesos y va por los casi 15
billones después de que se aprobó contratar
1.2 billones de pesos más en el próximo año.

Quien no tuvo lo que dijo Nelson, fue
el coordinador de Finanzas de MORENA,
Daniel Gutiérrez quien afirmó que la deu
da como porcentaje del PIB no se había
incrementado, cuando en 2022 cerrará en
48.5 % y el próximo año será de 49.24 por
ciento. Mentirosos, engañabobos, ¡mal
nacidos! Y otras cosas horribles, horribles
les gritó el respetable.

Más allá de las mentiras y los engaños;
de rasgarse las vestiduras y poner el grito
en el cielo porque en materia de endeuda
miento estaños cerca del 50 % del PIB o dei

60, como dijo el diputado del PAN Carlos
Ramírez Limón, lo que habría que preguntar
es si el porcentaje de la deuda con respecto

al PIB es alto, bajo, aceptable, preocupante,
etcétera. La respuesta de algunos especialis
tas calificados es la siguiente: Es uno de los
más bajos del mundo; en Europa es supe
rior al 100%, agregan. Obviamente no nos
vamos a comparar con los países desarro
llados, dirán algunos. Pero relacionada con
Latinoamérica está muy por debajo de Bra
sil, Argentina, Costa Rica, Panamá, y varios
más. Así que "no hay que buscarles chiches
a las serpientes','dicen los especialistas.

Y ya que estamos en asuntos económi
cos y financieros, seguramente la semana
pasada a muchos inversionistas se les pa
raron los pelos de punta, cuando Mood
ys publicó su pronóstico de que el peso
mexicano se devaluaría 20% a finales de

este año o principios del otro. Los mismos
especialistas responden: Con reservas de
200 mil millones de dólares y una tasa de
referencia muy cerca del 9 por ciento, difí
cilmente se cumplirá el mencionado pro
nóstico. Bisoños, pues.

AGENDA PREVIA

Perplejos se quedaron los observadores
políticos que vieron la foto que Alejandra del
Moral, virtual candidata del PRI a la guberna
tura del Estado de México, acompañada de
cinco exgobernadores mexiquenses, todos
ellos pertenecientes al grupo "Atracomucho''
Y más perplejos cuando la señora dijo: "El
Estado de México tiene historia, tiene pro
tagonistas y mexiquenses orgullosamente
comprometidos con lo que se ha construido
y con lo que está por venir'' Pero si lo único
que construyeron todos y cada uno de ellos
y los que faltaron como Enrique Peña Nieto
y Alfredo Del Mazo fue más pobreza, más
violencia, más inseguridad, más corrupción,
más... reclaman los mexiquenses.
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Análisis a Fondo

Monreal, ave de tempestades
Por Francisco Gómez Maza

• La aposición, dispersa, en ocasiones en
deble o incluso temerosa

• No hay posibilidad sería de construir un
equilibrio político futuro

Ricardo Monreal Ávila, líder de la
mayoría morenista en el Senado y
ave de tempestades al interior del

partido mayoritario, encabezado por el pre
sidente López Obrador, no repara en ser una
voz "individualísima, personalísima y, en
tiempos de sucesiones, habla de todas las
temáticas políticas que lo posicionan como
el suspirante a la presidencia de la república
más presente en los medios.

Quizá por el rol que desempeña líder
de la mayoría senatorial, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado

y catedrático de la Facultad de Derecho de
la UNAM, su presencia se nota en todo el
espectro político, y actualmente electoral.

El senador zacatecano fustiga tanto a
la dispersa, endeble y temerosa oposición,
como cuestiona al presidente López Obra
dor por no haberlo incluido entre los suspi
rantes morenistas a sustituirlo en el 2024.

Pero también asegura, sin temor a equi
vocarse, que él estará como candidato en la
boleta durante la jornada electoral del 2024
con la que los ciudadanos elegirán al suce
sor de Andrés Manuel López Obrador en la
presidencia de la república.

Por lo pronto, Ricardo Monreal Ávila
pareciera que exagera su presencia en los
medios tanto escritos como radiales y tele
visivos. Lo apalean los morenistas que no
confían en él, pero lo exaltan millones y lo
vitorean en cualquier lugar público donde
se presenta. El zacatecano ya está en el in
forme anual de un senador o senadora, en
el informe de gobierno de un gobernador,
en un congreso universitario en la Facul
tad de Derecho o en un programa de tele
visión o de radio. No tiene ningún reparo
en cuestionar lo que hay que cuestionar de
la política nacional.

Hacia el fin de semana pasado, al ha
blar de los poderes legislativos, el senador
no tuvo empacho en calificar a la oposición,

hablando del poder que tiene el Congreso
mexicano. Consideró que actualmente hay
una aposición dispersa, en ocasiones ende
ble o incluso temerosa y, a pesar de ello, el
Congreso mexicano tiene más arrestos que
en otras épocas. El coordinador parlamenta
rio de Morena participó en un foro sobre el
Poder Legislativo, que organizó el Instituto
de Estudios para la Transición Democrática,
en el Museo Casa LeónTrotsky.

Consideró que no se observa, como en
el pasado, a una oposición fuerte, coheren
te, significativa, incluso influyente. "Al con
trario, veo pequeños y aislados esfuerzos
al interior de sus partidos, pero no hay una
posibilidad seria de construir un equilibrio
político próximo, futuro''

Monreal fue duro, pero realista, al cues
tionar a los opositores, que ya estarán re
chinando los dientes de rabia porque, a
cambio de denostaciones, cuestionamien
tos ramplones, críticas irracionales, insul
tos, reciben respuestas analíticas, reales,
objetivas de su comportamiento en la lucha
electoral que está tomando fuerza y que es
aprovechada por el senador Monreal, como
ninguno, para hacerse presente, inobjeta
ble como el más viable candidato a la pre
sidencia de la república, yo quiero suponer
que por el Movimiento de Regeneración
Nacional. En donde tiene el doctor Monreal
muchos adversarios.

Pero el que tenga adversarios no debe
de causar escándalo. En Morena hay de
todo. Hay una fauna que jamás podrá po
nerse de acuerdo y este desacuerdo podría
ser fatal para la vida del movimiento como
institución partidaria.

Así que Monreal no puede ser simpático
con todos los morenistas. Y ya lo quisieran
los opositores, tanto del PAN como del res
to opositor para que los representara en la
elección presidencial. Pero por lo visto, Mon
real no renunciará a su militancia que le ha
costado muchos sacrificios mantener.

Claro que Monreal está consciente de
que, durante más de 16 meses, ha resisti
do la embestida mediática digital, y de bots
en su contra. Son redes de intereses claros
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que lo atacan un día sí y el otro también por
todos los motivos, por cualquier motivo, se
guramente por indicaciones de quienes no

quieren que esté en la boleta presidencial y
que suceda al Presidente de la República. El
ios califica de "muy burdos''
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El Rincón del Chamán

Frankenstein electoral
Por Jesús Sánchez

Atono con el ambiente tenebroso

de la temporada, en el Congreso
han comenzado a darle vuelta al

torniquete que podría desarticular el actual
modelo electoral mexicano y, bajo la vieja
fórmula del mayoriteo, abrirle paso a una ex
traña creatura, el Frankenstein políticoelec
toral. La preocupación no es menor, pues la
guerra declarada contra el INE lleva implíci
ta la intención de trasquilar literalmente las
reglas de la democracia que tanto trabajo
le tomó construir a varias generaciones de
mexicanos, lo que aumenta el riesgo de des
carrilar la convivencia social y democrática.

Esto equivaldrá, sin duda, a echar a la ba
sura 30 años de democracia.

Este martes está previsto que los dipu
tados inicien en comisiones la revisión del

listado de aquellas iniciativas de reformas en
materia político electoral, algunas guardadas
en la congeladora mucho tiempo y que su
man más de un centenar.

¿A poco no se siente la añoranza de los
tiempos de 'se nos cayó el sistema'?

En realidad, lo que se aprecia es una cru
zada para acabar con los contrapesos del po
der unipersonal del poder Ejecutivo. Y si no,
cheque usted alguna de las extrañas partes
con los que se pretende dar vida artificial a la
contrarreforma electoral en puerta.

*Adiós a la autonomía del INE. El pre
supuesto será tan castigado que no po
drán organizar ni una elección de presi
dente de colonia.

*Se pretende que los consejeros del INE
sean electos en las urnas, de tal manera que
deberán hacer campaña y su principal res
paldo será de los partidos. Esto significaría
decirle adiós a los consejeros ciudadanos.

¿Pues qué le hizo Lorenzo Córdova a #YaSa
benQuién que anda tan enojado?

*Como dato extra en abril de 2023 cuatro

consejeros del INE terminan su gestión y sus
relevos deberán ser electos por las dos ter
ceras partes de la Cámara de Diputados. Se
trata de Lorenzo Córdova Vianello, Adriana
Favela Herrera, Roberto Ruiz Saldaña y Ciro
Murayama Rendón. ¿Ton's?

^Eliminarán los organismos (Oples) y tri
bunales electorales estatales, lo que supone
olvidar que existe el pacto federal y la auto
nomía de los estados de la Federación. Se

suprimirían las elecciones distritales. ¿Y los
congresos locales, apá?

*Es evidente que se busca alinear al INE
y alTEPJF a la voluntad del Presidente de la
República, pues las listas de los candidatos
a conejeros y magistrados llevarán el visto
bueno de palacio lo que anticiparía un uso
facciosas de los organismos. ¿Qué no?

^Desaparecen los diputados y senadores
de mayoría, solo habrá legisladores plurino
minales designados por lista de partidos, por
dedazo pues.

*Se cancelará el financiamiento a los

partidos para actividades ordinarias y solo
lo recibirán recursos cada 3 años para su
participación en las elecciones. Los parti
dos de oposición estarán condenados a
morir de inanición.

* Las minorías partidistas en el Congreso
desaparecerán en los hechos, incluyendo a
los grupos que actualmente son aliados de la
bancada mayoritaria.

^Analistas académicos coinciden en que
eliminar o castigar el financiamiento público
a los partidos, aumenta el riesgo de que crez
ca el financiamiento sucio de grupos delin
cuenciales. *Además, se pretende suprimir
la facultad del INE como responsable del pa
drón electoral, para que sea la Secretaría de
Gobernación la que concentre la información
de los ciudadanos. ¿Se acuerdan de la cartilla
única de identidad? Junte usted los pedazos
y confirmará que este Frankenstein electoral
no tiene ni pies ni cabeza.

LAS VOCES DE ALERTA
El Frankenstein electoral hace antesala en

el Congreso. En el conversatorio La Construc
ción de futuros posibles, en su capítulo El fu
turo de la democracia en México, organizado
por El Colegio Nacional, las conclusiones son
muy preocupantes.

Diego Valadés, José Ramón Cossío y José
Woldenberg coinciden en que la democracia
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en México enfrenta una de las crisis más pro
fundas de su historia.

México experimenta una etapa de "des
constitucionalización? lo malo es que ha sido
intencional y lo peor es que se hace osten
tación de eso, con el "no me vengan con el
cuento de que la ley es la a ley? dice Diego Va
ladés. Los riesgos de un retroceso democrá
tico son muy altos con el agravante, subraya
Valadés, de la militarización progresiva del
país. El poder en México es unipersonal pues
se concentra en el Presidente de la República,
con fundamento en los artículos 80 y 89 de la
propia Constitución. En realidad, lo que nun
ca se ha hecho es modificar las atribuciones

metaconstitucionales del poder Ejecutivo.
José Woldenberg insiste en que el único

formato que hace viable a un país como el
nuestro es el democrático. Pero hoy lo ase
chan las tinieblas. Y no será fácil revertir los

daños que se causen.
El presidente Ernesto Zedillo hizo una re

flexión sobre los gobiernos de América Lati
na, incluido el nuestro. Un serio problema de
nuestro tiempo son los liderazgos populistas,
que prometen que el maná caerá del cielo y
que proponen fórmulas mágicas para resol
ver nuestros problemas y culpan siempre a
los otros para nunca reconocer la responsa
bilidad propia. En el Foro Iberoamericano de
la Fundación Internacional para la Libertad, el
exmandatario mexicano explicó que los lide
razgos populistas llegan al poder a través de
la democracia que otros construyeron, pero
cuando están en el poder se dedican a debi
litarla para construir el poder del déspota y
consecuentemente el de la dictadura. Otra

voz de alerta la ha dado el propio Lorenzo
Córdova: Si hay cambios que se hagan bien

y se actúe con la cabeza y no con el estóma
go. Si vamos a hacer una reforma electoral a
partir de los rencores, o peor aún, de las filias
y fobias personales, las cosas seguro van a
salir mal.

¿QUÉ HACE FALTA?
Una reforma del Estado ya no es suficien

te debemos transitar hacia la "reconstrucción
del Estado Constitucional del México demo

crático','dice Diego Valadés.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. Corcholata champiñón.
El otro López, Adán para más señas, anda

muy enfocado en moverle el tapete hasta a
las corcholatas de su propio estanquillo, pues
no descartó que un militar se anime a entrarle
al juego. Apenas hace unas semanas el mis
mísimo AMLO señalaba que "nadie en las
fuerzas armadas está en busca de ocupar la
jefatura del Ejecutivo'' ¿Cambió de opinión?

Por cierto, el último presidente con rango
militar que tuvo México, fue hace 76 años.

2. El gobierno federal podrá contratar
deuda en 2023 por 1.1 billones de pesos, para
financiar sus obras estrella y las becaselec
toreras, lo que llevará al saldo de la deuda
pública a ubicarse en 49.4 por ciento del PIB.
Al fin que la van a pagar nuestros nietos y
bisnietos.

3. El gobernador que culpa de todo a "la
herencia maldita? nombró en la Secretaría de
Turismo a Aurora Mancilla, ex reina de belle
za quien apenas en 2019 terminó su carrera y
se desempeñó como directora de turismo en
el municipio Soledad de Graciano Sánchez,
donde fue la promotora de la feria de las en
chiladas potosinas. ¿Qué tal?
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Crónica Política

voteLa propuesta del Verde para sancionar a quien no
Por Rosy Ramales

Qué iniciativa de reforma constitu

cional electoral tan sui géneris ha
presentado e! Grupo Parlamen

tario del Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) en la Cámara de Diputados Federal,
vía su coordinador, Carlos Alberto Puente Sa
las. Contiene propuestas innovadoras y de
avanzada, pero también propuestas que re
presentan retroceso. Por ejemplo, en el texto
de la iniciativa de 26 cuartillas, en las innova
ciones se plantea sancionar "con la suspen
sión de los efectos de la credencial para votar
como medio de identificación personal" a las
ciudadanas y ciudadanos que, sin causa jus
tificada, incumplan con la obligación de votar
en las elecciones, las consultas populares y
los procesos de revocación de mandato, en
ios términos que señale la ley. Ello, adicio
nando un párrafo a la fracción III del artículo
36 la Constitución Política General Se trata

se una propuesta para intentar hacer efectivo
el voto obligatorio mediante la sanción. De
por sí la Carta Maga establece el derecho y
la obligación de votar en elecciones popula
res y en mecanismos de democracia directa,
y también prevé el castigo: La suspensión de
los derechos ciudadanos. Pero nunca se ha

aplicado. Su aplicación representaría suspen
der, por ejemplo, los derechos políticoelecto
rales al ciudadano, ciudadana, que incumpla
la obligación de votar; derechos como ser vo
tados a cargos de elección popular, asociarse
para tomar parte en los asuntos políticos del
país, etc. La bancada del Verde en su iniciativa
deja intocadas las disposiciones constitucio
nales al respecto. Lo que hace es proponer
establecer expresamente una sanción, la cual
consistiría, no en la suspensión de los dere
chos, sino en suspender los efectos de la cre
dencial para votar con fotografía como medio
de identificación personal. Sanción que sí pe
garía al ciudadano, ciudadana, porque dicha
credencial se ha convertido en el instrumen

to oficial de identificación, razón por la cual
pululan quienes la tramitan, pero no la usan

para votar, que en realidad es la finalidad de
dicho documento. De ahí, en parte, que en
nuestro país exista una abultada Lista No
minal de Electores, pero en las elecciones el
abstencionismo es brutal, con excepción de
comicios competidos. Hay electores que se
abstienen porque no se identifican con can
didatura alguna, partido o coalición; o porque
de plano no les gusta votar, o porque creen
que las elecciones sirven para nada. Sin em
bargo, tienen credencial para votar que usan
para identificarse. En fin, la iniciativa de la
bancada del Verde no específica la duración
de la sanción de suspender los efectos de la
credencial para votar con fotografía como
medio de identificación personal a quienes
incumplan con la obligación de votar, pero, de
proceder, puede precisarse en la ley electoral.
Es una buena propuesta que podría ayudar a
incrementar la participación ciudadana en las
urnas electorales.

UNA MALA PROPUESTA

Lo que sí es una mala propuesta en la ini
ciativa de reforma constitucional electoral de
la bancada del Partido Verde, es una adición
en el artículo 41 en los siguientes términos;

"Los partidos políticos podrán distribuir o
transferirse votos mediante convenio de coa

lición." La propuesta implica una regresión.
En algún tiempo existió una disposición

similar, a la cual se le conocía como "cláusula
de vida eterna" porque los partidos políticos
'pequeños' nunca perdían el registro en virtud
de que en el convenio de coalición se esta
blecía una forma de obtención de votor casi

de forma automática. Algo así como cierto
porcentaje de votos para cada partido políti
co aliado del total de votos obtenidos por la
coalición. Obvio, que el porcentaje mínimo
siempre estaba por arriba del umbral base
para conservar el registro.

En la iniciativa del Verde no se específica
cómo los partidos coaligados podrán distri
buir o transferirse votos. Seguramente, lo
aterrizarían en la ley secundaria, sin descartar
dejarlo a la discrecionalidad de los aliados.
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Como sea, distribuir o trasferirse votos vie
ne siendo una forma de dar vida artificial a los

partidos políticos 'chiquitos'. ¿Por qué?
¿Por qué el Partido Verde se autoconside

ra como un partido "chiquito"? Vaya, si hace
la propuesta en comento, es para beneficiarse
así mismo. ¿O no? Los resultados obtenidos
en las elecciones de gubernaturas 2021, refle
jan la clara intención.¿Por qué el Verde no se
traza la meta de crecer hasta el grado de con
vertirse en el partido mayoritario?

La normatividad mexicana considera la
necesidad del fortalecimiento del sistema de

partidos, pero sería imposible concediéndoles
vida artificial, lo cual, además, resultaría un
fraude al voto ciudadano. En fin, de la iniciati
va de reforma constitucional electoral del Par

tido Verde valdría la pena retomar las buenas
propuestas, que son varias.

* Correo: rosyrama@hotmail.com

Sacacorchos
• La reforma política que comenzará

a discutirse en la Cámara de Dipu
tados amenaza en convertirse en el
"tema" al menos hasta noviembre.

Esto es por las advertencias de la
oposición de que se trata de un in
tento por capturar las instituciones
encargadas de organizar y vigilar
las elecciones que se realizan en
nuestro país, pero sin marchas o
plantones que ayuden a elevar la
presión social por la medida. ¿Así
creen que lograrán echar para atrás
la intención?

• Ya que andamos en este tema,
como algún analista lo señaló, la
oposición es más digital que calle
jera, lo que le quita presencia entre
la población, un aspecto que no
han logrado corregir, tal vez porque
no han salido de sus salas para pal
par la realidad.
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Se comenta sólo con...
s

Miguel Angel
Por Carlos Ramos Padilla

Un personaje incómodo para
AMLO, y lo demuestra, es Miguel
Ángel Mancera aun cuando expe

dientes ya públicos señalan que le apoya
ba económicamente en sus campañas a la
presidencia. "Mancerita" le decía de mane
ra despectiva y ofensiva que muchos iden
tificaban erróneamente como muestra de

aprecio.
Miguel Ángel Mancera decepcionó a mu

chos, pero más a su prestigio y honra por vo
tar a favor de lo que llaman la militarización.
Fue sorpresa o y más para el sello de insti
tucionalidad que distingue a Mancera. Hoy
para muchos representa una erosión, una
descomposición de integridad política. Ma
nuel Camacho Solís y Marcelo Ebrard enton
ces priistas/salinistas desde el gobierno de la
Ciudad de México acusaban que las peores
manifestaciones de agresión las sufrieron
por el PRD incluso las alas radicales de la iz
quierda manifestaban que "marcha que no
haga daño no funciona'' Mancera no sufrió
tantos desafíos de esa magnitud por su incli
nación a la izquierda, su formación legal y su
convencimiento a través del diálogo.

Su experiencia como Procurador le indi
có que el camino no era resolver los conflic
tos urbanos con militares y ello me obligan
a recordar una consigna del movimiento del
68 que dictaba "A México no se le presiona
con motines'.'Ahora se plantea la posibilidad
de que el ejército mexicano tenga atribucio
nes para ejercer la supervisión y ejecución
de las tareas de seguridad pública en las ca
lles de nuestro país.

Mancera estaba seguro que eso no de
bía de ocurrir e incluso se manifestó por
formar parte de un llamado "muro de con
tención'' Inexplicablemente se sumó a per
sonajes de poca confianza como Manuel
Añorve (priísta) y cambió su determinación.
Con distintas estrategias, también otros

legisladores del PRI hicieron lo mismo. Si
prendió tanto que hasta sacudió a persona
jes como Jesús Zambrano. Mancera sabe
el enorme riesgo que significa que el Ejerci
to patrulle las calles y no solo porque cam
biamos la macana policiaca por metrallas
militares sino porque hay ya en circulación
videos donde marinos mexicanos festejan
y bailan en fiestones con narcos. Informes
estadounidenses confirman y manifiestan
que el 35% de la nación está controlada por
los criminarles con o sin Ejército, es decir, el
problema no está en las calles, sino en las
decisiones desde Palacio Nacional.

Miguel Ángel Mancera habrá tenido sus
razones para moverse políticamente de un
extremo a otro. Mancera conoce y bien los
oscuros rincones de la 4T empezando por lo
que realmente ocurre en el Metro desde la
planeación de la Línea 12 y sabe con detalle
de donde cojean Ebrard y Mario Delgado.

Hoy Mancera está sujeto a la traición del
grupo cercano al tabasqueño que le envían
mensajeros con advertencias claras como
también lo hicieron con Jorge Gaviño exdi
rector del Metro que si se atrevió a enfrentar
a Ebrard y retarlo públicamente a dar ex
plicaciones. Quien se mantiene atento y en
alerta sin duda es Joel Ortega que recibió
una puñalada de AMLO y Ebrard a razón del
News Divine. Así que las votaciones y las de
cisiones no siempre son las correctas y si se
atienden bajo amenazas muy claras como
las que se le permiten ilícitamente a Layda
Sansores para debilitar a miembros de la
oposición que conservan músculo.

Aún queda la duda si AMLO le dice "Man
cerita" a Miguel Ángel como si se tratase de
una mascota consentida o como una forma

de desprestigiarlo públicamente mostrando
ese poder que domina y amenaza.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Maquiavelo tenía razón
Don R. Salinas, más
listo que el hambre
Por Koldo Herria

El deseo de adquirir es, a la verdad, una
cosa ordinaria y muy natural; y los hombres
que adquieren, cuando pueden hacerlo, se
rán alabados y nunca vituperados por ello;
pero cuando no pueden ni quieren hacer su

adquisición como conviene, en esto
consiste el error y motivo de vituperio

El Príncipe
Salinas lo tiene todo? No. No lo tie
¦

¿ne todo y lo que le falta, no lo puede
comprar. Hace unos días describimos

cómo Ricardo B. Salinas Pliego (don Ricar
do según su tuíter oficial) se burla y se mofa
de su "amigo" el presidente López Obrador.
Se enfadó. Así nos lo hicieron saber desde

las entrañas mismas del grupo empresarial
que lleva su apellido, pero no desmintió, ni
usó el clasismo, el sarcasmo y el menospre
cio con el que se luce día con día desde las
redes sociales, quizá la única actividad que
hace por sí mismo, y cuyo contenido aver
güenza inconfesablemente a algunos de sus
más cercanos.Tras su enojo pagó uno de los
créditos fiscales en litigio por un monto su
perior a los dos mil 700 millones de pesos.
Cantidad amortizada, menos de la mitad de
lo que debe y mucho tiempo después de
cuando la debió pagar.

No, no lo pagó porque el hombre total
mente Palacio Nacional se haya dado cuenta
de que Salinas Pliego se burla y se mofa de
él.Tampoco pagó porque lo hayan compro
metido con su amigo las críticas explícitas
de Felipe Calderón el usurpador según
AMLO de la presidencia en 2006—; junto
con las críticas severas de Ernesto Zedillo 

quien truqueó la ley para que AMLO pudiera
ser Jefe de Gobierno—; expresadas ambas
en el foro auspiciado por Salinas en España,
y cuyos videos circulan por las redes socia
les promovidos profusamente por los adver
sarios de del presidente de México.

Pagó porque no le quedaba de otra,
porque el litigio llegó al tribunal supremo

de la patria tras haber pasado por el tribu
nal administrativo. Magistrados y ministros
resistieron las presiones del empresario,
quizá porque no resistieron las presiones
del Gobierno. El presidente López Obrador
cumplió su palabra y no condonó la deuda
fiscal a su "amigo" tal y como lo prometió al
empezar su administración. Sí fue diferente
a Peña Nieto. Es muy probable que tampo
co le condone el resto de adeudos y créditos
fiscales que tiene el Grupo Salinas. No lasti
maría su amistad porque permanece en el
recuerdo que AMLO perdonó a Salinas Plie
go sus fechorías en torno a Fertinal.

Lo que sí tiene Salinas Pliego es que es
más listo que el hambre, atributo real, que no
le escatimamos, aunque no le gustaría mu
cho si conociera el origen del refrán.

Salinas Pliego es uno de los empresarios
más ricos de México. Quizá el número tres

del país, depende de cómo contemos.Tiene
todo el derecho del mundo a ser rico, pero
lo ha sido gracias a sus alianzas con el po
der político (con Carlos Salinas, Zedillo, Fox,
Calderón y AMLO). Quien es amigo de todos
los presidentes, no lo es de ninguno. Los
anteriores lo aprendieron, López Obrador
quizá lo sepa ya. Para tener idea de la mag
nitud de su riqueza comparemos: el monto
del crédito fiscal obligado a pagar equivale,
más o menos, según el tipo de cambio, a lo
que gastó al adquirir el año pasado su yate
Lady Moura (nombre grabado en su casco
en letras de oro de 24 kilates), adquirido en
125 millones de dólares, 2 mil 500 millones
de pesos a valor actual.

Salinas Pliego tendría todo el derecho
del mundo a ser rico, el más rico, si actuara
siempre respetando la ley, si cubriera a tiem
po sus impuestos y pagara salarios justos a
sus empleados y colaboradores de confian
za, algunos de los cuales tienen más de diez
años sin un solo incremento salarial.

Lo que no tiene y no puede comprar: éti
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ca, escrúpulos, buen gusto (sus preferencias
musicales son las de mis tías ochenteras de

Ciudad Satélite). Tampoco puede conseguir
sinceridad y respeto franco de sus colabo
radores, quienes temen perder su trabajo.
Se agotó el espacio, en próximas entregas
cómo presiona a políticos...

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: Ideas que transforman sociedades

para cambiar al mundo (edición de autor)
Ricardo B. Salinas Pliego. Antología de en
tradas de su blog personal a junio de 2022.

Imperdible su admiración a Hernán Cortés y
a los criollos. Igual que AMLO, pues.

Seríes: Biair & Brown The New Labour

Revoiution (BBCYouTube). ¿Cómo Anthony
Blair derrota a Gordon Brown en el Partido

Laborista? Adquiere actualidad ante la di
misión de la primera ministra LizTruss y las
contradicciones al seno de conservadores y
laboristas.

Podcast: BBC Mundo Minute (BBCSpo
tify) Cinco noticias mundiales en 60 segun
dos, en español.

* koldohema@hushmail.com
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Confidente Emeequis
Ernesto Zedillo y Felipe
Calderón, la convergencia

os ex presiLidentes Er
¦nesto Zedi

llo y Felipe Calderón
estuvieron juntos en

Madrid en una conferencia auspiciada por
la Fundación Internacional para la Libertad
que anima y conduce Mario Vargas Llosa. El
encuentro, para nada lo niegan sus organi
zadores, se desarrolló dentro del tablero del
liberalismo, de apuestas concretas hacia la
derecha del espectro político, pero con un
compromiso por la democracia que nadie
podría negar.

Lo que dijeron Zedillo y Calderón preo
cupa, porque hicieron vaticinios nada pro
metedores sobre la democracia mexicana.

Zedillo, quien gobernó entre 1994 y 2000
describió una erosión en el sistema que está
conduciendo al debilitamiento de las institu

ciones y Calderón, cuya titularidad del Poder
Ejecutivo fue entre 2006 y 2012, inclusive
afirmó que el riesgo es tal alto que quizá el
próximo mes la democracia en México, ya
no sea lo que fue, hasta ahora, ante el inicio
de las discusiones sobre Reforma Electoral

en la Cámara de Diputados.
Los ex mandatarios recordaron una eta

pa central en la historia reciente, cuando
desde 1995 se desplegaron todos los esfuer
zos que condujeron a la construcción del IFE,
ahora INE. En aquellos días tuvieron que
ponerse de acuerdo, el primero desde Los
Pinos y el segundo como líder nacional del
PAN, que al final se traduciría en una etapa
reformista que permitiría concluir la transi
ción democrática e inaugurar la alternancia

en el año 2000.

México atravesaba por una fuerte crisis
financiera, y la presidencia de la República
requería de apoyo para las medidas que se
tendrían que tomar y lo obtuvo de los peñis
tas. Un momento complejo, que inclusive
se puede apreciar, como propuso el propio
Zedillo, teniendo en cuenta que dos de los lí
deres partidistas, del PRD y del PAN, Andrés
Manuel López Obrador y el propio Calderón,
terminarían, con el tiempo, siendo presiden
tes de México.

El expresidente Zedillo no duda en afir
mar que estamos ante un periodo terrible,
donde las dificultades económicas provie
nen de choques externos, pero también del
repudio a las reformas que se emprendieron
desde finales del siglo pasado y a principios
del que corre. La gravedad de la cuestión es
que no es solo retórica, sino en los hechos, y
que ello se profundiza por la falta de interés
en completar las tareas reformistas.

Las preocupaciones aumentan porque
se están recuperando recetas del pasado,
actitudes políticas e incluso ideológicas que
probaron su fracaso.

La actitud populista causa daños y un
ejemplo de ello, puntualizado por Zedillo, es
el lamentable desempeño de los gobiernos
de Latino América, que, con el 8 por cien
to de la población, concentraron en 30 por
ciento de la mortandad durante la emergen
cia desatada por el Covid19. Un desastre
que colocó a México entre las diez naciones
peor evaluadas. Un mal momento, sin duda,
al que se añaden acechanzas externas de
pronóstico reservado, donde hay retrocesos
sensibles en lo social.

Por ello, la mayor amenaza, así lo definió
Zedillo, es "la regresión democrática que es
tamos viviendo" donde "los liderazgos po
pulistas accedieron al poder gracias a la de
mocracia que otros construyeron" y ahora
están en camino de desmontar.

A estos malos augurios se unió Calde
rón, que recurrió al test que proponen Daniel
Ziblatt y Steven Levitsky en "Cómo mueren
ias democracias" y, en efecto, muchos de los
síntomas que ellos catalogan como peligro
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sos están presentes en la actualidad mexi
cana: No se acepta el juego democrático, no
se dota de legitimidad a los oponentes y se
tolera la violencia.

Calderón recurrió a varios ejemplos, pero
situó dos que describen la situación: Ricardo
Anaya, quien fue candidato del PAN a la pre
sidencia tiene que vivir en Estados Unidos
debido a la persecución en su contra y en su
propio caso, al enfrentar seis averiguaciones
de carácter penal iniciadas en la FGR, algo
inusitado al tratarse de un ex mandatario.

Es la visión de dos políticos que gober
naron el país. Sus juicios están matizados
por su propia historia y responsabilidades,
pero no por ello dejan detener pertinencia y
mucha actualidad.

Es interesante, por supuesto, que Zedillo
y Calderón sigan encontrando coinciden
cias, luego décadas, de caminos ante la polí
tica bastante distintos, pero que a la vez pue
den converger en la defensa de un legado,
el de la democracia y sus instituciones y que
en los próximos días estará sujeto a prueba.
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Loret
vuelve a

decepcionar
Después de mucha anticipación,

este jueves Carlos Loret presentó
en su programa una investigación

sobre las vacaciones por Yucatán de Jenaro
Villamil. El reportaje, más que "incendiar las
redes" como lo había prometido el titular de
Latinus, terminó pasando desapercibido por
todos y se sumó a la lista de fracasos de la
plataforma como lo han sido los "Guacama
ya Ieaks7 "La casa gris',' "El rey del cash" y
tantos otros. La más reciente investigación
de la plataforma opositora da cuenta de
cómo el titular del Sistema Público de Ra
diodifusión del Estado Mexicano "se da sus

escapaditas de vacaciones con cargo al pre
supuesto": Loret señala que Villamil viajó a
Progreso,Yucatán, entre agosto y octubre de
2019 con el objetivo de acordar mecanismos
de cooperación en el tema de medios de
comunicación públicos con el gobernador
Mauricio Vila, sin embargo el funcionario
aprovechó para darse un paseo por el lugar
y visitar a su familia. Como pruebas, el perio
dista muestra una factura por una coca cola
light y unos cigarros (poco menos de setenta
pesos) adquiridos en una farmacia de la lo
calidad, y las fotografías de su Instagram. En
otra parte del material, se denuncia presun
tas licitaciones anómalas en Guerrero y So
nora por parte del SPR, que habría lanzado
dos licitaciones para la compra de una torre
de transmisión de televisión en Acapulco y
Taxco, y otra para Hermosillo. A la fecha es
tas antenas no han sido entregadas. Por su

parte, Villamil respondió a los señalamientos
en un comunicado en sus redes sociales en

el que asegura que Latinus omites señalar
que, en cada uno, existen demandas, denun
cias y procedimientos administrativos ante
el Órgano Interno de Control en curso. Ahí
acabó el "gran escándalo'' Seamos hones
tos, desde la revelación de los videos donde
se ve a ios hermanos del presidente López
Obrador, Pío y Martín, recibiendo dinero en
efectivo para las campañas del entonces
candidato, la plataforma no ha logrado ati
zarle un golpe al titular del ejecutivo como
lo desean. Desde entonces han intentado de

todo. Prometieron que había una videoteca
completa de familiares de López recibien
do dinero, y no la hubo. Después buscaron
equiparar la renta de una casa en Houston
Texas por parte de la esposa del hijo mayor
de López Obrador a un contratista de gobier
no con La Casa Blanca de Angélica Rivera,
y lo único que lograron fue endurecer a sus
seguidores. Y su más reciente esfuerzo, el
hackeo a la Sedeña por parte de un grupo
de hacktivistas llamado "Guacamaya',' pare
ce ya haber quedado en el olvido. ¿Qué pasó
con los 6 terabytes de información y más de
4 millones de correos electrónicos con infor

mación ultra secreta de las corruptelas de
AMLO y la Sedeña? ¿Qué no se supone que
esta vez, ahora sí, desnudarían al gobierno
de López de una vez por todas?

En su afán semanal de intentar presen
tar una bomba para demoler al gobierno
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obradorista, en Latinus se olvidaron de dos
cosas: la audiencia no es estúpida y puede
fácilmente diferenciar entre una coca cola

light y unos cigarros en Yucatán, y unas va
caciones en París. Y la segunda, se olvidaron
de hacer periodismo. Aunque tal vez sea yo
quien peca de ingenuo y lo que hacen en La
tinus es, en realidad, propaganda. Después
de todo fue el mismo Carlos Alazraki quien
se lo aconsejó a Roberto Madrazo, uno de
los dueños de esta plataforma: "Esta cam
paña no se gana con publicidad, se gana con
propaganda. Y mientras más mentiras des
contra Morena, mejor te va''

Por fortuna para Latinus y por desgracia
para el país, no es necesario mentir ni hacer
propaganda en contra de Morena para seña

lar los fracasos en su administración. Pero la

necesidad de protagonismo de Loret, y sus
intentos de imponer la agenda cada sema
na hacen que se olvide de hacer verdadero
periodismo. O por lo menos, de presentar
lo. Para ganar la batalla hace falta dejar de
pensar con el estómago y empezar a usar la
cabeza: ¿Qué le interesa más a la audiencia,
las vacaciones de Jenaro Villamil en Mérida

o el desfalco de 8 mil 500 millones de pesos
en Segalmex, dos mil millones más que la
Estafa Maestra?

No me respondan, es para ustedes.
PD: Comienzan las guerras intestinas en

Morena, vayan por palomitas.
* @CallodeHacha
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Tras la puerta del poder
VIonreal: inició la guerra sucia en
Morena, vamos al rompimiento,
es por sucesicSn adelantada

ayda Sansores,Lgobernadora
ide Campeche,

es uno de los instru

mentos de ataque
y denostación de!
presidente Andrés
Manuel López Obra

dor contra sus opositores.
En esa calidad Layda anunció por sus

redes sociales el pasado fin de semana:
"Atención, Monreal, nos vemos a las 8 PM
en el #martesdel jaguar''

Luego de todo lo que sacó contra Ale
jandro Moreno presidente del PRI, no hay
que ser listo para saber que va a presentar
un audio o video incómodos, obtenidos en
forma subrepticia. Ilegal. Monreal respon
dió de inmediato al titiritero de Layda desde
Zapopan, Jalisco, a donde fue a acompañar
en su informe de labores a la senadora del
PES María Antonia Cárdenas.

No les tengo miedo; es el inicio de la
ruptura y de la derrota en 2024, dijo.

Pero sobre todo, advirtió, este embate
que se perfila ahora en su contra, es con

secuencia de que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador abrió su sucesión el
lunes 5 de julio de 2021, 3 años antes del
día de elección para elegir a un nuevo presi
dente en México.

¿Qué dijo Monreal?
"Yo estoy muy tranquilo... En casi toda

mi vida, como opositor, fui espiado ¡legal
mente y era por el PRI y el PAN, pero nunca
por mi propio partido.

"Es inaceptable, inverosímil que nos es
temos destruyendo al interior, pero eso es
parte de esta campaña anticipada.

"Nosotros vamos a resistir. Ni nos va

mos a dejar ni nos vamos a rajar, y todo
espionaje ilegal lo vamos a denunciar con
firmeza y contundencia.

"Yo espero que la prudencia prevalezca,
porque si no es así, se va a iniciar un proce
so de ruptura al interior y los únicos respon
sables son quienes están impulsando esta
campaña sucia de desprestigio y de desca
lificación contra un aspirante.

"No tengo ningún temor. No les tengo
miedo... Sé dónde estoy ubicado...

"Y yo voy a luchar por un país mejor,
sin odio, sin rencor; un país que necesita,
al que le urge la reconciliación nacional; y
al interior de Morena voy a luchar por su
ceder al Presidente López Obrador, a pesar
de que el piso esté tan disparejo y a pe
sar de que se estén gastando cantidades
millonarias en bots, en redes, en espec
taculares, en lonas, en mantas, que ya de
por sí están violando la Constitución y la
ley con campañas anticipadas y difusión
de programas con fines personalísimos y
que la Constitución y la ley lo prohiben y
pueden poner en riesgo sus registros a los
que aspiren.

"Estamos muy tranquilos. Dios nos va
a ayudar a salir adelante y a continuar, pero

ni nos vamos a dejar ni nos vamos a rajar''
Es decir, continúa como precandidato

abierto a suceder a AMLO en 2024.

Por lo demás afirmó, es normal que se
den estas guerras de lodo dentro de un pro
ceso de sucesión presidencial.

"Yo he sostenido que la campaña anti
cipada que se inició desde hace 16 meses,
está generando estos desencuentros inter
nos. "El hecho de que lo anuncie la Gober
nadora ya es un inicio de la guerra sucia,
que me parece pudiera desencadenar en
que el movimiento se conduzca a caminos
sin retomo.

"Yo siempre consideré que el anticipar
con tanto tiempo la sucesión presidencial,
nos iba a generar este tipo de desencuen
tros y este tipo de confrontación, que pue
de ser el inicio de la ruptura del movimien
to y poner en riesgo el triunfo en el 2024"
AL CARAJO EL DEDAZO': AMLO

A contrapelo de esta realidad de guerra
sucia dentro de Morena, de una sucesión
adelantadísima donde el mandatario no

sólo "destapó" a sus sucesores oficiales lo
cual es la muestra más cínica de un 'dedazo'

desde la presidencia sino que al parecer ya
decidió que su sucesora sea Claudia Shein
baum, el sábado desde Ayoxuxtla de Zapa
ta, Puebla, AMLO espetó:

"Al carajo el dedazo''
Y luego dijo lo que viene diciendo des

de que destapó a sus "corcholatas" de que
ya el dedazo callista y priísta se terminó,
que él dejará que "el pueblo" decida quien
será su sucesor, mientras lana sus Shein
baum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López a hacer proselitismo electoral con
concentraciones, espectaculares y mucho
dinero. Ahora los cañones de lodo los pre
para Layda contra Monreal.
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Indicador Político
SedenaSenado: costos de la
institucionalización democrática

na lectura poU lítica de los
incidentes del

Senado el miércoles

durante la compare
cencia de la Secre

taria de Seguridad y
Protección Ciudada

na y la euforia de la
oposición senatorial
encarando al secre

tario de la Defensa Nacional podría llevar
a una discusión que pudiera aprovechar
las nuevas reglas de la competencia políti
ca: la institucionalización. Durante mucho

tiempo, las Fuerzas Armadas fueron vistas
como una instancia fuera del sistema polí
tico priista aunque dentro del régimen de
Estado y su papel estabilizador exigía un
trato de excepcionalidad política en el que
todos estaban de acuerdo por el papel que
jugaron los militares en la realización de la
Revolución Mexicana, la aprobación de la
Constitución de 1917, la fundación de las
estructuras del sistema priista a través del
partido del Estado y su papel garante de la
soberanía nacional ante ejércitos extranje
ros y de la estabilidad interna frente a ad
versarios armados.

Las labores asignadas a las Fuerzas Ar
madas por el presidente López Obrador en

función de los espacios garantizados en la
Leyes Orgánicas del Ejército y la Marina
estaban creando una nueva situación de

excepcionalidad: mantenerlos al margen de
la observación institucional por su papel de
garantes de la estabilidad en la seguridad
nacional del Estado, pero involucrarlos en
actividades en las que tendrían que pasar
por los tamices institucionales de las rela
ciones entre poderes.

En términos estrictos, los secretarios
de la Defensa Nacional y de Marina están
institucionalizándose en función de sus vie

jas labores y las nuevas tareas y hay varios
puntos que tendrán que resolverse:

1. Los secretarios del gabinete no son
ministros porque vivimos un régimen pre
sidencialista, sino que su nombramiento
formal es de secretarios del despacho presi
dencial, con, desde luego, valores políticos
mayores en tanto la fuerza del presidente
de la República en turno. Y los secretarios
de Defensa y Marina son funcionarios del
poder ejecutivo.

2. Los secretarios del gabinete cum
plen tres funciones fundamentales: bu
rocráticas en tanto que el personal a su
cargo requiere de la supervisión del legis
lativo, políticas por su papel en el auxilio
en las relaciones de poder del presidente
en turno y de mando en las áreas militares
por mantener el control de las Fuerzas Ar
madas que defienden la soberanía interna
y externa de la República.

3. Pocos se han percatado que el actual
secretario de la Defensa Nacional asumió,
por razones de reorganización administra
tiva de su dependencia, tareas que tienen
que ver con la administración burocráti
ca de su dependencia. Este año se creó la
Jefatura del Ejército para ejercer el mando
directo sobre los soldados, liberando al
secretario titular de la cartera de Defensa

Nacional de su doble papel de funcionario
administrativo con obligaciones democráti
cas en un régimen de precario equilibrio de
poderes y de disciplina estrictamente mili
tar para el manejo de tropas armadas ante
ataques externos e internos.

4. En este contexto, el titular de la Se
deña cada vez tendrá un papel más institu
cional como jefe burocráticoadministrati
vo de la cartera de Defensa, en tanto que la
dirección estrictamente militar está a cargo
del Comandante del Ejército. Por lo tanto,
el secretario de la Defensa Nacional tendrá

que asumir, por mandato políticoadminis
trativo, labores de relaciones horizontales
y verticales y asumirá mayor visibilidad
institucional, aunque el costo a pagar será
el de ser metido en confrontaciones agre
sivas de una oposición minoritaria que
basa su posicionamiento en la gestión de
la confrontación.

5. El general secretario Luis Cresencio
Sandoval González pagó el miércoles de
la semana pasada su novatada institucio
nal con la confrontación de dos senadores

opositores que optaron por el regaño y el
insulto, pero puede decirse que el titular de
la Sedeña cumplió con creces su bautizo
de fuego por haber mantenido ¡a seriedad
como respuesta, en el entendido de que
muy pronto tendrá que presentarse a com
parecer ante el Congreso y entonces podrá
ofrecer las respuestas que ameriten las cir
cunstancias del momento.

6. La otra cuota de institucionaliza

ción que está pagando el Ejército es la
horadación de los archivos por el grupo
Guacamaya, pero tendrá que tener una
respuesta institucional de mayor riguro
sidad en el control de la información de

seguridad nacional que fue violada por
hackers internacional.

La nueva estructura del sector militar

Comandancia del Ejército y Estado Mayor
Conjunto ingresó ya a la institucionalidad
y los senadores solo le dijeron a los titulares
de las armas: bienvenidos a la pesadilla po
lítica del sistema.

Política para dummies: La política verda
dera, decía Machiavelli, funciona en la ver
dad efectiva.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex Éclusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Durante la pasada sesión, los
senadores sólo le dijeron a los
titulares de las armas: bienvenidos
a la pesadilla política del sistema.
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Por la espiral
USA envía unidad de
élite a 300 km de Jersón

orma parte de losF amplios compro
misos adquiridos

por el presidente esta
dounidense, Joe Biden, de reforzar a la OTAN
ante la amenaza rusa en el traspatio europeo.
Ha ido cumpliendo a rajatabla enviando no
solo más armas y buques de guerra si no tam
bién más tropas algo que para el presupues
to norteamericano es costosísimo.

En la pasada cita de la OTAN aquí en
Madrid, Biden anunció que establecerían
adicionalmente a las bases militares que
ya tienen en Europa un sistema de tropas
rotatorio para dar más movilidad a las com
pañías sin tener que desplazar con ellas a
sus familias.

La invasión rusa a Ucrania y la informa
ción militar compartida por el Pentágono a
sus aliados europeos advierte de las intencio
nes de Putin de no detener su invasión militar

bajo la pretensión de recuperar los antiguos
territorios que alguna vez formaron parte de
la URSS y que ahora son países, soberanos e
independientes. Hay miedo, claro está.

Ha quedado para la posteridad la porta
da de Times con Putin y su bigote hitleria
no. Es la maldita dialéctica, esa rueca de la
Historia de repetición de ciclos que pone a
prueba la inteligencia humana porque ésta
debería de evitar que regresasen.

Biden está reforzando todas las posicio
nes norteamericanas en Europa: en Cádiz, re
cientemente renovó su flota militar formada

por el USS Carney, USS Donald Cook, USS
Porter y USS Ross y la sustituyó por otras

fragatas más modernas y equipadas con
helicópteros potentes y lanzamisiles estraté
gicos. Todos los barcos han sido cambiados
por el USS Arleigh Burke, el USS Roosevelt;
el USS Paul Ignatius y el USS Bulkeley.

Otro de los compromisos tiene que ver
con el envío de tropas sobre todo para refor
zar el flanco Este de Europa: recientemente
el Pentágono desplegó en Rumania una de
sus unidades de élite más relevantes, se tra
ta de la División Aerotransportada 101, más
popularmente conocida como Screaming
Eagles especializada en operaciones de asal
to aéreo. Ha enviado 4 mil 700 soldados.

Se trata de un grupo militar altamente
especializado que se ha ganado su fama
con el pulso de la Historia es rememora

do por su importante participación en la
Segunda Guerra Mundial en la Operación
Overlord; en la Operación Market Garden;
en la Batalla de la Protuberancia y en la in
vasión aliada a Alemania.

También se ha desplegado en las gue
rras de Vietnam, la del Golfo Pérsico, la
guerra Global contra elTerrorismo; ha parti
cipado en Afganistán, en la invasión de Irak
y en Somalia.

Ahora se encuentra en una base en Ru

mania, justo a 300 kilómetros de Mykolaiv y
de Jersón, precisamente una de las regiones
¡legalmente anexionadas por Rusia me
diante decretojunto con otras tres provin
cias más: Zaporiyia con su potente central
nuclear que es la primera de Europa y la ter
cera del mundo; Donetsky Lugansk.

Su despliegue ha provocado que el mi
nistro de Defensa ruso, Serguéi Shoigú, se
pusiese en contacto con su homólogo nor
teamericano, el general Lloyd Austin, para
intercambiar comentarios.

A COLACIÓN
No cabe ya ninguna duda que esta guerra

la Tercera Guerra Mundial será un partea
guas en el mundo, cambiará el orden mun
dial, a las instituciones y a las reglas interna
cionales heredadas desde finales de 1945. La

incertidumbre sobre la duración de este con
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flicto mantiene muy divididas las opiniones
aquí en Europa, la realidad es que ya hemos
llegado a un punto de no retorno y eso lo
saben bien todas las partes involucradas.

Todavía en marzo pasado, cuando Tur
quía medió entre Ucrania y Rusia en busca
de una paz, todavía en ese momento podría
haberse logrado un alto al fuego.

Después de la anexión ilegal de los terri
torios ucranios, del decreto de Putin, de su
bochornosa ceremonia, de anexionar dichos

territorios a la Constitución rusa y tomar a la
central nuclear bajo la potestad rusa, ya lo
único que queda es continuar con la guerra.
El punto es de no retorno y eso lo sabe Ucra
nia y sus aliados de Occidente y también el
Kremlin.

Para la población ucrania el sufrimiento
es indescriptible. El invierno empeorará sus
condiciones, Putin lo quiere como arma para
minar la moral ucrania y hacerlos rendir. Las
guerras son el infierno de Dante.
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Peligros para la
democracia, 110
MAESTRO, ZEDILLO Y CALDERON DIJERON
VER PELIGROS PARA LA DEMOCRACIA

Ya pasaron: de 1994 a2000 con el RobaproaIPAB y
las matanzas de Acteal y Aguas Blancas, y de 2006 a
2012 con el tremendo fraude electoral y la irrespon
sable declaración de guerra al avispero del narcotrá
fico que dejó más de 100 mil levantados, ejecutados
ydesaparecidos. Hoy sólo peligran las grandes for
tunas de expresidentes y otros malos políticos y em
presaurios.
Fox propone eliminar la figura de comandante
supremo y exige la renuncia de Luis Cresencio
Sandoval.

Freddy Krueger región 4 fue líder supremo de las
fuerzas armadas y millones de mexicanos no que
ríamos, pero aguantamos su sexenio y luego los del
tomandante Borolas y el robandante Bombón La
drón, que seguimos esperando en el colchón de una
prisión.
Guacamaya Leaks citó que en el 72% del terri
torio nacional hay presencia de células crimi
nales.

Están desde tiempos de Salinas y se incrementó
con Zedillo, Fox, Calderón y Peña, introduciéndose
hasta en Los Pillos, digo Pinos.
Alvarez Icaza alertó que un militar podría ir
por la presidencia en 2024, y la Segob indicó
que si se somete a las urnas, sí.
El tiro está cantado: Claudia, Marcelo o Adán con
tra los 43... inútiles que le sobran al país (incluido
Cabeza de Vaca nada Buey).
Un dron de Grupo Cantón demostró que la refi
nería Olmeca de Tabasco no se inundó.

Sobran los hocicones que quieren hacer quedar mal
a Dos Bocas... y al AIFA, el Tren Mayay el Corredor
Interoceánico.
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li/ Truss,
renuncia

POLEMICA SALIDA

A unas cuantas semanas de tomar po
sesión como Primera Ministra del Reino

Unido, Liz Truss, ha renunciado por di
versas presiones. Tengamos presente que
ella reemplazó a Boris Johnson, ex jefe del
Partido Conservador, que gobierna al im
portante país.

Johnson fue acusado por infinidad de
escándalos, por lo que los 172 mil afilia
dos a su partido, exigieron su renuncia,
para que ingresara precisamente la que
fuera Secretaria de Relaciones Exteriores.

Liz Truss, de 47 años, logró su triunfo por
81,326 votos, dejando en segundo lugar al
multimillonario banquero ynieto de inmi
grantes hindúes, Rishi Sunak.

Antes de Liz Truss, hubo dos Primeras
Ministras, la reconocida Margaret That
cher, quien gobernó de 1979 a 1990 y The
resa May, que lo hizo de 2016 a 2019.
Al tomar posesión de su cargo, Truss,

reconoció el trabajo de Boris Johnson,
de quien recibió total apoyó, razón por la
cual, ha sido impactante su renuncia, ante
la infinidad de presiones que sufrió, donde
incluso, no le permitieron imponer a sus
principales colaboradores. Destacó ade
más, la sistemática critica que sobre ella
ejerció Keir Starmer, su principal opositor
y líder del Partido Laborista.

De manera incorrecta, cuando llegó al
Congreso, fue recibida con gritos de: ¡re
nuncia, dimisión, dimisión! Todo ello le
puso sumamente nerviosa, al extremo
que, en varios encuentros parlamentarios,
prefirió no contestar, algo que se considera
una obligación por parte del Primer Minis
tro en funciones. Algunos analistas consi
deran que, en buena medida se le censuró
cuando así misma se describió como una

luchadora, pero más fuerte fue el hecho de
que se le obligó a deshacerse de su Minis
tra del Interior y el Ministro de Finanzas.

Lo cierto es que la situación en el Rei
no Unido es un maremágnum que se inició
desde que los ingleses cometieron el error
de salir del mercado común europeo.
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l as mañaneras y
la gente

LOS PANISTAS NO AGUANTARON

Durante la campaña de 2018, a Ricar
do Anaya le entraron ganas de imitar al
candidato puntero, y hasta adelantárse
le. Ya en un acto de tremenda desespe
ración, comenzó a ofrecer tempranito a
eso de las ocho de la mañana ruedas de

prensa, como diciendo: miren, yo tam
bién puedo ser como Andrés Manuel
López Obrador dice que será.
Duraron como dos semanas sus

"conferencias": en las últimas el can

didato del PAN, PRD y MC ya se veía
cansado, con el rostro desmejorado y
hastiado de contestar las preguntas de
los reporteros. Además, cargaba el olor
a derrota por todos lados, porque ya es

taba derrotado.

No cualquiera puede hacer conferen
cias de prensa diarias.
Lo que ha hecho AMLO en los últi

mos cuatro años es algo excepcional.
Las conferencias de prensa matutinas
no sólo son un ejercicio de defensa an
te los ataques del conservadurismo y los
medios aliados a éste, que son práctica
mente todos. También son un ejercicio
pedagógico, dirigido a reporteros, ad
versarios políticos y especialmente al
pueblo.

La mañanera no sólo es para colocar
temas en la opinión pública: es también
una comunicación con la gente, con
los simpatizantes, con quienes, duran
te años, quisieron tener un presidente
que fuera del pueblo y gobernara para
el pueblo.
El proceso de aprendizaje que han

dejado las mañaneras en la población
será difícil de revertir. La gente, al ver
las conferencias matutinas de AMLO,
no sólo se interesa por lo que sucede en
el país, sino que se concientiza.
Que tengamos hoy una sociedad in

formada, avispada y preocupada por lo
que sucede a su alrededor, en parte es
porque, a las 7 am" de lunes a viernes, el
presidente entabla un diálogo con ella.
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Ay, dolor!
Los ricos también lloran, como en la
telenovela de Televisa de 1979, pero hay de
dolor a dolor...

Aun cuando las lágrimas no fueron
visibles, Raúl Salinas Pliego (11,700 millones
de dólares) ha resentido las críticas e insultos
que recibe en redes.
Por ejemplo, cuando un cibernauta le

reprochó tomar whisky, y su manera de
hacerlo.

Contestó: "Tomo lo que se me antoje... así
somos los multimillonarios... pero eso no lo va
a saber usted, porque no creo que gane ni para
tomarse un Chivas..."

Otra vez se trenzó con el comentarista

de ESPN, David Faitelson, por culpar a las
televisoras públicas de influir en el VAR.
"...(Gordo) te dimos de tragar por años..."
Tampoco gustaron al dueño de TV Azteca

los programas de la serie "Pancho Villa y
una Mujer Desnuda" que la escritora Sabina
Berman difundió en Facebook.

Expresó: "Me odia porque la despedí..."

Menos, el comentario de la periodista
Denise Dresser a raíz de la salida de México de

Best Buy, y su burlona despedida.
"...en las tiendas Elektra, los consumidores

pagan por una licuadora el resto de sus días,
por una tasa de interés que los exprime como
naranjas", escribió ella.
La réplica no se hizo esperar: "...por más

que quiera presionarnos, no permitiremos
que use su posición mediática para que le
perdonemos la licuadora que compró hace
20 años".

Sin embargo, lo que más afectó a Salinas
Pliego es que el SAT lo obligara a pagar.

"Salió para pagar con lo que gané acá con
black Jack..,pero los muertos de hambre
gobiernícolas y paleros comunistas en lugar
de estar contentos porque les voy a dar de
tragar unos años, siguen llorando. Exijo que la
cenadora con c se ponga a dieta...
Ahhh, y con esos $2,800 millones,

cómprese un jabón y báñese, perro comunista.
Agradézcame que va a tener para tragar
croquetas otros 2 años".
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Estas otras ruinas
A los que confeccionaron la historia no les interesaba
tanto presentar el pasado, como justificar su presente
Jorge Ibarguengoitia. La mesa hubiera podido
caerse por tanta mentira y corrupción de los que ahí
se sentaban, 4 hombres, 4 ruinas y un moderador
que veía más a su celular que atender a lo que
decían los invitados al foro llamado "Democracia y
Libertad" que se celebró en Madrid hace unos días
y que fue presidido por el marqués, antes crítico
del sistema que actualmente lo ha cobijado, Mario
Vargas Llosa. Detrás de ponentes destacaban las
instituciones que los patrocinan: Fundación Libertad
y Fundación Ricardo B Salinas Pliego (¡vaya,
los dueños de Elektra!). El tema serviría para un
compendio de mentiras o de ceguera, quizá hasta para
una novela de Ibarguengoitia ya que ahí estaba el
juez y actualmente senador Sergio Moro de Brasil,
a quien se le demostró su parcialidad, por decir lo
menos, en el juicio que encarceló a Lula Da Silva;
José María Aznar, expresidente del gobierno de
España, responsable junto con Blair y Bushde la
guerra contra Irak que luego del llS condenara a los
iraquíes a un baño de sangre en la llamada "Cruzada
contra el Mal", mal que solo estaba en sus cabezas; las

cerezas del pastel fueron los expresidentes de México
(ellos mismos se nombran a sí mismos presidente,
aunque por fortuna ya no lo sean) Ernesto Zedillo,
protagonista del Fobaproa, en el que quebraron más
de un millón de empresas, el número de suicidios
aumentó exponencialmente; el de pobres creció en
más de 20 millones, responsable de las matanzas de
Acteal, la del Charco en Guerrero y la del Bosque,
Chiapas, un asesino que mató por hambre o por bala
a muchos mexicanos. Y el último, Felipe Calderón,
sus cifras: más de 120 mil muertes violentas, más
de 70,000 desaparecidos; el feminicidio, secuestro
y extorsión subieron 97%; robo 94% a causa de su
"guerra contra el narco", que solo sirvió para teñir
de rojo todo el país. Las cifras de la Guerra Sucia de
Calderón aún se contabilizan, seguimos recogiendo
destrozos de esos gobiernos fallidos, pero ellos, ciegos
y sordos no están mudos, aunque por vergüenza
deberían callar, ya que sus "daños colaterales" aún
esperan justicia. Zedillo elogió la forma de gobierno
de su homólogo, en tanto que éste celebró la forma
en que sobrellevó la crisis económica del 94 y señaló
que la "democracia en México está a punto de
desaparecer" y del peligro del "populismo".
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La lenta
transformación
de los medios
Desde la llegada de López Obrador a la
Presidencia de la República ha ocurrido un
fenómeno apasionante en la conversación
colectiva: la política ha permeado en las
pláticas más cotidianas y ha llegado a
millones de mexicanos y mexicanos que
nunca habían sentido mayor interés por lo
que es de todas y de todos.
En teoría política se dice que la virtud

principal de aquello a lo que con ignorancia
y desprecio se llama "populismo", es que
desborda de pueblo la discreta puerta de la
política. Y eso molesta muchísimo a quienes
siempre se han creído dueños únicos de la
voz pública.
Ciertamente, para construir este

clima democrático, ayuda tener a un
Presidente que todas las mañanas rinde
cuentas, escucha cuestionamientos, y
discute abiertamente con distintas ideas y
propuestas, pero también confronta con un

actor político que gusta mantenerse poco
visible: los intereses de ciertos medios de
comunicación.

De esta manera, es más sencillo que las
coyunturas que preocupan a la ciudadanía
lleguen a noticieros y portadas, pues para ser
justos, hay que reconocer que los medios de
comunicación, con honrosas excepciones,
no se transformaron con la misma rapidez
con la que se transformó la conversación, el
espectro partidista o la agenda pública.
Un sector importante del establishment

mediático, especialmente el televisivo y el
radiofónico, no supo adaptarse a la falta de
credibilidad generalizada tras décadas de
un modelo político que premiaba silencios,
complicidades, y negocios.
Y sin embargo, las excepciones que hoy

dan voz a quienes no somos voceros del
capital, nos muestran como sociedad que
vamos por el buen camino.
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Congreso

Este lunes acudirá al Con

greso de la Ciudad de Méxi
co el secretario de Gobierno,
Martí Batres Guadarrama,
para comparecer ante el ple
no del edificio parlamenta
rio de Donceles.

Sin duda, se espera que
sea una sesión con diversos

señalamientos que realiza
rán las bancadas del PRI,
PAN y PRD, quienes ten
drán hasta 5 minutos para
exponer sus comentarios
acerca de la Glosa del IV In

forme de Gobierno de la Je

fa Claudia.

El orden de intervención

será Asociación Parlamen

taria Ciudadana, Asociación
Parlamentaria Mujeres De
mócratas, PVKM, PT, PRD,
PRI, PAN y Morena, mien

tras que el secretario Batres
tendrá hasta 20 minutos pa
ra responder a los plantea
mientos realizados por los
Grupos Parlamentarios.

Y en donde se ve que ha
brá muchos problemas liga
dos a los servicios turísticos

es en el Zócalo de la Ciudad

de México, toda vez que en
las benditas redes sociales se

han dado una serie de quejas
primero con los "falsos bo
leros" que cobran la bolea
da a 200 pesos, después con
los bicitaxis que igual abu
san con viajes cortitos de a
80 pesos por persona y aho
ra con los restaurantes que
han inflado las cuentas de

comensales, principalmen
te de turistas extranjeros y
hasta el momento no se ve

acción legal alguna.
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Columna uno

DAN "LA ESPALDA"
A HERRERA ANZALDO

Por Karina A. Rocha Priego

Definitivamente hay malestar. Ser institu
cional no tiene por qué ser sinónimo de
sumisión y estupidez y, honestamente,

Ana Lilia Herrera Anzaldo es más que eso,
fue "vencida" por la mentira de un grupo de
"políticos" que con antelación "negociaron"
la candidatura al Gobierno del Estado de

México, por ello la necedad de nombrar, de
signar, imponer, a Alejandra del Moral como
candidata del PRI a dicho cargo, hecho que se
venía viendo desde que esta dejó la dirigencia
estatal del PRI para ser nombrada, por Alfredo
del Mazo, como secretaria de Desarrollo
Social.

Sin embargo, los tamaños políticos de Herrera
Anzaldo no los tiene Alejandra del Moral, es
más, su paso por la dirigencia estatal fue consi
derada como gris y poco responsable, al ce
rrarse, durante ese tiempo, dos secretarías co
mo la del Deporte y Cultura, aun así, parece
que el exsecretario de Hacienda y Crédito Pú
blico y excanciller, en los tiempos de Enrique
Peña Nieto, quiere seguir haciendo daño al
Estado de México y a México, pues es de todos
sabido que Luis Videgaray Caso es el "eter
no protector" de Alejandra del Moral, y
quien seguramente metió las manos para su
imposición.
Aun así, no causó sorpresa esta imposición,
porque ya se veía venir, pero sí malestar entre
la militancia que sigue y apoya a Ana Lilia
Herrera quien, honestamente, es quien hizo el

trabajo duro para "reposicionar" al PRI en el
Estado de México, es a la que conoce y recono
ce la militancia, pero el nombramiento de Del
Moral, simple y sencillamente es parte "del
acuerdo" para entregar al Estado de México
a Morena.

Pero ¡cuidado!, no creemos que Herrera
Anzaldo pueda quedarse quieta, y es
que este debió ser su momento, han
sido muchos años de trabajo limpio y
transparente como para perder la
oportunidad por un "acuerdo os
curo" que pueda permitir impuni
dad a políticos corruptos y deslea
les por lo que la dirigencia estatal
del PRI y la nacional también, ¿por
qué no?, deben esperar una reac
ción de Ana Lilia que no sea del
todo agradable.
Es que ya se habla de la posi
bilidad de que Herrera An
zaldo pueda voltear hacia
otro lado para seguir bus
cando la candidatura a la

gubernatura mexiquen
se sea o no del PRI y,
es un hecho que por
el PRI jya no va!,
pero sería injusto
que la diputada fe
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deral, quien ubicó
al PRI en un buen

lugar durante el
proceso electoral
de 2021, sea deja
da de lado u olvi

dada y, si bien es
cierto que la política
es injusta y malagradecida, de la aspirante
depende intentarlo una y otra vez.
Pero estarán de acuerdo ¡todo estuvo mal!
Primero el destape de Del Moral desde febre
ro de este año cuando deja la dirigencia estatal
del PRI; su nombramiento como secretaria de
Desarrollo Social para "placearse" por el esta
do con la responsabilidad de difundir la "tarje
ta rosa" del gobernador Del Mazo, pero lo
más importante, que se notó "el dedazo" del
Gobierno Federal para dejar a una mujer como
candidata que "poco pudiera hacer" esa es
la forma de pensar contra Delfina
^i_nez, quien también fue designa
l vía el engaño y la trampa.

3í, recordemos que, en agosto
pasado, Morena hizo todo un
"show" para llegar a un resulta
do que también, desde hace
años, ya se sabía, lo cual solo
"se oficializó" cuando el Co

mité Nacional de Morena,
designó a Delfina Gómez Ál
varez como coordinadora de
los Comités de Defensa
de la Cuarta Transfor

mación, y quien coor
dine los trabajos de
organización del
partido y así, con
vertirse en la can

didata a la guber
natura del Esta
do de México en
2023.

En ese momento,

el dirigente na
cional de Morena,

Mario Delgado
Carrillo, no sin
antes ¡morderse
la lengua por
mentiroso! infor

mó que, "bajo un
proceso ejemplar, transparente y de cara a la
ciudadanía", la maestra Delfina Gómez Álva
rez resultaba vencedora de la encuesta final de

su proceso interno.
Lo mismo sucedió con el PRI este fin de sema

na cuando el presidente del PRI en el Estado de
México, Eric Sevilla, comentara que "evalua
ron todas la posibilidades y cualidades" de
sus principales cuadros políticos, por lo que
eligieron a Alejandra del Moral como coordi
nadora de Defensa por el Estado de México.
"La coordinación será encabezada por una per
sona que aglutina todos los esfuerzos, que suma
las voces, que representa las causas en las que
creemos. (...) Estamos convencidos que sabrá
representarnos, conducir los trabajos de esta
defensoría por el Estado de México y sumar
todas las voces y esfuerzos para lograr un mejor
futuro para el estado", dijo Eric Sevilla cuando,
de verdad, queridos lectores, desde hace
meses se sabe que esta mujer, era "la elegi
da" de Del Mazo y mientras Del Mazo siga
siendo gobernador, este seguirá decidiendo
le guste al pueblo, la militancia, a los mexi
quenses o no.
De ahí que los exgobernadores como Arturo
Montiel, César Camacho Quiroz, Eruviel
Ávila y hasta Emilio Chuayffet Chemor y,
pese a la indiferencia que ha mostrado Del
Mazo Maza, desde el inicio de su administra
ción, sobre ellos, se están viendo "obligados"
a ser institucionales ¡dándole la espalda a
Ana Lilia Herrera Anzaldo!, pese a no estar
del todo convencidos de que Alejandra del
Moral, es la idónea.
Por lo pronto, se ve más lejana una alianza PRI
PANPRD, y se piensa en un contraataque de
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la diputada federal Ana Lilia Herrera An
zaldo quien, seguramente, no dejará perder
esta oportunidad ¡sin luchar por ella!...
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GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY

México es un crisol al que han lle
gado distintas corrientesprime
ro indígenas, luego españolas

que se amalgamaron con los diferentes
fíujos migratorios que han venido desde
los confínes de nuestro planeta.
Aquí estábamos esperándolos: en

Teotihuacán erigida hace más
de 3 mil 500 años, y en
toda nuestra nación

entera: con sus valles,
sus ríos, sus volca
nes, su riqueza y
cultura infinitas.
En nuestra extraordinaria nación
mexicana.
Nuestro país es

de grandes con
trastes, por su his
toría y por su
gente. Nos hemos
perfilado con el
tiempo como los hace
dores de este majestuoso
México. Pero no lo hicimos

solos. Todos, desde los más remo
tos confines de la tierra, lo hemos cons
truido. Hace 500 años cambió toda nues

tra historia. Nuestra cultura y también
nuestra religión.
Los valores que alguna vez fueron, se

amalgamaron de repente.

"Con sus despla
zamientos los

migrantes llevan
entre otras cosas
energía e inge
nio. Con sus
con o cimi en tos
se han construí

íiaCi'°íies"' En
sentido y

para el caso de
México, las inmigra
ciones masivas de los

años 30's de los españo
les refugiados y 70's, de los
chilenos también, contribuyeron

al proyecto de nuestra actual nación.
En la historia de la humanidad, la migra

ción internacional ha sido un factor coti

diano. Millones de hombres y mujeres de
Europa y Asia, especialmente al final del
siglo pasado, decidieron venir al Nuevo
Continente. Con ellos se han formado

naciones enteras. Son grupos humanos
que dejaron su patria, su tierra y sus raí
ces, buscando una nueva promesa de vida,
decididos a no volver atrás.

Con fronteras demográficas y políticas
de países que sustentan sistemas políti
cos distintos; con grados de desarrollo
diferentes y problemática interna diver
sa, tiene que prever que el movimiento
de transmigrantes, no origine problemas
internacionales.

Convertido en país de migrantes,
inmigrantes y transmigrantes, tiene en el
norte, 2000 kms. de frontera con el país
más rico del orbe.

Fecha: 24/10/2022

Página: 10

Area cm2: 783

1 / 3

Columnas Políticas

Gilda Lillian Montaño Humphrey

Costo: 42,540

Página 203 de 216



Por ésta pasan millones de seres que
quieren tener un mejor modo de vida
trabajando incansablemente.
Muchos de ellos, de Centro y

Sudamérica.

México, que siempre da respeto a la
gente que ha llegado, lo único que pide
es respeto a su soberanía.
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3Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Aparecen las crisis
superpuestas

El mundo en desarrollo se enfren

ta a una perspectiva a corto plazo
extremadamente difícil, caracte

rizada por varias crisis que se han pre
sentado en un mismo contexto: la fuer

te subida de los precios de los alimentos,
los fertilizantes y la energía, el aumento
de las tasas de interés y los diferenciales
crediticios, la depreciación monetaria, y
las salidas de capital.
Estas perturbaciones han afectado al

desarrollo en un momento en que mu
chos países en desarrollo también en
frentan dificultades en otras esferas: la

gobernanza y el Estado de derecho; la
sostenibilidad de la deuda; la adaptación
al cambio climático y la mitigación de sus
efectos, y el carácter limitado de los pre
supuestos fiscales a la hora de contrarres
tar los graves retrocesos en materia de
desarrollo producto de la pandemia de
Covid19, sobre todo en los ámbitos de la
salud y la educación. Es un panorama
bastante aterrador, veamos algunos te
mas:

La educación. Las evidencias mues

tran que 70 % de los niños de los países
de ingreso bajo y mediano padecen
pobreza de aprendizajes, que es la pro
porción de niños que no pueden leer ni
comprender un texto básico a los 10
años. La Covid19 agravó la crisis mun
dial del aprendizaje y provocó la peor
crisis de la educación y del aprendizaje
de la historia. Asimismo, los nuevos des

El mundo en desarrollo se enfren

ta a una perspectiva a corto plazo
extremadamente difícil, caracte

rizada por varias crisis que se han pre
sentado en un mismo contexto: la fuer

te subida de los precios de los alimentos,
los fertilizantes y la energía, el aumento
de las tasas de interés y los diferenciales

crediticios, la depreciación monetaria, y
las salidas de capital.
Estas perturbaciones han afectado al

desarrollo en un momento en que mu

chos países en desarrollo también en
frentan dificultades en otras esferas: la

gobernanza y el Estado de derecho; la
sostenibilidad de la deuda; la adaptación
al cambio climático y la mitigación de sus

efectos, y el carácter limitado de los pre
supuestos fiscales a la hora de contrarres
tar los graves retrocesos en materia de
desarrollo producto de la pandemia de
Covid19, sobre todo en los ámbitos de la

salud y la educación. Es un panorama
bastante aterrador, veamos algunos te
mas:
La educación. Las evidencias mues

tran que 70 % de los niños de los países
de ingreso bajo y mediano padecen
pobreza de aprendizajes, que es la pro
porción de niños que no pueden leer ni
comprender un texto básico a los 10

años. La Covid19 agravó la crisis mun
dial del aprendizaje y provocó la peor
crisis de la educación y del aprendizaje
de la historia. Asimismo, los nuevos des

afíos ya se ciernen en forma de presio
nes demográficas: según las proyeccio
nes de las Naciones Unidas, para 2030,
más de 1 de cada 4 niños en edad escolar

vivirá en África subsahariana, la región
que registra el mayor nivel de pobreza de
aprendizajes. Esto indica que los sistemas
educativos están ahora más lejos de lo
grar una educación de calidad para to
dos.

El clima. Los países en desarrollo se
ven afectados por desastres climáticos
más frecuentes y graves. Las emisiones
de gases de efecto invernadero genera
das por los seres humanos están provo
cando el cambio climático, lo que a su
vez repercute trágicamente en el des
arrollo de diversas maneras. Se necesi

tan con urgencia tanto la adaptación de
los países y de las personas perjudica
das por el cambio climático como la
mitigación de las emisiones de gases de
efecto invernadero.

La energía. Debido a la invasión de
Rusia a Ucrania y a la limitada y costosa
oferta de gas natural, los cierres de las
centrales eléctricas alimentadas a car

bón se están postergando en todo el
mundo, y la minería de carbón se ha ace
lerado.

La economía. Si bien en 2021 el pro
ducto interno bruto (PIB) per cápita
mundial apenas superó el nivel prepan
demia, muchos países en desarrollo aún
no han alcanzado los niveles de ingreso
per cápita anteriores a la pandemia. El
PIB de Estados Unidos ha experimenta
do contracciones en los primeros dos
trimestres de 2022. La abrupta caída de
los precios de los activos en todo el
mundo repercute en los debilitados
balances generales de las empresas y
los fondos de jubilaciones y pensiones, y
podría frenar las nuevas inversiones. Los
países en desarrollo se enfrentan al ries
go de que estas tendencias de las eco
nomías avanzadas inflación, crecimien
to lento, menor productividad, uso exce
sivo de los recursos energéticos a nivel
mundial y tasas de interés más altas
continúen después de 2023. Si las políti
cas fiscales y monetarias actuales se
convierten en la nueva "normalidad

los Gobiernos avanzados absorberán

gran parte del capital mundial, lo que
contribuirá a que se perpetúe la falta
de inversión en los países en desarrollo
y obstaculizará el crecimiento futuro.
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La economía. Si bien en 2021 el pro
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los precios de los activos en todo el
mundo repercute en los debilitados
balances generales de las empresas y
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gran parte del capital mundial, lo que
contribuirá a que se perpetúe la falta
de inversión en los países en desarrollo
y obstaculizará el crecimiento futuro.

lerado.

La economía. Si bien en 2021 el pro
ducto interno bruto (PIB) per cápita
mundial apenas superó el nivel prepan
demia, muchos países en desarrollo aún
no han alcanzado los niveles de ingreso
per cápita anteriores a la pandemia. El
PIB de Estados Unidos ha experimenta
do contracciones en los primeros dos
trimestres de 2022. La abrupta caída de
los precios de los activos en todo el
mundo repercute en los debilitados
balances generales de las empresas y
los fondos de jubilaciones y pensiones, y
podría frenar las nuevas inversiones. Los
países en desarrollo se enfrentan al ries
go de que estas tendencias de las eco
nomías avanzadas inflación, crecimien
to lento, menor productividad, uso exce
sivo de los recursos energéticos a nivel
mundial y tasas de interés más altas
continúen después de 2023. Si las políti
cas fiscales y monetarias actuales se
convierten en la nueva "normalidad

los Gobiernos avanzados absorberán

gran parte del capital mundial, lo que
contribuirá a que se perpetúe la falta
de inversión en los países en desarrollo
y obstaculizará el crecimiento futuro.

i
iVariaciones del precio de la energía.

Fuente: Banco Mundial. i
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DIARIO CON 1 ¿Diario conLA MONT
La Mont?

FEDERICO
? LA MOIMT

Federico La Mont
k_ JÍJ diarioconlamont@gmail.com

Gran timonel Xi Jinping hasta 2028
y traslado del poder mundial del

Atlántico al Pacífico
Recta final: Del XX Con

greso del Partido Comunista de
China, que eri una semana reunió
a las figuras relevantes del Partido
Comunista Chino, oficializó la ree
lección del secretario general Xi
Jinping para un tercer mandato y
con ello la centralización del po
der de la cual prescindieron sus
antecesores Hu Hintao y Jiang
Zemin. Hace cinco años, 2017, Hu
Hintao allanó el camino a Xi

Jinping al concluir el XIX Con
greso al no nombrar a un sucesor
para el Comité Permanente del Buró Político, lo cual sí pro
cesaron Jiang como Hu, previa dimisión a su encargo al fren
te de la segunda economía más grande del mundo.
¿Rivalidad?: Bajo el mando de Xi Jinping, la RPCH

prescindió de la estrategia de 24 caracteres de DengXiaoping
caracterizada por el lowprofile (bajo perfil) de China que solo
oculta su verdadero fuerza a nivel internacional que garantiza
rá en los próximos cinco años la reincorporación de Taiwán con
la posible victoria del Partido Nacionalista (Kuomitang) en la
antigua Isla de Formosa, un pilar durante los setenta y ochen
ta para el crecimiento de la RPCH, sin olvidar la integración
territorial del Mar de China Meridional con lo cual desafía

las posiciones estratégicas de Estados Unidos en Asia Pa
cífico desde el final de la Segunda Guerra Mundial.
Los rápidos avances tecnológicos y la modernización de las

Fuerzas Armadas (China ahora tiene la flota de guerra más
grande del mundo) cumplen el propósito del "Sueño chino".
Todos estos objetivos están subordinados a la centralización
de todos los poderes en Xi Jinping, quien por tercera ocasión
fue ungido como secretario general para un tercer mandato
pero inmerso inestabilidades económicas, geopolíticas y de
lucha de clases.

Poderes en Xi: El PCH tiene más de noventa millo

nes de miembros y está organizado en una estructura pira
midal por ejemplo en la cima está el Buró Político, o Polit
buró del cual forman parte 25 funcionarios, incluyendo perso
nal militar, líderes provinciales y funcionarios centrales del
partido y del cual emana el Comité Permanente del Polit
buró, compuesto por 7 miembros, quienes tomarán las deci
siones cruciales del próximo lustro como la recuperación de
Taiwán, incluida a través del uso de la fuerza.
El jefe del Comité Permanente es el secretario general del

partido, Xi Jinping y en cada Congreso como 1917, algunos de
sus integrantes del Buró Político y del Comité Permanente del
Politburó se retiran o simplemente son destituidos. Algunos se
van porque sobrepasaron los límites de edad informales del
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para el Comité Permanente del Buró Político, lo cual sí pro
cesaron Jiang como Hu, previa dimisión a su encargo al fren
te de la segunda economía más grande del mundo.
¿Rivalidad?: Bajo el mando de Xi Jinping, la RPCH

prescindió de la estrategia de 24 caracteres de DengXiaoping
caracterizada por el lowprofile (bajo perfil) de China que solo
oculta su verdadero fuerza a nivel internacional que garantiza
rá en los próximos cinco años la reincorporación de Taiwán con
la posible victoria del Partido Nacionalista (Kuomitang) en la
antigua Isla de Formosa, un pilar durante los setenta y ochen
ta para el crecimiento de la RPCH, sin olvidar la integración
territorial del Mar de China Meridional con lo cual desafía

las posiciones estratégicas de Estados Unidos en Asia Pa
cífico desde el final de la Segunda Guerra Mundial.
Los rápidos avances tecnológicos y la modernización de las

Fuerzas Armadas (China ahora tiene la flota de guerra más
grande del mundo) cumplen el propósito del "Sueño chino".
Todos estos objetivos están subordinados a la centralización
de todos los poderes en Xi Jinping, quien por tercera ocasión
fue ungido como secretario general para un tercer mandato
pero inmerso inestabilidades económicas, geopolíticas y de
lucha de clases.

Poderes en Xi: El PCH tiene más de noventa millo
nes de miembros y está organizado en una estructura pira
midal por ejemplo en la cima está el Buró Político, o Polit
buró del cual forman parte 25 funcionarios, incluyendo perso
nal militar, líderes provinciales y funcionarios centrales del
partido y del cual emana el Comité Permanente del Polit
buró, compuesto por 7 miembros, quienes tomarán las deci
siones cruciales del próximo lustro como la recuperación de
Taiwán, incluida a través del uso de la fuerza.
El jefe del Comité Permanente es el secretario general del

partido, Xi Jinping y en cada Congreso como 1917, algunos de
sus integrantes del Buró Político y del Comité Permanente del
Politburó se retiran o simplemente son destituidos. Algunos se
van porque sobrepasaron los límites de edad informales del

partido; la mayoría se jubila a los 68
años, otros, por no formar parte del
Grupo Compacto del secretario
general.
¿Culto a XI?: La centralización

de poderes trasciende la renova
ción de los títulos de secretario

general, jefe de la Comisión Mili
tar Central y eventualmente presi
dente del país, lo cual allanó el ca
mino para que Xi Jinping perma
nezca en el cargo por lo menos
hasta 2028; o de por vida. Esta fue
la tercera adoptada desde 1945 y
declaró que el liderazgo de Xi era
"la clave para el gran rejuveneci

todo el partido,

ejército y la gente de todos los grupos étnicos a
"Nueva Era". Sus antecesores, Mao Zedong y Deng Xiaoping,
los dos líderes más reverenciados en la jerarquía burocrática,
usaron resoluciones similares para asegurar su control del

poder en 1945 y 1981, respectivamente. En 1945, Mao justifi
có una purga de sus enemigos incluido el padre de Xi Jinping
culpándolos de los errores del pasado para posicionarse
como líder incuestionable. En 1981, la resolución de Deng

decía que Mao cometió graves errores y que la Revolución
Cultural de 196676 resultó un "grave error" porque permitió
una situación caótica en el país. Deng fue exiliado como

parte de la Revolución Cultural, que la facción de Mao lanzó
con el objetivo original de recuperar el prestigio tras el fraca
so del Gran Salto Adelante.

Revisionismos: Al criticar a Mao, aunque con cautela,
Deng recuperó el apoyo público y procedió a aplicar reformas
procapitalistas. En su momento, Jiang Zemin y Hu Jintao pre
sidieron transiciones de poder pacíficas y ordenadas, con sus

sucesores identificados con cinco años de anticipación.
Ningún sucesor de Xi aparece remotamente a la vista como
parte de la centralización de poderes o nueva filosofía política
conocida como "Pensamiento deXi Jinping sobre el socialis

mo con peculiaridades chinas para una nueva era".
Gran timonel Xi: Su entronización como un nuevo

"gran timonel" en el régimen bonapartista del PCCh no dismi

nuye la importancia de gestionar los intereses de una genera
ción de nuevos funcionarios que luchan por asegurar sus privi
legios. El tema relevante del XX Congreso, además de la confir
mación del tercer mandato de Xi, fue la verificación del nuevo

corpus de funcionarios que ascenderán. Se corroboró que figu
ras confiables como el vicepresidente Li Keqiang considerado
como el "zar" económico del gobierno al llegar a la edad de 68
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miento de la nación china", e invitó a todo el partido, todo el
ejército y la gente de todos los grupos étnicos a unirse a la
"Nueva Era". Sus antecesores, Mao Zedong y Deng Xiaoping,
los dos líderes más reverenciados en la jerarquía burocrática,
usaron resoluciones similares para asegurar su control del
poder en 1945 y 1981, respectivamente. En 1945, Mao justifi
có una purga de sus enemigos incluido el padre de Xi Jinping
culpándolos de los errores del pasado para posicionarse
como líder incuestionable. En 1981, la resolución de Deng
decía que Mao cometió graves errores y que la Revolución
Cultural de 196676 resultó un "grave error" porque permitió
una situación caótica en el país. Deng fue exiliado como
parte de la Revolución Cultural, que la facción de Mao lanzó
con el objetivo original de recuperar el prestigio tras el fraca
so del Gran Salto Adelante.

Revisionismos: Al criticar a Mao, aunque con cautela,
Deng recuperó el apoyo público y procedió a aplicar reformas
procapitalistas. En su momento, Jiang Zemin y Hu Jintao pre
sidieron transiciones de poder pacíficas y ordenadas, con sus
sucesores identificados con cinco años de anticipación.
Ningún sucesor de Xi aparece remotamente a la vista como
parte de la centralización de poderes o nueva filosofía política
conocida como "Pensamiento deXi Jinping sobre el socialis
mo con peculiaridades chinas para una nueva era".
Gran timonel Xi: Su entronización como un nuevo

"gran timonel" en el régimen bonapartista del PCCh no dismi
nuye la importancia de gestionar los intereses de una genera
ción de nuevos funcionarios que luchan por asegurar sus privi
legios. El tema relevante del XX Congreso, además de la confir
mación del tercer mandato de Xi, fue la verificación del nuevo
corpus de funcionarios que ascenderán. Se corroboró que figu
ras confiables como el vicepresidente Li Keqiang considerado
como el "zar" económico del gobierno al llegar a la edad de 68
siguió la vía de la jubilación para que
en un par de años llegue a esa posi
ción He Lifeng, excompañero de Xi
Jinping durante los 17 años de carre
ra en los que se mantuvo al frente de
la provincia de Fujian. El reemplazo
de Li Keqiang, instalado al frente de
la Asamblea Popular Nacional que
dará entre Wang Yang (del Comité
Permanente del Politburó) o Hu
Chunhua (el funcionario más joven
en ser nombrado) elevado al Polit
buró. Los lazos personales con Xi
serán cruciales para definir las nue
vas posiciones y responsabilidades.
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Mao Zedong y Xi
Jinping. "Cambio
de estafeta entre

primero y segundo
gran timonel
de la RPCH"

La presidenta
de Taiwán, Tsai
Ing wen, y Xi
Jinping: "La
recuperación
de Formosa,
por la fuerza"

siguió la vía de la jubilación para que
en un par de años llegue a esa posi
ción He Lifeng, excompañero de Xi
Jinping durante los 17 años de carre
ra en los que se mantuvo al frente de
la provincia de Fujian. El reemplazo
de Li Keqiang, instalado al frente de
la Asamblea Popular Nacional que
dará entre Wang Yang (del Comité
Permanente del Politburó) o Hu
Chunhua (el funcionario más joven
en ser nombrado) elevado al Polit
buró. Los lazos personales con Xi
serán cruciales para definir las nue
vas posiciones y responsabilidades.

siguió la vía de la jubilación para que
en un par de años llegue a esa posi
ción He Lifeng, excompañero de Xi
Jinping durante los 17 años de carre
ra en los que se mantuvo al frente de
la provincia de Fujian. El reemplazo
de Li Keqiang, instalado al frente de
la Asamblea Popular Nacional que
dará entre Wang Yang (del Comité
Permanente del Politburó) o Hu
Chunhua (el funcionario más joven
en ser nombrado) elevado al Polit
buró. Los lazos personales con Xi
serán cruciales para definir las nue
vas posiciones y responsabilidades.
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Encuentros
Con encuentro y desencuentros,
las mujeres puntero de Morena y
del PRÍ rumbo a la candidatura por
el gobierno mexiquense se mueven
fuerte. La coordinadora de los Comi

tés de Defensa de la 4T en el Estado

de México Delfina Gómez, pidió a la
gente allá por los rumbos de Neza
hualcóyotl, confiar en ella y no hacer
caso de mentiras y difamaciones en
su contra, pues asegura que ella es
una mujer de principios y valores. La
morenista, quien es acompañada en
todo momento por Horacio Duarte,
aseguró que si alguien ha favorecido
a las mujeres es La 4T.

Por su parte Alejandra del Moral,
coordinadora por la Defensa del
Estado de México, se reunió con

presidentes y presidentas municipa
les priistas, quienes junto con el diri
gente estatal Eric Sevilla, cerraron
filas, en un frente común, como una

gran familia para defender al estado,
aseguraron. Por ahí estuvieron David
Sánchez Isidoro, Aldo Ledezma y
Marco Antonio Rodríguez Hurtado,
entre muchos otros y otras priistas.

El fin de semana, comenzaron a

c rcular noticias de un supuesto

encuentro de la priista Ana Lilia
Herrera con morenistas, lo cual fue

desmentido por personas cercanas
a su equipo.

Qué buen tema llevó a la tribuna
mexiquense el diputado panista
Francisco Rojas San Román quien
presentó iniciativa para poner aten
ción en la salud mental y emocional
de las y los trabajadores mexiquen
ses, con programas para manejo de
estrés, horarios flexibles, programas
de trabajo en casa y programas de
salario emocional, entre otros. Esta

iniciativa también contempla que los
125 municipios del Estado de México,
deberán contar con un área de apoyo
para el Síndrome de Fatiga Crónica.

El presidente municipal de Tlalne
pantla, Marco Antonio Rodríguez,
anunció la creación de un equipo de
fútbol soccer de tercera división, y
presentó la playera oficial. El edil,
anunció la búsqueda de talentos
entre la juventud y la niñez, como
parte del programa deportivo que
desde el inicio de su administración

busca alejarlos de conductas anti
sociales, dijo
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Capitanes
¿Se frenó la inflación?
Este día el Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía (Inegí), que presi
de Graciela Márquez, dará a conocer el
dato de inflación registrado en la primera
quincena de octubre, y sobre ello hay mu
cha expectativa

En consultas realizadas por la agencia
Reuters y por Citíbanamex, analistas esti
man que la inflación se frenó y se ubicará
en 8.62 por ciento, frente al 8.64 por cien
to que se reportó en la segunda quincena
de septiembre.

Además, expertos han señalado que la
inflación ya tocó su pico más elevado en los
últimos dos meses, por lo que con el dato de
este lunes se sabrá si realmente ocurrió así

Aunque la inflación general en apa
riencia se va frenando, la inflación subya
cente seguirá mostrando alzas, de acuerdo
con los especialistas, lo que no es menor
porque en ella se basa el Banco de México
(Banxico), que encabeza Victoria Rodrí
guez Ceja, para hacer movimientos en sus
tasas de interés.

Además, la inflación subyacente es un
mejor indicador para medir el comporta
miento de los precios al excluir de su me
dición aquellos productos muy volátiles,
como los combustibles.

La estimación de analistas es que pa
ra el cierre de año la inflación sea de 8.54
por ciento.

Fieles a la
costumbre

A dos semanas de que el
Gobierno federal eliminó la
obligatoriedad del empleo
de cubrebocas en espacios
cerrados con sana distancia,
su uso continúa fiel entre la
mayoría de la población.

Sea por miedo al Co
vid19, por costumbre o con
fusión en los lincamientos,
las empresas no se atreven a
eliminarlo por completo.

La cadena de gimnasios
Sports World, que capitanea
Fabián Bifaretti, anunció a
sus usuarios que mantendrá
la obligatoriedad de los cu
brebocas en sus instalacio
nes. Por el contrario, Smart
fit, que en México lidera
Oriol Cortés, dejó el em
pleo del cubrebocas como
voluntario.

Dentro de algunas pla
zas comerciales, empleados
de tiendas como Liverpool,
Miniso y las de la cadena
Inditex aún portan el cubre

bocas, al igual que la mayo
ría de los clientes que acu
den a comprar.

Para fel sector financie
ro, por ejemplo, los traba
jadores de las sucursales
de Citíbanamex, de Ma
nuel Romo, no han recibi
do instrucciones, pero al
gunos creen que usarán la
mascarilla hasta fines de
este año, por la temporada
invernal.

Y si usted es de los que
gusta de ir al cine con fre
cuencia, debe saber que tan
to Cinemex como Cinépo
lis mantienen el empleo del
cubrebocas entre sus cola
boradores, aunque para los
clientes será opcional.

Respiran
tranquilos
La venta de las marcas que
realizó Hoteles City a Ma
rriott International por 100
millones de dólares le de
volvió la tranquilidad al

equipo que comanda Luis
Barrios.

Con la pandemia del
Covid19, la ocupación de
City descendió a 8 por cien
to y la empresa mexicana
tuvo que vender tres hoteles,
aumentar capital, contratar
un crédito sindicado y fre
nar proyectos para mante
nerse a flote.

En febrero pasado lle
gó la oportunidad de aliviar
la situación de la mano de
Marriott International, que
lidera Anthony Capuano, y
las negociaciones empeza
ron en marzo encabezadas
por el CFO de City, Santia
go Parra

Con los casi mil 500 mi
llones de pesos que le que
darán luego de pagar im
puestos y costos de la ope
ración, City desembolsará
800 millones de pesos para
liquidar el crédito sindicado
y se ahorrará más de 90 mi
llones de pesos de intereses.

Otros 250 millones de
pesos serán para concluir

los cuatro hoteles detenidos
y ponerlos a producir. El
resto, unos 450 millones, se
quedarán en caja.

Además, abre la oportu
nidad de atraer más turistas
internacionales y expandir
la empresa en mercados co
mo Colombia, Chile, Perú y
Panamá, entre otros.

Inversión

publicitaria
En México, este año la in
versión en publicidad alcan
zará alrededor de 5 mil 600
millones de dólares, que lo
colocan como el segundo
mercado en América Latina,
sólo detrás de Brasil. Esta
inversión representa un cre
cimiento de 12 por ciento
respecto a 2021.

Un estudio de GrupoM,
que en méxico capitanea
David Posada, señala que
el sector digital concentra
casi 50 por ciento de esa in

versión, donde el gran gana
dor es TikTok.

Además, este rubro fue
el de mayor dinamismo, con
un avance anual de 17 por
ciento.

No obstante, la industria
observa una serie de retos
como la elevada inflación,
tasas de interés altas, inse
guridad, desaceleración eco
nómica de Estados Unidos
y la ralentización del con
sumo, lo que podría incidir
en un menor crecimiento el
próximo año.

Las inversiones se con
centrarán en el ecommerce
y el streaming, sobre todo
cuando Netflix, Vix, HBO
y otras plataformas alistan
sus planes de contenido
con publicidad.

A nivel mundial, la in
versión en publicidad ce
rrará el año en alrededor de
617 mil millones de dólares,
un crecimiento anual de 8.4
por ciento.

capitanes@reforma.com

LUIS
GUILLERMO
CORTÉS...

Es el director general
y presidente de Labo
ratorios Grin, empre
sa de productos oftal
mológicos con 8 por
ciento del mercado,
valuado en 600 millo

nes de pesos. Empren
derá un proceso de
transformación a par
tir de la integración de
Lupin Company, con
lo que se enfocará en
innovación y aprove 
chamiento de capaci
dades locales.
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What's
News

A utoridades médicas
/len EU están advirtien
do a sus ciudadanos —por
primera vez— que los
lugares dé trabajo irres
petuosos o muy exigentes
podrían ser peligrosos para
su salud. Señalan que el
estrés crónico interrumpe
el sueño, aumenta la vulne
rabilidad a las infecciones
y se ha relacionado con
afecciones que van desde
enfermedades cardíacas
hasta depresión. En este
contexto, piden a los ge
rentes de las empresas que
escuchen a los trabajadores
sobre sus necesidades y
limitar las comunicaciones
fuera del horario laboral.

? Hermés International
SCA, el fabricante francés
de bolsas de 10 mil dólares,
entre otros productos
de lujo, reportó que en el
tercer trimestre del 2022

sus ventas, medidas en
tipos de cambio constantes,
aumentaron 24% anual,
al equivalente a 3 mil 70
millones de dólares a pesar
de la alta inflación mundial
y los síntomas de una rece
sión. Kering SA, propietaria
de Gucci, también registró
un aumento mayor al espe
rado en sus ventas durante

el periodo, impulsado en
parte por los turistas esta
dounidenses que gastan en
capitales europeas.
? Taco Bell está proce
sando los pedidos de sus
clientes mediante una
combinación de servicios
de nube central, dispositi
vos y software conectados
en sus restaurantes. En

cada sucursal un servidor

alimenta los datos de pedi
dos en persona y digitales,
así como cuentas de lealtad
de clientes, operaciones de
la cocina y usa algoritmos
para decirles a los em
pleados cuándo poner las
papas en la freidora para
que estén calientes cuando
llegue un repartidor para
recogerlas.
? La Comisión Federal
de Comercio de EU ha
recibido solicitudes para
investigar la fusión que
pretenden las cadenas de
supermercados Kroger Co.
y Albertsons Cos., en una
operación valorada en 20
mil millones de dólares.
Algunos legisladores temen
que dañen a los consumi
dores. La participación de
mercado combinada de las
empresas en la venta de
comestibles en EU sería del
13%, aún por debajo del 22%
de Walmart. El escrutinio
de la autoridad incluirá el
análisis en regiones espe
cíficas.

? Amazon.com Inc. está
contratando a Hawaiian

Airlines para transportar
sus paquetes en 10 Airbus
alquilados alrededor de
EU. Por ahora, el gigante
del comercio electrónico
tiene una flota de unos 110
aviones, principalmente
Boeing 767 que eran de
aerolíneas de pasajeros,
pero ahora transportan
mercancías, al tiempo que
subcontrata Amelos a otras
compañías. Con el acuerdo
con Hawaiian, Amazon ten
drá el derecho de adquirir
una participación acciona
ria de hasta el 15% en esa
compañía.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Guía económica

para extraviados (8)
Explicación
Creo que fue a fines de

los setenta del siglo
pasado cuando José

Fuentes Mares, un distingui
do historiador chihuahuen
se, publicó un librito titula
do Nueva Guía de Descarría
dos. El propósito central de
la obra, de unas doscientas
páginas, era invitar al des
pistado a tomar la senda co
rrecta del buen comer y del
buen beber. Un noble objeti
vo, sin duda

Toda proporción guarda
da, la intención de mis artícu
los "guía" es ayudar a esclare
cer ciertos temas económicos,
ámbito en donde es frecuente
extraviarse. ¿Por qué hacerlo
repetidamente? Porque los
equívocos en nuestro medio
son abundantes y recurrentes,
y porque tienen consecuen
cias negativas significativas.

Mis notas no están des
tinadas a los economistas
aunque a algunos no les ven
drían mal.
Otras comparaciones

La semana pasada pre
senté en estas páginas una
comparación del PIB per
cápita de México con el de
otras economías. Un lector
me sugirió que ampliara "la
muestra" (que calificó de
"sesgada") incluyendo en ella
algún país de América Latina.
Escogí a Chile por varias ra
zones, pero la principal que
dará de manifiesto con sólo
ojear la Gráfica 1.

En suma; hace 40 años, el
PIB per cápita de México era
muy superior al de Chile; el
año pasado, representó ape
nas el 65%. Algo han hecho
bien los chilenos en materia
de política económica.

De paso, en términos nu
méricos y con referencia al
2021, pueden ser de interés
tres datos adicionales: el PIB
per cápita de México es 22%
del alemán; 35% del español;
y, 10% del irlandés (el asom

Otras comparaciones
La semana pasada pre

senté en estas páginas una
comparación del PIB per
cápita de México con el de
otras economías. Un lector
me sugirió que ampliara "la
muestra" (que calificó de
"sesgada") incluyendo en ella
algún país de América Latina.
Escogí a Chile por varias ra
zones, pero la principal que
dará de manifiesto con sólo
ojear la Gráfica 1.

En suma; hace 40 años, el
PIB per cápita de México era
muy superior al de Chile; el
año pasado, representó ape
nas el 65%. Algo han hecho
bien los chilenos en materia
de política económica.

De paso, en términos nu
méricos y con referencia al
2021, pueden ser de interés
tres datos adicionales: el PIB
per cápita de México es 22%
del alemán; 35% del español;
y, 10% del irlandés (el asom

broso Tigre Celta).
Hay otras formas de rea

lizar las comparaciones, pero
no cambian lo sustantivo.

Asimetría
En plena época infla

cionaria, varios distingui
dos economistas extranje
ros (entre ellos, desde luego,
P. Krugman, pero también D.
Diamond), ban creído conve
niente advertir a los bancos
centrales sobre los peligros
de elevar en forma "excesiva"
las tasas de interés reales. Por
supuesto, tienen razón: pue
den catalizar una recesión.
(So, what else is newP)

Sin embargo, a ese res
pecto se me ocurren dos co
mentarios que juzgo perti
nentes:

1.Mientras persista la in
flación, no está claro a qué
nivel específico de la tasa de
interés se le puede aplicar el
adjetivo de "excesiva".

2.No recuerdo que los
preocupados aludidos hayan
mostrado celo alguno en sus
advertencias cuando, duran

Asimetría

En plena época infla
cionaria, varios distingui

dos economistas extranje

ros (entre ellos, desde luego,
P. Krugman, pero también D.

Diamond), ban creído conve
niente advertir a los bancos

centrales sobre los peligros
de elevar en forma "excesiva"

las tasas de interés reales. Por

supuesto, tienen razón: pue
den catalizar una recesión.

(So, what else is newP)

Sin embargo, a ese res
pecto se me ocurren dos co
mentarios que juzgo pertinentes:

1.Mientras persista la in

flación, no está claro a qué

nivel específico de la tasa de
interés se le puede aplicar el

adjetivo de "excesiva".
2.No recuerdo que los

preocupados aludidos hayan

mostrado celo alguno en sus
advertencias cuando, duran

te largos años, los bancos cen
trales mantuvieron tasas de
interés reales negativas, que
expropiaron el patrimonio
de los ahorradores y distor
sionaron el cálculo de la ren
tabilidad de las inversiones,
financieras y físicas.

¿Qué explica la asimetría
señalada? El apegarse, creo, al
dictum de J.M. Keynes:"... it
is worse...to provoke unem
ployment than to disappoint
the rentier". En otras palabras,
¡es mejor tolerar la inflación!
¿Más carga?

Varios preprecandidatos
a la presidencia de la repú
blica, y no pocos reformado
res sociales, han planteado
la conveniencia de aumentar
la carga tributaria en México,
para "hacer frente a los retos
sociales y económicos".

Lo cierto es que la caiga
en cuestión aumentó cinco
puntos porcentuales del PIB
entre 2012 y 2016 (Gráfica 2),
y ha vuelto a crecer reciente
mente, sin que ello se haya tra
ducido en resultados positivos
perceptibles en el crecimiento
económico y en la provisión
de los bienes públicos básicos
(i.e., seguridad pública; admi
nistración de la justicia).

La eficiencia del gobier
no es más importante que
su tamaño.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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Gráfica 1

PIB per Cápita de México/ PIB per Cápita de Chile, %

Fuente: Banco Mundial. Dólares constantes

Gráfica 2

Ingresos Tributatios Presupuestarios (% del PIB)

15

2000 2002 2004 2006 2008 2010 2012 2014 2016 2018 2020

Fuente: SHCP
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PATROCINIO CON INTENCION
GASTOS DE PATROCINIO PARA EL MUNDIAL DE QATARLos patrocinios

deportivos ganan (Participación % 20192022 y variación respecto al mundial de Rusia)
cuantiosas sumas

Bebidas no alcohólicas 15.8 Bajadurante los eventos
deportivos de alta Turismo 13.2 Sube
relevancia como los

Indumentaria y equipamiento deportivo 11.8 Bajamundiales de fútbol, HUB LOT

Automociónya que se estima 9.5 Baja
que 59 por ciento 9. SubeConstrucción y bienes raícesO de los aficionados

Finanzas y banca 8.9 Baja¦rH prefiere el producto
de un patrocinador Telecomunicaciones 6.3 SubeO que la marca de su Restaurantes 5.9 Sube aM—I competencia, si el

Bienes de consumo personal 5.1 Sube A03 precio y calidad
fueran similares.M Alimentos envasados 3.7 Sube a

Cerveza 2.7 BajaO
Fuente: Nielsen Energía y combustibles 1.8 BajaRealización: DepartamentoPh
de Análisis de REFORMA Petróleo 6.3 Sube A
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lim,Larr
anamex

a salida de Banorte del pro
ceso de compra de Bana
mex fue una buena noticia

ara las dos instituciones. Los que
nás celebraron fueron los em
ileados, quienes habrían sido los
iás afectados con la fusión de
mbos bancos, pues se habrían
¡errado muchas sucursales y por
) tanto recortado a mucha gente
>or la duplicidad de funciones.
Ahora la pregunta es si al
uien más de los que siguen en
ipujasevaabajar.Yalo hicieron
icardo Salinas Pliego, con su
anco Azteca; Ana Botín, here
era de Santander; HSBC, que

;e Nuno Matos en México, y
los Hank González, de Ba

lorte. La razón de este último
te simple: el empresario inte
ite del Consejo Asesor de la
¡idencia no quiso contrade

cir al presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien puso co
mo "condición" que no se des
pida a mucha gente.
El reto de los interesados que

quedan es precisamente que la in
tegración no genere concentra
ción y despidos. En este sentido,
Inbursa, de Carlos Slim, es el que
puede encontrarse en esta situa
ción aunque en mucho menor
medida que Banorte porque el ta
maño del banco del multimillo
nario mexicano es mediano. Lo
cierto es que Inbursa ya dijo que sí
le interesa el negocio minorista de
Citibanamex, pero que en todo ca
so haría una oferta con socios.
¿Quiénes pueden ser los so

cios de Slim? Por un lado, está la
familia Del Valle, en particular
su amigo, el también banquero
Antonio del Valle Ruiz, fundador

cir al presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien puso co
mo "condición" que no se des
pida a mucha gente.
El reto de los interesados que

quedan es precisamente que la in
tegración no genere concentra
ción y despidos. En este sentido,
Inbursa, de Carlos Slim, es el que
puede encontrarse en esta situa
ción aunque en mucho menor
medida que Banorte porque el ta
maño del banco del multimillo
nario mexicano es mediano. Lo
cierto es que Inbursa ya dijo que sí
le interesa el negocio minorista de
Citibanamex, pero que en todo ca
so haría una oferta con socios.
¿Quiénes pueden ser los so

cios de Slim? Por un lado, está la
familia Del Valle, en particular
su amigo, el también banquero
Antonio del Valle Ruiz, fundador

de Bital, socio junto con Slim del
Banco Popular de España y crea
dor del banco Ve por Más. Del
Valle Ruiz y su familia controlan
al gigante petroquímico Orbia
Advance (Mexichem) y Forbes
les calcula una fortuna cercana a
los 3 mil millones de dólares.
El magnate que irrumpió hace

unos meses en el proceso y sor
prendió fue Germán Larrea, el
llamado "rey del cobre", quien
junto con su familia es conside
rado el segundo magnate más ri
co de México, detrás de Slim. El
accionista principal del Grupo
México quiere quedarse con Ba
namex y es el que ha puesto la
oferta más atractiva sobre la me
sa, aunque no está todo dicho,
pues los otros inversionistas no
quieren quedarse fuera.
Se dice que Slim también ha

hablado con Larrea sobre una po
sible asociacióa pero el magnate
del acero quiere ser el mayoritario
y no está tan convencido de que
se suba el ingeniero a su oferta, a
pesar de que están asociados en
otros negocios como el ferroviario
y en proyectos de infraestructura.
También comparten consejeros,
en sus empresas.

La razón de Banorte fue simple: no contradecir al
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Secretamente, Germán La
rrea es el accionista principal del
banco GBM, que a su vez es el fa
mily office de los dueños origi
nales de Banamex: Alfredo Harp
Helú y Roberto Hernández,
quienes en 2001 le vendieron el
banco a Citigroup por 12 mil 500
millones de dólares. Sería a tra
vés de GBM que Larrea haga su
oferta, en el que indirectamente
también irían los ex propietarios
del emblemático banco.
No se descarta que los tres

multimillonarios vayan juntos
en la oferta.
El otro grupo que dice tener

detrás de sí a una serie de fondos
de inversión globales, como
BlackRock, es el que encabeza
Daniel Becker, dueño de Mifel y
presidente de la Asociación de
Bancos de México. Aunque se in
siste en que es un jugador serio,
no se consideran que vaya a ser
el que se quede con Banamex.
A Citi le tiene sin cuidado si se

logra amarrar la compra con los
multimillonarios, pues la última
opción es colocar el negocio en la
Bolsa, a través de una Oferta Pú
blica de Acciones. •

@MaríoMal
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Más visados, menos turistas
Históricamente, las pri

meras intervenciones
realizadas por los Esta

dos que pueden ser calificadas
como de política turística, tienen
que ver con el flujo de visitantes
extranjeros, para regular los in
gresos y permanencia de estas
personas en un país.
Al paso de los años, se puede

hablar de un proceso paulatino
de supresión de visas en muchas
partes del mundo. Sin embargo,
por razones que no tienen que
ver con el turismo, diversos paí
ses mantienen prácticas que li
mitan los visados, fundamenta
das, usualmente, en la necesi
dad de impedir migraciones con

fines diferentes a las propiamen
te turísticas.
Luego de mantener durante

muchos años una posición más
bien restrictiva con diversos paí
ses en esta materia, México flexi
bilizó esta condición con Colom

bia, Brasil, Perú, Ecuador y Hong
Kong, por ejemplo. En los prime
ros cuatro casos, la medida supu
so un importante e inmediato be
neficio turístico, de forma tal que,
incluso antes de la pandemia, es
tos países ya se encontraban den
tro de los 10 más importantes
mercados emisores para México.
Sin duda, y con estas evidencias,
se puede afirmar que dentro del
instrumental de la política turís
tica existen pocas medidas que
tengan tanta eficacia para impul
sar el incremento en los flujos tu
rísticos como la supresión o faci
litación de visados.
Vale la pena señalar, adicio

nalmente, que la pandemia su
puso una mayor afectación para
México en los mercados euro
peos y en el canadiense, situa
ción que pudo ser compensada,
en parte, por la solidez del mer
cado estadounidense, pero tam
bién por la dinámica de algunos
mercados latinoamericanos que
no requerían de visado o, al me
nos, el trámite se hacía de ma
nera relativamente sencilla;
muestra de ello es que Colombia
ha desplazado al Reino Unido
como el tercer mercado en im
portancia para México.
Sin embargo, en meses recien

tes ha habido un cambio de rum

bo, particularmente en lo que ha
ce a Brasil, país para el cual se ha
hecho obligatoria la presenta
ción de una visa física, sustitu
yendo un permiso que se podía
tramitar en línea mediante el sis

tema de autorización electrónica

ÍSAE) que aplicaba para activida

tica existen pocas medidas que
tengan tanta eficacia para impul
sar el incremento en los flujos tu
rísticos como la supresión o faci
litación de visados.
Vale la pena señalar, adicio

nalmente, que la pandemia su
puso una mayor afectación para
México en los mercados euro
peos y en el canadiense, situa
ción que pudo ser compensada,
en parte, por la solidez del mer
cado estadounidense, pero tam
bién por la dinámica de algunos
mercados latinoamericanos que
no requerían de visado o, al me
nos, el trámite se hacía de ma
nera relativamente sencilla;
muestra de ello es que Colombia
ha desplazado al Reino Unido
como el tercer mercado en im
portancia para México.
Sin embargo, en meses recien

tes ha habido un cambio de rum

bo, particularmente en lo que ha
ce a Brasil, país para el cual se ha
hecho obligatoria la presenta
ción de una visa física, sustitu
yendo un permiso que se podía
tramitar en línea mediante el sis
tema de autorización electrónica
ÍSAE) que aplicaba para activida
des recreativas exclusivamente.
Hoy los empresarios turísticos
del Caribe mexicano, en voz de
Jesús Almaguer, presidente de la
Asociación de Hoteles de Can
cún, Isla Mujeres y Puerto More
los, así como de la cónsul hono
raria de Brasil en Cancún y Ri
viera Maya, Lilian Zanon, repor
tan que el cambio en la política
de visado para los brasileños re
presenta pérdidas superiores a
40 millones de dólares.

Y si, además de esto, se agrega
el trato que no en pocas ocasio
nes puede ser poco hospitalario
con nacionales de algunos de es
tos países típicamente, viajeros
colombianos, por parte de los
agentes del Instituto Nacional de
Migración, estamos ante una si
tuación que tiene un potencial
significativo de afectación a
mercados que han dado la cara
en los difíciles momentos que

Por razones que no tienen que ver con |
el turismo, diversos países mantienen prácticas
que limitan los visados. I

recientemente ha enfrentado el
turismo mexicano.
Parece, pues, necesario revisar

esasituacióny, desde la Secretaría
de Turismo, impulsar con la au
toridad correspondiente medidas
de corto plazo que permitan evi
tar restricciones innecesarias y
molestias para los turistas.
Ciertamente, el tema de visa

dos y su relación con el turismo
no sólo es crítico para México.
Estados Unidos enfrenta de ma
nera generalizada un importan
te rezago en los trámites de re
novación y expedición de visas,
lo que, combinado con los efec
tos de la pandemia, hace que es
te país, en septiembre pasado,
tuviera todavía 15% menos de tu
ristas aéreos que los que recibió
en septiembre de 2019.
Director del Centro de Investigación

 y Competitividad Turística
(Cicotur Anáhuac)
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México retrocede en
innovación. ¿Es este
nuestro destino?
El pasado 29 de sep

tiembre la Organiza
ción Mundial de la

Propiedad Intelectual (OM
PI) publicó la decimoquinta
edición del índice Mundial
de Innovación (IMI), el cual,
además de mostrar las ten
dencias más recientes de la
innovación, recoge y presen
ta el análisis al ecosistema y
rendimiento respectivos de
132 economías.
El IMI, si bien un referen

te, debe aprovecharse como
instrumento para formular y
ejecutar políticas públicas
favorables a la innovación.
Tomarlo en consideración,
retribuye. Esto lo pueden
confirmar no sólo los tres pri
meros lugares, Suiza, Esta
dos Unidos y Suecia, sino
países con características
equiparables a México: In
dia, Irán, y Turquía.
México lo ha considerado

en varios indicadores en
planes nacionales, sectoria
les.e institucionales, al gra
do que de 2007 a 2017 esca
lamos 10 posiciones. No obs
tante, recientemente, des
pués de estancarnos por cua
tro años, retrocedimos. Del
lugar 55 mundial en 2021, al
58 en 2022, y del segundo al
tercero a nivel regional.
Coincidencia o no, el IMI

se publica casi de manera si
multánea a la presentación
del proyecto de presupuesto

meros lugares, Suiza, Esta
dos Unidos y Suecia, sino
países con características
equiparables a México: In
dia, Irán, y Turquía.
México lo ha considerado

en varios indicadores en

planes nacionales, sectoria
les.e institucionales, al gra
do que de 2007 a 2017 esca
lamos 10 posiciones. No obs
tante, recientemente, des
pués de estancarnos por cua
tro años, retrocedimos. Del
lugar 55 mundial en 2021, al
58 en 2022, y del segundo al
tercero a nivel regional.
Coincidencia o no, el IMI

se publica casi de manera si
multánea a la presentación
del proyecto de presupuesto

de egresos. Si bien el proyec
to del PEF 2023 prevé un po
co más de 24.5 mil millones
de pesos para el sector 38 Co
nacyt, ello no corresponde al
1% del PIB que mandata la
normatividad mexicana.
Los presupuestos pue

den mostrar incrementos,
pero esto no significa que se
ejerzan. México es mencio
nado en el IMI2022 dentro
de la nada honrosa lista de
los países que menos gasto
destinan a ciencia y tecno
logía. Hay que gastar para
obtener retribución de los
frutos de la innovación. Se
confirma la importancia de
los fideicomisos de capital
aventura; a falta de éstos, es
urgente ejercer el presu
puesto en apoyar a los inno
vadores para proteger y co
mercializar dichos frutos.
Tenemos todo para re

vertir esta tendencia. El IMI
2022 muestra las debilida
des y fortalezas que México
tiene para cambiar el rum
bo. Es urgente poner orden
en la operación y efectivi
dad de las instituciones gu

de egresos. Si bien el proyec
to del PEF 2023 prevé un po
co más de 24.5 mil millones
de pesos para el sector 38 Co
nacyt, ello no corresponde al
1% del PIB que mandata la
normatividad mexicana.
Los presupuestos pue

den mostrar incrementos,
pero esto no significa que se
ejerzan. México es mencio
nado en el IMI2022 dentro
de la nada honrosa lista de
los países que menos gasto
destinan a ciencia y tecno
logía. Hay que gastar para
obtener retribución de los
frutos de la innovación. Se
confirma la importancia de
los fideicomisos de capital
aventura; a falta de éstos, es
urgente ejercer el presu
puesto en apoyar a los inno
vadores para proteger y co
mercializar dichos frutos.

Tenemos todo para re
vertir esta tendencia. El IMI
2022 muestra las debilida
des y fortalezas que México
tiene para cambiar el rum
bo. Es urgente poner orden
en la operación y efectivi
dad de las instituciones gu

México es mencionado dentro de la nada honrosa lista de

países que menos gasto destinan a ciencia y tecnología.

bernamentales, para esca
lar posiciones y dejar atrás
los lugares 116 y 79 de 132
que actualmente ocupamos en estos rubros.
El Estado de derecho in

fluye en la innovación. Debe
mos respetarlo sin tapujos:

sólo así subiremos la califica
ción reprobatoria de 28.7%
que se nos da y que nos po

siciona en el lugar 104. Ha
cerlo redundará en mejorar
nuestro sistema regulatorio
de negocios, el cual hoy se si

túa en el lugar 93.
Atender las áreas de

oportunidad expuestas en

el reporte hará que nuestras
fortalezas brillen. Debemos
mejorar para no opacar los
lugares 29 en el rubro de estándar de calidad de insti
tuciones de educación su
perior mexicanas; 12 res

pecto a tamaño, sofistica
ción, diversificación y esca
la del comercio; nueve en
exportaciones de alta tec

nología, y uno en el porcen
taje de exportación de con
tenidos creativos respecto
al total de exportaciones.

Las fortalezas de México
se complementan, y ejem
plifican, con la especial men
ción que en el IMI 2022 se ha
ce de Kavak —sí, esa, la de los
carros usados— startup me
xicana, que se coloca dentro
de las tres más valiosas de
América Latina. Con este
ejemplo, se deja entrever que
hay disponibilidad de capital
aventura, y que el área que
más provecho hasacado es la
de fintech.
Nuestro destino no es es*

tar en el lugar 58. Trabaje^,
mos, sigamos innovando $
creando; invirtamos, aposte
mos y, sobre todo, respete
mos la competencia y el mar
co normativo. No nos con1

formemos, exijamos llegar al
1% del PIB y que efectiva
mente se gaste en I&D. Las
consecuencias son predeci;
bles: progreso, bienestar y
posicionamiento de México»
en el lugar correcto. •
Consultor especialista en protec
ción de innovación y propiedad

intelectual, socio en Pérez Correa
González Asociados.

Twitten @MAMargain
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¿Fast track en el Senado?
::::: Todo parece indicar que hoy por la tarde
acudirán el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio, y el procurador fiscal, Arturo
Medina, a la reunión de las Comisiones de

Hacienda y de Estudios
Legislativos Segunda del
Senado, que presiden los
morenistas Ernesto Pérez

y Rafael Espino. Nos
cuentan que presentarán el
paquete de ingresos que
aprobó la Cámara de Dipu
tados con base a las pro

Arturo yecciones que hicieron en
Medina la dependencia en cuanto

al PIB y precio del petróleo
como ejes. Nos dicen que el proceso para
construir el acuerdo al interior de las comi
siones está muy atropellado, pues la inten
ción es que las minutas de la Ley de Ingre
sos y la Ley de Derechos para 2023 se
aprueben en fast track, sin cambios, para
subirlas al Pleno del Senado mañana, pese a
que la fecha límite es el 31 de octubre.

Megacable: serpientes
y escaleras
::::: La semana pasada, la Procuraduría Fede
ral del Consumidor (Profeco), de Ricardo
Sheffield, dio a conocer que iniciará una ac
ción colectiva contra Megacable, pues acumu
la quejas por constantes fallas en el servicio
de internet. Según la Profeco, es la empresa

con mayor cantidad de que
jas por cada millón de usua
rio, por lo que el tema preo
cupa A la par, directivos de
Megacable dieron a conocer
sus planes de expansión en
la CDMX, y en los próximos
cinco años se invertirán 2

mil millones de dólares para
Ricardo construir 50 mil kilómetros
Shefñeld adicionales de fibra óptica.

Sin embargo, Profeco dice
que el problema está en que hay fallas en la
red actual, es decir, con la que ya ofrece el
servicio de internet a más de 4 millones de

usuarios. La autoridad espera mejoras y, en
tanto, atenderá quejas de consumidores.

Retos en fabricación de calzado
::::: Con todo y la inflación, nos cuentan que
la fabricación de calzado creció 3.6% en el ter
cer trimestre contra los tres meses anteriores,
siendo cuatro entidades las que concentran
94% del valor de la producción: Guanajuato,
Jalisco, Estado de México y Ciudad de Méxi
co. Sin embargo, los estados donde más ha
aumentado la producción son Michoacán y
Jalisco. Actualmente, el mayor reto que en
frenta la industria es el costo de los insumos,
los cuales se han elevado hasta 12%, así como
la competencia del calzado chino. Otro desa
fío c!ave es transitar hacia formas de produc
ción más sustentables, pues se utilizan mu
chas telas, plástico, caucho y piel, los cuales
no son renovables. Las comparaciones son
odiosas, pero nos dicen que Brasil tiene una
de las cadenas de producción de calzado más
sostenibles del planeta.

CMN: promoción a Pymes
::::: Nos reportan que en la Convención Nacio
nal de Delegaciones, Sectores y Ramas Indus
triales de Canacintra, el Centro de Competiti
vidad de México (CCMX), iniciativa del Conse
jo Mexicano de Negocios (CMN), de Antonio
del Valle Perochena, la Secretaría de Fomen
to Económico y Trabajo (Sefoet), el Instituto
Yucateco de Emprendedores (Iyem) y la Cana
cintra llevaron a cabo más de 200 encuentros
de negocio para vincular a Pymes yucatecas
con empresas del CMN, como Coppel, Palacio
de Hierro, Herdez, Bepensa, Kekén, Chedraui,
Lala, Mobility ADO, Cemex y Galletera Dondé.
Desde 2016, el CCMX ha mantenido colabora
ción estrecha con el gobierno yucateco para
impulsar a Pymes. Con ello, nos dicen que, en
conjunto con el Iyem se ha logrado desarrollar
a 120 pymes de la entidad.
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Perspectivas de la Economía Mundial

DAVID MARQUEZ AYALA

MAL Y DE MALAS está el mundo. Tras
una década prepandemia (20102019)
con un crecimiento económico prome

dio de 3.7%, en 2020 se contrajo 3.0, en 2021
rebotó a 6.0%, y se estima que en este año bajará
a 3.2 y en 2023 a 2.7. Virus, clima, guerra, am
bición y estupidez se conjugan para fastidiar al
planeta y a la humanidad.

EL PIB MUNDIAL EN dólares corrientes (y
paridades de mercado) ascendió en 2021 a 97
billones 076 mil millones, siendo las seis mayo
res economías: Estados Unidos 22.996 b, China
17.745, Japón 4.933, Alemania 4.263, Reino
Unido 3.188, e India 3.176 billones. México ocupa
en este cálculo el lugar 16 con un PIB de 1.298
billones de dólares (Gráfico 1).

EL CRECIMIENTO ESTIMADO DE estas econo
mías en 2022 (y 2023) es: Estados Unidos 1.6% (1.0),
China 6.8 (6.1), Japón 1.7 (1.6), Alemania 1.5 (0.3),
Reino Unido 3.6 (0.3), e India 3.2 (4.4). Para México
el pronóstico es de 2.1% en 2022 y de 1.2 en 2023.

CON LA METODOLOGÍA QUE establece la
paridad de las monedas frente al dólar según su
poder adquisitivo real (no paridades de merca
do), el valor del PIB mundial a PPA fue en 2021
de 146 billones 608 mil millones de dólares
(Gráfico 2), siendo China la primer economía
con un PIB de 27.206 billones, seguida de Esta

dos Unidos 22.996 b, India 10.194, Japón 5.607,
Alemania 4.888 y Rusia 4.494 b. Aquí, México
ocupa el lugar 13 con un PIB de 2.669 bdd.

CON ESTA PPA, EL PIB per cápita más alto en
2021 se concentra en cinco países que funcionan
como centros financieros / paraísos fiscales
(Gráfico 3). México ocupa con las cifras corre
gidas el lugar 73 con 20 mil 695 dólares por
habitante al año.

PARA ESTE 2022 SE proyectan grandes (y
crecientes) déficits en la cuenta corriente de: Es
tados Unidos 985 mil millones de dólares, Reino
Unido 154 mil mdd, e India 121 mil mdd (Grá
fico 4); y grandes superávits en: China 330 mil
mdd, Rusia 259 mil y Alemania 169 mil. Para la
región de Medio Oriente y Asia Central, el precio
del petróleo/gas dispara el superávit a 407 mil.

LA INFLACIÓN MUNDIAL SE estima cerra
rá 2022 en 9.1%. Tasas especialmente altas se
proyectan para Rusia 12.5%, Reino Unido 11.3
y Alemania 10.2% (Gráfico 5). Para México se
pronostica de 8.5%

ES DE ESPERARSE que la nueva secretaria
de Economía impulse para los dos años que
restan de esta administración una inaplazable
planeación económica básica y una progra
mación precisa para romper las inercias "del
mercado" y el casi estancamiento que nos
vaticinan. No es fácil escapar de la trampa glo
balizadora y los TLC, pero es factible avanzar
en la integración interna.
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DINERO
Moody's y las fortalezas de la economía // "El
peso es la tercera divisa con mejor desempeño
Gabriel Yorio M Cuauhtémoc Blanco: autogol
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA AGENCIA CALIFICADORA de
crédito Moody's Analytics dice que
"se ve inminente" una devaluación del
peso. En el análisis "La depreciación
que viene" advierte de "una deprecia

ción de la paridad cambiaría de alrededor de 20
por ciento", que "podría suceder entre finales
de 2022 y a lo largo de 2023, pero podría incluso
retrasarse a 2024" (no indica si en la mañana o
en la tarde, para no estar preocupados).

ANTICIPA QUE FALTARÁN dólares a Méxi
co para sostener su moneda. 20 por ciento no
es nada si se compara con la devaluación del
presidente priísta Miguel de la Madrid ¡de 2
mil 515 por ciento! El mal augurio, al parecer,
tiene una doble intención: presionar al Banco
de México para que continúe subiendo la tasa
de interés, de modo que vengan capitales go
londrinos a aprovechar los altos rendimientos
(carry tradé) y, además, crear desconfianza en
la estabilidad de nuestra moneda.

La fortaleza de la economía

"A PESAR DEL aumento en la incertidumbre
y volatilidad en el mercado financiero interna
cional", afirma Gabriel Yorio, subsecretario de
Hacienda, "la economía mexicana cuenta con
fortaleza para afrontar escenarios adversos en
lo que resta de 2022 y en 2023". Agrega: "De
enero a octubre de 2022, el peso se apreció
2.8 por ciento, mientras que otras economías
emergentes han presentado depreciaciones
mayores a 10 por ciento. Así, el peso mexicano
es la tercera divisa con mejor desempeño entre
los países emergentes".

Los ingresos de dólares
"ENTRE LOS RESULTADOS más importan
tes del año que derivan en ingresos en dólares
y han contribuido a la fortaleza del peso están
los siguientes", dice el subsecretario Yorio.

"LAS EXPORTACIONES MEXICANAS
han tenido un buen desempeño en 2022, en
particular las petroleras y automotrices han au
mentado este año en 15 y 18 por ciento, respec
tivamente. Estimamos que para 2022 y 2023 las

exportaciones totales de mercancías llegarán a
representar más de 40 por ciento del PIB.

"LA ENTRADA AÉREA de visitantes interna
cionales y la derrama de ingresos correspondien
te han registrado máximos históricos en lo que
va del año. Acumulado al mes de agosto, tanto el
número como los ingresos que dejan los viajeros
internacionales registraron un aumento anual de
64.7 y 58.2 por ciento. Lo anterior es superior al
promedio histórico de 8.5 y 8.4 por ciento.

Las remesas de
nuestros paisanos
"LOS INGRESOS POR remesas del exterior
acumulan al mes de agosto 38 mil millones de dó
lares y se estima que este año se reciban más de
58 mü millones, llegando a máximos históricos.

"LA POSTURA RELATIVA de las tasas de
política monetaria de México y Estados Unidos,
así como el buen desempeño del tipo de cam
bio, genera un atractivo de tasa en el mercado
nacional que esperamos se mantenga y ayude a
compensar la incertidumbre sobre los riesgos
que enfrenta la economía global en 2023.

Reservas, crédito del FMI

"EN TÉRMINOS DE los amortiguadores con
tra efectos adversos en la economía mundial,
México cuenta con reservas internacionales por
198 mil millones de dólares, una línea de crédito
flexible con el FMI por 50 mil millones de dóla
res, lo cual es suficiente para cubrir más de cua
tro meses de nuestras importaciones y 40 por
ciento de todos los pasivos netos con el exterior
(las obligaciones financieras con no residentes de
las empresas y el sector público mexicano)". Esta
opinión es mía: si no ocurre lo que pronostica,
Moody's debe quedar a deber una explicación.

La autopista

FALTA SÓLO UNO por ciento para terminar
la ampliación a cuatro carriles de la autopista
La PeraCuautla. De seguro quedará concluida
antes de Navidad. Sin embargo, el gobernador
Cuauhtémoc Blanco no pudo esperar y llevó
al presidente López Obrador a inaugurar una
obra sin concluir. Llovieron las críticas. ¿De
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dónde la prisa?

LA AUTOPISTA FUE inaugurada en los años
60 por el presidente Díaz Ordaz. Durante más
de medio siglo los gobiernos priístas y panistas
estafaron a los automovilistas cobrándoles
peaje por una autopista de cuatro carriles
cuando sólo tiene dos.

LOS EX PRESIDENTES Calderón y Peña Nie
to intentaron ampliarla, pero la dejaron tirada.
Andrés Manuel se propuso terminarla y falta
sólo uno por ciento. La inauguración pudo ser
espléndida, pero las prisas de Cuauhtémoc la
arruinaron.

La historia de México está ligada a La de sus
devaluaciones. Del presidente Echeverría a Enrique
Peña Nieto todos dejaron caer la moneda en alguna
medida, pero los mayores devaluadores son José
López Portillo, Ernesto Zedillo y Miguel de la Madrid.
EL presidente López Obrador ha revaluado la moneda.
Fuentes: documentos sobre La historia del peso mexicano.
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MEXICO SA
Zedillo y Calderón, repugnantes #
Violadores seriales de la legalidad /
Cínicos voceros de la ultraderecha

CARLOS FERNANDEZVEGA

SE NECESITA UN enorme costal de ci
nismo y la cara más dura que una piedra
para, con todo desparpajo, hablar de
democracia, "respeto a la legalidad",
"elecciones libres", "defensa del estado

de derecho" y tantos otros asuntos en los que sus
"defensores", en un foro de la ultraderecha reali
zado en Madrid, no sólo reivindicaron su ostento
so fracaso como "líderes", sino que celebraron ser
los principales enemigos y violadores de lo que en
ese espacio dijeron defender.

LOS MEXICANOS ERNESTO Zedillo y Felipe
Calderón, el gachupín José María Aznar y el brasi
leño Sergio Moro, arropados por otro impresenta
ble, el súbdito Mario Vargas Llosa, se dieron vuelo
hablando de sus propios fracasos, pero siempre
achacándoles a otros, durante el ultraderechista
foro "20 años de la Fundación Internacional para
la Libertad ("FIL: democracia y libertad"), reali
zado en la capital española, en el que participa lo
más primitivo del "pensamiento libertario".

QUE ERNESTO ZEDILLO reivindique "de
mocracia", "legalidad" y "estado de derecho" es
un verdadero insulto a los mexicanos, porque él
fue candidato a la Presidencia de la República, y
posterior inquilino de Los Pinos, por una decisión
cupular, no por voluntad democrática; fue im
puesto sin viso democrático alguno y así ejerció su
mandato. Para él, parafraseando al Alazán Tosta
do, la "democracia" que dice defender es un árbol
que da negocios privados a costillas de la nación
o sirve para una chingada, al tiempo que resultó
ser uno de los mandatarios que actuó con mayor
ilegalidad y violó, permanentemente, el estado de
derecho, y miren que en este sentido durante el
régimen neoliberal la competencia fue brutal.

¿"DEMOCRACIA"? FUE IMPUESTO por la
cúpula políticoempresarial; ¿"legalidad"? De
forma por demás sucia "rescató" a los barones de
la banca, vía Fobaproa, y endilgó a los mexicanos
una deuda descomunal que no tienen para cuándo

pagar, a la par que extranjerizó el sistema finan
ciero que opera en el país, sin olvidar el "rescate"
carretero, otra deuda inacabable; ¿"estado de
derecho"? Permitió la masacre en Acteal e hizo
todo lo posible por mantener impunes a los res
ponsables; ¿"promotor del desarrollo"? Privatizó
el ahorro de millones de trabajadores para bene
ficiar a un grupúsculo de especuladores; entregó
los ferrocarriles nacionales a los depredadores de
siempre; desató una de las peores crisis económi
cas; depauperó y despojó, aún más, a los habitan
tes de esta República agredida, y cometió todo tipo
de barbaridades políticas, económicas, financieras
y sociales en beneficio de unos cuantos.

ESO Y MUCHO más, pero el que siempre dijo no
tener cash para atender las urgencias sociales del
país ahora se da el lujo (siempre arropado por la
ultraderecha) de denostar a quienes "culpan de
todo al pasado", porque con él en Los Pinos, junto
con los demás gobiernos neoliberales, "todo fue
perfecto", tanto que sólo durante sus seis años
de estancia en la residencia oficial el número de
mexicanos en pobreza se incrementó 6 millones
(la información es del Coneval), mientras las for
tunas del grupúsculo de sus protectores crecieron
como la espuma (más de 200 por ciento, en una
economía que a duras penas avanzó 3 por ciento
anual), siempre a costillas de la nación y gracias a
las políticas públicas "no populistas" por él apli
cadas. Así, calificar a Zedillo de basura, sería casi
casi un piropo.

QUÉ DECIR DEL impresentable Felipe Calderón:
¿"democracia"? Llegó a Los Pinos por un desca
rado fraude electoral, en contubernio con "las
instituciones electorales" que hoy, dice, "están
a punto de desaparecer". Borolas se muerde los
labios con las mismas palabras que utiliza Zedillo,
siempre acusando a terceros de fraudulentos,
ilegales, antidemocráticos y autoritarios. ¿"Estado
de derecho"?, presume, cuando mantuvo impunes
a los familiares de su esposa, Margarita Zavala,
responsables del incendio en la guardería ABC de

Fecha: 24/10/2022

Página: 21

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 37,719

Página 9 de 73



Hermosillo, en la que perdieron la vida 49 niños y
decenas más quedaron lesionados.

TAN EFECTIVAS FUERON sus políticas públicas,
que Calderón dejó un reguero de cadáveres por
toda la geografía nacional ("daños colaterales",
decía), consolidó el narcotráfico por medio de su
brazo derecho, Genaro García Luna, registró la
menor tasa de crecimiento económico del régimen
neoliberal (lo que ya es decir) y sumó a 15 millones
de mexicanos a la pobreza en tan sólo seis años, en
tre tantos otros resultados. Pero se llenan la boca.

Las rebanadas del pastel

¿Y AZNAR, MORO, el propio súbdito peruano y
todos los demás? Un asco, por decirlo suave.

cfvmexico_sa@hotmail.com

En diciembre de 19S8, priístas y panistas
aprobaron la ilegal deuda del "rescate" bancario
y se la endilgaron a cuando menos tres
generaciones de mexicanos. Esa decisión
constituye uno de los más grandes atracos a la
nación, mientras los políticos y banqueros
responsables se mantienen impunes. En la
imagen, un miembro de El Barzón lanzaban
harina a diputados que aprobaban la inmoral
iniciativa. Foto José Antonio López
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IN
VER
SIONES
NUEVO LEÓN
Del Monte invertirá
30 mdd en una planta
Será en la región de Monte
morelos, Nuevo León, donde
la procesadora de alimentos
Del Monte construirá una
nueva planta con una inver
sión de 30 millones de dóla
res. La idea es incrementar
sus exportaciones citrícolas
aEstados Unidos, JapónyCo
rea del Sur. Además de crear
mil nuevos puestos de trabajo
en esta localidad.

PROYECTO DE 400 MDP

Javer construirá 209
viviendas en Puebla

Servicios Corporativos Javer,
que preside Salomón Mar
cushammer, incursionó en
Puebla tras lafirma de contra
tos para comprar dos terrenos
en Lomas de Angelópolis, Oco
yucan. Entre ambos suman 41
mil metros cuadrados donde
se desarrollarán 209 casas re
sidenciales; invertirán400mi
llones de pesos en los siguientes
tres años.

SALE PÉREZ GÁRATE

Economía se queda
sin consultor jurídico
El director general de Consul
taría Jurídica de Comercio In

ternacional de la Secretaria de
Economía, Orlando Pérez Gá
rate, también estuvo dentro de
los despidos en la dependencia
federal tras la llegada de Ra
quel Buenrostro, ya que Gá
rate dijo que culminó su ciclo
y le deseó suerte a los nuevos
encargados de administración.
SECTOR INMOBILIARIO

Fibra Uno obtiene un
crédito por 750 mdd
Desde el pasado 7 de octu
bre, el fideicomiso inmobi
liario Fibra Uno, que presi
de Moisés ElMann, realizó
el refinanciamiento de cré

ditos bancarios de sus por
tafolios Titán y Vermont por
720 millones de dólares, con
la posibilidad de ampliar el
monto hasta 750 millones.

ALIANZA CON WOODSIDE

Pemex capacita a sus
empleados en Texas
Con el objetivo de capacitar a
sus trabajadores en estrate
gias de exploración y produc
ción, Petróleos Mexicanos,
que dirige Octavio Romero
Oropeza, firmó un convenio
con Woodside Petróleo Ope
raciones de México. Los em
pleados de Pemex viajarán a
Texas para aprender funcio
nes técnicas.
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ESTIRA Y AFLOJA

Larrea sigue; las
faltas de Tomé

j. JESÚS
RANGEL M.

Después del anuncio del Gru
po Financiero Banorte de que
ya no pujará por la compra de

Banamex, quedó claro que BBVA México, que
encabeza Eduardo Osuna, se mantendrá va
rios años como la institución bancaria más im
portante del país, y que Germán Larrea, con
su Grupo México, redobló el interés por integrar
unbanco asas actividades mineras, ferroviarias,
de energía, de autopistas, aeropuertosy otras.
Sabe bien que Citigroup continuó el diálogo

con potenciales compradores y el compromi
so de maximizar el valor de Banamex para sus
accionistas, por lo que en plenitud física conti
nuará al frente de las negociaciones para mini
mizar las posturas de Carlos Slim, de Grupo
Inbursa, y de Daniel Becker, de Grupo Mifel.
Los bancos preferidos por Grupo México

para negociar créditos han sido hasta ahora
HSBC, Inbursa, Santander y Citibanamex; su
deuda total al cierre del 2021 fue de 8 mil 782
millones de pesos. Por cierto, Larrea, en lo
individual, es propietario de otras empresas
como Cinemexy las salas de juegos electróni
cos, y por fortuna no tiene entre sus conseje
ros (como Banorte) a Gustavo Felipe Tomé
Velázquez, presidente de Fibra Plus.
El desarrollado!' inmobiliario ha utilizado

varias empresas para construir centros co
merciales, parques industriales y edificios en
CdMx, Mazatlán, Acapulco, QuerétaroyVa
llaría, como Némesis Capital o NMS Capital,

Genesis Capital, Davinci Capital y otras más
que no han estado exentas de escándalos ju
diciales por presuntos fraudes como el levan
tado enla Fiscalía de Jalisco con el expediente
número 124522021.
El último caso es el de NMS Capital que

desde hace nueve años puso en venta los de

partamentos del edificio Elite Mistral en
Santa Fe y todavía no termina la construcción
(hay un retraso de entrega de siete años). Los
afectados creen que es una estrategia de Gus
tavo Tomé para que acepten una liquidación
bajay se revendan las instalaciones al doble de
lo que se pactó originalmente. Esto se debe a
que se construyó enfrente el parque La Mexi
cana, que elevó la plusvalía de la zona; ya no
responden llamadas y crece la versión de que
hay una estafay se preparan denuncias.

Cuarto de junto
Grupo Bimbo festeja con gansitos y pingüi
nos los 65 años de Marínela, la "marca que
nos ha llenado de alegría todos los días"... Vo
lkswagen de México también celebra 55 años
de manufactura en su planta de vehículos en
Puebla. El primer vocho salió de la fábrica el
23 de octubre de 1967 y más de 13 millones de
vehículos se han fabricado con manos mexi
canas... Dentro de los compromisos de sus
tentabilidad de Gruma, que preside Juan An
tonio González Moreno, se desarrollará una
estrategiaadecuadaparaatender los resultados
delestréshídricodeWRIAqueduct que indican
que 18 plantas están en zonas con alto estrés y
cuatro con extremo riesgo en general
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En la presentación de resultados del pasado
14 de octubre de Citigroup, que encabeza Jane
Fraser, donde se mostraba que sus ingresos
crecieron, pero sus utilidades cayeron en un
entorno de alta inflación, volatilidad cambiarla
y tasas de interés al alza, el CFO Mark Masón
resumió la actual coyuntura en la siguiente ex
presión: ¡Sin duda estamos atravesando tiem
pos de incertidumbre!
No obstante, el revenue aportado por la

franquicia mexicana, que dirige Manuel Romo,
se mantuvo en 1,200 millones de dólares en el
tercer trimestre, no crece, pero no se cae, pese
a la incertidumbre y estrés que ha impuesto a
este grupo financiero la decisión de Citi de se
parar operaciones y desinvertir la parte de ban
ca de menudeo y comercial en México.

Dicho lo anterior, el viernes, un día después
de la reunión del Consejo de Administración
que preside Carlos Hank, Banorte dio a cono
cer su decisión de retirarse del proceso. Antes
lo había hecho Santander, de Héctor Grisi.

Le comenté que la adquisición de Bana
mex hacía sentido para quien tuviera la mayor
construcción de valor y, en la actual coyuntura
de incertidumbre, considerando que Banorte,
que dirige Marcos Ramírez, tiene como ac
cionistas dos grandes fondos británicos, es ló
gico que no quieran apostar por una operación
que puede mermar capital en un momento en
el que la liquidez y el capital son clave para
sortear aguas con presagio de tempestad.

Justo eso es lo que destacaron para Banor
te analistas y mercados, pues la decisión de
ir por los activos de Banamex se consideraba
un lastre para el crecimiento de la franquicia
y el desarrollo de su nueva filial digital, consi
derando el costoso, largo y difícil proceso de
venta de Citibanamex.

Dicen que le quedan tres postores: Jorge
Larrea, con GMéxico; Carlos Slim, de Inbursa,
y Daniel Becker, de Mifel. Las dos primeras
carteras tienen sobrada liquidez y la segunda
dependerá de qué tipo de fondos suba para
aportar el capital, porque en las condiciones
de volatilidad actuales, el más miedoso es el
capital de riesgo que entra al sector financiero.

Destaca una evaluación realizada por Mor
gan Stanley, donde apunta el potencial de

Banorte después de la decisión de abando
nar la compra de Banamex, porque comenta
que durante los 20 años que Citi administró
la institución mexicana ha perdido entre 14 y
15 puntos de mercado en crédito, depósitos,
clientela, productividad, lo que, sumado a la
baja inversión en capital y tecnología, hace
que bancos con una sólida franquicia (incluye
a HSBC y Santander) tengan más que perder
que ganar en el larguísimo proceso de venta.

O
DE FONDOS A FONDO
#Reckítt, multinacional con más de 200 años
de experiencia y con presencia en más de 60
países y que encabeza en México su vicepre
sidenta para América Latina, Anne Engerant,
invertirá entre este año y el 2023 otros 178
millones de pesos en su planta de Delicias,
Chihuahua, para ampliar la producción de le
che materna procesada, además de los más
de 367 millones de pesos destinados en 2021
y 2020 para el desarrollo de tecnología, cali
dad e implementación de medidas sanitarias,
lo que suma 545 millones de pesos invertidos
en cuatro años en esta ciudad norteña de 150
mil habitantes.

La planta fronteriza cobra relevancia para
la compañía, ya que recientemente recibió la
aprobación de la Administración de Alimen
tos y Medicamentos de Estados Unidos para
exportar 300 toneladas de fórmula infantil y
así apoyar a la grave escasez de este alimento
en Estados Unidos, de las cuales 150 ya fueron
enviadas en un primer cargamento.
Nos comentan que dicha producción

de base en polvo para la fórmula infantil
PurAmino fue sometida a estrictos controles
de calidad y se distribuirá principalmente a
través de hospitales y otros centros de aten
ción médica, así como en determinadas tien
das minoristas.
Reckitt en México, durante 20202021,

donó 4.8 millones de productos para impactar
positivamente a más de 15.5 millones de per
sonas, mediante 525 mil horas de educación
en conjunto, con más de 20 aliados, con una
inversión de casi 40 millones de pesos.
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Los vigilantes del mercado parecen estar de
regreso. Replicando a aquellos inversionistas
de bonos de los años 80 y 90 que solían casti
gar a los gobiernos y banqueros centrales que
dieran señales de apartarse del buen compor
tamiento. Los mercados no nada más doble

garon a la primera ministra del Reino Unido,
sino que acabaron defenestrándola, reducien
do su mandato al más breve en la historia de
ese país. Hicieron algo más, enviaron el men
saje al resto del mundo de que, en medio de
este entorno deteriorado por la reflación, se
rán intolerantes a aquellas economías que se
aparten del equilibrio fiscal y monetario.

Liz Truss, la impresentable primera mi
nistra del Reino Unido, ciega e insensible a
las condiciones económicas globales, intentó
implementar una estrategia económica que
implicaba un crecimiento del déficit fiscal, un
incremento consecuente en la deuda pública,
acompañados de una expansión del gasto del
gobierno para apoyar los ingresos familiares,
contra los incrementos en energía, alimen
tando el exceso de demanda sin importar que
éste es uno de los factores detrás del creci
miento de la inflación.

La enorme irresponsabilidad de Truss y su
gobierno, alimentada por la fantasía de que
reducir los impuestos en estas circunstancias
impulsaría el crecimiento de la economía bri
tánica, disparó de manera violenta las tasas de
interés locales, al tiempo que hundía la libra
esterlina a su mínimo histórico en contra del
dólar estadunidense, fracturando los merca
dos financieros del país, paralizando el crédito
y poniendo los enormes sistemas de pensio
nes de los trabajadores ingleses al borde de la
moratoria. Más allá del efecto sobre los mer

cados, la economía y la política del Reino Uni
do, los mercados parecen estar enviando un
mensaje muy claro, poderoso y contundente a
las autoridades financieras del mundo.

¿Quiénes son los vigilantes? ¿Qué hacen
para recibir ese nombre? ¿Cómo pudieron po
ner de rodillas el gobierno del Reino Unido,
forzándolo a recular respecto de las políticas
absurdas que habían anunciado?

Los vigilantes son los grandes inversionis
tas en el mercado de bonos global, quienes

han sufrido este año el peor de los quebrantos
en la historia de las finanzas mundiales.

La avalancha de venta de bonos británicos

tras el anuncio de Liz Truss desplomó el pre
cio de los títulos de ese país, provocando un
incremento tremendo en las tasas de interés,
paralizando el crédito hipotecario, hundiendo
la libra esterlina y forzando al Banco de Ingla
terra a intervenir, a regañadientes, para evitar
un quebranto financiero del país.

Algo similar está ocurriendo en Japón, en
donde el Banco de Japón sigue inyectando
liquidez con el fin de subir la inflación (sí,
subirla) a cerca de 2.0%, para mantener el cre
cimiento. En otras circunstancias, durante los
últimos 20 años dicha estrategia habría sido
indolora, pero no esta vez. Los vigilantes están
apostando contra el yen japonés, hundiéndolo
en mínimos de 32 años.

Pero quizá la gran arena en donde los vi
gilantes están buscando determinar el curso
de la política económica y financiera sea en
Estados Unidos, aunque en un sentido inverso
al del resto del mundo, pues mientras en los
otros mercados los vigilantes están subiendo
las tasas para evitar que el balance fiscal y
monetario se desordene, en EU la presión es
para que la Fed deje de subir y el gobierno no
reduzca su déficit fiscal de manera tan brusca
como lo está haciendo.

Los vigilantes, tan estrictos en el resto del
mundo, están dispuestos a tolerar la inflación
que sea con tal de que la Fed baje cuanto antes
sus tasas de interés. Están amagando con un
escenario catastrófico, de altísimo desempleo,
de agudo dolor económico para que la Fed
deje de subir sus tasas, a pesar de la terca in
flación que no ceja. Con el Banco de Inglaterra
son intransigentes, con la Fed son alcahuetes.
Al Reino Unido, a Japón, a Colombia a Chile, a
Turquía no les permiten apartarse un milíme
tro del guión prescrito por los manuales para
cuidar la estabilidad financiera. A la Fed no

únicamente le permiten que la inflación casi
triplique la tasa de interés, sino que le exigen
que comience a reducirlas lo antes posible.

Son unos vigilantes muy peculiares, pues
son muy estrictos cuando echan el ojo al gato,
pero complacientes cuando miran al garabato.
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Tendencias financieras
José Arnulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico
y Financiero de Banco Multiva

El año en curso se ha caracterizado por las presiones In
flacionarias a nivel mundial y el endurecimiento de la po
lítica monetaria de la mayoría de los bancos centrales, lo
que ha desatado una ola de fuertes incrementos en las ta
sas de interés en las principales economías, con contadas
excepciones.
El aumento generalizado de precios y tasas de interés

tiende a generar un impacto en la demanda agregada de
bienes y servicios; así, una inflación elevada reduce de
manera significativa el poder adquisitivo de las familias,
particularmente de los hogares con menores
ingresos, mientras que las altas tasas de interés
inhiben el consumo, al encarecer las compras
a crédito y, en menor medida, al disuadir a las
familias de mayores ingresos de consumir para,
en su lugar, invertir sus ahorros en activos fi
nancieros que paguen atractivos rendimientos,
al aprovechar el alza en los réditos en los mer
cados de deuda.

Por el lado de la oferta, la inflación eleva los
costos de materias primas, combustible, insu
mos y mano de obra utilizados por las empresas
con la consecuente reducción de sus ganancias;
en tanto que el incremento en las tasas de inte
rés encarece el financiamiento de las activida
des productivas, lo que inhibe la inversión y la
actividad económica.

En este contexto, los pronósticos de crecimiento eco
nómico han sido adversos para este afio y el siguiente; sin
embargo, los datos e indicadores muestran una economía
mexicana resiliente, particularmente cuando se compara
con Estados Unidos, la mayor economía del mundo.

De acuerdo con las perspectivas económicas de la Or
ganización para la Cooperación y Desarrollo Económicos
(OCDE) publicadas en septiembre pasado, se espera que
la economía mundial crezca 3.0% este año y 2.2% el próxi
mo. Para Estados Unidos se redujo un punto porcentual la
proyección de crecimiento en 2022, para situarla en 1.5%;
mientras que para México elevó su predicción 0.2 puntos
porcentuales para ubicarla en 2.1 por ciento. Este pronóstico
es similar al consenso de los analistas de los 32 principales
intermediarios financieros en México, que esperan una ex
pansión de la economía de 2.0% al finalizar este año.

Para 2023 el panorama es más sombrío, sin embargo,
México mantiene mejores perspectivas que su vecino y prin
cipal socio comercial. Así, la OCDE disminuyó 0.7 puntos
porcentuales su previsión de crecimiento en Estados Unidos
a 0.5%, en tanto que para México la reducción fue de 0.6
puntos porcentuales, para simarla 1.5 por ciento. Por su par
te, el consenso de analistas en México estima un crecimiento

económico nacional de 1.1% para el próximo año.
La percepción de que la economía mexicana resentirá en

menor medida los efectos del alza en las tasas de interés no
es exclusiva de organismos internacionales e intermediarios
financieros, también es compartida por los inversionistas en
los mercados accionarios de México y Estados Unidos, como
lo muestra el comportamiento de los principales índices
bursátiles en lo que va del año. A pesar de que los merca
dos accionarios de ambos países han presentado descensos
importantes en 2022, en Estados Unidos el índice S&P 500

ha retrocedido 23% al 20 de octubre, mientras
que en México el índice de Precios y Cotiza
ciones (IPC) de la Bolsa Mexicana de Valores
ha descendido 13% en pesos y 11% en dólares
a dicha fecha.

Al revisar el sector real, el Indicador Oportu
no de la Actividad Económica (IOAE) en México,
publicado por el Instituto Nacional de Estadís
tica y Geografía (Inegi) señala que, si bien la
economía de México no mostró variación en

septiembre con respecto a agosto, ésta presenta
un crecimiento de 3.3% con respecto a septiem
bre de 2021, el mayor incremento en los últimos
13 meses. Además, el indicador tuvo en agosto
un ajuste al alza, al ubicarse en un crecimiento
de 0.1%, luego de no mostrar variación en su
reporte inicial.

La falta de crecimiento de la actividad económica res
pecto al mes anterior es considerada por los expertos como
una señal de estancamiento, sin embargo, el incremento
anual muestra que el nivel de la actividad se ha recupe
rado, a pesar de la inflación y alza en tasas de interés. El
Indicador Oportuno de la Actividad Económica prevé que
las actividades secundarias tendrían un avance anual de
4.1% en septiembre, mientras que el sector terciario o de
los servicios crecería 3.1% anual.

La resiliencia de la economía mexicana ha sido soportada
por la disciplina fiscal, el sector manufacturero y el consumo
interno, apoyado también por las remesas provenientes de
Estados Unidos. Por lo anterior, es de suma importancia que
el presupuesto de ingresos y egresos para 2023 se base en
supuestos realistas que no comprometan las finanzas pú
blicas el próximo año.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales como Banco Multiva
Visita multiva.com.mx

/1 r. Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx

El incremento
anual muestra

que el nivel de
la actividad se

ha recuperado,
a pesar de la
inflación y alza
en tasas de
interés.
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La UE sobrerregula, EU
por la libre y China gana
Democracia, protección o autoritarismo, ésa es una dis
cusión que lleva varios años cuando hablamos de regular
internet, donde la clave es crear una red segura, con liber
tad, regulada, pero sin afectar la innovación y los nuevos
modelos de negocio que han llegado y van a surgir.

Para muchos analistas, la Unión Europea (UE) lleva de
lantera en la regulación de internet, aunque, para otros,
es justamente la sobrerregulación que han implementado
lo que ha estado matando la innovación en esta parte del
mundo. Que alguien me diga, ¿qué gran empresa ha surgido
en los últimos años de esta parte del mundo que haya reali
zado una buena revolución tecnológica? Más bien muchas
han desaparecido en pocos meses ante leyes poco flexibles.

Durante varios foros sobre seguridad digital, especialis
tas afirman que Europa, Estados Unidos y América Latina
deben unirse para promover una internet democrática con
tra el autoritarismo chino y vencer a esa nación en la carrera
por la supremacía tecnológica. No será fácil.

Es complicado lograr una regulación adecuada que deje
a todos contentos, pero sí hay álgunas claves: Europa debe
evitar el proteccionismo tecnológico y ser más flexible, Es
tados Unidos debe terminar su estancamiento político y
elaborar regulaciones tecnológicas modernas, y América
Latina tiene que comenzar a participar más en las reuniones
mundiales sobre regulación de la red y exponer sus propios
casos, pues es de las regiones más emergentes en innova
ción y crecimiento en el uso de las herramientas digitales.

Hace unos días leía a Ylli Bajraktari, exdirector ejecuti
vo de la Comisión de Seguridad Nacional sobre Inteligencia
Artificial y ahora director ejecutivo de Proyecto de Estudios
Competitivos Especiales (SCSP), una iniciativa bipartidista
sin fines de lucro que hace recomendaciones sobre cómo
mantener el liderazgo de EU en tecnologías emergentes, y
explicaba que esta década probablemente se determinará
si viviremos en un mundo donde las tecnologías sean cons
truidas por países democráticos o dominadas por países
autoritarios.

El principal desafío proviene de China. "Cuando miras lo
que ese país ha logrado en la construcción de tecnologías,
ya sea 5G, 6G o IA, nos enfrentamos a un competidor serio",

señalaba Bajraktari.
Otros especialistas coinciden en la amenaza de Pekín

y la necesidad de construir una visión tecnológica demo
crática y "libre". Si bien Europa tiene como objetivo defen
der la democracia, también siente el deseo de conservar
su propio margen de maniobra. En este momento, la UE
está comprimida entre dos polos extremos en el desarrollo
de tecnología: EU y China. Europa también necesita tener
sus jugadores.
Desde la perspectiva de los analistas estaduniden

ses, el peligro es que Europa se convierta en un jugador
al perseguir el proteccionismo tecnológico. El impulso del
continente por lo que llama "soberanía digital" incluye re
gulaciones que exigen la localización de datos y la posible
discriminación contra las empresas estadunidenses.

Si bien la invasión rusa a Ucrania ha unido a los aliados
transatlánticos para imponer sanciones, también ha agu
dizado las líneas divisorias en la gobernanza de internet.

Las democracias deben imponer regulaciones tecnoló
gicas para limitar los males de internet, desde garantizar
la seguridad de los niños hasta la desinformación. Esto no
es una regulación excesiva, pues debe haber una respues
ta genuina a una preocupación pública y política de que
este sector no ha sido regulado. Si bien muchos están de
acuerdo con la necesidad de regulación, temen una sobre
rregulación. Consideren la Inteligencia Artificial. Europa se
encuentra en las etapas finales de la legislación, pero se
ha prestado poca atención a su impacto en la innovación.

Estados Unidos enfrenta una parálisis política. Deben
ofrecer desde su Congreso su propia visión para regular la
IAy otras tecnologías de vanguardia. Está el modelo euro
peo y el modelo chino. EU debería crear el propio.

A pesar de estas diferencias, Europa, Estados Unidos y
América aún pueden unirse para brindar una fuerte defensa
de la democracia en la era digital y evitar un enfoque con
trolado por el gobierno de los países autoritarios. Reitero,
no será sencillo lograrlo, pero es posible.

BACK DOOR

Elon Musk, fundador de Teslay SpaceX, estuvo en Monte
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rrey este fin de semana para analizar la posibilidad de ins
talar una planta de Tesla en el municipio de Santa Catarina.
Estuvo acompañado de Rohan Patel, director de Desarrollo
de Negocios de Tesla, Eduardo Grandio, market manager
de Tesla México, y Ken Salazar, embajador de EU en México.
¿Será que Samuel García ahora si podrá conservar la inver
sión, o se volverán a ir como Samsung? ¿Starlink pone el 5G?
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El peso de las palabras (II)
El jueves publicó el Padre del Análisis Superior, bajo el título
El peso de las palabras, cómo los dichos del Presidente sobre
la venta de Banamex, eran interpretados como normas que
dificultaban la flexibilidad en las negociaciones y, por lo tanto,
en el cierre de la operación.

Como muy posiblemente sepa, el viernes Banorte decidió
no continuar con el proceso de compra. Ya desde hace unas
semanas el PAS le había advertido el creciente desinterés del
banco encabezado por Carlos Hank González, en particular
con los temas que tenían que ver con el manejo de personal.

En esa misma entrega recordó cuáles eran los criterios con
base en los cuales se habían registrado en la contienda. Para
ellos era fundamental no poner en riesgo lo que tenían, una
divisa de este grupo es mantener la rentabilidad para sus ac
cionistas. Así, no puede decirse con verdad que se trate de una
decisión sorprendente, pero sí mala. No sólo para Citi de tener
un proceso más competido, sino para el sistema financiero
y la posibilidad de tener una mayor competencia a favor de
todos los usuarios de la banca. De entrada, se garantiza que
BBVA seguirá siendo el banco más grande del sistema finan
ciero y sin que en el futuro se vea alguna posibilidad que los
encabezados por Eduardo Osuna sean movidos de ese lugar.
Afortunadamente se trata de un gran grupo.

Quedan tres grupos de postores: Uno que está tratando de
armar Daniel Becker desde su posición de presidente de la
Asociación de Bancos de México, que presenta muchísimas
dudas, puesto que está basado en un cascarón mexicano e
inversionistas extranjeros.
El grupo de inversionistas en torno a Germán Larrea,

quien se ve como uno serio que bien podria dar la pelea.
No se debe descartar a Inbursa, puesto que la empresa de

Carlos Slim ha mostrado cada vez más interés por el control
de Citibanamex y hoy parecerían los favoritos.
REMATE IMPRUDENTE

Moody's Analytics publicó hacia el fin de semana un estudio
meramente teórico según el cual era inminente que el peso
tuviera una depreciación en el corto plazo de 20%, conside
rando datos de las dos últimas crisis que ha provocado incer
tldumbre entre ciertos sectores de la población. De ser cierta
esta afirmación, el peso pasaría de niveles que rondan los 20
pesos por dólar a 24 pesos por unidad. El Presidente se mofó

el viernes de ese análisis, pero no aportó datos, como sí lo
hizo en redes sociales el subgobernador de Banco de Méxi
co, Jonathan Heath. quien por lo menos estableció algunas
razones por las cuales no se cumpliría el pronóstico.

El responsable de esta firma, Alfredo Coutiño, declaró
públicamente que es inminente la depreciación porque, "así
como el peso se benefició por el exceso de liquidez durante
la recesión, ahora tiene que corregirse la paridad hacia nive
les más consistentes con los fundamentos de la economía".

Lamentablemente, muchas personas tomaron este estudio
como si hubiera sido escrito en las tablas de la ley. No está en
el interés de Padre del Análisis Superior decirle a Coutiño o
a Moody's Analytics cómo realizar mejor su trabajo ni la res
ponsabilidad que asumen hacia la población cuando presen
tan análisis de gabinete que no consideran la mutabilidad y
transformación de las decisiones humanas; pero sí, advertirle
a la gente que debe tener cuidado con este tipo de estudios.

Quienes corrieron a comprar dólares, aun cuando fuera en
pequeños montos, o que por lo menos se angustiaron, deben
tener mucho mayor cuidado con la manera en la que proce
san la información.

El prestigio de una marca se debe confirmar todos los días
con sus acciones y su correspondencia con la realidad. El que
en el pasado hayan construido un prestigio no garantiza que
se pase de generación en generación.

La realidad cambia constantemente y lo que ayer no fun
cionó no necesariamente funciona hoy, puesto que no todo
se repite como si fuera un análisis de gabinete hecho por eco
nomistas, quienes sólo ven datos.
REMATE REITERADO

Sigue creciendo el malestar entre los miembros de Canacintra
en contra de su dirigente, José Antonio Centeno Reyes. No
sólo les incomoda que pase demasiado en asuntos personales
y descuide su gestión, cuentan que recientemente se tomó
una semana en Miami, prácticamente sin atender al gremio,
sino sus negocios con el IMSS. que en no pocos casos están
en la frontera de lo que podría ser considerado ilegal.

Biomédica Mexicana es acusada de distribuir productos de
salud defectuosos, especialmente en los implantes médicos.
Algunos hacen vinculaciones entre sus negocios particulares y
la posición de Canacintra de abrir espacio a productos chinos.
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Ya se había especulado que el Grupo Finan
ciero Banorte, que preside Carlos Hank
González, desistiría como postor de Citiba
namex por el elevado precio que pretende
cobrar Citigroup, porque hay duplicidad en
áreas, porque podría haber problemas en
materia de competencia y porque implicaría
el despido de muchos empleados para que
la operación fuera rentable.

Hay que recordar que entre los requisitos
que fijó el presidente López Obrador para
la venta de Banamex está que lo adquiera un
banco mexicano y que no haya despido de
trabajadores.
Además, Banorte abrirá un

nuevo banco totalmente digital
y resultaba ilógico invertir, por
un lado, en este nuevo banco
que no tendrá ni sucursales ni
canales tradicionales de aten

ción al público y, por el otro,
invertir entre 8,000 y 9,000
millones de dólares en adqui
rir el tercer o cuarto banco más

grande del país con una gran
red de sucursales y servicios
bancarios tradicionales.

Lo que sorprendió es que el jueves pa
sado, al presentar los resultados financie
ros de Banorte, su director general Marcos
Ramírez aseguró que no había nada nuevo
que informar y a primera hora del viernes
notificó a la BMV, sin especificar sus razones,
que ya no iría por Banamex.

Como bien dijo López Obrador, quedan
aún tres postores y todos cumplen con sus
requisitos: Inbursa, de Carlos Slim, a quien
nunca le ha gustado pagar caro; el grupo en
cabezado por Daniel Becker, presidente de
Mifel y de la ABM, y el que muchos conside
ran como el más serio, el encabezado por
Germán Larrea, de Grupo México.

Sin embargo, Citi tendrá que cambiar su
estrategia de venta para que no le pase lo
que a la canción de los 10 perritos, porque,
a pesar de que Banamex es el banco más
antiguo de México y la joya de la corona, ya
perdió a dos postores: Santander y Banorte.

O
FEMSA OXXO: DONACIÓN DE
ALIMENTOS

El Premio Naranja Dulce es para FEMSA y
su cadena Oxxo, porque en el marco del Día
Mundial de la Alimentación refrendó sus
programas para evitar el desperdicio de ali
mentos, como la Donación de Alimentos Ce
dis OXXO, que trabaja con la Red de Bancos
de Alimentos de México, que tiene ya 61 ban
cos en todo el país y recolectan productos
como abarrotes, bebidas, enseres domésti

cos y productos de higiene y sa
lud personal. Al cierre de agosto
de este año se han donado 38
mdp en productos.
Además, está el programa

de Redondeo, que ha canaliza
do recursos a 136 instituciones
enfocadas en la alimentación;
participan también junto con
otras organizaciones en el pro
grama Hambre Cero en Nuevo
León, que entregan despensas a
familias de escasos recursos; y
en Oxxo Chile tienen el progra

ma Donación a la Red de Alimentos.

O
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ
SE TRANSFORMÓ
El Premio Limón Agrio es para el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, que
en su road show para promover en fast track
la aprobación de la reforma constitucional
que alarga hasta 2028 la participación de las
Fuerzas Armadas en seguridad pública, se
ha dedicado a criticar a los gobernadores de
oposición, en especial a los de Nuevo León,
Jalisco y Guanajuato, y despotricar contra los
norteños, con calificativos verdaderamen
te absurdos. Parece olvidar que antes que
corcholata es secretario de Gobernación y
que entidades gobernadas por Morena como
Zacatecas, Guerrero y Michoacán enfrentan
crecientes problemas de violencia.

Citigroup deberá
cambiar

su estrategia
de venta porque
ya perdió
dos importantes
postores.
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Por Banamex: Becker con

BlackRock; LarreaDel Valle
Tricio; Slim, la incógnita...
o la colocan en Bolsa
Banorte se desiste de adquirir Banamex. A Banorte le pesa
ron más los costos de la fusión: sucursales repetidas, personal
que tendrían que despedir (miles de personas), afores que se
duplicaban. Banorte, presidido por Carlos Hank González y
dirigido por Marcos Ramírez, prefiere ir por su lado a otras
apuestas, como la de su banco digital, que se llamará Bimeo
y se lanzará a principios de 2023. El episodio nos recordó lo
sucedido con Santander, el otro banco que también había ido
por Banamex, pero que al final puso un precio que no con
venció a Citibanamex. Santander, presidido por Ana Botín,
a pesar de su cercanía con el presidente López Obrador, no
tiene su matriz en México, como ha propuesto el Presidente
mexicano.

Sin Banorte y sin Santander, los tres grupos fuertes que
quedan por Banamex son: 1. Becker va en serio. Está el grupo
encabezado por Daniel Becker, presidente de Mifel y presi
dente de la ABM. Becker ha invitado a varios fondos de inver
sión, entre ellos el más grande del mundo, BlackRock, cuyo
presidente, Larry Fink, ha venido a visitar y dialogar varias
veces con el presidente López Obrador. También se invitaron
a consejeros regionales de Mifel, empresarios prominentes de
la comunidad judía. Así, el grupo de Becker sigue fuerte en la
contienda. 2. Larrea con otros conocidos. Germán Larrea, el
dueño de Grupo México, una de las mineras más importantes
del país, también de Ferromexy Cinemex, ha decidido lanzar
se con todo por Banamex. Larrea trae a otros inversionistas
conocidos, de hecho muy conocidos y con experiencia en
bancos. Desde Antonio del Valle, de BX+, hasta Eduardo Tri
do, de LalayAeroméxico. Larrea viene asesorado por Pedro
Aspe, el exsecretario de Hacienda, y por Javier Arrigunaga,
quien fue director de Banamex y presidente de los banqueros.
No se conocía de la intención de Larrea desd^ el principio,
sino que fue un grupo que tomó mucha fuerza en los últi
mos meses. 3. Slim, hace sentido, pero no a cualquier costo.
Carlos Slim Helú, mediante Marco Antonio Slim, su hijo, que
dirige Inbursa, siguen interesados en Banamex. Como se sabe,

los Slim no van a comprar a cualquier precio. Si Citigroup
insiste en un precio mayor a los 10 mil mdd, desde luego que
no cuente con Inbursa, que es un banco bien cuidado, capi
talizado, bien administrado, con un tamaño de mercado a
nivel nacional, pero que con Banamex podría crecer hasta
disputar el liderazgo con BBVA. Banamex es un platillo inte
resante para los Slim, quienes siguen en el proceso, tienen la
capacidad financiera para comprar, pero no lo van a hacer a
cualquier precio.
CITI... TAMBIÉN PODEMOS COLOCAR EN BOLSA
La otra opción para vender Banamex, dirigido por Manuel
Romo, es colocar una parte fuerte en bolsa, y al final colo
car el control en otro grupo privado. Citigroup, asesorado por
Romo, no descarta la colocación en Bolsa. La decisión de Ci
tigroup está tomada: venden Banamex y se quedan en México
como Citi en banca de inversión. Banamex tiene liderazgo en
tarjetas de crédito, tamaño nacional en sucursales y sistemas.
Es atractivo y cuenta con un nombre con tradición centenaria.
ZEDILLO Y CALDERÓN JUNTOS...
NO GUSTA A LÓPEZ OBRADOR
Es una reunión que no le gustó al presidente López Obrador.
Los expresidentes Ernesto Zedillo y Felipe Calderón estu
vieron en Madrid en el evento de la Fundación Internacional
para la Libertad, evento encabezado por Mario Vargas Llosa.
Y ahí. Zedillo criticó a los gobiernos latinoamericanos, por lle
var un crecimiento mediocre (obviamente iba con los saludos
a López Obrador). Y Calderón dijo que el actual gobierno va
contra el INE y por terminar la democracia. López Obrador
podrá contestarles con el tema del Fobaproa, que fue un
momento de salvamento bancario y del sistema de ahorro
mexicano, pero costoso para el erario público. Sin embargo,
Zedillo y Calderón ponen un tema vital sobre la discusión: la
reforma electoral de López Obrador, que buscará desapare
cer el INE que ha funcionado, contado los votos de manera
creíble, al grado que hemos tenido alternancia política.
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M La empresa que acaba de terminar
¦ •la construcción de un parque eólico
en Coahuila es la italiana Enel, que dirige
José Luis Navarro, por lo cual ha comen
zado a hacer las pruebas correspondien
tes en colaboración con el Centro Nacional
de Control de Energía, de Ricardo Mata.
Sin embargo, para que el complejo pueda
comenzar a generar electricidad e incor
porarla a la red, será necesario que la Co
misión Reguladora de Energía, de Vicente
Melchi, le entregue el permiso correspon
diente. Una vez que lo obtenga será cues
tión de días para que el proyecto arranque
su operación comercial. Sin embargo, la
incertidumbre sobre cuánto será autori

zado afectaría su plan de negocios.

2 Sigue en aumento la lista de em
presas que dejan la Bolsa Mexicana

de Valores, que dirige JoséOriol Bosch.
Banco Santander, la institución española
que preside Ana Botín, está por comprar
3.76% de las acciones de su filial mexica

na que no están en su poder, con lo cual,
en breve, el banco dejaría de cotizar en la
Bolsa. En 2012, Santander realizó su de
but en la BMV, su oferta inicial de acciones
fue la más grande en la historia de nuestro
mercado hasta ese momento. El banco so

lamente estuvo listado por 10 años. En los
últimos meses, varias empresas han con
siderado más redituable recomprar sus
acciones, ante los bajos precios que ofre
ce el mercado.

3 El empresario Ernesto Coppel
•Kelly, presidente del Consejo de Ad

ministración de Grupo Pueblo Bonito, será
galardonado con el Premio a la Excelencia
Turística Miguel Alemán Valdés, por su la
bor en favor del turismo. Coppel ya tiene
hoteles en Cancún, Los Cabos y Mazatlán,
este último donde, por cierto, construi
rá una nueva propiedad en el centro his
tórico. Además, aportó casi 60% de la
inversión para la construcción del nue
vo acuario de Mazatlán que podría inau
gurarse este año. Lo interesante será ver
quien entregará el premio, pues antes lo
hacía Miguel Alemán Velasco, pero no
está en México después de todo el escán
dalo con la quiebra de Interjet.

4Sensedia, que dirige David Galland
•en México, firmó con la organiza

ción ONU Mujeres una carta compromiso
para aumentar el número de colaborado
ras, seguir siete principios para desarro

llar acciones que promuevan la igualdad y
el empoderamiento en el lugar de trabajo.
Por ejemplo, crear un programa de desa
rrollo de equidad de género en la ruta de
desarrollo de liderazgo, diseñar una po
lítica de crianza, invertir en educación y
formación, así como llevar a cabo el pro
grama Puertas Abiertas para que las mu
jeres conozcan Sensedia. No es la única
iniciativa de este tipo que la tecnológica
ha implementado, en 2021 creó el progra
ma de diversidad e inclusión PertenSer.

5 El CCE, que encabeza Francisco
•Cervantes, inició la promoción del

Día de las Chicas Duales o el Girls' Day,
un evento que está dedicado a impulsar,
a través de la formación dual, a las jóvenes
interesadas en las carreras de las ciencias,
tecnología, ingeniería y matemáticas. Será
el próximo miércoles 26 de octubre, des
de la ciudad de Querétaro, Querétaro,
cuando el gobierno federal, las universi
dades y el sector empresarial, sean parte
de esta fiesta dedicada a las mujeres. Ade
más, diversas instituciones como públicas
y privadas lanzarán concursos y convo
catorias para las mujeres que sean estu
diantes, también empresarias, profesoras
o representantes de algún organismo.
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Quién sabe qué mosca le picó a Karen
Castrejón, diputada federal por el Partido
Verde, pero envió una iniciativa de reforma
a la Ley de Vida Silvestre, la cual ya hizo que
todos los dueños de delfinarios en México
prendieran sus alarmas.

Además de que trata de prohibir los espec
táculos con mamíferos marinos, la iniciativa
obligaría a los dueños de los delfines a apli
carles hormonas durante el resto de sus vidas

para impedir su reproducción.
Rodrigo Constandse, presidente de Há

bitats para la Interacción y Protección de
Mamíferos Marinos (HIPMM), alertó sobre
las consecuencias fatídicas que
tendría para la calidad de vida
de estos animales someter

los a la aplicación constante de
hormonas.
También está pidiendo que

antes de que la iniciativa sea va
lidada por la Cámara de Senado
res, dado que la de Diputados ya
la aprobó, por lo menos se escu
che a los expertos en esos asun
tos y también a los empresarios
de este sector.

Los delfinarios en México le dan trabajo a
más de 15,000 personas y una iniciativa de
esta naturaleza pondría en riesgo a más de
300 delfines. Basta con recordar cómo les fue
a los animales de los circos después de que se
aprobó otra iniciativa poco cuidada del Verde.

En ese caso, se habla de que alrededor de
80% de los animales que formaban parte de
los espectáculos cirsenses, sencillamente fue
ron sacrificados o perdieron la vida en condi
ciones precarias.

La nueva iniciativa apareció de pronto en
la Comisión de Medio Ambiente y se le dio
trámite en un tiempo récord, para después
ser inmediatamente votada.

Una decisión que refuerza la idea de que
atrás estuvo un pacto con un grupo de le
gisladores que apoyan la fiesta brava y que
hicieron trueque con el Verde para no afectar
el negocio de la tauromaquia y a cambio pro
ceder en contra de los delfinarios.

O
DIVISADERO

INCENDIO. Los vecinos que viven cerca de la
Marina de Cabo San Lucas tuvieron el sábado

pasado un despertar agitado.
En lo que ya es una acción de la que se

responsabiliza al crimen organizado, unos
delincuentes incendiaron la camioneta de

}acqueline Liceaga, directora de la Marina
Fundadores que busca quedarse con el ne
gocio de darle servicio a los cruceros.

Un hecho inusitado en un destino que pre
sume tener la mejor percepción de seguri

dad. según las cifras del Inegi,
y en donde este año los críme
nes vinculados a la delincuencia

se siguen reduciendo de forma
relevante.

El ataque a la camioneta de
Liceaga pudo relacionarse con
el cobro de derecho de piso de
los criminales, no sólo respecto
a la Marina, sino a unos restau
rantes de su propiedad.
Pero también tiene que ver

con el desorden que ha gene
rado la llegada de la Secretaría de Marina,
cuyo titular es Rafael Ojeda, al reemplazar
a Fonatur en el área de resguardo de los ya
tes y barcos, sin los recursos ni el personal
necesario.

Aunque, afortunadamente, no hubo he
ridos, el tema tiene que ser atendido con la
mayor rapidez posible para que Los Cabos
mantenga sus elevados estándares de segu
ridad, cuando ya está a la vista la nueva tem
porada alta de invierno.

O
BRASIL. Jesús Almaguer, presidente de la
Asociación de Hoteles de Cancún, dijo que el
regreso del visado a los brasileños en México
ya le generó a el Caribe mexicano pérdidas
por más de 40 millones de dólares. Ése es el
precio de hacerle la tarea migratoria a Esta
dos Unidos.

Esta iniciativa
de reforma a

la Ley de Vida
Silvestre pondría
en riesgo la vida
de más de 300
delfines.
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Inversionistas tu
rísticos enfrentan
el reto de hacerse
oír en el próximo
sexenio

Pablo Azcárraga An
drade, el CEO de Grupo Posa
das, es el nuevo presidente de la
Asociación de Inversionistas en
Hoteles y Empresas Turísticas
(AIHET), quien sustituye a Pablo
González Carbonell, quien falle
ció en mayo pasado. Nos antici
pan que, entre los objetivos que
Azcárraga Andrade se ha fijado
al frente de este organismo que
aglutina a las carteras más pe
sadas que invierten en el sector
turístico, está el hacer oír fuerte
la voz de los empresarios de esta
industria para la definición de
las políticas públicas del próximo
sexenio.

La idea es, incluso, sentarse
con los candidatos presidencia
les y altos funcionarios para ex
ponerles sus propuestas e ideas,
y que éstas puedan ser toma
das en cuenta para el diseño de
estrategias que contribuyan a
generar una mayor atracción de
turistas hacia nuestro país.
La Asociación de Inversio

nistas en Hoteles y Empresas
Turísticas es una de las organiza
ciones más imponan tes del sec

tor, porque agrupa a empresarios
y dueños de capital del calado de
Eduardo Sánchez Navarro, Er
nesto Coppel, Ángel Lozada, Ole
gario Vázquez Aldir, Juan Vela,
Fernando Chico Pardo y el propio
Pablo Azcárraga.
El sector turístico necesita

verse como prioridad, ya que
aunque hace una semana el
INEGI reportó que México reci
bió en agosto pasado 11.5 por
ciento más de turistas interna

cionales que en el mismo mes
de 2021 y hubo un incremento
de más del 22.7 por ciento en el
ingreso de divisas, los destinos
turísticos luchan contra la inse
guridad, el sargazo y las alertas
del gobierno de Estados Unidos

que desalientan la llegada de via
jeros de este que es el principal
mercado para nuestro país.

Piden escuchar a
cuidadores de del
fines antes de apro
bar nueva ley

Hace unos días, la Cámara de
Diputados aprobó una iniciativa
para reformar la Ley General
de Vida Silvestre, la cual busca
prohibir los espectáculos que uti
licen mamíferos marinos, como
delfines, sin que se realizara una
discusión con base en evidencia

científica. El día de hoy, las orga
nizaciones que forman parte de
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la AMHMAR (Asociación Mexi
cana de Hábitats para la Interac
ción y Protección de Mamíferos
Marinos, A.C.), al mando de
Rodrigo Constandse, ex
pondrán en una conferencia de
prensa su posicionamiento. Nos
adelantan que en caso de apro
barse esta iniciativa, que ahora
toca discutir en el Senado, pro
vocaría daños físicos, mentales y
sociales a más de 300 mamíferos

marinos que actualmente viven
bajo cuidado humano en nuestro
país, entre otro tipo de conside
raciones científicas que segura
mente expondrán.
Aquí lo importante es que sien

verdad se quiere procurar por la
vida de animales, como los delfi
nes, se debe escuchar la opinión
de quienes han dedicado su vida
estudiándolos, que son los que
realmente saben. Veremos qué
pasa en el Senado.

Promueven a
Pymes de Yucatán

En el marco de la Convención
Nacional de Delegaciones, Sec
tores y Ramas Industriales de
Canacintra, el Centro de Compe
titividad de México (CCMX), ini
ciativa del Consejo Mexicano de
Negocios (CMN) que es dirigida
por Juan Carlos Ostolaza, la Se

cretaría de Fomento Económico
y Trabajo (SEFOET),el Instituto
Yucateco de Emprendedores
(IYEM) y la Canacintra, llevaron
a cabo encuentros de negocio
para vincular a Pymes yucatecas
con grandes empresas.
Durante dos días, más de 200

Pymes tuvieron citas uno a uno
con 30 compradores de 12 gran
des firmas del Consejo Mexicano
de Negocios, dentro de las que
destacan: Coppel, Palacio de
Hierro, Herdez, Bepensa, Kekén,
Chedraui, Lala, Mobility ADO,
Ce mex y Galle tera Dondé, con
requerimientos de los siguientes
productos y servicios: maquila
dos industriales, equipo neumá
tico, material eléctrico, motores
industriales, lubricantes, bandas
industriales, pinturas, ferrería,
plomería, logística, así como pro
ductos de consumo como miel,
frescos, botanas, salsas y bebidas
para las cadenas comerciales.
En este sentido, nos cuentan

que el CCMX ha mantenido una
colaboración estrecha con el go
bierno de Yucatán para impulsar
a las Pymes locales, y con ello
el desarrollo y crecimiento del
estado. Desde el 2016 en Yuca
tán, en conjunto con el Instituto
Yucateco del Emprendedor, a
cargo de Tony González, se han
logrado desarrollar a 120 Pymes
de la entidad.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se publicarán
los datos de la inflación de

la primera quincena de
octubre y cifras de empresas
constructoras; en EU se
informarán los índices PMI.

MÉXICO: La información
comenzará en punto de
las G:G0 horas, cuando el
INEGI revele la inflación al

consumidor a la primera
quincena de octubre; de
acuerdo con estimaciones de

Bloomberg se anticipa un
alza de 8.62 por ciento anual.
El instituto también publica

rá el reporte de las empresas
constructoras a agosto.

ESTADOS UNIDOS: La
Reserva Federal de Chicago
dará a conocer su índice
de actividad económica de

septiembre.
Mástarde,MarkityS&P

Global informarán los índices

PMI manufacturero, de servi
cios y compuestos a octubre.
Por su parte, la secretaria

del Tesoro, Janet Yellen, será
una de las oradoras princi
pales en la reunión anual de
Sifma, en Nueva York.
 Eleazar Rodríguez
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La locura marcha
de nuevo

La tensión global sigue au
mentando. Por un lado,
China ha consolidado un

régimen centrado en la persona
de Xi Jinping, que ha logrado
extender su mandato al menos

cinco años más, ahora con un
comité permanente (las siete
personas que gobiernan ese país)
totalmente leal, conformado,
además de por él mismo, por
amigos de toda la vida o colaba
radones muy ce rcanos. Por otra
parte, el gobierno chino no pu
blicó la infbrmadón económica
en las fechas acostumbradas, con
lo que crecen las dudas acerca
de la situarión que enfrentan. Es
daro que el proceso de sepa
radón entre Estados Unidos y
China no se frenará, e induso se
acelera, de manera que los ries
gos de una crisiseconómicaenel
país asiático son significativos.
Es precisamente frente a esa

posibilidad que preocupa la
concentradón de poder. Como
usted sabe, las crisis económi
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cas son algo natural, por muchas
razones diferentes. La dave para
la estabilidad política es cómo se
enfrentan esas crisis. En países
democráticos, hay manifestado
nes, elecciones y cambios de go
bierno (como le acaba de ocurrir
a Liz Truss en Reino Unido). En
países autoritarios, hay distrac
tores, y cuando no fundonan,
violencia.
El distractor obvio en China es

un conflicto para unificar al país;
es decir, invad ir Taiwán, o para
ocupar territorios que los rusos
han redamado para sí, pero sin
ninguna razón histórica. Cual
quiera de las dos posibilidades
es preocupante, pero más la
primera.
Este argumento de ocupar te

rritorios es precisamente lo que
llevó a Putin a invadir Ucrania,
también paraesconder su mal
desempeño económico. En su
caso, hizo uso de un mito histó
rico en su país que asume a Ucra
nia como parte de Rusia. Enel
mejor de los casos, sería al revés,
pero eso no importa. Estados Uni
dos, y la Unión Europea a regaña
dientes, respondieron apoyando
a Ucrania, que está derrotando
a eso que alguna vez se creyó
potenda global. Es tan grande el
fracaso que Putin puede perder el
poder, si no es que la vida. Hará
cualquier cosa para impedirlo, in
duyendo lanzar ataques biológi
cos, químicos o nucleares.
Estados Unidos envió la di

visión aerotransportada 101 a
Europa este fin de semana. Están
hadendo ejercidos con Rumania,
muy cerca de Ucrania. Frente a
ello, muchas personas insisten
en que hay que darle una salida
a Putin, y que si hay guerra será

culpa de Estados Unidos. Me
recuerdan lo ocurrido en 1938,
cuando frente a la invasión
alemana a los Sudetes, argu
mentando que esos territorios
estaban poblados por "alemanes
étnicos", muchas personas pre
sionaron a los gobiernos e uro
peos para no detener a Hitler,
porque se corría el riesgo de una
guerra mundial.
Vivimos unaépoca llena de

líderes que he llamado macho
alia: autoritarios, agresivos,
irresponsables, Érente a los cuales
muchas personas se rinden con
demasiada facilidad. No apren
dieron en primaria que cuando
uno no enfrenta al bulty (matón,
abusivo), éste se crece y jamás
deja de abusar. Es indudable que,
frente a este tipo de personas,
habrá violencia. Lo único que hay
que deddir es cuándo y bajo qué
circunstandas. Si no se dedde, el
abusador hará lo que sabe hacer.
Uno de tantos abusadores,

Donald Trump, ha logrado con
vencer a un tercio de los esta
dounidenses de que Joe Biden
es ilegítimo y que le robó la Pre
sidenaa. Las institudones de ese
país, confiando en su fortaleza,
cometie ron el mismo error de
1938: tenerte paciencia a un abu
sador. Ahora, finalmente, ha sido
citado para comparecer, aunque
eso ocurrirá después de laelec
ción intermedia, que será en dos
semanas.

Como hace 100 años, estamos
e n un proceso de deterioro e n e 1
que los abusadores provocarán
grandes enfrentamientos. No hay
cómo evitarlos, pero sí hay forma
de deddir cuándo y bajo qué cir
cunstandas. Menos paciencia,
más inteligencia.
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Todo, siempre, nuncay nada: las palabras
prohibidas de la comunicación asertiva
H rnodos en la organiza

ción trabajaron de
X manera ardua y com

prometida" afirmó con sonrisa el
director general. Pretendía reco
nocer. Los números del trimes
tre eran muy positivos y sintió
la necesidad de verbalizar así su
agradecimiento.
De lo que no se percató es que

cuatro personas cruzaron mira
das al escuchar su oración, le
vantaron la ceja, hicieron mueca
y movieron la cabeza ligera
mente hacia los lados en una
forma discreta, pero de inequí
voca señal de desaprobación.
No sólo habían pensado en

un par de colegas comodinos y
baquetones que no habían labo
rado al mismo ritmo de quienes
sí movían los engranajes de la
empresa, sino que la generaliza
ción claramente les había deva
luado el pretendido efecto de la
felicitación.
¿Cómo antefrasear afirma

ciones para evitar palabras
prohibidas en la comunicación
asertiva? Aquí tres opciones
para la reflexión directiva:
1) Las más de las personas...

Es una afirmación preliminar
que reduce el margen de error
real cuando se confronta el di
cho contra la visión particular
de algún interlocutor y ofrece
espacio de maniobra verbal ante
el reclamo de un tercero que
pretenda contrastar la opinión,
percepción o punto de vista
expresado.
La antefrase puede ser afi

nada según el caso: los más de
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los Chentes..., los más de los trá
mites...; las más de las funcio
nes... y así ilimitadamente.
2) En más de una ocasión
En ese superlativo cabe mucho.
Y es tan amplio, que no resulta
necesario totalizarel comenta
rio. El interlocutor, lejos de pre
ocuparse por la cuantificación
exacta de ¡ejemplo, se concen
trará en la validación de la afir
mación subsecuente.
La antefrase puede ser ade

cuada a entornos de conversa
ción diferentes: en más de un
caso similar...; en más de una
transacción...; en más de un
momento... y así tan afinado
como la situación concreta lo
amerite.

3) No es inusual que.... Es
un supuesto que goza de gran
amplitud. Tiene implícita cierta
dosis de excepcionaüdad frente
a lo que resulte común o recu
rrente en el mundo en el que se
use y evita inhibir que el hecho
relevante fluya y se asimile.
La antefrase se puede preci

sarse con el adjetivo que haga
sentido para el propósito bus
cado: no es común que...; no es

raro que...; no es excepcional
que... y así según la necesidad
argumentativa.
Las generalizaciones verbales

tienden a provocar múltiples in
comodidades. Proponen conclu
siones de índole universal tan
categóricas en algunos casos
que no se les tiene que inyec
tar mucha elocuencia para que
el interlocutor detone la emo
ción antes que la razón o piense
con inmediatez en la excepción
antes de ponderar el fondo del
comentario.
Si asumimos la comunicación

asertiva como un proceso que
se concentra no sólo en decir lo
que se quiere, sino en decirlo en
la forma y proporción adecuada
para que el mensaje y sus propó
sitos fluyan, resulta un buen há
bito evitar el uso de un lenguaje
totalitario que, incluso por mero
descuido de forma, cierre el es
pacio conversacional con quien
se tiene enfrente.

Sospecho que podemos pensar
en más de uno (incluidos escri
tor y lector) que podríamos afi
lar la forma en la que fraseamos
el manejo de múltiples temas.
El espacio para el mejor uso del
lenguaje es infinito, pero no está
mal partir de evitarel uso irre
flexivo de palabras como: todo,
siempre, nunca y nada.
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Elori Musk en México

Monterrey tiene un ve
cino que le roba aten
ción. Es San Pedro

Garza García, así de largo es el
nombre del municipio más rico
de México.
Las poblaciones están dividi

das por un cerro conocido locaJ
mente como la "Loma Larga" que
es atravesado a diario por miles
de automovilistas, gracias a un
túnel de 532 metros de largo.
Sobre esa pequeña montaña

lineal poco habitada, los nuevo
leoneses construyeron al final
del siglo pasado la sede del Club
Industrial, un gran edificio desde
el cual puede verse toda la ciu
dad. Partió de una idea de Ro
berto Garza Sada para fortalecer
los vínculos entre empresarios
nuevoleoneses, desde los años
sesenta. Representa la imagen
del poder regiomontano.
Ese poder hoyes sostenido por

empresas como Grupo Femsa,
Grupo Alfa, Grupo Vitro y Grupo
Cemex; todas, jugadoras glo
bales relevantes en su ámbito.
Esas cuatro, juntas, valen 26 mil
millones de dólares, gracias prin
cipalmente a la primera, que es
dueña de la cadena OXXO.

Dimensionemos: la productora
estadounidense de autos eléctri
cos, Tesla, vale 670 mil millones

de dólares.
La diferencia entre éstas ra

dica en la utilidad que aportan a
la sociedad y eso se consigue en
buena medida con innovación
para ofrecer lo que otros no pue
den vender.
El fundador de Tesla, Elon

Musk, estuvo en Monterrey

durante el fin de semana, de
acuerdo con una nota de Silvia
Olvera pubücada ayerenel diario
El Norte, que confirmó la cita que
tuvo el más poderoso empresario
del mundo con representantes
del Gobierno de Nuevo León.
Poco se sabe del encuentro y

los funcionarios que participaron
están obligados a guardar silen
cio, pero el contexto del viaje
merece revisión.
Uno. La reunión sí ocurrió y fue
de negocios, no un encuentro
casual o social. La información
disponible denota que hubo
protocolos.
Ese nivel de relación no surge

al margen de los empresarios
nuevoleoneses y estos deben
estar involucrados en cualquier
plan que pretenda estructurar el
gobernador Samuel García.
Dos: el momento. La semana pa
sada, Musk entregó resultados a
inversionistas. Sus ventas siguen
creciendo a un ritmo anual su
perior al 50 por ciento, pero sus
utilidades parecen estancarse.
Sacó 21 dólares de ganancia a
cada dólar (EBITDA), cifra que
ya no crece y resulta similar a la
del año pasado. Eso, de acuerdo
con analistas, puede deberse al
poder del dólar, que encáreos lo
hecho en Estados Unidos y com
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plica las ventas.
Tesla fabrica sus productos en

ese país vecino y no ha probado
los beneficios de hacerlo en Mé
xico, en donde sus costos pueden
ser más bajos. Tiene proveedores
mexicanos, como Rassini, que
produce frenos, pero en Nuevo
León, hay decenas de potencia
les proveedores listos para fabri
car piezas. Cuenten a Metalsa,
Nemak; incluso a Grupo Indus
trial Saltillo.

Tres. El dólar puede fortale
cerse más durante los meses
que vienen, conforme se robus
tece la percepción de una nueva
recesión global y de nuevo esa
moneda emerge como la más
resistente.

Sieso ocurre, los coches de esa
compañía se harán más caros
para el resto del mundo, lo que
puede complicar más las ventas.
Reducir los costos produciendo
en México puede ayudar a dismi
nuir el impacto.
Musk suele enfatizar su visión

de largo plazo. La rivalidad entre
China y Estados Unidos aumenta
y eso romperá muchos vínculos
con proveedores. Los chinos ya
no reciben pedidos de semicon
ductores estadounidenses, por
una orden oficial.
Para Tesla es conveniente te

ner toda su cadena de suminis
tro cerca de casa. Hace sentido
poner un pie en Nuevo León, a
solo cuatro horas en coche, por

"Para Tesla es
conveniente tener
toda su cadena de
suministro cerca de
casa. Hace sentido

poner un pie en
Nuevo León, a solo
cuatro horas en
coche"

cierto, de la base de lanzamiento
de cohetes SpaceX, fundada
también por Musk, ubicada
cerca de la Isla del Padre.
Cuatro: ojo con el creciente

rol de los gobiernos locales. La
ausencia de una promoción na
cional ante el desdén de la fede
ración, obligó a los funcionarios
estatales a trabajar a fondo para
atraer inversiones.

En Nuevo León, ese rol corres
ponde a Iván Rivas Rodríguez,
un experto en competitividad,
economista por el Tec de Mon
terrey, exfuncionario del SATy
de la Secretaría de Economía.
Sobre él recae la tarea de atraer
empresas.
Esos esfuerzos están creando

varios "Méxicos" y de ese tema
conviene hablar próximamente.

Director General de Proyectas Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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La mejor, VOLAR
LAS acciones de la aerolínea de ba
jo costo Volaris subieron 14.95%
y cerraron en 1 6.76 pesos cada
una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana, siendo incluso, la emi
sora con el mejor desempeño se
manal dentro del S&P/IPC BMV. En
el año pierden 54.38 por ciento.

Volaris | 16.76
210CTMPESOS POR

HEÉ)N EN «S

14.58
14OCT22

14.95%

La peor, Q
LAS acciones de la aseguradora
mexicana de automóviles Quálitos

fueron las de peor desempeño se
manal en Bolsa, perdiendo 4.39%
la semana que recién terminó, pa
sando de 82.85 a 79.21 pesos
cada una. En lo que va del 2022
pierden 23.76 por ciento.

82.8# Qualitas |
1MCT22 PESOS POR AOQTÓN

EN BMV
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AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.41% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 144.77 a

145.36 pesos por unidad. 71

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 5.58% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 1 2 a 1 2.67
pesos cada una. En valor de mercado
ganó 3,289.1 7 millones de pesos. 71

1 ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana posi

tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 2.07% al pasar de 35.82 a 36.56
pesos cada una. En lo que va del 2022
pierde 3.66 por ciento. 7»

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 4.86% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 6.27 a
17.06 pesos cada una. En lo que va del
año caen 21.35 por ciento. 7»

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
3.46% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 425.74 a 440.45

pesos cada uno. 7t

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

1.13% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 54.81 a 54.1 9 pesos cada uno. En
el año avanzan 47.26 por ciento. 4»

BIMBO Los títulos de la panifica
"dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 2.95% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
70.07 pesos a uno de 72.14 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
9,181.01 millones de pesos. 71

BOLSA Grupo BMV ganó 808.44
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
34.34 a 35.73 pesos, equivalente a
una ganancia de 4.05 por ciento. 71

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 7.52%, de 6.52
a 7.01 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización bursá
til ganó 7,109.08 millones de pesos.

j»o«. CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 1.1 4%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 37.86 a 37.43 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 27.1 2 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas reporta
ron una caída semanal de 0.14% a

1,001.07 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 338.87 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
IIMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 5.06% a 132.03 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 17.13 por ciento. 71

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico cayeron 2.7% en
la BMV a 282.85 pesos cada uno, una
pérdida en valor de mercado de
3,961.38 millones de pesos,

carsa GCARSO Los títulos del conglo
merado industrial, Grupo Carso,

propiedad de Carlos Slim, reportaron
un avance semanal de 3.54% a 76.27

pesos cada uno en la Bolsa Mexicana
de Valores. En el año muestran una ga
nancia de 15.23 por ciento

BOLSA Grupo BMV ganó 808.44
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
34.34 a 35.73 pesos, equivalente a
una ganancia de 4.05 por ciento. 71

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 7.52%, de 6.52
a 7.01 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización bursá
til ganó 7,109.08 millones de pesos.

j»o«. CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 1.1 4%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 37.86 a 37.43 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 27.1 2 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas reporta
ron una caída semanal de 0.14% a

1,001.07 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 338.87 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
IIMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 5.06% a 132.03 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 17.13 por ciento. 71

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico cayeron 2.7% en
la BMV a 282.85 pesos cada uno, una
pérdida en valor de mercado de
3,961.38 millones de pesos,

carsa GCARSO Los títulos del conglo
merado industrial, Grupo Carso,

propiedad de Carlos Slim, reportaron
un avance semanal de 3.54% a 76.27

pesos cada uno en la Bolsa Mexicana
de Valores. En el año muestran una ga
nancia de 15.23 por ciento

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 0.84% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 20.33 a 1 1 9.32

pesos cada uno. En el 2022 pierden
24.7 por ciento, Sí

X GENTERA Los papeles de la firma
de microcréditos, matriz de Ban

co Compartamos, tuvieron un alza de
4.1 % a 19.03 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 1 8.28 pesos
de la semana previa. En el 2022 avan
za 44.39 por ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 4.91 % a 36.97 pesos, des
de los 35.24 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2022 avanza 50.77
por ciento. 71

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 5.9%
a 156.3 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una ganancia de 12.23
por ciento. 71

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 1.01% a 64.51
pesos por unidad y cerró con un valor
de capitalización bursátil de 502,210.3
millones de pesos. 4»

GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas Gru

mo cerraron la semana pasada en la
Bolsa Mexicana de Valores con una ga
nancia en su precio de 6.65% a 215.56
pesos por unidad. En el año tienen un
retroceso de 1 7.89 por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
8.76% a 28.19 pesos cada una, la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
pierden 9.09 por ciento,

KOF Los títulos de la embotella
dora CocaCola FEMSA tuvieron

una ganancia de 1.82% durante la se
mana en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 1 1 8.42 a 1 20.57 pesos cada uno.
En lo que va del 2022 la emisora avan
za 7.94 por ciento. 71

LASITE Los papeles de la empresa de to
rres de telecomunicaciones de América

Latina, tuvo un comportamiento positi
vo durante la semana en la Bolsa mexi
cana. Sus acciones subieron 4.04% a

5.66 pesos por unidad. 71

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
4.1 7% en la semana, al pasar de 89.91
a 93.66 pesos cada una en la BMV. En
lo que va del 2022 ganan 5.52 por
ciento. Su valor de mercado es de

1 28,869.6 millones de pesos. 7t

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 0.84% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 20.33 a 1 1 9.32

pesos cada uno. En el 2022 pierden
24.7 por ciento, Sí

X GENTERA Los papeles de la firma
de microcréditos, matriz de Ban

co Compartamos, tuvieron un alza de
4.1 % a 19.03 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 1 8.28 pesos
de la semana previa. En el 2022 avan
za 44.39 por ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 4.91 % a 36.97 pesos, des
de los 35.24 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2022 avanza 50.77

por ciento. 71

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 5.9%
a 156.3 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una ganancia de 12.23
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pesos cada uno. En el 2022 pierden
24.7 por ciento, Sí
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Bolsa Mexicana de Valores con una ga
nancia en su precio de 6.65% a 215.56
pesos por unidad. En el año tienen un
retroceso de 1 7.89 por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
8.76% a 28.19 pesos cada una, la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
pierden 9.09 por ciento,

KOF Los títulos de la embotella
dora CocaCola FEMSA tuvieron

una ganancia de 1.82% durante la se
mana en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 1 1 8.42 a 1 20.57 pesos cada uno.
En lo que va del 2022 la emisora avan
za 7.94 por ciento. 71

LASITE Los papeles de la empresa de to
rres de telecomunicaciones de América

Latina, tuvo un comportamiento positi
vo durante la semana en la Bolsa mexi
cana. Sus acciones subieron 4.04% a

5.66 pesos por unidad. 71

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

4.1 7% en la semana, al pasar de 89.91
a 93.66 pesos cada una en la BMV. En
lo que va del 2022 ganan 5.52 por
ciento. Su valor de mercado es de

1 28,869.6 millones de pesos. 7t

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 0.73% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 41.27 pesos cada
uno. En lo que va del 2022 pierden
40.84 por ciento. Su valor de mercado
es de 35,384.86 millones de pesos. 71

OMA Las acciones de Grupo Ae
=^OMA '

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 144.67 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
4.38% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En el año ganan 5.21 por ciento. 7»

; i ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 32.85 a 34.73 pesos

cada uno en la semana, un avance de
5.72% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del 2022 pierden 33.56
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 69,807.3 millones de pesos. 71

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles bajaron 4.12% en

la semana a 196.24 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
año pierden 1 6.69 por ciento. Su valor
de mercado es de 78,000.64 millones
de pesos. Sí

/) PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una ganancia de 6.28% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 140.94 pesos cada una. En
lo que va del 2022 acumula una caída
de 11.91 por ciento. 7»

banruio ^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 2.99% a 1 25.71 pesos por unidad.
La emisora regiomontana cerró con un
valor de capitalización bursátil de
41,224.25 millones de pesos. 71

SITES Los papeles deTelesites su
Celesites ¦ ¦

bieron 14.07%, pasando de
17.13a 1 9.54 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores la semana

pasada. En lo que va del 2022 han per
dido 65.5 por ciento. 7t

=W= TLEVISA Las acciones de la pro
^ ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 20.44 a 21.14 pesos cada
una, un avance de 3.42% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
45.1 6 por ciento. 71

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 6.53% a 39.99 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. Su valor de mercado ascien

de a 27,181.31 millones de pesos. 7t

WALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 4.58% la se

mana pasada al concluir en 74.73 pe
sos por unidad. En lo que va del 2022
tienen una caída de 1.79 por ciento. Su
valor de capitalización asciende a 1.30
billones de pesos. 71
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mana pasada al concluir en 74.73 pe
sos por unidad. En lo que va del 2022
tienen una caída de 1.79 por ciento. Su
valor de capitalización asciende a 1.30
billones de pesos. 71

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 0.73% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 41.27 pesos cada
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Servicios Corporativos Javer, una de las princi
pales desarrolladoras de xfyienda en México, dijo que:comen
zará a operaren el estado de Puebla, graciosa la adquisición
de d0s terrenos en los que planea realizar una inversión de
4(X) millonea de p#sos, para la constrQ®íén de 209 vMBi
das unifamiliarés del segmento residencial.

La empresa" explicó que los terrenos que compráse encuen
tran dentro del proyecta Lomas de Angelópolis, en'el munici
pio deOcoyucan, ^Cuentan con una extensión conjunta de
41,000 metros cuadrados.
Javer estima contar con las primeras escrituraciones en la enti

dad el próximo año. De hecho, tas nuevos proyectos serán ges
tionados por la unidad estratégica de negocio ubicada ereel Es
tado de ÍsÉÉKÍcH

La constructora usará el total de la inversión en tas próximos
tres años.

La industria cervecera artesanal de México crecería más
de 107o este año, pese a que enfrenta un inciBfjiento vertigino
so en«ys costasy la competencia de grandes marcas de pro
piedad internacional.

En un paíscon pesos pesados liderando la industria, eóiflC)
el gigante neerlandés Heineken y Grupo Modelo, unidad de la
belga AnheuserBüséh InBev, la cerveza artesanal mexicana va
abriéndose paso en' un contexto complicado.

De hecho, la Asociación Cervecera Mexicana (A»rme?<) es
pera que b producción de cerveza artesanal en el país llegue
a los 34 millones de litros, frente a los 30 millones del año pasa
do, efequivalente a casi 2,000 millones de pesos (100 millo
nes de dólares) en ventas.

Elon Musk, director ejecutiv&de Testa, la compañía de au
tos eléctricos de origen estadounidense, dijo que la empresa
¡se muestra "resiliente a la reeesión", luego de que la empresa
reportó ganancias y solvencia económica a pesar de la crisis:
económica que se vive actualmente.

felá: contaba con casi 21,000 millones de dólares en efecti
vo y en inversiones a corto plazo al cierre de septiembre, aproxi
madamente 5,000 millones más qj®en el año anterior.

La compañía dijo queen el tercer trimestre generó 3,300 mi
Ipnes de (fiares erHRwtbre defflectivo en caja, <s@s¡ el Ble
de los 1,300 millones de dólares del año anterior.

Las acciones de Snap, matriz de la red social de videos cor*
tosy fotos, Snapchat, cayeron 28/íM^Hnesen Wa¡ $treef¿:yn
día después de revelar datos decepcionantes de desempeño:
®§í|gt¡v||if/ MnRro en el tfippS trirnest^M

La compañía repDrtó ventas por 1,285 millones de dólares
en el periodo, urt alza anual de 6% yel primer incremento de:un
solo dígito desde que debutó como empresa pública en 201 7.
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Meta es una compañía
de mercadotecnia
Meta ha empaquetado sus servicios de mercado

tecnia y publicidad en distintas herramientas di
gitales para que las marcas entreguen a la au
diencia contenidos diferenciados y listos para
ser convertidos en ventas. La palabra clave es

"personalización", el profundo conocimiento individual de los
consumidores a través de sus datos personales, bajo un para
guas llamado Discovery Commerce.
Esta caja de herramientas es un camino mejor pavimentado

que el metaverso que promueve Mark Zuckerberg, fundador y
dueño de la compañía, y uno más consecuente con lo que Me
ta ha logrado en casi 20 años de historia: si ya tienes a la au
diencia de todos los segmentos demográficos en Facebook, Ins
tagram, WhatsApp y Messenger, explota lo que sabes de ella y
ponlo en bandeja para terceros.
No se trata de revender los datos personales de los usuarios y

las inferencias subyacentes sobre sus gustos y personalidades, si
no de explotarlos en exclusividad. Al final, el aprendizaje de Me
ta con Discovery Commerce es fundamental para el metaverso,
el universo de realidad virtual, realidad aumentada e inteligencia
artificial que promete un nuevo relacionamiento en línea.

"Discovery Commerce es la forma en la que nosotros hemos em
pacado las mejores prácticas de las plataformas, las herramientas
y lo que comprendemos de los nuevos hábitos de consumo y que
va a permitir a las organizaciones reducir el tiempo, maximizar la
oportunidad y eficientar los recursos que ponen para poder mone
tizar las estrategias del comercio de descubrimiento", me dijo Mar
co Casarín Junco, director general de Meta en México, durante una
presentación para profesionales de mercadotecnia.
Discovery Commerce se basa en:
1. la personalización de la publicidad y las interacciones a las

que los usuarios están expuestos de parte de las marcas;
2. la entrega de contenido relevante, atractivo y fluido durante

su navegación para la conversión a ventas, y
3. la optimización y la medición de los resultados, en un ciclo

de prueba y error o de mejora constante.

Es un cambio de paradigma impulsado por la aparición de
redes sociales comoTikTok, cuya innovación consiste en ofrecer
contenido siempre relevante para los intereses de los usuarios, en
lugar de mostrar sólo contenido vinculado con sus relaciones so
ciales (amigos y personas a lasque se sigue en la red). Si a mí me
gustan los videos de patinetas, la plataforma prioriza ese conte
nido en mi feed (el río de contenido al que estoy expuesto sin bus
carlo, "descubriendo"). Se trata, en palabras de Casarín, de "so
cializar a través de un interés común".

Para que el sistema funcione, el tratamiento intensivo de da
tos personales es imprescindible. Meta lo sabe: ha basado su
éxito en el conocimiento de sus consumidores dentro y fuera de
sus plataformas.
La compañía trabaja sobre "tres puentes" en la

personalización:
1. el comercio del descubrimiento, con contenido personali

zado que se muestra en el feed de manera natural, "orgánica",
lo que logra ventas con ó de cada 10 consumidores de México;
2. el comercio conversacional, "entendiendo que 9 de cada

10 consumidores en el mundo prefiere interactuarcon una mar
ca a través de plataformas como WhatsApp o Messenger" por
encima de cali centers, correos, llamadas telefónicas o apps, y

3. el formato del contenido, principalmente video (cortos y lar
gos, todos sirven). Un paso que también ha dado YouTube.

Para nadie son un secreto los escándalos de abusos y vulnera
ciones a la privacidad de Meta.

"El que tú tengas el respeto por la privacidad en ningún mo
mento limita el que tú puedas entender y personalizar la expe
riencia", me dijo Casarín. "Hoy somos los líderes en cómo hacer
una personalización correctamente. Sin esas experiencias, nues
tra evolución hubiera sido más lenta, pero dado que tenemos ex
periencia en cómo hacerlo es que hoy podemos ofrecer la me
jor plataforma".
Discovery Commerce pone a Meta como una compañía de

mercadotecnia que también ofrece redes sociales y metaversos,
sectores basados, todos, en la explotación de datos personales.
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Para cuando la vacuna
aiKicovid va esté a la
venta

Cómo será la nueva etapa en la que todos ya va
• yamos aprendiendo a convivir con el virus pan

3 dérmico Covid19? Nadie lo sabe de cierto, pero
por lo pronto la certeza es que el virus llegó para
quedarse, y lo más probable es que así también

la vacuna. La duda es cómo nos la ¡remos aplicando ha
cia el futuro.

Los directivos de las farmacéuticas confían en que ha
ya una aplicación por lo menos anual y que las inmu
nizaciones ya empiecen a entrar al mercado, pero al
mismo tiempo saben que será en volúmenes mucho me
nores. Se estima que la vacuna anticovid sea aplicada
en cantidades similares a la de influenza que en el ca
so de México son entre 30 y 40 millones de dosis ca
da año.

Hace unos días el director médico global de Moder
na, Paul Burton, dijo en sesión de prensa con medios de
Latinoamérica que ya se ve cerca la aprobación de par
te de los reguladores sanitarios para que las vacunas an
ticovid puedan venderse abiertamente en el mercado, es
decir que su autorización ya no sea por uso de emergen
cia sino que sea una aprobación general de modo que
ya puedan ser adquiridas por empresas privadas y no
sólo por gobiernos como ha sido hasta ahora.
Previo que al menos la FDA, regulador sanitario de

Estados Unidos, y la EMA, regulador sanitario de Euro
pa, ya estarán en esa transición en el 2023 para que en
2024 ya esté permitida la venta abierta de las vacunas
pandémicas, de igual manera que sucede con cualquie
ra otra de las vacunas existentes.

De ser así, ello significará un cambio radical en el ma
nejo de la pandemia o, más bien, es de esperarse que ya
no haya pandemia, sino que ya hayamos pasado a la fa
se de endemia, cuya descripción científica es cuando exis
te un número usual o esperado de casos de una enferme

dad en un área geográfica o en una población específica.
Sería de esperar que dadas las amplias ganancias ob

tenidas por las farmacéuticas que desarrollaron las vacu
nas anticovid, particularmente Pfizer y Moderna con sus
versiones con base en ARN mensajero, ya no tengan tan
ta presión de los accionistas porque ya lograron el retorno
de inversión con los ingresos logrados por la venta masiva
de sus inmunizaciones. Pero tal parece que no. The Wall
Street Journal publicó el jueves pasado que Pfizer estima el
precio comercial de su vacuna anticovid entre 110 y 130
dólares (el equivalente a 2,200 y 2,600 pesos), un pre
cio casi cuatro veces más alto que los 30 dólares en que
la vendió al gobierno estadunidense. En el caso de la va
cuna de Moderna, su precio en el mercado podría llegar
a 100 dólares por dosis (2,000 pesos), más de seis veces
veces los 16.50 dólares en que la vendió a los gobiernos.
Y confían en colocar su versión bivalente Spikevax que ge
nera una inmunidad más duradera.

Esos aumentos desmesurados de precios buscan com
pensar la menor demanda de refuerzos. Pero está por
verse que el mercado los acepte, y que la gente sí ac
ceda a seguirse aplicando los refuerzos aun pagándo
los de su bolsillo y a esos precios. Se entiende que el
Gobierno tendrá que seguir comprando cierta cantidad
para cubrir a segmentos de población vulnerable, igual
que sucede con la vacuna para influenza.

Por lo pronto los anuncios sobre el precio funcionaron
para dar aliento a las acciones de Pfizer, una de las com
pañías farmacéuticas más grandes del mundo, que en
el último año bajaron cerca de 30 por ciento. En el ca
so de Moderna, BioNTech y Novavax, tres farmacéuti
cas jóvenes cuyo sostén depende sobretodo de las inmu
nizaciones Covid para generar prácticamente todas sus
ganancias, sus acciones han caído al menos dos tercios
durante el último año.
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Dos Bocas: sin
estudios
hidrológicos
En medio de la visita de Adán Au

gusto López Hernández al Con
greso para promover el voto a fa
vor de la minuta del Senado para
Guardia Nacional, caía una in

tensa lluvia sobre Tabasco. Y mientras el

auditorio vitoreaba enérgicamente con gri
tos de ¡presidente!, mi teléfono no paraba
de sonar con imágenes y videos tomados
por valientes trabajadores y vecinos desde
la Refinería de Dos Bocas: en ese mismo

momento, la obra más costosa y también
la más opaca de este gobierno estaba ba
jo el agua, pero no solo Dos Bocas, re
portes oficiales informaban que el 80% de
Paraíso "la capital energética" del país se
encontraba inundado, afectando a cien
tos de familias.

Históricamente, Tabasco tiene un serio
problema de inundaciones debido a las
precipitaciones pluviales de enorme mag
nitud que se dan a partir de cada octubre,
por eso es importante que toda infraestruc
tura que se realice en el estado cuente con
los estudios de hidrología y de inundabi
lidad correspondientes, ya que, si no los
realizan los cauces de los ríos cercanos o

masas importantes de agua pueden verse
afectados por la obra. Por supuesto hasta
el día de hoy, no sabemos si la Refinería
cuenta con un estudio hidráulico de esta
naturaleza.

Paraíso, es una zona importante de
manglares que está catalogada como una

zona de riego por la erosión marina, y jus
tamente los manglares actúan como vasos
reguladores, es decir, sistemas naturales
de control de inundaciones. En los terre
nos donde es construida la refinería, no so
lamente se talaron cientos de hectáreas de

manglares, sino también sepultaron varios
vasos reguladores, además, de que un río
importante aledaño, por el cual fluía el
agua de lluvia hacia el mar, fue práctica
mente sellado por las obras secundarías.
También se hicieron viviendas de un

día para otro para recibir a la nueva po
blación extranjera y de otros estados, mi
les de trabajadores llegaron a campos
habitacionales, para lo cual rellenaron te
rrenos verdes que contenían otros varios
vasos reguladores cercanos a esta zona.

La semana pasada estuve en un Twitter
Space organizado por Gonzalo Monroy,
un experto en el tema, y diversos especia
listas aseguraron que la refinería debió es
tar construida cuando menos de cinco a

siete metros por encima de los vasos regu
ladores que rellenaron. Por eso, con cada
lluvia, la refinería se inunda, y el agua no
logra regresara su cauce.
Efectivamente, en Dos Bocas tienen

unas impresionantes bombas que traba
jan 24 horas para sacar miles de metros
cúbicos de agua de sus instalaciones, la
pregunta es ¿a dónde llevan esa agua si
ya no hay vasos reguladores ni cauces
naturales? Efectivamente, la dirigen a la

ciudad.
Que, como todo Tabasco, tiene un sis

tema precario de drenaje que no cuenta
con separación de aguas negras y pluvia
les, por tanto, no hay la capacidad pa
ra recibir tal cantidad de agua y diversas
colonias de la ciudad prácticamente estu
vieron durante la última semana bajo el
agua.

Por eso es urgente que hagan públicos
todos los estudios hidráulicos que nos per
mitan saber cuál es el riesgo de los habi
tantes de Paraíso, y qué medidas se toma
rán en lo inmediato. Como diputada de
los tabasqueños elaboré una solicitud de
transparencia a Sener, ASEA y a Pemex
para conocer estos estudios y la informa
ción necesaria para prevenir estas contin
gencias que ponen en peligro a nuestros
ciudadanos.
Lo he dicho en innumerables ocasio

nes, sin transparencia no hay confianza,

Es urgente que hagan pú
blicos todos los estudios hi
dráulicos de Dos Bocas que
nos permitan saber cuál es el
riesgo de los habitantes de
Paraíso.

y sin confianza el gobierno no tiene razón
de ser. Estaré muy atenta.
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; ExgütaSínador del
Banco de ÜfeSBffa
de la India, es pro»
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Negocios Bagjh
de la Universidad
de Chicago.

Viral
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Chicago/nueva york ei
: mal funcfenamiento del ííiér

cado dé títulos públicos én
' una economía desarrollada

es una advertencia temprana
«posible inestabilidad financiera. En el Rei
no Unido, la propuesta de "minipresupuesto"
del ntae® gobierno generó temor a que la
deuda soberana se volviera insostenible ¡f
prosiDcó un enorme incremento de los dife
renciales de rendimiento de los bonos del
RU (gilts) a largo plazo. Consciente de la
importancia sistémica de ese mercado, el
Banco de Inglaterra (BOE) intervino, acerta
damente, con el anuncio de la suspensión
de su plan de reducir la tenencia de gilts y
.'un progjrqma de yna quincena de duración
por el que comprará una cantidad similar a
Id qüít tiene previsto vender en los prójimos
la liquidez se hubiera evaporado. ¿Por qué
el ajuste cuafitltatto (AC) produjo ese resulta
do? En un artículo de iífpBtigación réstente
en coautoría con Rahul Chauhan y Sascha
Steffen (que presentamos en la conferencia
de agosto del Banco de la Reserva Federal
de Kansas enjackson FHole), mostramos que
féáértir la FC puede ser muy difícil, porqueel
sector financii^^Hha vuelto cBlndiente
de la abundancia de liquidez.

Esta dependencia surge de diversas for
mas. Los bancos comerciales, que son los
tenedores habituales de las reservas provis
tas por los bancos centralBdurante bK, fi
nancian las compras de activos propias con
depósitos a la vista, que en tiempos difíciles
M>n una fuente importante de necesidad de
liquidez. Además, si bifrjtas reservas de tos
bancos centrales de las economías avanza

contra el riesgodetipo de interés usando ins*
trumentosderivados. Aunque esa cobertura
les aseguraba qüéiin aumento de tipos de
interés tuviera el mismo efecto sobre el activo
y el pasivo, también generó demandas de
cobertura suplementaria sobre sus posiciones
Qn derivados, y al no tener efectivo para cu
brirlas, tuvieron que pedir ayuda a bancos
provistos de excedentes de liquidez.

En síntesis, durante períodos de FC, el
Rctor financwo genera muchasposibles de
mandas futuras de liquidez, que en la prác
tica terminan consumiendo buena parte de
las reseros? emitidas. De modo que el exce
dente^ liquidez es mucho menor al nivel de
emisión; lo cual puedeser un gran problema
si s#produce uñ impacto, por ejemplo, un
pánico inducido por medidas del gobierno.

En nuestro estudio también hemos hallado

vas el sistema. Cuesta pensar la fócala de
la intervención que habría sido "necesaria si
él shock hubiera sido tan malo como el de

2008. Con una crisis más profunda, algunos;
depositantes se habrían apresurado a retirar
efectivo, obligando a algunos bancos a aca
parar excedentes de liquidez para cubrir reti
ros imprevistos de los depósitos acumulados
en los tiemposdeabundancia.
Dicho de otro modo, cuanto mayor la

escala y la duración de la FC, mayor el volu
men de liquidez al que se habitúan los rnef
cadof ¡JnanciercSy mayor ej t¡emp>g¡Me je
llevará a los bancos centrales normalizar sus
balar®! Pero los shocks finfficieros, fiscales
y de la economía real no tienen engenta los
tiefhposde los bancos Centrales, y a menudo
tos obligarán a intefeenir dé friÜV©, como
ocurrió én el RU.
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doce meses.
A continuación deesas medidas, tos mar

cados se calmaron. Pera, aunque la pronta
íéspussta del BOE es digna de encomio,
debemos preguntarnos qué responsabilidad
tienen los bancos centrales por la fragilidad
Hctual «Es [Breados f¡nan»ros.lM¡nff
al cabo, si bien los rendimientos de los gilts
a largo plazo se: estábil izaron, la liquidez
del mercado de gilts (a juzgar por el dife
rencial dé precios de compra y venta) no
ha mejorado. Y al otro lado del Atlántico,
la liquidez del mercado de títulos del Tesoro
delos Estados Unidos también genera in
quietud. Muchos indicadores están en rojo,
igual que al principio de la pandemia de
Covid19 ¡en 2020 y tras la quiebra de Leh
man Brothers en 2008.
Después de dos años cBflexibilizadén

cuantitativa (FC), en la que los bancos cén
trales SSffipraron al sector privado bonos, a
largo plazo y emitieron a cambio reservas lí
quidas, ahora han comenzado a reducir sus
balances., yé® como si en cuestión de meses
das son el activo friás segurodel planeta, Su
rendimiento es bajo, de modo qite los ban
cü comercialiUxU creado flujos de ingre
so adicionales utilizándolas como respaldfe
para ofrecer seguros de liquidez a terceros.
Esto sQile darse en la forma de incrementos

délos límites de las tarjetas de crédito para
los particulares, líneas de crédito contingen
tes para gestoras de activos y Corporaciones
nHinarHeras, y relaciones de intermedia
ción con inversionistas especuladores en
las que les proveen ayuda para satisfacer
demandas de cobertura suplementaria en
efectivo.

Como aprendimos en estos últimos tiem
pos en el RU, las operaciones especulativas
no son excluilyidad de los fondas de cober
tura; también las practican fondos de pen
siones (por lo geñéíál prudentes) qyé sigyj^n
estrategias de ¡Wpfsión basada en pasivos.
(LDI) y que, para SSffipenSar la caída de ren
dimiento de bs gilts a largo plazo indcEida
por la FC, aumentaron él perfil de riS^ciHe
otros activos, seapalancaron y se cubrieron

das son el activo friás segurodel planeta, Su
rendimiento es bajo, de modo qite los ban
cü comercialiUxU creado flujos de ingre
so adicionales utilizándolas como respaldfe
para ofrecer seguros de liquidez a terceros.
Esto sQile darse en la forma de incrementos
délos límites de las tarjetas de crédito para
los particulares, líneas de crédito contingen
tes para gestoras de activos y Corporaciones
nHinarHeras, y relaciones de intermedia
ción con inversionistas especuladores en
las que les proveen ayuda para satisfacer
demandas de cobertura suplementaria en
efectivo.

Como aprendimos en estos últimos tiem
pos en el RU, las operaciones especulativas
no son excluilyidad de los fondas de cober
tura; también las practican fondos de pen
siones (por lo geñéíál prudentes) qyé sigyj^n
estrategias de ¡Wpfsión basada en pasivos.
(LDI) y que, para SSffipenSar la caída de ren
dimiento de bs gilts a largo plazo indcEida
por la FC, aumentaron él perfil de riS^ciHe
otros activos, seapalancaron y se cubrieron

que, en él caso dé tos Estados Unidos, el AC
genera más tensión sobre el mercado, por
que el si^H finaHiero no reduce sB deriHr
das de liquidez tan rápido GSfrio el banco
central retira las reservas. Esto también deja
el sistema vulnerable a queCualquier pertur
bación provoque un accidente. Duranteel
último episodio de AC en Estados Unidos
(a pesar de su relativa pequeñez), aumentos
inesperados de la demanda de liquidez (por
ejemplo, un incremento súbito de la cuenta
del Tesoro en la Fed) provocaron enormes
trastornos en los mercados de recompra de
bonos del Tesoro. Es exactamente lo que
sucedió en septiembre de 201 9, y que obli
gó a la Fed a reanudar las inyecciones d<q
liquidez.
El n ció de la pandemia;§n marzo de

2020 provocó un shockde liquidez mayor;
las corporaciones activaron líneas de crédito
suscritas con los bancos y los especuladores
salieron a pedir ayuda para Cubrir deman
das de cobertura suplementaria. En respues
ta, bs bancos.centrabs inundaron de reser

que, en él caso dé tos Estados Unidos, el AC
genera más tensión sobre el mercado, por
que el si^H finaHiero no reduce sB deriHr
das de liquidez tan rápido GSfrio el banco
central retira las reservas. Esto también deja
el sistema vulnerable a queCualquier pertur
bación provoque un accidente. Duranteel
último episodio de AC en Estados Unidos
(a pesar de su relativa pequeñez), aumentos
inesperados de la demanda de liquidez (por
ejemplo, un incremento súbito de la cuenta
del Tesoro en la Fed) provocaron enormes
trastornos en los mercados de recompra de
bonos del Tesoro. Es exactamente lo que
sucedió en septiembre de 201 9, y que obli
gó a la Fed a reanudar las inyecciones d<q
liquidez.
El n ció de la pandemia;§n marzo de

2020 provocó un shockde liquidez mayor;
las corporaciones activaron líneas de crédito
suscritas con los bancos y los especuladores
salieron a pedir ayuda para Cubrir deman
das de cobertura suplementaria. En respues
ta, bs bancos.centrabs inundaron de reser

De modo qpB fas autoridades monetarias
seéteOSHtran en una posición muy difícil. A
'SBiaSfciil bancacentral tfene que subir bs ti
pos de interés para reducir la inflación. Pero
si al mismo tiempo tiene que proveer liquidez
para estabilizar el mercado de títulos púb
eos, corre el riesgo de enviar señales contra
dictorias sobre sus planes (además de gene
rar .sospechas de que se ha vuelto financista
directo del gobierno). Esto no sólo complica
la comunicación de las políticas del banco
central, sino que también puede demorar la
lucha contra la ¡nflac¡é®|
Aunque bs bancos centrales ttempre han

tenido un deber ds prtxeer liquidez de emer
gencia, hacerlo en forma sostenida y a gran
escala es otra cosa. Los hallazgos de nuestro
estudio hac<fr); pensar que revertir la EC ferá
muy difícil, én particular porque el AC por sí
rnismo aumenta la vulnerabilidad del sistema
a shocks. Aunque la última ¡ntéMénCíón del
BOE ha sido loable, bs bancos Centrales
deberían pensar más en su propia actuación
como factoreside vulnerabilidad sistémica.
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( anar mercado a los chinos

La polarización social y los rencores
entre gobierno y empresarios domi
nan la escena económica debilitando al

ya estresado mercado nacional...

Pese a que cierne un pronósti
co macabro sobre la econo

mía mundial, hay voces que
sostienen que México po
dría tener una situación de

bonanza frente a las nuevas oportunida
des que se desprenden del nearshoring o
rezonificación.

La pandemia aceleró las crisis económi
cas, sociales y políticas; en el terreno políti
co, consolidó los populismos en la conduc
ción de los procesos sanitarios, el discurso
del odio fue más convincente que la ra
zón, algunas economías emergentes co
mo Turquía, Brasil y Argentina pagaron
caro sus atrevimientos.

En el ámbito económico, la pandemia
aceleró la "crisis de suministros" el mun

do de pronto se encontró a merced de los
grandes proveedores mundiales a menu
do chinos, no hubo suficientes contenedo
res para transportar las mercancías, chips
para la fabricación de autos y viales para
envasar las vacunas. De pronto el mundo
se detuvo.

A pesar de la compleja situación mun
dial, donde la inflación, la escasez de
alimentos y medicamentos, así como la
desaceleración económica se imponen,
empresas de todo el mundo buscan acer
car sus cadenas de suministro al mercado

de América del Norte. Hay posibilidad de

ganar mercado a los chinos.
En este intento de no quedarse fuera

de la jugada, empresas chinas, taiwane
sas e indias entre otras, pretenden instalar
sus plantas de producción o acondiciona
miento en México.

Los sectores electrónico y farmacéutico
son las puntas de lanza de este proceso.
Las tendencias mundiales y las pretensio
nes de las empresas son claras, empero
la duda corroe, ¿estará México a la altura
de los retos mundiales?

Da la impresión de que México se pre
para para una carnicería electoral sin mi
rar al entorno internacional.

La polarización social y los rencores en
tre gobierno y empresarios dominan la es
cena económica debilitando al ya estresa
do mercado nacional, desde el gobierno
no hay voces que indiquen voluntad para
agilizar los trámites regulatorios.

La inseguridad que deja a los empresa
rios a merced de extorsiones y secuestros
es un factor que preocupa y ocupa la ins
talación de las empresas.

Finalmente, y no menos importante la
complejidad de los trámites aduaneros, la
discrecionalidad y opacidad de los funcio
narios en las aduanas y la lentitud de los
trámites, frena la importación y la exporta
ción de materias primas y productos.
Querido y culto lector, la desafian

te economía mundial, nuevamente abre
oportunidades a México, la pregunta es:
¿estamos preparados para aprovecharla
o nos dedicaremos como siempre al chis
me cachetón? Hasta la próxima.
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¿De dónde
vendrían las
amenazas

para el peso?
Suena a que alguien que antici

pa una "devaluación" inminen
te lo más probable es que tenga
unos dolaritos guardados que
tiene ganas de vender con algu

na ganancia.
No debe ser el caso de Moody's

Analytics, quien se pone histórico con las
experiencias anteriores y anticipa esa in
minente depreciación del peso frente al
dólar. Para agregarle dramatismo al te
ma, y conseguir titulares, su estudio se lla
ma "La depreciación que viene". ¿Cuán
do? Bueno, sino es ahora, será mañana.

La verdad es que, al cierre de la sema
na pasada cuando se divulgó este estu
dio, la reacción fue mucho más política
que financiera.

El peso iniciaba la ¡ornada del viernes
con una depreciación hasta 20.1 3. ¿Es
panto en los mercados por la inminencia
de la depreciación? ¡Para nada! El mismo
viernes el peso se aventaba un clavado
desde esos niveles arriba de los 20 hasta

19.90 por dólar.
Si fuera un juego de baraja, Fed mata

Moody's Analytics. Resulta que la Reserva
Federal de Estados Unidos mandó el men

saje a los mercados que podría tomarse
con más calma los siguientes incrementos
en la tasa de interés de referencia y esto
desató la euforia y, sí, el peso mexicano

estuvo invitado al convite.

Pero en la política, el que de inmedia
to brincó ante la "inminente depreciación
que viene", según Moody's Analytics,
fue el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Ante la falta de resultados propios, este
régimen ha hecho de la estabilidad cam
biaría y del monto de las remesas una su
puesta muestra de sus triunfos.
Así que, el viernes, López Obrador ex

plotó en contra de los que anticipan una
depreciación cambiaría y como siempre
lo tomaba como un ataque personal de
sus adversarios.

Lo cierto es que hasta hoy solo Moody's
Analytics ve esa inminencia de tener que
pagar cuatro pesos más por dólar.
No es posible descartar la posibilidad

de una depreciación acelerada y repenti
na del peso o de cualquier otra moneda
o activo. Pero en el caso específico de la
moneda mexicana dependería de facto
res que no parecen estar presentes en es
te momento.

Pandemias, invasiones, guerras, páni
co en los mercados o cualquier otro esce
nario imponderable evidentemente alte
ra los instrumentos financieros de todo el
mundo, no solo los mexicanos.
Ahora, hay una lista de temas internos,

adjudicables por completo al manejo eco

nómico que ha llevado a cabo este régi
men, que sí podrían implicar una inminen
te depreciación.
Ahí está la pésima señal del Paquete

Económico para el 2023 que dispara la
deuda y calcula mal el comportamiento
económico. Quizá la 4T no quiera recor
dar, pero las firmas calificadoras tienen un
ojo encima del desempeño financiero del
gobierno federal, de Pemex y de la CFE.
Y el grado de inversión de México está en
la rayita del papel basura.
El populismo que padecemos tiene al

sector exportador mexicano ante la in
minente aplicación de sanciones comer
ciales si Estados Unidos decide llevar

a México ante un panel del TMEC por
el trato discriminatorio a sus empresas
energéticas.
Hay una lista de amenazas internas

que son reales y que son de la autoría del
gobierno de López Obrador que sí ame
nazan al tipo de cambio y todo lo demás.

Pandemias, invasiones,
guerras, pánico en los merca
dos o cualquier otro escena
rio nponderable altera los
instrumentos financieros de to
do el mundo.
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Banamex, descartes y cond iciones
Condicionada por el Presidente de

México, ia venta de Banamex por
parte de Citi está registrando el des
carte consecutivo de potenciales
compradores.

De ocho instituciones que inicialmente mostra
ron interés ya sólo quedan tres.
La lista de interesados se está achicando y el

tiempo para que Citi tome una decisión se está
acortando.

El viernes pasado sorprendió Banorte, de Car
los Hank González, al anunciar su decisión de
no continuar en la operación de compraventa.
No dio mayores detalles respecto a sus razones.
Antes de Banorte, quedaron fuera Santander

(de quien se dice le habrían rechazado, por baja,
su oferta económica); Grupo Salinas, de Ricar
do Salinas Pliego; HSBC, encabezado por Jorge
Arce y Banco BX+ que preside Antonio Del Valle
Ferochena.
¿Quiénes son los tres postores que continúan

en la puja?
Se trata de: Inbursa, del magnate Carlos Slim;

Grupo Mifel, encabezado por el actual presiden
te de la Asociación de Bancos de México, Da
niel Becker, y Grupo México, de Germán Larrea.

Estos tres han venido avanzado en la integra
ción de sendos grupos de inversionistas y equi
pos de asesores.
Sorprendió el descarte de Banorte porque, de

acuerdo con distintos analistas, era la institución
que tenía más probabilidades de comprar Ba
namex; uno de los tres bancos más grandes que

operan en México. Con la compra de Banamex,
Banorte se hubiera convertido en la institución

bancaria más grande del país. Hubiera estado
incluso, por encima de BBVAMéxico, que presi
de Jaime Serra Puche y dirige Eduardo Osuna.

No había señales de que Banorte, fuera aban
donar la puja. Sin embargo, en el mercado finan
ciero comenzó a preocupar la cuarta condición
presidencial que, mencionó y adicionó, a las 3
que previamente había citado.

Hay que recordar que en un primer saque, el
presidente Andrés Manuel López Obrador men
cionó 3 condiciones para la venta de Banamex:
1. Que los compradores sean de capital

mexicano.

2.Que los accionistas que lo adquieran estén
al corriente en el pago de sus impuestos.

3. Que el patrimonio cultural de Banamex se
quede en México.
Tiempo después, agregó una cuarta

condición.

4. Que no se despida a los trabajadores de
manera masiva.

Esta última y adicional condición presidencial,
sin duda, complicó la posición de Banorte, institu
ción que tiene una notable experiencia en la com
pra e integración de varios bancos.
Hasta antes de esta última condición presi

dencial, Banorte parecía tener todas las ventajas
pues había "engullido" al menos otras cuatro ins
tituciones bancarias, de manera exitosa.
Además de su fortaleza de capital y el agrade

cimiento que públicamente ha reconocido que le
tiene el Presidente de la República a esa institución.
Lo más probable es que, la condición presiden
cial de no despedir trabajadores de manera ma
siva, sea una de las causales del autodescarte

de Banorte.

La integración de Banamex a Banorte, sin el
necesario, por no decir que obligado, recorte de
personal, para eliminar las redundancias entre
las dos instituciones, le hubiera representado un
problema operativo y de costos.
Tan es así que en reacción inmediata los mer

cados premiaron a las acciones de Banorte al
considerar que la institución decidió no tomar de
cisiones arriesgadas.
Por otro lado, en días pasados, el presidente

de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
Jesús de la Fuente Rodríguez, "adelantó la nota"
y difundió antes que la institución bancaria, que
ese órgano regulador ya le había dado la auto
rización para operar un banco nuevo totalmen
te digital.

Posteriormente Banorte lo confirmó e hizo pú
blico que invertirá mil 675 millones de pesos en el
nuevo banco que denomina Bineo enfocado en
una estrategia 100% digital.
Sin embargo, la institución no dio detalles de

su decisión para abandonar la puja.
Los tres grupos que quedan tiene indudable

fortaleza de capital. Para Inbursa la compra de
Banamex le representaría un crecimiento nota
ble. Habrá que ver si se lo queda. Todo depen
derá del precio. A Grupo México, un grupo mi
nero, sin banco, le daría presencia. Y a Mifel, lo
colocaría entre las grandes ligas, habrá que ver
si se consolida el grupo de inversionistas que lo
respalda.

Larrea y Slim tienen capital mayoritariamente
nacional.
Citi tiene la intención de colocar a Banamex

en el mercado, como una alternativa. Veremos.
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SPLIT FINANCIERO

ACCIÓN COLECTIVA CONTRA INTERJET

Vuela alto Piolín

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) ganó una
Acción Colectiva contra Interjet, esto tras las quejas recibidas

durante los años 2018 a2020 por infinidad de motivos, entre ellas,
cancelaciones de vuelo, pérdidas de vuelos y conexiones, demo
ras, entre otros. La determinación del Juez Noveno de Distrito en
Materia Civil en la Ciudad de México va a beneficiar a 7,317 con
sumidores representados por la Profeco, a través de la Subprocu
raduría Jurídica. Además de otras quejas contra ABC Aerolíneas,
Sociedad Anónima de Capital Variable, comercialmente conocida
como Interjet, que fueron cobros indebidos unilaterales, cambio
de itinerario sin previo aviso y negativa a la prestación del servicio.

POR JULIOPILOTZI

La fecha definitiva de este asunto se dio el 3

de octubre de 2022, condenando a la aerolínea
a pagar daños y perjuicios a los consumidores
afectados por el incumplimiento del contrato
de prestación de servicio de transporte aéreo,
más el 20% como bonificación del costo del bo

leto, así como 9% del interés legal sobre las can
tidades generadas. El monto reclamado con la
bonificación asciende a 144 millones de pesos.

Además, la resolución judicial declarada es
tablece que los afectados que no se hayan adhe
rido al juicio en la segunda etapa en ejecución
de sentencia de la Acción Colectiva, lo pueden
hacer, presentando pruebas del daño sufrido,
en el plazo del 24 de octubre de 2022 al 24 de
octubre de 2023. Así que ojalá que los que pre
sumen hoy del regreso de esto, tengan la cartera
muy grande, llena de recursos para cumplir con
sus innumerables compromisos financieros.

Día Normalización. Este mes se celebró el

Día Mundial de la Normalización, al respecto la
Cámara de Comercio Servicios y Turismo de la
CDMX (Canaco), de José de Jesús Rodríguez, en
conjunto con las secretarías de Economía, de
Turismo, la Profeco, el Comenor y la Entidad
Mexicana de Acreditación (EMA), llevará a cabo
un evento el 26 y 27 de octubre.

Algunos temas que expondrán los exper
tos son la Ley de Infraestructura de la Calidad
y el TMEC; Situación actual y futuro de la
normalización en México; El cumplimiento
de normas para la competitividad de los em
presarios; Importancia de la evaluación de la
conformidad acreditada; La Ley Federal de
Protección al Consumidor, riesgos y sancio
nes de no cumplir las normas; Las normas y el
sector agroalimentario, así como las normas y
la protección civil.

Experiencia médica. El sector médico está
muy atento a lo que venga a decir el Dr. Yoram
Weiss, director general de la Organización Mé
dica Hadassah Jerusalén (HMO); quien viene a
nuestro país a exponer temas relacionados a su
experiencia y conocimiento para el desarrollo
de proyectos médicos. Esta organización mé
dica, que abarca más de 300 mil colaboradores
en el mundo, encabeza un consorcio global
formado por una universidad israelí y una
importante farmacéutica a nivel mundial que
desarrollan una probable cura contra el cán
cer, luego de que descubrieran que el ARN de
transferencia, utilizado en las vacunas contra
el Covid19, puede ser el eslaón perdido que
impacte directamente la nueva era de los trata
mientos contra el cáncer. Sin duda, la probada
experiencia de Weiss será algo que el sector no
querrá perderse.

Voz en off. Y ya que hablamos de llamados a
unirse en acciones colectivas contra empresas
abusivas. La Profeco también está haciendo

un llamado para unirse contra las afectaciones
de Ticketmaster por cancelación de cualquier
evento, y por negativa de reembolso, aunque
a esto se le puede unir la sospecha de manipu
lación de boletos que aparecen en su sistema
como agotados, pero que en realidad son pues
tos en reventa, veremos si a la oficina de Ricardo
Sheffield no le tiembla la mano para ir a fondo
en este asunto, como también en hacer el lla
mado de #AcciónColectiva contra Naturgy, por
el cobro indebido de servicios adicionales que
no fueron contratados, o por estimaciones del
uso en el servicio de gas natural, un total abuso
en su factura bimestral, en dónde se le pueden
por otros detalles no justificables al ofrecer su
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PESOS YCONTRAPESOS

DE LOS IMPUESTOS (1/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Hay quienes dicen que el
precio que debemos pa

gar por vivir en sociedad son
los impuestos. No. El precio
que debemos pagar por vivir
en sociedad es respetar los de
rechos de los demás, practicar
la justicia, que consiste, según
la clásica definición de Ulpiano,
en darle a cada quien lo suyo,
siendo lo suyo de cada quien el
derecho de cada cual. La justi
cia consiste en respetar los de
rechos de los demás, condición
de la convivencia civilizada.

Todos quieren que se respeten sus de
rechos, pero no todos quieren respetar los
derechos de los demás, comenzando por
los tres naturales, aquellos que tenemos
por ser personas: a la vida, la libertad indi
vidual y la propiedad privada. ¿Qué hacer
con los delincuentes, quienes llevan a cabo
conductas delictivas que violan derechos:
matan, violan el derecho a la vida; secues
tran, violan el derecho a la libertad; roban,
violan el derecho a la propiedad?

Es por los delincuentes que se necesi
ta: (i) prohibir matar, secuestrar y robar; (ii)
prevenir asesinatos, secuestros y robos;
(iii) castigar a quien mate, secuestre y
robe; (iv) obligar al asesino, secuestrador o
ladrón a resarcir a su víctima.

Es por la conveniencia de prohibir
matar, secuestrar y robar; de prevenir ase
sinatos, secuestros y robos; de castigar a
quien mate, secuestre y robe; y de obligar
al asesino, secuestrador o ladrón a resarcir
a su víctima, que se necesita de alguien,

con legitimidad y eficacia, que realice esas
cuatro tareas. A ese alguien se le llama
gobierno, mismo que necesita recursos
para realizar esas tareas, la primera de las
cuales (prohibir delitos) tiene que ver con
las leyes; la segunda (prevenir delitos) con
las policías; la tercera (castigar a quien
delinca) y cuarta (obligar al delincuente
a resarcir a su víctima), con los tribunales,
jueces y verdugos, necesidad de recursos
que nos lleva a considerar los impuestos,
fuente ordinaria de financiamiento del go
bierno, impuestos que de entrada tienen
un inconveniente, que hay que justificar
correctamente.

Cobrar impuestos implica que el go
bierno obliga a los ciudadanos a entregar
le parte de sus ingresos, ingresos que son
el producto del trabajo, lo cual, dado que
las personas tienen derecho al producto

íntegro de su trabajo, hace de los impuestos un
robo, razón por la cual, dicen algunos, no deben
cobrarse, lo cual ocasionaría la desaparición del
gobierno porque al final de cuentas, hoy, mañana
o pasado mañana, de una u otra manera, el gasto
del gobierno se financia con impuestos (es lo que
se conoce como la equivalencia ricardiana o equi
valencia RicardoBarro).

Si las personas tienen derecho al producto ín
tegro de su trabajo, y el cobro de impuestos viola
ese derecho, ¿deben desaparecer los impuestos
y con ellos los gobiernos? Sí, según la respuesta
de los anarcocapitalistas. No, según la de los li
berales, quienes tenemos la tarea de justificarlos
correctamente.

Que desaparezca el gobierno no quiere decir

que, cara a la vida en sociedad, desaparezca la ne
cesidad de prohibir, prevenir, castigar y obligar a
resarcir delitos, misma que, mientras haya delin
cuentes, y los habrá, seguirá presente, por lo que
habrá necesidad de alguien que prohiba, prevenga,
castigue y obligue a resarcir delitos. Y a ese alguien
lo llamamos gobierno, definido por esas tareas.

Continuará.
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GENTE DETRASDELDINERO

BINEO: LA BANCA DIGITAL QUE VENCIO A BANAMEX
POR MAURICIO FLORES

De todos los factores que hicieron desistir de comprar Bana
mex a Carlos Hank González y socios, el más relevante es, sin

lugar a dudas, la puesta en marcha (anticipadamente) de la nueva
banca digital de Banorte, Bineo, cuya misión es competir en la can
cha de las Fintech para comerle el mandado a la banca tradicional,
área que ha sido especialmente vulnerable en lo que a banca al
menudeo y comercial se refiere..., precisamente la que está bus
cando vender Citi que encabeza a nivel mundial Jane Fraser y que
en México no logra cerrar la venta por lo que implica la competen
cia tecnológica sobre el sistema financiero tradicional.

Banorte era "el gallo mexicano" para com
prar Banamex hasta principios de este año. Pero
la pregunta a estas alturas de un contexto inter
nacional (y nacional) que tiende a la recesión,
ya no es "quién" podrá comprar Banamex, sino,
acaso se venderá en los próximos meses. Y esto
es también resultado, aunque oficialmente no
ha sido revelado, por la inflexibilidad del corpo
rativo estadounidense de Citi respecto al precio
de Banamex, cual si no hubiese una descarnada
competencia ante los servicios que ofrece de
Internet... que los inmuebles, por hermosos que
sean y atento el personal en caja, poco pueden
ante los millones de terabytes y los perfiles de
usuario que puede definir la inteligencia artificial.

Ciertamente el contacto humano seguirá
siendo fundamental para toda la banca digital,

incluyendo Bineo, pero será cada vez más es
pecializado y específico. Y el banco de Marcos
Ramírez, habría desistido de Banamex porque
la valuación presentada por Citi no reconoció
en precio una realidad que se profundizará en el
futuro. Igual lo hizo, antes de las primeras revi
siones, Banco Azteca, de Ricardo Salinas Pliego,
donde se optó por desarrollar sus apps y profun
dizar en el área de criptomonedas y blockchain.

Con menos demanda, el precio de oferta,
diría la teoría económica ortodoxa, tendría que
bajar. Difícilmente saldrá de este paradigma
"neoliberal" otro de los postores, Carlos Slim,
cuya fortuna primigenia surgió de las compras
de oportunidad, reconfigurar, adaptar y de no ser
posible, vender o cerrar... como sucede con mu
chos de los locales de los tradicionales Sanboms.

No menos ortodoxo y enfocado al transpor
te ferroviario, esta Germán El Buena Onda La
rrea, que sabe de los beneficios de un negocio
oligopólico al que no le hagan mucha sombra ni
autoridades ni clientes y menos competidores.
Queda como oferente un segmento de la pujan
te comunidad judía que representada por Da
niel Becker evalúa las oportunidades de hacerse
de un acervo de clientes cumplidores y de pro
piedad inmobiliaria ubicada estratégicamente
y al mismo tiempo conocedora de los negocios
Fintech. ¿Sí se venderá, y a cuánto, Banamex?

Salinas Pliego y los impuestos. De manera
cordial, López Obrador agradeció a Ricardo Sa
linas Pliego pagara 2,772 mdp derivados de una
operación bursátil efectuada en 2006, luego de
que la SCJN fallara en favor del SAT tras 16 años
de litigio. El presidente de Grupo Salinas hizo lo
que cualquier contribuyente responsable haría:
defender sus derechos hasta la última instancia

y, de obtener un resultado adverso, pagar. Pero
para los panegíricos del régimen, la nueva par
vada de jilguerillos resultó motivo de festejo y
escarnio que un ciudadano defienda sus dere
chos... ignorando que el trabajo de empresarios,
profesionistas y trabajadores hace posible que
muchos de ellos reciban alpiste. Esos adulado
res también ignoran que el pago de tal débito
representa menos del 0.2% de la nueva deuda
que el Gobierno contratará para el 2023 y sólo
unas horas de los intereses que por deuda pú
blica pagaremos los 365 días del próximo año.
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Peleará por el Edomex

ahuertach@yahoo.com

Vienen tiempos decisivos para el PRI,
pues en 2023 peleará por conservar
dos gubernaturas de las tres que ac
tualmente gobierna a nivel nacional,

me refiero a los estados de Coahuila y Estado
de México, ambas importantes, pero destaca la
segunda desde el punto de vista que representa
el 9.1 % del PIB Nacionaly el 13.5% de la pobla
ción total. Este jueves pasado, se designó a Ale
jandra del Moral Vela, como coordinadora del
Comité de Defensa del Estado de México, con
esto se dispone a asumir la candidatura rumbo al
proceso electoral.
Originaria de Cuautidánlzcallifue presiden

tamunicipalde este municipio, ha sidodiputada
federal, directora de Bansefi (hoy Banco del
Bienestar), y en las administraciones de Eruviel
ÁvilayAlfredo del Mazo, se desempeñó como
Secretaria del Trabajo, y de Desarrollo Econó
mico, respectivamente. Sin duda, representaría
la oportunidad de crear una alianza con el PAN
yPRD.

Pero también, al tiempo de buscar un acer
camiento y cerrar filas con personajes como
Ana Lilia Herrera y Laura Barrera Fortoul,
diputadas federales que también aspiran a la
candidatura del tricolor, por lo que, todo pinta a
su favor para poder competir con la morenista
Delfina Gómez, coordinadora del Comité de
Defensa de la 4T en el Edomex y aspirante al
Gobierno de la entidad.

De acuerdo a Massive Caller, hay una peque
ña ventaja de Morena vs la Coalición de 2.5%,
muy baja y antes de tomar decisiones formales
de elección de candidato, pero hay tiempo y
trabajo por delante.

¿BANXICO SEDESCONECTARÁDELAFED?
Los comentarios de la semana pasada en el Pod
cast de Norte Económico del Subgobernador
Gerardo Esquivel fueron interesantes desde un
punto de vista teórico al considerar que seguir en
el terreno restrictivo aumentará el riesgo sobre
la economía mexicana. "Un interés real del 4 al
5% es suficiente para ir cerrando el ciclo alcista
en tasas de interés". El sector manufacturero

de Estados Unidos es el importante para la
economía mexicana. Tenemos algunos cues
tionamientos al respecto:
Pregunta uno. ¿Qué pasa si la inflación en

Estados Unidos no cede al ritmo que se quisiera,
realmente Banxico podría desligarse de laFED?
Pregunta dos. ¿Podríamos mantener los

fluj os que hasta ahora han generado estabilidad
en la curva de bonos gubernamentales en
México y el movimiento del tipo de cambio
que ha ayudado a no repercutir en otro tipo de
presiones inflacionarias? El spread de tasas
de interés entre Estados Unidos y México a lo
largo de la curva se ha mantenido alrededor de
los 600 a 630 puntos base. ¿Es casualidad?, yo
creo que no. Reducirlo, implicaría una "mayor
sensibilidad".

Pregunta tres. ¿Qué pasa con un Presupues
to 2023 muy optimista por parte de la SHCP en
donde el gasto público estará en la alerta de
calificadoras y de inversionistas nacionales y
extranjeros? Podría ser el inicio de un deterioro
de variables macroeconómicas en el 2023.

Moody' s expresó una preocupación sobre el
riesgo de una depreciación cambiaría del 20%
entre el 2022y2023 y en ella, el riesgo de un au
mento en el gasto público una vez autorizado
el Presupuesto 2023. Hasta ahora camina en
ese rumbo con fecha límite de autorización el

próximo 15 de noviembre.
Consideramos y felicitamos al Subgoberna

dor Gerardo Esquivel porque de cuatro años
para acá que tiene en Banxico, ha "madura
do" en el buen sentido, de considerar "objetiva
mente" las condiciones de política monetaria
haciendo a un lado su visión y preferencia de
pensamiento.
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Por Julio
Pilotzi

Limpieza, dolor de cabeza
para la 4T
Son varios los años que el sector de ser
vicios de limpieza para oficinas guber
namentales ha estado bajo el reflector.
Por ello, el presidente Andrés Manuel
López Obrador, durante una mañanera
donde un reportero señaló indicios de
irregularidades, hizo en ese momento la
indicación a la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social, de Luisa María Alcalde,
que revisara la situación contractual de
este tipo de empresas. Hasta ahí vamos
bien, pues la bandera del Presidente ha
sido y será su combate a la corrupción.
Sin embargo, estas auditorías parecen ser
selectivas, ya que empresas que abarcan
casi 80 por ciento del mercado no han
recibido la visita de ningún inspector.

Tal es el caso de Tecno Limpieza
Ecotec, que tiene contratos por poco
más de 39 millones de pesos, mayor
mente con Capufe, asi como Aquaseo y
Aseo Privado Institucional, que también
aglutinan gran parte de las facturas al
Gobierno federal y no han sido tocadas.
Aunque habría que preguntarse de qué
sirve ser auditada, ya que a empresas
como Jaber Limpieza y Tecno Limpie
za Delta, tras una revisión exhaustiva
hace más de un mes, les fue cancelado
su Registro de Prestadoras de Servicios
Especializados ti Obras Especializadas,
por lo que de acuerdo con lo dictado
por la ley deberían quedar anulados los
contratos activos.

Mal, Megacable

La empresa de telecomunicaciones
Megacable, que dirige Enrique Yamuni
Robles, presume que va por más en la
Ciudad de México, pero dice desconocer
la demanda de Acción Colectiva en su
contra ante el incremento de reclamos

de consumidores por fallas recurrentes
en los servicios de telecomunicaciones.

Quizá tendría que poner a sus empleados
a buscar en los archivos del Gobierno

federal y de la dependencia del consumi
dor el documento donde se especifican
las faltas que comete una y otra vez con

tra quienes confian en su servicro, pero
resulta un dolor de cabeza.

Alianza solidaria

En el marco del Día Mundial de la

Alimentación, Kellogg's y Soríana unen
fuerzaspara mitigar el hambre y la
inseguridad alimentaria en México.
Ambas empresas donarán dos millones
de porciones de alimentos que benefi
ciarán a 500 mil familias. Los avances

se han paralizado o la situación está
empeorando: en 2021,828 millones de
personas padecieron hambre, según la
OMS, y alrededor de dos mil 300 millo
nes carecieron del acceso a alimentos

adecuados, de acuerdo con un reporte
de la FAO.

Relevo mdustnal

A partir del 1 de enero Grupo Industrial
Saltillo, que preside Juan Carlos López
Villarreal, realizará un relevo en su
dirección. Manuel Rivera se retira y será
reemplazado por Jorge Rada, actual
director general adjunto, quien ya tiene
algunos años en esta firma.

Voz en Off

Marcos Ramírez Miguel, director de
Banorte, presumía ser el mejor "gallo"
para quedarse lo que ya no quiere
Citigroup en nuestro país, desde quese
anunció la venta de CitiBanamex. Hoy
ese entusiasmo quedará en el pasado
para enfocarse en proyectos innovado
res que van de la mano con las nuevas
formas de consumo y los avances
tecnológicos...
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Empresas que abarcan casi 80 por ciento de
los servidos de limpieza en el Gobierno federal
no han recibido la visita de ningún inspector.
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México ¡legaría al proceso electoral presidencial de
junio de 2024 con el dólar costando 24 pesos ij con
la efervescencia de las elecciones al tope

a premonición de la agencia calificado
ra Moocly's, en el sentido de que la mesa
está puesta para que el peso mexicano se
deprecie 21 por ciento en los siguientes
meses.es una sombra que perseguirá las
condiciones macroeconómicas del gobier
no de Andrés Manuel López Obrador en

lo que resta de su sexenio.
Si se materializa pronto, por ejemplo, a finales de este

año, quizá quede un poco de tiempo para que el choque sea
absorbido y el peso recupere algo de valor antes del proceso
electoral de 2024.

Pero hay un escenario más adverso para el Presidente:
que esta depreciación esperada por Moocly's se dosifique a
lo largo de los meses en 2023, con lo cual México llegaría al
proceso electoral presidencial de junio de 2024 con el dólar
costando 24 pesos y con la efervescencia electoral a tope, lo
que implica un menor margen c!e maniobra para cualquier
política económica que busque reequilibrar ese valor.
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El pronóstico de Moocly's es simple, pero justamente en
eso reside la fortaleza de su argumento. Utiliza el recurso
  histórico reciente para decirnos que,

en las dos ocasiones más recien

tes, cuando el banco de la Reserva
Federal de Estados Unidos retiró el

exceso de liquidez del mercado, el
peso se depreció.
Moody's lo prueba mostrando

cómo el peso se depreció30 porcien
to, después ele haber experimentado
una recuperación de 25 por ciento

quesiguióa la primera depreciación cle30 por ciento detonada
por la recesión de 2008.

Moocly's dice que esta vez las primeras dos fases ya se
cumplieron: primero la depreciación inicial de 21 por ciento,
luego una recuperación (ciclo en el que estamos actualmen
te), por lo que la política monetaria del Fecl estaría sentando
las bases para la fase 3, es decir, la depreciación que viene.

El viernes el periódico The Wall Steet Journal reportó que
la Fecl se apresta a elevar la tasa de interés en otros 75 pun
tos base. Esas son las condiciones que prevé Moocly's. Pero
faltarían dos condiciones más para que su fatal pronóstico se
materialice: que las remesas dejen de llegar en alta cuantía,
como ha estado ocurriendo; y que el flujo de ingresos por
turismo se estanque. Eso está por verse.

Mientras tanto, López Obrador no cree en ese pronóstico.
Aseguró que se incrementará la inversión en la región de Amé
rica del Norte y que "no vamos a tener problema". Y dijo que
"no va a suceder así, está bien la economía, está creciendo".

La Secretaría de Hacienda estableció el tipo de cambio en
20.6 pesos por dólar para 2023 y 20.7 para 2024 en el más
reciente Paquete Económico; es decir, Rogelio Ramírez de
la O confía en que este análisis de Moocly's sea erróneo.

MIGUEL RINCÓN
El presidente de BioPappel lo logró: recibió el distintivo de
Liderazgo del FarestStewardship Council por haber perfec
cionado su modelo de economía circular sin cortar árboles
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A partir de 2023, los bancos en México tendrán una
nueva TIIE para sus créditos y sustituirán también
a la LIBOR para préstamos en dólares

n tema que ocupa a los bancos comercia les
en las últimas semanas es la decisión del

Banco de México de modificar, a partir del
próximo año, las tasas representativas que
se utilizan para cobrar los créditos.

Se trata de una iniciativa para determi
nar de manera exacta el costo del dinero,

que desde el año pasado ha sido más alto por la inflación, y
donde el instituto central, al frente de Victoria Rodríguez
Ceja, ha seguido las recomendaciones de la Organización
Internacional de Comisiones de Valores (lOSCO), entre otras
instituciones ligadas a la gestión bancaria.

Concretamente se trata de una nueva metodología para
determinar la TIIE para créditos en pesos,y una tasa que susti
tuirá a la LIBOR, llamada SOFR, para los préstamos en dólares.

El tema es relevante para los agremiados a la Asociación de
Bancos de México (ABM), que lleva Daniel Becker Feldman,
porque se tendrán que modificar millones de contratos lo que
imaginará entraña un costo administrativo.

Los tomadores del crédito también esperarían cambios,
pero aún se desconoce si las nuevas tasas impactarán en lo que
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se viene pagando por los préstamos.

LA RUTA DEL DINERO

En más ele bancos, el viernes pasado
las acciones de Grupo Financiero
Banorte cerraron con una subida de

2.8 por ciento tras conocerse que la
entidad que preside Carlos Hank
González se hace a un laclo en la

compra del negocio de consumo
de Citibanamex... En este mes de sensibilización acerca del

cáncer de mama, empresas y entidades del gobiernos se
dan a la tarea de realizar jornadas de información donde se
incluye Pemex que arrancó la operación de tres unidades
de mastografías que visitarán los 17 municipios de Tabasco
para realizar ocho mil estudios en 40 días. La plana mayor de
la petrolera y la Secretaría de Salud de Tabasco se reunieron
en Comalcalco para dar inicio a estas jornadas de salud, en
donde se dio a conocer que son 277 millones de pesos los que
Pemex ha destinado a este Programa de Unidades Médicas
Móviles. En la reunión, Octavio Romero Oropeza, director
general de Pemex, dijo que considerando datos oficiales sobre
mortalidad por edad se han focalizado esas mastografías a
mujeres de 40 a 69 años, que es donde más se necesita, por
lo que hizo un llamado a acudir al examen, y por supuesto,
difundir la importancia de la prevención... El sector médico
estará atento a las palabras de Yoram Weiss, director general
de la Organización Médica Haclassah Jerusalén (HMO), viene a
nuestro país a exponertemas relacionados a nuevas alterna
tivas terapéuticas en cáncer. Esta organización, que abarca
más de 300 mil colaboradores, encabeza un consorcio global
formado por una universidad israelíy una importante farma
céutica que desarrollan una probable cura contra el cáncer a
partir de lo descubierto con el ARN de Transferencia que fue
utilizado en las vacunas contra el COVID19 y que puede ser
el eslabón perdido que impacte directamente una nueva era
de los tratamientos contra ese mortal padecimiento.
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a región latinoamericana se
ha consolidado como una

ele las regiones más conec
tadas del mundo con más

de una decena ele países
por encima de 50 por ciento
de adopción de la Banda

Ancha Fija (BAF) en hogares. La contratación
del servicio en hogares se usa como un indi
cativo cíe los patrones de consumo y adopción
de aplicaciones tecnológicas en la región.

Al cuarto trimestre cle2021 (4T2021), Lati
noamérica registró una contabilidad agregada
de poco mas de 100 millones de accesos al BAF,
equivalente a un promedio de adopción del
servicio de 54.9 por ciento entre los hogares
de las naciones que integran la región.

Los países con mayores niveles de adop
ción de este servicio son: Uruguay (91 por
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ciento), Argentina (79 por ciento), Brasil (78
por ciento), Panamá (75 por ciento), México
(69 por ciento), Costa Rica (69
porciento),Chile (65 por ciento),
Colombia (62 porciento), Ecua
dor (60 por ciento) y Puerto Rico
(58 porciento), siendo los únicos
países que superan el nivel pro
medio de acceso en la región.

En contraste, Perú (39 por
ciento), Paraguay (38 por cien
to), El Salvador (37 por ciento),
Rep. Dominicana (31 porciento), Bolivia (28 por
ciento), Nicaragua (25 por ciento), Guatemala
[21 por ciento) y Honduras (19 por ciento), se
colocan en las últimas posiciones en términos
de acceso a la conectiviclacl a nivel regional
Los motivos de los bajos niveles se deben a
barreras estructurales, como una orografía

compleja y bajo poder adquisitivo promedio
entre la población, circunstancias que limitan
la adopción al servicio en esos países.

En el caso de los países centroamericanos
se observa una carencia de una estrategia de
conectividad clara por parte de los gobiernos,
generando la ausencia de planes de desplie
gue e inversión tecnológica. Asimismo, en
los países con menor adopción se registran
condiciones de inseguridad económica y jurí
dica que impiden el enriquecimiento de oferta,
como un ejercicio abundante de inversiones,
mayorvelocidad de descarga, mejorcalidad del
servicio,y/o cliversificación de competidores.
En estos países, la desigualdad económica es
un obstáculo hacia la conectiviclacl universal.

La provisión de servicios de conectiviclacl
como la BAF en condiciones óptimas para los
consumidores debeserun principio básicocle
cualquier política regulatoria o agenda pública

sectorial.

Consecuentemente, los
países con el mayor déficit en
conexionesfijas no pueden cies
aprovecharla coyuntura tecno
lógicayeconómica para.através
de conectiviclacl, dar un salto en
términos de crecimientoy desa
rrollo económicos. Lo anteriores

importante, yaqueelaccesoala
conectiviclacl de la BAF funge como un catali
zador de la productividad, educación y acceso
a alternativas de conocimiento, información
e entretenimiento al alcance ele los hogares.

CONZALO.ROJON@THECIU.COM / @GROJONG
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GMéxico debería ganar la
carrera por Banamex

Tal como se esperaba el tiempo decantó a los po
tenciales compradores de la banca comercial de
CitiBanamex, que incluye sus negocios de tarjetas
de crédito, créditos de nómina, créditos de auto e
hipotecarios así como pymes. El viernes pasado

Grupo Banorte, que se le veía como un postor serio y con po
sibilidades de ganar una puja que rondará los 8 mil millones
de dólares, decidió retirarse y ahora en la competencia quedan
los dos hombres más ricos de México frente a frente. Por un
lado Carlos Slim y con su grupo Inbursa y Grupo México de
Germán Larrea. Todavía Daniel Becker de Grupo Mifel no se
retira de la justa, pero ante estos dos empresarios gigantes su
presencia es modesta.
Lo mejor que le podría

pasar a Banamex y que se
puedan cumplir las con
diciones que estableció el
Presidente Andrés Manuel López Obrador es que al final será
Germán Larrea quien se quede con la operación de Banamex.
La realidad es que al no contar con un grupo financiero La
rrea podría conservar a gran parte empleados en sus puestos
de trabajo. Un triunfo de Inbursa tendría como graves conse
cuencia por el despido masivo de empleados y es muy sen
cillo. En una fusión la empresa que compra tienen su propio
personal y desplaza a la adquirida.

En el caso de Grupo México conservaría prácticamente to
do el equipo, pero además sucursales y procesos para operar.
No es la primera vez que ambos empresarios compiten en el
mismo sector. En minería, donde Grupo México es fuerte tiene
Slim Minera Frisco, logró en 2021 ventas con valor de 13,859
mdp, por la explotación de 155,000 onzas de oro, 30,000 to
neladas de zinc y 121,000 toneladas de cobre, que extrae de
los yacimientos de El Coronel en Zacatecas; Asientos, Aguas

calientes; y Tayahua, Zacatecas.
Sería una gran oportunidad de mexicanizar a la banca.

Inbursa tiene una participación importante en los negocios
bancarios y Banorte está entre los primeros tres ; así que la
llegada de Larrea sería una forma de impulsar a la banca en
manos de mexicanos y de ganar Slim lo único que se genera
es mayor concentración como sucede en telecomunicaciones.
INVERSIONES

Enrique Yamuni Robles, director general de Megacable, anun
ció una inversión por 5 mil mi
llones de pesos, la mayor par
te para construir una red de 15
mil kilómetros dentro de la ciu
dad de México, con lo que con
taría con una cobertura del 100 por ciento dentro de la CDMX.
CAIDA

Lamentable el panorama económico para México para el 2023.
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE) y el Banco de México (Banxico) son algunos que han ajus
tado a la baja su estimación para la economía mexicana, con un
1.5% y 1.6%, respectivamente; mientras que el Fondo Monetario
Internacional (FMI) mantiene su expectativa en 1.2%. Al hacer un
análisis del desempeño de la economía en los últimos diez años
entre 2015 y 2015, la conclusión es que los crecimientos del PIB son
muy erráticos y desalentadores en especial en el presente sexenio •

Megacable anuncia
super inversión

en la CDMX

Al final quedan los dos
empresarios más fuertes
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Banorte, una mejor perspectiva
para el mediano plazo
El viernes las acciones del grupo financiero que presi
de Carlos Hank González marcaron su segundo mejor
precio en el año, el primero se registró en marzo, y
aunque es difícil calcular qué tanto aportaron los re
sultados positivos del tercer trimestre y el retiro del
proceso de compra de Banamex, donde Banorte era el
postor favorito, la combinación resultó muy favorece
dora para el llamado 'Banco Fuerte de México'. Sin
embargo, las opiniones se centran más al mediano y
largo plazo, ya que ante la pérdida de participación de
mercado y la situación actual de Banamex, se podría
haber dado un proceso de integración largo e incluso
hubiese provocado una pérdida de participación de
mercado, "...el mercado creía que la combinación de
Banorte y Banamex podría diluir la ventaja debido a la
compleja integración tecnológica, las sinergias limita
das a corto plazo, los sobrecostos, la erosión de la par
ticipación de mercado y la débil franquicia y producti
vidad general del segmento bancario minorista de Ba
namex", consideró Morgan Stanley, que luego de que
Banorte anunció que no continuaba en la carrera por
Banamex, reanudó la cobertura de sus acciones con
una recomendación Overweight y un precio objetivo
de 175 pesos.

"La escala y la posición competitiva de Banorte son
envidiables tal como están; aumentar el volumen (a
través de Banamex) no era necesario para tener éxi
to", remarcó la correduría internacional. Adicional
mente Morgan Stanley destacó los resultados trimes
trales de Banorte con un dinamismo considerable en

el crédito al consumo y un fuerte control de costos,
que, combinado con tasas de interés relativamente al
tas, deberla de impulsar las ganancias del banco. Por
su parte Barclays opinó que la calidad de la cartera de
crédito de Banorte se mantiene sólida, se mejoró la
gula de resultados y los resultados orgánicos del grupo
financiero moviéndose en la dirección correcta.

ACCIÓN FAVORITA
Para Goldman Sachs, el reporte trimestral de Fibra
Prologis, que fue mayor a lo esperado por la corredu
ría internacional y por el mercado, confirmó su tesis
alcista sobre las acciones que alcanzarían un precio
objetivo a O meses de 64 pesos (el viernes cerraron en
49.88 pesos} ante las perspectivas optimistas de una
fuerte demanda de inmuebles de logística y manufac
tura por la creciente tendencia de nearshormg, contra
una oferta cada vez más limitada de este tipo de espa
cios en México

RODADA DE VIDA

Al menos SO niños con cardiopatías recibirán trata
miento médico gracias a los recursos recaudados en la
quinta edición de la carrera Gran Fondo Adolfo Lagos
izzi Kardias. Así desde 2017, los infantes apoyados ya
suman 272, aunque todavía hay muchos niños a la
espera de recibir consulta por este problema que per
judica a uno de cada 120 menores de edad, por lo que
izzi seguirá, junto con Fundación Kardias, apoyando la
noble causa.
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Economía mexicana: su cita en 2023
No hay fecha que no llegue, ni deuda que no se pague. En
2023 la economía global enfrentará una cita que no podrá
posponerse, la que definirá si el camino que recorre lo lle
vará a una nueva recesión o todo quedará limitado en una
desaceleración.

Las proyecciones del Fondo Monetario Internacional
ubican a Rusia, Alemania, Suecia e Italia en territorio ne
gativo, aunque aún consideran que la calda industrial del
motor de la Unión Europea, la falta de gas natural, petróleo
y combustibles, la inflación y el aumento en las tasas de
interés no causarán una contracción generalizada.

Dicho escenario es optimista: ante la falta de creci
miento y la minusvalía de sus exportaciones, la Unión Eu
ropea no podrá seguir financiando el déficit comercial his
tórico que se acumula en 2022.

La Unión Europea no podrá pagar deuda con más deuda:
el margen fiscal de Alemania, Francia, España e Italia es nu
lo, dicha opción se agotó para hacer frente al covid19 y por
el aumento en las tasas de interés. La caida del euro frente al

dólar refleja la salida de capitales que corresponde a la pér
dida de confianza sobre el futuro de la Unión Europea. Gran
Bretaña vive un momento igualmente álgido, la caída de la
Primer Ministro después de 45 días de gobierno muestra que
las fórmulas del pasado no sirven para enfrentar el momen
to que se vive. Europa va rumbo a una recesión,

América del Norte apuesta al reshoriiig o nearshoring
aunque las estrategias no son homogéneas. En Estados
Unidos Joe Biden usa el Made in America y a la política
industrial para alcanzar el mismo objetivo de Donald
Trump: recuperar las cadenas de valor pérdidas. Canadá y
México siguen viendo con nostalgia al libre comercio.

El resJiorifit? implica una confrontación directa con
China, el centro global de la manufactura y las solicitudes

de registro de patentes: el Afüde in America enfrenta al
"Sueño Chino" por el control de la tecnología y la produc
ción. Para lograrlo Biden también debe superar la barrera
que representan sus propias empresas y quienes aún con
sideran funcional a la arquitectura creada durante la luna
de miel del libre comercio y la globalización.

Dichas empresas y centros de pensamiento creen que
se pueden utilizar los acuerdos comerciales para resolver
una disputa por la supremacía global: una disputa que pa
sa el control de las cadenas de suministro y el sistema fi
nanciero. Comprender la magnitud de lo que ocurre en el
entorno global es crucial para México: todos los jugadores
son socios económicos, políticos y sociales estratégicos. La
agenda del país con ellos va desde la parte financiera, eco
nómica, migratoria, remesas, turismo y de seguridad; nin
gún tratado comercial firmado por la nación expresa la
complejidad de dichas relaciones.

En 2023 el bajo crecimiento (o la recesión) exacerbarán
las contradicciones existentes: se incrementará la compe
tencia por los mercados globales y las cadenas de sumi
nistro al mismo tiempo que el nacionalismo y la visión
regional sustituyen a una globalización enferma.

¿Cómo enfrentará México su nueva cita con la historia?
En 2023 se conocerá si es a través de mecanismos con

base productiva que le permitan crear un nuevo marco de
sociedad con Estados Unidos, Europa, China y otras nacio
nes relevantes.

De no hacerlo, la corrección del desequilibrio comercial
externo, del tipo de cambio, de la deuda pública (más sus
pasivos contingentes) recordarán una historia que ya se
vivió hace casi 30 años.

Analista económico
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Decreto vs inflación enmienda, más inconsistencias,
pollo y hojalata y Profeco nulificado
La semana pasada los analistas de la encuesta
de Citibanamex elevaron sus pronósticos de
inflación a 8.54% para ñn de año y las del
2023 a 5.11%.

A nadie sorprendió cuando el pernicioso
fenómeno lo resentimos todos: es más hay
expertos más pesimistas. Barclays estima pa
ra el año que viene una tasa del 5.70%, San
tander y Vector están en 5.60% y Actinver o
Banorte en 5.40%.

El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ha publicitario otras vías para conte
ner el alza de la canasta básica. Se sabe de la

reunión con Walmart y vendrían más con
otras cadenas, por ejemplo Soriana de Ricar
do Martín Bringas.

La petición es restringir márgenes.

Además, el gobierno ya enmendó el des
afortunado APECIC de la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O. Mediante un decreto se abrió

la importación sin arancel para una lista de
productos hasta el 28 de febrero a prorrogarse
a diciembre. Están maíz, arroz, pollo, pescado,
huevo, leche, hortalizas, frijol, aceite, fertili
zantes, papel higiénico y hojalata.

Habrá que inscribirse a un padrón en el
SAT de Antonio Martínez con lo que se elimi
nó la discrecionahdad del anterior plan. Igual
se corrigió, y Senasica de Javier Trujillo y Co
fepris mantendrán la vigilancia de esas com
pras, ante el riesgo de violar el TMEC y que
EU frenara nuestras exportaciones.

El proyecto no resulta práctico y hay im
portaciones que ya se realizan, como las de
pollo, en donde además de EU, igual Brasil ha
ganado relevancia.

En lo que hace a la hojalata, lo aprobado
será irrelevante. México es notoriamente de

ficitario. El único que lo produce es AHMSA de
Alonso Ancira que por sus dificultades finan
cieras ha caído en su participación.

Además en el decreto no hay precisión de
los 1,039 pesos establecidos para una canasta
básica y tampoco de los 24 productos que la
integran conforme al PAC1C, información sin
la cual Profeco de Ricardo Sheffield no podrá
revisar puntualmente la evolución.

En ese sentido, gestiones que en la práctica
no tendrán efecto porque lo que mueve al
mercado es la oferta y la demanda. En suma,
sólo retórica.

EN BANAMEX JÚBILO,
BANORTE QUIZÁ NO GUSTÓ
ACTIVO Y HASTA 2023
El viernes Banorte de Carlos Hank González

se desistió de seguir adelante como postor de
Citibanamex. Quizá no le satisfizo lo que ana
lizó para comprar. No hubo comentarios por
que hay temas de confidencialidad. En Bana
mex que dirige Manuel Romo se notificó a los
empleados y claro no faltó quien celebrara
porque la fusión con Banorte al compactar
dos estructuras traerla muchos despidos. Al

mercado no gustaba que Banorte se involu
crara en una operación tan compleja. De ahí
que la acción subiera el viernes. Siguen Ger
mán Larrea. Carlos Slim y Daniel Becker en
un proceso que se ha complicado y que bien
podrá obligar a Citi de Jane Fraser a mejor de
sinvertirse mediante una oferta en bolsa. El

desenlace lo veremos ya para 2023.

BANCO AFIRME COMO BANCOMEXT
POSIBLES VÍCTIMAS DE FAMSA
Diversos acreedores se preparan ante la in
minente quiebra de FAMSA de Humberto
Garza. Como le platicaba su liquidez está en el
límite y la familia fundadora ya no quiso
aportar más recursos. En la banca entre los
afectados también está Banco Afirme de Julio

César Villarreal Ya le había comentado de

Bancomext que lleva Luis Antonio Ramírez.

CANACINTRA REUNIÓN EN MÉRIDA,
UNOS 1300 Y FUERA FRICCIONES

El jueves hubo convención de delegaciones de
Canacintra. Hace 80 años que esa cámara no
elegía a Mérida como sede. Presencia de unos
1,300 industriales de todo el país quienes ana
lizaron el entorno, los retos en energía e inno
vación. Parece que José Antonio Centeno ya
atajó las fricciones internas que había.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar(3>dondinero.mx
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ANTONIO
SANDOVAL

GE0EC0N0MÍA

La recesión que viene será una de las peores en la historia
Estados Unidos sufrirá,

pero en el resto del mundo sucederán
cosas peores, Europa tendrá problemas

mucho mayores
No lo dice quien esto es

cribe, lo dice una dé las
autoridades del mun

do financiero global
actual, quien predijo
la crisis financiera de
2008.

Una vez descontada por la mayoría
fie ios analistas e inversionistas la rece

sión, considerada ya como inevitable
por prácticamente todos de quienes
parlicipan en el inundo financiero, lo
que sigue es tratar de detectar euán pro
funda y duradera podría ser la recesión
que viene.
Por lo pronto, una de las opiniones

que más pesan en el mundo financiero
y económico no tiene buenas noticias.
Nouriel Eoubini, él prestigiado pro

fesor de, Finanzas de la Universidad fie

Nueva York, quien previo la crisis fi
nanciera de 2008, advirtió este fin de
semana que las grandes economías van
a padecer una "fea" recesión"; esta será
todavía peor en Europa que en Estados
Uñidos.
La recesión que viene va a ser una

mezcla fie lo peor fie las consecuencias
económicas derivadas de la crisis del

petróleo fie los años 70 y de la, crisis fi
nanciera de hace 14 años.

Roubini concedió una, entrevista al
porteas! 'Odd Lots' de Bloomberg; en sus
declaraciones expresó que la tardanza y
tibieza de los bancos centrales en com

batirla, más la deuda acumulada, son
por mucho el principa! origen fié todos
los males que hoy padecen las principales
economías.

"Me temo que en este momento te
nemos tres problemas: un problema de
inflación, un problema fie crecimiento y
un problema de estabilidad financiera con
demasiada deuda y burbujas fie activos
que colapsan". resume

En contraste, como consecuencia fié
la crisis de 2008 y de la pandemia de co
rona\ ¡rus. actualmente la deuda pública
y privada se ha disparado hasta un 420%
en las economías avanzadas.
"Así que no vamos a tener solo in

flación, ni vamos a tener solo éstan
flación. Vamos a tener una crisis de

deuda estanflacionaria, lo peor fie los
70 y lo peor fie la gran crisis financiera',
augura el experto.

La crisis será dura y compleja en Esta
rlos Unidos, pero lo será todavía más en
el resto del mundo. Roubini advierte que
en Europa será "incluso peor" al est ar más
expuesta a la guerra con Rusia, y su crisis
energética.

Asimismo, Europa se verá más perju
dicada por la debilidad fiel euro líente al
dólar, que incrementará la inflación, y por
estar más expuesta a las exportaciones a
China, cuyo crecimiento económico se
está ralentizando. Roubini ve un riesgo
fie fragmentación en la eurozona por las
posibles políticas populistas que puedan
provocar países como Italia.
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"Hay unos 40 países en este apartado y
yo diría que ai menos dos tercios de ellos
están en problemas", lioubini señala que
estos paísess.e verán afectados duramente
por el incremento de los tipos de interés
en las economías avanzadas y por la de
valuación de sus divisas frente al dólar,
que encarecerán sus importaciones, pro
vocando un shock comercial.

Para, Roubini sí habrá solución a la cri

sis, pero asegura que no será fácil, ni agra
dable ni fiará resultado en el corto plazo.
El experto ha dicho que lo pri

mordial es combatir la inflación con

firmeza, de forma que caigan las ex
pectativas de inflación. "Sin embargo,
hay dos problemas si haces lo correc
to: primero, tendrás una recesión que
será desagradable. Segundo, tendrás
una crisis financiera y de deuda como
nunca antes se ha visto", Precisamen
te por ello, él profesor no cree que los
bancos centrales vayan a implementar
las medidas necesarias para frenar la
inflación tan rápidamente como sería
necesario.

Lamenta lilemente los problemas para
él mundo no terminarán pronto; Roubi
ni critica por ejemplo estrategias como
la política de tíero Covid' fiel gobierno
chino, qué está aumentando los cuellos
de botella.

Aunque el profesor cree que esto
podría solucionarse cuando Xi Jinping
empiece a preocuparse del pobre cre

cimiento económico que está sufriendo
su país, solamente será un problema
menos entre los muchos que aquejan al
mundo: proteccionismo y flesglobaliza
ción, el impacto del cambio climático, la
ciberguerra, él impacto de pandemias
recurrentes, la desdolarización del dó

lar,y revueltas violentas en varios países
por la creciente desigualdad económica,
entre muchos otros.

Así, desde otras partes del mundo se
acallan los discursos de triunfalismo que
los regímenes de diversos países esgri
men; no, el mundo y la economía no está
en sus mejores momentos, no aceptarlo y
dejar de act uar traerá graves consecuen
cias. Esta película ya la vimos quienes té>
nemos cierta edad.

Roubini recordé que en las
crisis de los 70 se produjo una
situación de eslanl (ación 

aumento de los preeiospe.ro
estancamiento del crecimiento

de la economía. Sin embargo,
en aquella época las ral ios
de deuda sobre el PIB con la

suma de la deuda pública.y
privada se situaba en el 100%,
¿Qué pasará en el mundo
emergente? Para el estratega
y experto financiero el caso
de los países emergentes
será todavía más crítico.
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En Infonavit avanza cambio de créditos a pesos; y en
Fovissste se acaba en octubre plazo para créditos tradicionales

l cambio de lodos los eré
ditos del Infonavit fie sa

larios mínimos a pesos es
necesario.

Hay avances, pero aún
falla. A la lecha se llevan

como 200 mil eré di los

transformados en el 2" programa; 500
mil desde su inicio, pero ef reto es llegar
a 900 mil al cierre del sexenio como lo

contenió el Secretario general del In
lbnavil, Rogerio Casl.ro quien precisó
que hay un universo de 2.6 millones dé
clientes ¿qué se necesita? Que el pro
pio trabajador haga la solicitud a través
del portal del organismo en "Mi Cuenta
Infonavit"

El funcionario señaló que por otra
parle, que el incremento en los salarios
mínimos del crédito apoya que tengan
mayor peso a la hora de obtener un cré
dito, así ayuda también el reciente cam
bio de subir la edad de los acreditados

de 65 Italia 70 artos

"...esto va a generar que gente de más
edad hasta los 60, crezca su monto fie
crédito hasta 180 mil pesos promedio,
entonces adicional a esto del salario que
apoya al ahorro en la subcuenta; así es

tamos generando condiciones para que
los créditos crezcan", dijo.

Por otra parle, Carlos Gutiérrez Ruiz,
director del Sector Empresarial (DSE)
fiel Inlbnavil señaló queen realidad hay
un rezago que ya lieñe varias décadas y
justo precisó sobre otro gran reto, que
es el fin último del Insliluto: generar el
crédito para el acceso a una vivienda
para toilos trabajadores afiliados.
El líder empresarial platicó que en

2007 el gobierno de México identificó
claramente estos diferenciales entre las

capacidades de compra de los trabaja
dores, frente a los valores de las casas y
por eso lanzó el programa de subsidio
para, los trabajadores fie aproximada
mente 50 mil pesos para apoyarlos en
comprarse una casa.

"Este tema tiene en su haber 1.3 años

y hoy en día que el subsidio ya no existe,
volvemos a tener el mismo problema; si ya
no hay un subsidio tenemos qué buscar
otras ali ernativas para que el trabajador de
menores ingresos pueda tener ésta casa y
una de ellas en la que hemos coincidido
con el sector obrero es en fiarle un despla
zamiento rápido a tas viviendas que han
.sido desalojadas o deshabitadas".

Este es otro tema que abordaremos
en breve: el acceso a las casas que ya
tiene infonavii adjudicadas, ya sea
usadas o regeneradas que ofrecen
precios más bajos que una, casa nueva.

POR CIERTO
El 31 de octubre vence el plazo para los
trabajadores de las diferentes dependen
cias gubernamentales que pueden ejercer
un crédito "tradicional" del Eovisssle

"El crédito podrá ser ejercido para la
adquisición fie vivienda nueva o usada,
construcción individual en terreno propio
y/o adquisición fié suelo desuñado a la
conslrucción de vivienda'' Así pueden re
gistrar su solic.il ud en la página fiel Eondo.

PREGUNTA
¿Te interesa conocer las opciones de vi
vienda adjudicada que puede ofrecer
Infonavit?

¡Hasta la próxima!

«Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas

personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcteto.com
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La estrategia del
nuevo ceo ae bmw
Latinoamérica:
Rainer Braun
TAQUÍMETRO

CGuillermo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Esta semana pude platicar
con el nuevo presidente y
CEO de BMW Latinoaméri

ca, que encuentra su sede en
la Ciudad de México. A par
tir de este año —y con otros
cambios corporativos— se
anuncia a Rainer Braun, eje
cutivo de gran experiencia
en el grupo, en diferentes
mercados tanto en Asia, Me
dio Oriente, Estados Unidos,
Europa y en México. Con un
español casi perfecto, en
tendimiento de la cultura

del país y de la corporativa
en la empresa bávara, aho
ra le toca liderar la región y,
dentro de ella, a México, uno
de los mercados clave para la
armadora, tanto en venta
como en producción de ve
hículos, como el reciente
mente enunciado M2 para
la planta de San Luis Potosí.
Rainer, como su equipo lo

llama, considera que su es
tancia en el país es un sueño
porque empezó en el grupo
dentro de Latinoamérica en

sus primeros encargos de la

corporación y ahora tiene la
oportunidad de volver en la
máxima posición en toda el
área latinoamericana, don
de el grupo está en alrede
dor de 40 mil vehículos
anuales, contando la marca
Mini, aunque en el grupo se
manejan dos más: RollsRo
yce y Motorrad. "En mi área
de responsabilidad, uno de
cada tres vehículos vendi

dos en el segmentopremium
son BMW", nos dice, con lo
que podemos dimensionar
la importancia de su misión.
Al charlar con él de los ve

hículos eléctricos, la deman
da ya es muy alta y considera
que van a abarcar 19% de sus
ventas del total de volumen.

Aunque la demanda es más
grande y, para quien lo dude,
la expectativa es seguir cre
ciendo ahora con más camio

netas eléctricas: el i4, que
está en estos últimos dos

meses del año ya entregán
dose a sus nuevos clientes,
así como el iXl y el iX7.

En primicia, nos comenta
que el Serie 7 de nueva gene
ración, apenas presentado en
el Auto show de Nueva York

en el inicio de la primavera
de este año, llegará a nuestro
país iniciando el 2023 y tam
bién será en su versión eléc

trica, aunque igualmente
venderán la versión a gaso
lina, complementando así la
llegada de su gran sedán de
lujo al país.
Nos dice que el mercado

tiene un gran foco en los
híbridos y en el crecimien
to de los eléctricos: el Serie
3 híbrido, el X3, el X45, son
un éxito, aunque la deman
da de eléctricos es mayor a
los inventarios que pueden
entregar.
Concluyendo con él, llega

mos aun mercado de eléctri

cos que será 50% en todo lo
que es el segmento premium,
pero en breve la marcaya po
dría estar en el 20%.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Gente detrás del dinero en El Independiente
CANACINTRA, sin voz y sin mujeres
Por Mauricio Flores*

La más reciente convención nacional
de la Cámara Nacional de la Indus
tria de la Transformación realizada

la semana pasada en Mérida, Yucatán, con
firmó lo que se venía perfilando desde que
asumió la presidencia del mismo José An
tonio Centeno Reyes: por primera vez en su
historia que se remonta a 1941 cuando se
constituyó, no asistió un solo representan
te del gobierno federal como hasta hace un
año sucedía para escuchar el punto de vista,
necesidades y propuestas de las medianas y
pequeñas empresas; estuvo presente el go
bernador de la entidad anfitriona, Mauricio
Vila, como corresponde a todo mandatario
local que ve en las pymes un baluarte para el
crecimiento económico local, pero los 1,300
asistentes sólo tuvieron como posibilidad
de conocer parte de la realidad nacional a
través de dos analistas connotados (Mano
Schettino y Héctor Aguilar Camín) pero con
la notable ausencia de funcionarios ya fuera
de la secretaría de economía, del servicio de
administración tributaria, de la secretaria de
infraestructura comunicaciones y transpor
tes, de Pemex o CFE a fin de abordar asun
tos de los cuales depende la sobrevivencia
empresarial en los próximos dos años.

Así, en sólo uno meses, la actual dirigen
cia de CANACINTRA decidió autosabotearse

en su relación con el gobierno federal, de
convertir en un convivio de amigos las con
venciones nacionales que hasta 2022 era un
y abierto dialogo de interlocución política
de alto nivel... y de tomar un franco sesgo
misógino en la relación con las mujeres em
presa rias.

¿POR QUÉ PERDER LA
REPRESENTATIVIDAD

La CANACINTRA nació en aquel México
en que el gobierno corporativizó las repre
sentaciones de trabajadores, empresarios y
productores agrícolas en aquel México post
revolucionario de 1941 para dialogar con
aquel "gobierno hecho partido" en que se
convertiría el PRI; pero tras la década pérdi
da de la década de los 80's, la agrupación y
sus líderes se tornaron en contrapesos ante
la decisiones equivocadas que los gobier

nos populistas y centralistas de Luis Eche
verría y José López Portillo tomaron y que
destruyeron el patrimonio de millones de
familias; asumieron con mucha dificultad
la apertura comercial que inició Miguel de
la Madrid y no terminaron de ajustarse a la
modernidad del Salinismo que favoreció a
las grandes empresas; el gremio encontró
una etapa de crecimiento en la transición
democrática de inicio del siglo XXI donde
los gobiernos de Fox y Felipe Calderón die
ron paso a los primeros esfuerzos organiza
dos para financiar a Pymes y emprendedo
res, esfuerzos que de manera mas organi
zada durante el mandato de Enrique Peña
Nieto donde, a pesar de las veleidades del
peñato enarboló una agenda de avanzada
en pro de una iniciar una nueva reindus
trialización ante el cambio tecnológico, un
reposicionamiento que desarrollo Enrique
Guillén con vista a aprovechar al máximo
las ventajas del entontes Tratado de Libre
Comercio de América del Norte.

Le tocó a Enoch Castellanos, hacer frente
a los dislates anti empresariales del gobier
no de López Obrador así como de las anda
nadas regulatorias de poder legislador cop
iado por el ejecutivo, y sin embargo su direc
tiva logró abrir los espacios de dialogo firme
y de colaboración con el gobierno federal.

PERO LLEGÓ EL SUAVECITO
El liderazgo de Castellanos entre 2019 y

2021 coincidió con el arribo de Francisco "El
Suavecito" Cervantes a la Confederación Na
cional de Cámaras Industriales, CONCAMIN.
Llegó con el apoyo de los conglomerados
neoleoneses que buscaron "llevar la fiesta
en paz" con el gobierno de López Obrador,
mismos que impulsaron a Carlos Salazar
Lomélí ex directivo de FEMSA a encabezar

el máximo organismo de representatividad
de la iniciativa privada, el Consejo Coordi
nador Empresarial. Salazar Lomelí tuvo que
enfrentar los mismos embates, corajinas y
hasta desprecios presidenciales, pero logra
ba llevar mensajes clave ya fueran a los se
cretarios de hacienda o economía.

Pero Cervantes, en medio de la pande
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mia Covid19, hizo a un lado la voz de las
empresas ahogadas por la falta de ventas
y sus deudas. Y se empeñó en favorecer
iniciativas presidenciales como la onerosa
eliminación del outsurcing laboral o el eti
quetado con rombos negros a alimentos y
bebidas procesadas al tiempo que promo
verse como aspirante a presidir el Consejo
Coordinador Empresarial, cosa que logró en
2021 tras competir con un agroempresario
que buscaba crear contrapesos, Bosco de
la Vega. Con la llegada de Cervantes, el CCE
dejó de ser un contrapeso relevante ante
el gobierno federal, y con ello también CA
NACINTRA. Ha sido mucho más enfática en

exponer su agenda pro industrial la CONCA
MIN que lidera José Abugaber que el CCE o
CANACINTRA. Esa falta de fuerza para ser
un contrapeso político le fue reclamado a
penas el viernes pasado a Centeno Reyes
por el expresidente Rodrigo Alpizar quien
expuso que hoy la CANACINTRA está frac
turada, que Centeno intentó bloquear así
como el de Enoch Castellanos la entrada a

la convención por miedo a ser confrontado.
En el evento fueron varias las voces que le
exhortaron a a Centeno a ser un contrapeso,

unificar y dignificar la organización.
UNA FRASE DE LORENA

Pero además de sectario, el actual presi
dente y su camarilla resultaron misóginos.
En un corto pero macizo discurso Lourdes
Medina Ortega renuncio a encabezar la Co
misión Nacional de Mujeres Industriales.
El siguiente extracto de su discurso explica
todo: "Las agresiones a mi persona las puedo
sortear corno muchas cosas he sorteado en

mi vida, pero como representante de las mu
jeres industriales a través de mi están lesio
nando a CANANCINTRA, a sus mujeres por
lo que no seré partícipe de esos actos".

Muestra de ello son ios eventos que
se han realizado a lo largo de estos meses
y en los que sistemáticamente fui objeto
de afrentas públicas al ser excluida de di
versas maneras ante la mirada incrédula

de quienes estaban conscientes de que yo
tenía un lugar o la palabra y me fue ne
gada. Callar es convertirme en cómplice y
no es correcto". Una entidad empresarial
auto silenciada, sectaria y machista. Qué
bonita combinación.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Columnas Económicas

Mauricio Flores

Costo: 22,546
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Cartones

Camacho

Costo: 46,010
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Cartones

Obi

Costo: 47,524
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Cartones

Helioflores
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WALDO El rey del sin cash
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Cartones

Waldo

Costo: 24,975
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El populismo
ES MALÍSIMO:
NO ^JRVE Ra RA
rescatar

BANQUEROS.
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Cartones

Hernández

Costo: 13,360
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LOS PASOS DE LOPEZ ADAN AUGUSTO ROCHA
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Cartones

Rocha

Costo: 13,203
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/MORENA DE LA DISCORDIA
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Cartones

Jabaz
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RAPÉ/COMPLETE EL REFRÁN

Para tener
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Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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JALÓN DE OREJAS
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Cartones

Cartón / Jalón de orejas  /  Donald Trump / Gregorio

Costo: 16,639
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Cartón / México cumple 32 años sin polio / Llera

Costo: 15,288
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Cartones

Redacción

Costo: 12,699
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Lema de campaña

Garci

O
ggarrimcnerc Vota por mi.

LOS TABASQUENOS SOMOS
MÁS INTELIGENTES
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Cartones

Garcí
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Cartones

Rictus

Costo: 78,425
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Nivel Concacaf
Perujo

LA SEDEÑA ESCOMO l4 SELecctoN:
UM GlGtAMTE
IMPoMEMTe

4MTE CUAPlMtS,
Guanacos,
CATRACHOS
Y HAITIANOS
MIGRANTE*

QUE SE
AFLATO M A A
LA MERA HORA
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Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Cartones

Nerilicón

Costo: 161,758
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 109,995
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Cartones

Xolo

Costo: 32,495
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Cartones

Alarcón

Costo: 7,117
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Cartones

Falcón

Costo: 14,700
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Cartones

Patricio

Costo: 5,519
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PERo VA HABER
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Osvaldo

Costo: 8,132
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Cartones

Patricio
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Osvaldo

Costo: 4,013
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Cartones

Luy

Costo: 8,149
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 148,293
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Cartones

Daily Bacon
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